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【本报讯】佐科维总统于

3 月 30 日在南苏省马罗斯
（Maros）县亲自视察稻谷大
丰收的情形。他希望这次的
大丰收超越指标，以至能把
剩余的收获运送至其它需要
大米的省区。

总统通过总统府秘书处
的新闻稿说：“南苏省作为储
存大米的粮仓，我们现在看
到马罗斯已开始大丰收，我
们希望以后能把剩余的收获
带到其它省区。”

佐科维评估称，马罗斯
县的稻谷质量很好。其实在
此前有一部分的稻田遭大水
淹没了两次，然而每公顷稻
田能达到 5.5 吨的产量是很
不错的收获。他说：“由于遭
大水淹没两次，虽然产量有
点下降，然而每公顷收割5.5
吨产量已很不错。”

佐科维希望在南苏省的稻
谷产量能超过所指定的目标，
因而剩余的产量能运送到其它
地区。他说：“如能达到200万

吨以上就很好，待以后如果全
部稻田丰收时才知道。”

如果大米供应量充足，
那么大米价格就自然而然地
降价。他说：“我们希望不停
地丰收，然后送进碾米厂产
出大米，立即进入市场出
售。如果大米供应量源源不
绝，理所当然米价降低。但
如果供应量稀缺，米价就一
直扶摇直上。”

据悉，陪同佐科维总统
视察的高官，其中有海事与

投 资 统 筹 部 长 卢 虎（Luhut
Binsar Pandjaitan）、农业部长
雅 辛·林 波（Syahrul Yasin
Limpo）、兼任印尼投资机构
主任的投资部长巴赫利尔
（Bahlil Lahadalia）、内阁秘书

部 长 普 拉 莫 诺（Pramono
Anung）、南苏省长安迪·苏帝
尔曼（Andi Sudirman Sulaim-
an）及 马 罗 斯 县 长 凯 迪 尔
（Chaidir Syam）等。

（Ing）

总统视察南苏省马罗斯县

总统总统：：我们不要互相责怪我们不要互相责怪
牛头党对我国被取消U-20世足杯主办权感遗憾

梭罗市长吉布兰深感遗憾梭罗市长吉布兰深感遗憾
其实梭罗可以成为U-20世界杯抽签场地

3 月 30 日，佐科维总统一行人在南苏省马罗斯县（Maros）视察稻谷大丰收。一路
走来受到人民的欢迎，总统不得不徒步而走。

3 月 30 日，国军总司令尤托将军（中）在中
加里曼丹省巴朗卡拉雅（Palangka Raya）为前
往巴布亚执行任务的 555 名国军人员送行。

555名国军人员前往巴布亚

【本报讯】佐科维总统于
3月30日表示，国际足联（FI-
FA）取 消 我 国 主 办 2023 年
U-20世界杯足球赛资格，确
实令人感到非常遗憾，甚至是
痛心疾首。然而我们还是要
尊重国际足联的决定，同时我
们也不可因此互相怪罪。

他说：“我们不要互相责
怪，不要再白白浪费我们的精
神。我已经指示全国足协
（PSII）主席埃里克，尽可能与
国际足联沟通，不要再制裁印
尼足球事业。”

另一方面，斗争民主党秘
书长哈斯托（Hasto Kristiyan-
to）自承，国际足联取消印尼举
办世界杯足球赛的资格深感
难过。他发表声明说：“我们

非常遗憾和难过，国际足联取
消了我国成为U-20世界杯足
球赛东道主的资格。”

哈斯托表明，本党从一开
始就不曾拒绝在印尼举办
U-20世界杯足球赛。本党仅
拒绝以色列足球队来印尼参
赛，此举与国际足联曾拒绝俄
罗斯参赛的性质具体来说是
相同的。

哈斯托强调称，本党的表
态依据有力的宪法基础和历
史证据。他声称，拒绝以色列
足球队在我国参赛是基于人
道主义的心声，并非是出于政
治的意愿。

哈斯托称，本党反对以色
列足球队前来我国的事项，早
已于2022年 8月向政府传达

此事。他也曾提议将以色列
足球队转移到邻近的国家进
行赛项，因而在没有以色列的
情况下仍在印尼举行U-20世
界杯足球赛。

国际足联于3月 29日正
式取消印尼为举办 2023 年
U-20世界杯足球赛的东道主，
并将在近期宣布新的东道主。

据了解，2023年 U-20世
界杯足球赛举办时间没有变
化，仍于 2023 年 5 月 20 日直
至6月11日照旧举行。

如悉，斗争民主党多名干
部如中爪省长甘贾尔（Ganjar
Pranowo）及巴厘省长科斯德
（I Wayan Koster）也都拒绝以
色列足球队前来我国。

（Ing）

【本报讯】梭罗市长吉布
兰（Gibran Rakabuming Raka）
于 3 月 30 日表示，国际足联
（FIFA）突然宣布取消我国举
办2023年U-20世界杯足球赛
的资格，实在令人深感遗憾。

其实我们已经做出了最大
的努力，而且还在进一步努力选
择其他的城市代替在巴厘岛吉
安雅（Gianyar）的2023年U-20
世界杯小组的正式抽签场地。

较早时，吉布兰表示，本
市府已准备好成为取代巴厘
岛举办国际足联上周末取消
的2023年U-20世界杯小组的
正式抽签场地。

国际足联取消了原定于3
月31日（周五）在巴厘岛作为
最后视察地点，一并为 2023
年U-20世界杯的抽签。

上述取消的理由是因为
巴 厘 省 长 科 斯 特（I Wayan
Koster）拒绝以色列足球队进
入巴厘参加赛事。

国际足联取消在巴厘岛为

U-20世界杯抽签，引发了对比
赛继续进行的猜测。包括外媒
在内的多方认为，印尼可能会
失去东道主地位。此外，印尼
全国足协（PSSI）若无法举办
2023年U-20世界杯，也将面
临国际足联的严厉制裁。

为了缓和局势，吉布兰想
趁机让梭罗取代巴厘岛成为
U-20世界杯的抽签场地。

然而，这位佐科维总统长
公子仍在等待全国足协和青年
与体育部长的指示。他说，我
不知道是否能在我国继续抽
签。如果有来自全国足协和青
年与体育部长关于主持抽签的
指示，我已经准备好了。

对于后续的筹备工作，吉布
兰表示进展顺利。目前梭罗还
在等待下周草坪缝纫机的到来。

如悉，除了巴厘岛的吉安
雅（Gianyar）之外，梭罗也是举
办2023年U-20世界杯的六个
城市之一，其它四个城市分别
是雅加达、巨港、泗水和万隆。

梭罗市的 Manahan 体育
广场目前已计划成为2023年
U-20世界杯决赛和闭幕式的
场地。 （Irw）



万丹代省长视察西冷市市场
为了能控制万丹省的通胀率，万丹代省长 Al Muk-

tabar（左二）在西冷市 Rau 批发市场视察基本日需品
的库存和价格。
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.118,04

11.409,91

2.202,40

16.440,67

18.688,79

1.932,59

114.94

11,65

3.440,57

9.461,20

278,70

11.409,91

444,07

15.169,47

买价

10.015,86

11.292,13

2.180,26

16.272,58

18.496,82

1.913,24

113.75

11,53

3.400,94

9.361,05

275,77

11.292,13

439,14

15.018,53

税务基价

10.222,93

11.489,29

2.230,33

16.508,01

18.756,68

1.950,26

116.49

11,77

3.437,81

9.523,57

281,00

11.485,71

447,25

15.304,00

3 月 30 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年3月30日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

953,000

9,530,000

95,300,000

929,500,000

买价（盾）

1,098,000

10,441,000

103,408,000

1,030,089,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6,808.95

27,782.93

20,309.13

3,261.25

11,651.83

3,257.18

1,424.61

15,849.43

32,717.60

11,926.24

（+/-）

-30.48

-100.85

116.73

21.19

71.92

-5.36

4.26

79.67

323.35

210.16

%

-0.45%

-0.36%

0.58%

0.65%

0.62%

-0.16%

0.30%

0.51%

1.00%

1.79%
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东盟财长和央行行长会议
东盟财长和央行行长会议是一系列的东盟财长和

央行总裁会议，以实现三个优先经济成果，即恢复重
建、数字经济和可持续性。

【本报讯】我国被国际
足联取消 U20 世界杯足球
赛举办资格，也使到已拨
出的数千亿盾预算开支就
这样白白浪费了。

除了白白浪费用以修
建 体 育 场 的 预 算 开 支 之
外，也丧失了引进大量国
际观众和游客的机会。

公共工程与民居部长
巴 苏 基（Basuki Hadimuljo-
no）于 3 月 30 日 在 巴 厘 岛

塔巴南（Tabanan）县，陪同
佐科维总统到 Baturiti 传统
市 场 进 行 实 地 视 察 时 声
称，政府已经花了 1750 亿
盾 ，修 建 五 座 用 以 举 办
U20 世界杯比赛和国际规
模赛事的体育场。

巴 苏 基 透 露 说 ，已 修
建的五座体育场分别是梭
罗的 Manahan 体育场、万隆
的 Si Jalak Harupat 体 育 场 、
巨港的 Gelora Sriwijaya 体育

场 、巴 厘 的 Kapten I Wayan
Dipta Giayar 体 育 场 和 泗 水
的 Gelora Bung Tomo 体 育
场，这五座体育场也都已
经准备就绪了。

值 得 一 提 的 是 ，在
2020 年 7 月 份 期 间 ，政 府
已拨款 4000 亿盾用以举办
U20 世 界 杯 的 筹 备 需 要 。
然 后 又 在 2022 年 6 月 期
间，当时仍然担任青年与
体 育 部 长 的 柴 努 丁

（Zainuddin Amali）要求政府
再 增 加 3 万 亿 盾 ，用 以 推
动体育方面的发展，其中
5000 亿盾是供作 U20 世界
杯的备用。

除了白白浪费预算开
支之外，我国也失去了举
办活动期间的收入，也包
括国际游客的住宿和旅游
活动的收入。除此之外，
我国将得到外界免费宣传
的商机也落空。 （Sm）

我国不成举办U20世界杯赛
巴苏基：白白浪费1750亿盾预算开支

【本报讯】东盟商业咨
询委员会（ASEAN-BAC）主
席拉希德（Arsjad Rasjid）于
3 月 29 日 在 雅 加 达 表 示 ，
本委员会于 3 月 27 日至 28
日赴马尼拉进行访问时，
深化了与菲律宾政府，包
括 该 国 第 一 夫 人 Louise
Araneta-Marcos 和投资与经
济 方 面 总 统 顾 问 Frederick
Go 的潜在战略伙伴关系。

上述潜在战略伙伴关
系包括镍矿和其它矿产的
创造附加值，通过东盟二
维码纲领加强与支付连接
相关的合作，以及支持符
合东盟商业咨询委员会遗
产纲领的造林议程。

拉 希 德 解 释 说 ，东 盟
商业咨询委员会一直设法
要把东盟成为全球经济和
增长中心，特别是在诸如
数字化转型和绿色发展等

新的领域，在这议程中的
主要受益者之一是中小微
企业，菲律宾也包括印尼
作 为 东 盟 的 合 作 伙 伴 之
一，发挥了重要的作用。

他 认 为 ，印 尼 和 菲 律
宾之间的强大经济伙伴，
可 从 各 种 的 合 作 体 现 出
来，去年菲律宾投资印尼
达到 1400 万美元，上一年
印尼对菲律宾的商品出口
值达到 59.2 亿美元。

在 会 议 上 ，为 了 能 成
功推动电动汽车和电池行
业的发展，印尼强调了工
业下游化的重要性，因为
印尼和菲律宾拥有全球最
大的镍储量，这两国有能
力 提 高 达 至 50% 的 镍 产

量，供电动汽车用的其它
矿产储备也非常丰富，东
盟有机会成为电动汽车供
应链中心，因此印尼鼓励
菲律宾去推动东盟区的电
动汽车和电池的工业下游
化发展。

除 此 之 外 ，东 盟 商 业
咨询委员会也讨论有关使

用二维码实施支付系统事
项，目的是要全力支持中
小 微 企 业 可 东 盟 跨 境 交
易。

关 于 第 三 伙 伴 关 系 ，
印尼和菲律宾也拥有非常
大的森林资源，分别约达
9129 万 公 顷 和 2330 万 公
顷，两国可从第三方碳信
用 额 度 的 需 求 大 增 中 得
益 ，预 计 到 了 2030 年 ，碳
市场价值将达到 500 亿美
元。 （Sm）

拉希德率领ASEAN-BAC代表团
访问菲律宾共同谋求潜在战略伙伴关系

【本报讯】政府在巴布
亚省奇隆（Keerom）县准备
了 10 万公顷土地，以供种
植玉蜀黍的用途。佐科维
总统就此事视察了该种植
园的所在地。

据悉，上述玉蜀黍（玉
米）开发中心将建成巴布
亚粮仓或粮食庄园。印尼
青 年 企 业 家 协 会（HIPMI）
很赞赏佐科维总统积极采
取的上述举措。

印尼青年企业家协会
农业、种植园及养殖业事务
负责人哈迪（M Hadi Naing-
golan）于 3 月 28 日在雅加达
通过书面表明说：“我们很
高兴听到有关在巴布亚要
建立粮仓之事。当然这项
措施将促使我们共同推动
巴布亚在未来成为新的全
国粮食储存中心。”

哈 迪 称 ，尤 其 是 巴 布
亚 如 今 已 划 分 为 6 个 省
区，并将开始迅速建设和
发展，此举必须同时准备
设有合格的及现代化的粮

食 中 心 。 他 说 ：“ 土 地 广
阔的巴布亚理应成为全国
的粮食中心。政府可根据
当地的天然环境在巴布亚
各地符合种植综合的及现
代化的农业种植园。”

然而哈迪提醒政府在
中加省及苏北省粮食中心
被认为是失败的建设项目
中汲取经验。如悉，上述两
处粮食中心耗资非常大，可
是仍未能顺利发展。他说：

“所以在巴布亚奇隆粮食庄
园必须比之前的中加省和
苏北省更成功。”

哈迪认为，政府有必要
事先组建这方面的人力资
源，因为这是最基本的问题，
不论是管理粮食庄园的人才
或是成为土地种植伙伴的农
民都是需要的人力资源。

他说：“如果政府同意
上述观点，我们深信会成
功打造粮食庄园项目，然
后才建设实体的基础设施
及正确使用现代化的机械
化农业。” （Ing）

总统为奇隆县粮食庄园揭幕
青年企业家协会：巴布亚能成为国家粮仓

【本报讯】根据印尼大
学经贸学院的社会和经济
研 究 机 构 的 一 项 研 究 之
中，声称 GoTo Gojek Tokope-
dia 上市公司（GOTO）已对
国 民 经 济 做 出 了 共 约 349
万亿盾至 428 万亿盾的贡
献，或相等于我国国内生
产 总 值（GDP）的 1.8% 至
2.2%。

GoTo 公司首席执行官
安 德 烈（Andre Soelistyo）于
3 月 29 日在雅加达其办事
处 表 示 ，在 2022 年 期 间 ，
本公司还蒙受 40.4 万亿盾
的亏损，然而这是底线会
计的调整，看来亏损的数
目很大，这是会计记录而
非现金。

安 德 烈 透 露 说 ，在 去

年末季期间，本公司有一
些业绩已经有所改善，在
未经审核的业绩报告中，
对客户的促销费用也已经
有所减少，比上一年同期
削减了 34%或 2.8 万亿盾。

由于对客户的促销费
用有所减少的缘故，净收
入增加了 2.2 倍，即从 2021
年只有 5.2 万亿盾，在 2022
年 增 为 11.3 万 亿 盾 ，但 是
尽 管 促 销 费 用 下 降 ，GoTo
公司的总交易价值却跃升
33%或达 613 万亿盾。

GoTo 公 司 董 事 、前 印
尼 央 行 总 裁 阿 古 斯（Agus
martowardojo）在 另 一 个 场
合透露说，本公司正设法
尽速改善业绩，使利润的
贡献处于积极水平。（Sm）

尽管GOTO公司亏损40万亿盾
但对我国 2022 年度经济发展贡献 428 万亿盾
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新华社海南博鳌 3 月
28 日电 南 海 之 滨 ，海 南
博鳌。3 月 28 日至 31 日，
博鳌亚洲论坛 2023 年年会
如期而至，全球政商学界
汇聚一堂，共谋和平发展、
合作共赢大计。

世 界 瞩 目“ 博 鳌 时
间”。从默默无闻的小渔
村启航，20 多年来博鳌亚
洲论坛已成长为兼具亚洲
特色和世界影响的高层次
对话平台。

世 界 期 盼“ 博 鳌 声
音”。今年年会是新冠疫情
以来首次完全以线下方式
举行的年会。“不确定的世
界：团结合作迎挑战，开放
包容促发展”的主题背后，
与会嘉宾渴望在对话协商
中共享智慧、凝聚共识。

《携手迎接挑战，合作
开创未来》《同舟共济克时
艰，命运与共创未来》……
2013 年 以 来 ，习 近 平 主 席
五次在论坛年会上发表主
旨 演 讲 ，都 聚 焦“ 未 来 ”。
新起点上，世界把目光再
次投向东方，期待新的“博
鳌方案”汇聚起共克时艰、
开创未来的强大合力。

团 结 合 作 ，在 不 确 定
的世界中凝聚发展共识

28 日 上 午 9 点 半 ，距
离新闻发布会开始还有半
个小时，博鳌亚洲论坛新
闻中心海鸥厅已经人头攒
动，座无虚席。

博鳌亚洲论坛 2023 年
年会是自新冠疫情暴发以
来 首 次 完 全 恢 复 线 下 会
议，也是中国两会后的重
要主场多边外交活动。

从 28 日 开 始 ，4 天 时
间里，约 2000 名嘉宾聚首
博鳌小镇，分析亚洲和世
界发展形势，凝聚合作发
展的共识。

这是新起点上交流协
作、共享智慧的平台——

立 足 亚 洲 ，面 向 世
界 。 2001 年 ，博 鳌 亚 洲 论
坛成立之初，亚洲刚刚经
历金融危机重创，经济艰
难复苏。一路走来，论坛
从小到大，“博鳌声音”由
弱到强，在凝聚亚洲共识、
促进各方合作、推进经济
全球化、推动构建人类命

运共同体等方面提出许多
富有价值的“博鳌方案”，
作出了积极贡献。

“今年年会将继续聚焦
亚洲和世界发展的前沿问
题，致力于凝聚各国共促疫
后世界经济复苏的共识，推
动国际社会加强政策协调
和团结合作，迎接共同挑
战，促进共同发展。”博鳌
亚洲论坛秘书长李保东说。

今年论坛议题聚焦发
展与普惠、治理与安全、区
域与全球、当下与未来四
大板块，将通过分论坛和
圆桌会议等丰富多彩的活
动，为全球治理与发展贡
献新的智慧。

这是大变局下探寻出
路、共促发展的平台——

当前，新冠疫情、地缘
政治冲突、世界经济下行
……世界怎么了？国际社
会怎么办？

“不确定的世界：团结
合作迎挑战，开放包容促
发展”，今年年会的主题契
合各方发展需要，反映了
国际社会求和平、谋合作、
促发展的共同心声。

“ 不 确 定 性 依 然 是 今
年的年度热词。”博鳌亚洲
论坛理事长潘基文说，面
对 充 满 不 确 定 性 的 新 常
态，唯有团结与合作，才能
打造开放、包容和可持续
的世界。

这 是 共 享 中 国 机 遇 、
共创美好未来的平台——

“ 中 国 开 放 的 大 门 不
会关闭，只会越开越大！”

“不论世界发生什么样
的变化，中国改革开放的信
心和意志都不会动摇。”

……
在 博 鳌 ，习 近 平 主 席

持续向全世界释放中国坚
定与世界共享发展机遇的
开放强音。

今年是全面贯彻党的
二十大精神的开局之年。
博 鳌 亚 洲 论 坛 2023 年 年
会，为世界各国打开了一
扇了解中国经济发展和社
会面貌的最新窗口。

推 进 中 国 式 现 代 化 ，
将为全球共同繁荣带来新
的历史机遇。

前来参加论坛的新加

坡金鹰集团主席陈江和表
示，金鹰集团正在加大对亚
洲特别是对中国市场的投
资力度，将在江苏、广东等
地新增投资数百亿元人民
币，紧紧围绕中国快速增长
的中等收入群体需求，发展
生产，延伸产业链。

共 迎 挑 战 ，为 全 球 繁
荣发展贡献亚洲力量

3 月 15 日 ，伴 随 着 引
擎的轰鸣声，海南航空一
架飞机从海口美兰国际机
场起飞，于当地时间 11 时
许抵达新加坡樟宜机场，
海口、新加坡迎来了往返
航线复航。

海口至新加坡航线复
航，开通海口往返金边和
曼谷航线，海南 59 国免签
入境政策……一系列举措
将进一步推动海南自贸港
建设，促进海南与亚洲各
国交流合作。

在 保 护 主 义 、单 边 主
义抬头，“脱钩断链”搅动
世界的国际背景下，亚洲
加 快 区 域 经 济 一 体 化 进
程，将为全球经济繁荣发
展提供重要支撑。

“亚洲是世界经济增长
和 可 持 续 发 展 的 关 键 动
力。”博鳌亚洲论坛副理事
长周小川说，尽管国际形势
持续动荡，全球需求减弱，
2023 年亚洲将为全球增长
与稳定作出重要贡献。

博鳌亚洲论坛 28 日发
布的年度报告《亚洲经济
前景及一体化进程》指出，
作 为 世 界 经 济 的 重 要 引
擎 ，2023 年 亚 洲 经 济 体 整
体复苏步伐加快，预计增
长 率 为 4.5% ，成 为 世 界 经
济暗淡图景中的亮点。

共赢合作是亚洲发展
的 必 由 之 路 ——2022 年 1
月 1 日，《区域全面经济伙
伴关系协定》（RCEP）生效
实施，全球最大自由贸易
区正式启航。

《亚 洲 经 济 前 景 及 一
体化进程》报告指出，在多
边贸易体制深陷多重危机
的背景下，RCEP 极大提升
了区域内的贸易便利化水
平，正不断显现域内贸易
投资的制度和开放红利。

韩国化妆品、日本高端

电子设备、越南百香果和榴
莲……一年多来，中国不断
深化的 RCEP“朋友圈”激发
外贸增长潜力。据海关统
计，2022 年中国对 RCEP 其
他 14 个成员国进出口 12.95
万亿元，同比增长 7.5%，持
续显示出 RCEP 区域贸易自
由化优势。

今年年会将讨论激发
RCEP 规则与自贸区政策叠
加、加强 RCEP 国家务实合
作、推动国际自贸区（港）
间的交流合作等议题。

山东魏桥创业集团董
事长张波表示，RCEP 特有
的关税和投资优惠条款给
企业提供了前所未有的机
遇，让企业更有信心不断
开 拓 国 际 上 下 游 合 作 伙
伴，维护产业链供应链稳
定，为实现共赢发展贡献
积极力量。

以 高 质 量 共 建“ 一 带
一路”拓展国际合作新空
间——

28 日 下 午 ，博 鳌 国 际
会 议 中 心 一 层 东 屿 宴 会
厅，“‘一带一路’：共享发
展机遇”分论坛正在进行。

“‘ 一 带 一 路 ’的 精 髓
在于共享。中国乐于将脱
贫等成功经验毫无保留、
毫无附加条件地与沿线国
家分享，通过促进共同繁
荣共建人类命运共同体，
巴 基 斯 坦 也 从 中 受 益 匪

浅。”巴基斯坦规划、发展
与特别项目部长阿赫桑·
伊克巴尔的话语，引得中
外嘉宾频频点头。

今 年 是 共 建“ 一 带 一
路”倡议提出十周年。近
来，亚洲各国共建“一带一
路”捷报频传：中老铁路货
运站全部启用，柬埔寨金港
高速公路通车，中企承建的
马来西亚东海岸铁路进入
加速建设期……亚洲区域
互联互通的图景更加清晰。

敞 开 胸 襟 ，方 能 合 作
共赢。中国提出全球发展
倡 议 一 年 多 来 ，已 有 100
多个国家和国际组织支持
倡 议 ，近 70 个 国 家 加 入

“ 全 球 发 展 倡 议 之 友 小
组”，为推动全球共同发展
汇聚力量。

今年年会多个分论坛

聚焦亚洲互联互通、区域
经济合作等热点话题，在
合作与发展中助推亚洲继
续 成 为 世 界 经 济 复 苏 的

“动力源”。
会场外，一座题为“一带

一路之歌”的雕塑屹立在三
江汇海处。飘逸灵动的金色
丝带，顶起同一片天空，传递
出对海纳百川、合作共赢亚
洲新未来的无限憧憬。

开 放 包 容 ，以 中 国 新
发展为世界提供新机遇

距离博鳌亚洲论坛会
址 约 200 公 里 ，海 南 洋 浦
国际集装箱码头，桥吊繁
忙 作 业 ，拖 车 川 流 不 息 。
今 年 前 2 个 月 ，码 头 集 装
箱 吞 吐 量 累 计 完 成 26.96
万 标 箱 ，同 比 增 长 8% ，迎
来“开门红”。

放 眼 海 南 全 岛 ，开 年
以来旅游消费市场也在强
劲 回 暖 。 据 海 口 海 关 统
计，1 月 7 日至 2 月 15 日春
运期间，共监管离岛免税
购 物 金 额 89.5 亿 元 ，日 均
超 2 亿元的销售额彰显巨
大消费潜力。

欣欣向荣的海南自贸
港，印证中国经济稳步向
好的韧性和活力，也为疲
弱的世界经济注入信心。

“中国经济强劲反弹，有
望在2023年贡献全球经济增
长的约三分之一，将为世界
经济带来可喜的拉动作用。”

国际货币基金组织（IMF）总
裁格奥尔基耶娃说。

据 IMF 测算，中国 GDP
增速每提高 1 个百分点，就
会使其他亚洲经济体的平均
GDP增速提高0.3个百分点。

今年，中国设定了 5%
左 右 的 经 济 预 期 增 长 目
标。北京大学光华管理学
院院长刘俏表示，多项经
济指标显示，中国经济正
稳步复苏，全年增长目标
经过努力是可以实现的。
中国经济的稳定和可持续
性，将对推动全球经济增
长起到重要作用。

牢牢把握高质量发展
这一首要任务，中国将坚
持对外开放的基本国策，
坚定奉行互利共赢的开放
战略，不断以中国新发展
为世界提供新机遇。

走进博鳌国际会议中
心，通往会场的廊道上，三
星、阿斯利康、vivo 等多家
海内外企业集中亮相，展
示最新科技成果，彰显论
坛对创新发展的关注。

不久前，《数字中国建
设整体布局规划》对外公
布。作为全球第二大数字
经济体，中国加快数字化
发展，无疑为国际经贸合
作带来更多利好。

践 行“ 双 碳 ”目 标 ，中
国绿色转型孕育着巨大机
遇与空间。

根据博鳌亚洲论坛发
布的全球及亚太经济信心
调查，超半数的受访者认
为 ，可 再 生 能 源 ，特 别 是
风、光等新能源的生产和
规模化应用是中国制造业
的巨大机遇，另外分别有
38.8%和 33.5%的受访者认
为新能源汽车发展、绿色
供应链以及储能技术等是
最具成长前景的行业。

作为全球第二大消费
市 场 和 第 一 大 货 物 贸 易
国，中国也是世界经济大
循环的关键枢纽。第三届
消博会正火热筹备，第六
届进博会已有数百家企业
签 约 参 展 ，第 133 届 广 交
会将全面恢复线下展……
中国超大规模市场的“磁
力”进一步强劲释放。

踏上新征程，中国奋力推

进中国式现代化，将为世界繁
荣与安全注入强大动力。

英国知名学者、中国问
题专家马丁·雅克表示，在
经济全球化遭遇逆流、西方
现代化“老路”遇到瓶颈之
际，中国式现代化不仅为中
国未来发展开启众多全新
可能性，也将为世界提供新
理念、新思维和新目标。

冲出迷雾走向光明，最
强大的力量是同心合力，最
有效的方法是和衷共济。

“ 万 泉 河 水 清 又 清
……”博 鳌 国 际 会 议 中 心
里，又响起这熟悉而优美
的旋律。从会址远眺，三
江入海处，太平洋的风扑
面而来，将“博鳌声音”传
向世界各地。

（记者：陈良杰 韩洁 高
敬 赵叶苹 许可 魏玉坤）

33月月3030日日，，博鳌亚洲论坛博鳌亚洲论坛20232023年年会开幕式在海南博鳌举行年年会开幕式在海南博鳌举行。。新华社记者新华社记者 张丽芸张丽芸 摄摄

携手同行创未来携手同行创未来
———写在博鳌亚洲论坛—写在博鳌亚洲论坛20232023年年会召开之际年年会召开之际

33月月 2424日拍摄的博鳌亚洲论坛国际会议中心日拍摄的博鳌亚洲论坛国际会议中心（（无人机照片无人机照片）。）。 新华社记者新华社记者 郭程郭程 摄摄

【本报雅加达讯】台湾
三 轮 慈 善 基 金 会 第 6.7 届
执 行 长 交 接 仪 式 ，3 月 26
日 中 午 12 时 在 金 沙 国 际
酒楼举行，应邀出席嘉宾
有“驻印尼代表处”副代表
陈盛鹏，各级组长和秘书、
雅加达台商会、留台校友
会、青商会、雅加达广肇乡

亲会、华侨庆典委员会、印
尼华商经贸联合会等。

“驻印尼”副代表陈盛
鹏表示，慈善工作需要很多
有爱心的志工热忱付出，随
时帮助有困难的人，三轮慈
善基金会需要更多志工，共
同来耕耘把慈善工作做的
更完美。去年 11 月 21 日在

西爪哇省展玉县发生规模
5.6 的地震，台湾捐款 10 万
美元，由三轮慈善基金会，
统 筹 办 理 捐 赠 及 重 建 事
宜。志工不畏辛劳热情的
参与，受到当地政府的肯
定，众所周知，现今有 30 多
万移工在台湾，而移工为什
么会选择来台工作，因为台

湾人有爱心，视他们为一家
人，关怀所有生活所需，因
此，移工也把台湾当成是第
二个家。

三轮慈善基金会执行
长钟文磷指出，基金会是
旅居在印尼的台商建立，
旨意做慈善福利活动。善
用 社 会 责 任 ，回 馈 印 尼 。

在任期 4 年中感谢台商捐
赠善款及代表处支持，来
延续基金会永续发展。

新任执行长江庆诚强
调，所有捐赠者如同建筑
物的根基，如果没有稳定
的根基，就没有稳固的高
楼大厦，捐赠者无私奉献，
志工才可把工作做好，三

轮 慈 善 基 金 会 将 分 为 会
务 、财 务 、监 察 、3 组 继 续
为大家服务，同时也融入
主流与留台、印尼侨团、各
地社会团体结合，将把慈
善工作做的更广泛。

陈 盛 鹏 见 证 ，钟 文 磷
将印信移交给江庆诚，场
面温馨愉快。 （FYJ）

钟文磷钟文磷((左左))将印信移交给江庆诚将印信移交给江庆诚((右右))、、
陈盛鹏陈盛鹏((中中))见证见证 陈盛鹏陈盛鹏((中中))、、雅加达台商会雅加达台商会、、留台校友会留台校友会、、青商会等合影青商会等合影三轮慈善基金会志工合影三轮慈善基金会志工合影

团结合作 关爱社会 回馈印尼
三轮慈善基金会举行执行长交接仪式



【本报讯】武 装 犯 罪 集
团（KKB）于 3 月 28 日在中
巴 布 亚 省 查 雅 峰 县（Pun-
cak Jaya）戈默（Gome）区焚
烧 3 间民房。

Cartenz 和 平 行 动 队 公
关 主 任 敦 尼（Donny Charles
Go）于 3 月 29 日说：“确实
是 KKB 焚毁了 2 间小学教
师的房屋及 1 间民房。”

敦尼未详细说明事件
的来龙去脉，他仅确定在
事发之时所幸无发生人命
伤亡事件。他说：“仅物质
损失，如今情势已安定，保

安部队正在守卫。”
据 了 解 ，KKB 在 最 近

期间持续进行袭击行动。
最 近 在 查 雅 峰 县 伊 鲁 镇

（Ilu）的 AlAmaliah 清 真 寺
还发生了 KKB 枪击正在守
卫进行晚间祷告仪式的国
军和警察。结果导致伊鲁
镇 1713-02 军 支 区 辖 区 人
员 R 二级中士及伊鲁警局
人员 M 二级中士丧生。

此外，1 名 KKB 匪帮于
3 月 22 日在查雅峰县门迪
托（Mundidok）与 军 警 联 合
部队发生枪战时丧命。

巴布亚省警区公关主
任 朋 尼（Ignatius Benny Ady
Prabowo）上校表示，上述是
警方为追缉在伊拉卡（Ila-
ga）枪 击 出 租 摩 托 车 骑 士
的 KKB 匪帮发生枪战的后
续事件。

（Ing）

KKB焚毁查雅峰县3间民房
军警联队赶往现场 匪帮已逃之夭夭

武装犯罪集团（KKB）烧毁民房

【本报讯】政法安统筹
部 长 马 福（Mahfud MD）日
前 通 过 其 推 特 账 户
@mohmahfudmd 表示，我国
不 会 与 以 色 列 有 外 交 关
系 。 这 是 他 对 社 交 媒 体
流 传 的 一 段 视 频 作 出 回
应。

马福在上述为时 1 分
30 秒的视频中表示，政府
为 参 加 U-20 世 界 杯 的 全
体参赛国，包括以色列在
内提供保障。

然而实际上，印尼曾
拒绝以色列参赛。

马福解释称，我国积
极 参 与 国 际 足 联（FIFA）
的各项赛事，包括准备于

5 月 20 日 至 6 月 11 日 主
办 2023 年 U-20 世 界 杯 足
球赛。另一方面，如果以
色 列 不 承 认 巴 勒 斯 坦 的
存在，我国不会与以色列
产生邦交关系。

他 说 ：“ 正 确 的 说 法
是，如以色列不承认巴勒
斯坦，印尼不会与以色列
缔 结 外 交 。 以 色 列 是 侵
略者，然而我国设法积极
参与国际足联。”

马 福 说 ：“ 我 国 正 在
寻 找 两 种 原 则 的 解 决 途
径 ，即 印 尼 不 接 受 以 色
列，然而我国仍积极参与
国 际 足 联 赛 项 。 此 事 仍
在持续讨论中。” （Ing）

【本报讯】国 际 足 球 联
合会（FIFA）正式取消了印
度尼西亚作为 2023 年 U20
世界杯主办国资格。此项
决定是由国际足联主席詹
尼·因凡蒂诺（Gianni Infan-
tino) 在 与 印 尼 全 国 足 协
（PSII）主席埃里克举行会
议后做出的。在其官方声
明中，国际足联将很快宣
布 2023 年 U-20 世 界 杯 替
代主办国。

国 际 足 联 表 示 ，印 尼
足协可能会在做出这一决
定后受到制裁。

3 月 29 日 ，国 际 足 联
在一份书面声明中表示，
今 天 在 国 际 足 联 主 席 詹
尼·因凡蒂诺与印尼足协

主席埃里克会晤之后，国
际足联决定，由于目前的
情况，取消印度尼西亚作
为 2023 年 U-20 世 界 杯 主
办国的资格，并将尽快宣

布新的主办国的名单，目
前的比赛日期保持不变。
对印尼足协的制裁行动也
可将在稍后阶段决定。

国际足联表示，国际足

联仍将致力于帮助印度尼
西亚在玛琅坎朱鲁汉（Kan-
juruhan）悲剧之后，对印尼
足协进行改造。国际足联
强调，尽管做出了这一决
定，但仍将致力于积极协助
印尼足协，在佐科维总统政
府的支持下密切合作。在
2022 年 10 月发生的悲剧之
后，进行改造印度尼西亚足
球事业。国际足联团队成
员将在未来几个月继续留
在印度尼西亚，并将在埃里
克主席的领导下为印尼足
协提供所需的援助。国际
足联主席和印尼足协主席
之间的进一步会议，将在不
久的将来再行安排讨论。

（亮剑）

国际足联正式宣布取消
印尼作为2023年U20世界杯主办国资格

左起：詹尼·因凡蒂诺和埃里克
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【本报讯】引自总统府
秘 书 处 的 YT 频 道 的 消
息 ，3 月 29 日 ，在 南 苏 拉
威 西 省 马 罗 斯 (Maros) 回
答媒体提问时，佐科维总
统申明，将于近期内改组
内 阁 。 媒 体 提 出 这 个 问
题的原因是，涉及青年与
体 育 部 长 柴 努 丁 当 选 为
全国足球协会副主席后，
该职位目前仍然空缺。

当 被 问 及 内 阁 改 组
时间表时，佐科维总统简
短地回答道，尽快！

众所周知，公众一直
在 等 待 佐 科 维 总 统 是 否
会在 2 月 1 日宣布改组，
这恰逢爪哇历 Pon 周三的
时 刻 。 因 为 ，与 以 前 一
样，佐科维经常在爪哇历
Pon 周三用来宣布改组内
阁的决定。

然而，当天没有出现
预 测 的 宣 布 内 阁 改 组 的
消息。

1 月 31 日，在出席庆
祝 印 尼 团 结 党 周 年 建 党
活动时，佐科维总统阐释
了 在 进 行 内 阁 改 组 之 前
考虑的一些因素。

当时总统表示，改组
内 阁 之 前 的 主 要 标 准 是
看 部 长 们 的 表 现 。 最 主

要的是工作效益，也必须
有政治的一面，但这不是
主 要 的 因 素 。 如 果 有 特
定的表现，就需要对表现
进行评估，这很正常。每
次过程都会出现更正，这
是普遍现象。

他强调说，目前前进
内阁部长表现良好，总体
来说还不错。

（亮剑）

佐科维总统直认不讳近期将改组内阁

马福：我国积极参与国际足联
然而不会与以色列产生外交关系

【本报讯】政治、法律和
安全统筹部长马福揭示财
政部海关总署涉嫌洗钱犯
罪 行 为 ，价 值 为 189 万 亿

盾。
马福于 3 月 29 日在于

雅加达史耐延国会大楼与
国会第三委员会举行的工
作会议上指出，所谓的洗
钱犯罪行为是关于黄金进
口我国的活动，进口昂贵
的金条，却在关税文件中
说是原金。目前由金融交
易 报 告 和 分 析 中 心
（PPATK）进 行 检 查 与 调
查，确实是金条，却说成原
金。海关总署曾辩称，进
口的不是金条，而是纯金，

纯金是通过东爪哇泗水的
各公司铸造的。但是，金
融交易报告和分析中心没
有发现该公司的存在。我
们在泗水寻找，没有发现
所谓的铸造工厂。

马 福 表 示 ，金 融 交 易
报告和分析中心已于 2017
年向财政部提交了涉嫌洗
钱活动的案件。当时关于
金融交易违规行为的报告
是通过海关总署署长和财
政部监察长，以及另外两
人 直 接 提 供 的 。 但 是 直

到 2020 年，财政部从未跟
进过该报告。 因此，当财
政部长穆丽亚尼在 2022 年
3 月 14 日与金融交易报告
和分析中心会面时，才晓
得所谓的洗钱行为。

即 便 如 此 ，到 达 财 政
部长手中的数据是关于企
业税的违规行为，而不是
海关总署涉嫌洗钱行为。
当财政部进行检查时，才
发 现 这 家 企 业 有 很 多 资
产，税收却更少，这是涉嫌
关税洗钱报告。 （亮剑）

海关总署涉嫌189万亿盾黄金进口洗钱

政治、法律和安全统筹
部长马福

【本报讯】民主与战略
事务研究所（Indostrategic）
执 行 主 任 乌 玛 姆（Ahmad
Khoirul Umam）评 估 说 ，斗
争民主党有机会加入大印
尼 行 动 党（Gerindra）和 民
族复兴党（PKB）组建的联
盟。

他解释了斗争民主党
有机会加入联盟的一些原
因。首先，斗争民主党和
大印党互相给予了选举优
势。

乌玛姆表示，因为作
为总统候选人，普拉波沃
拥 有 相 当 良 好 的 选 举 基
础，尽管大印党的选举能
力无法超过斗争民主党。

同时，乌玛姆将斗争
民 主 党 视 为 拥 有 应 对
2024 年大选的最强大政治
引擎的政党。

随着民复党选民的加
入，乌玛姆评估了三个政
党的强大实力和强大的选
民基础。

他解释说，这两种力
量可以共生，以创造一个
主要的政治机器，特别是
如果民复党愿意留在联盟
中以巩固对伊联选民基础
的支持。

第二个原因，斗争民
主党正在寻找其他选择参
加 2024 年总统大选，因为
甘 贾 尔（GanjarPranowo）尚
未得到带有公牛标志的党
内精英干部的足够支持。

乌玛姆接着说，原因
是，尽管作为总统候选人
具有很高的可选性，但甘
贾尔被认为过于匆忙和过
于仓促，无法表现出他成
为总统候选人的愿望。

他怀疑斗争民主党总
主席梅加瓦蒂正在考虑这
种情况，不给甘贾尔成为
总统候选人。梅加瓦蒂肯
定会再想一想，如果她没
有掌权，她已经多次越位，
所以当她掌权时，她可以
逃 离 党 内 运 行 的 控 制 机
制。

第三个原因，乌玛姆
接 着 说 ，是 梅 加 瓦 蒂 在
2009 年与普拉波沃达成的
协议尚未得到遵守。

该 协 议 的 要 点 之 一
是，在 2014 年的选举中，梅
加瓦蒂将支持普拉波沃的
候选资格。然而，承诺并
未兑现，因为当时斗争民
主党支持佐科维和尤淑夫
卡 拉 成 为 正 副 总 统 候 选
人。

他补充说，对于梅加
瓦蒂这样的资深政治家来
说，信任和承诺比实用主
义更重要。这就像 Sabdo
Pandito 女王，她不想背叛
她的承诺。

此前，大印党秘书长
穆扎尼认为，国会拥有席
位的两个政党将加入本党
与民复党组建的联盟。

（Irw）

民主与战略事务研究所评估说
牛头党有机会加入大印党和民复党联盟

【本报讯】民 主 党 总 主
席阿古斯被认为有可能成
为阿尼斯在 2024 年大选中
的竞选搭档。然而，预计
阿古斯的机会将受到民族
民 主 党 总 主 席 巴 洛 的 拦
阻。

3 月 29 日 ，民 主 与 战
略 事 务 研 究 所（Indostrate-
gic）执 行 主 任 艾 哈 迈 德·
霍 伊 鲁 尔·乌 曼（Ahmad
Khoirul Umam)指出，民主党
的希望似乎仍然必须面对
巴洛的政治拦截。无论如
何，民族民主党是第一个
宣布推选阿尼斯为总统候
选人的政党。因此即使关
于选择副总统候选人的决
定留给阿尼斯，但是仍应
该获得巴洛的祝福。巴洛
肯定不愿让阿古斯以副总
统的身份出现，因为如果
是这样，民主党比民族民
主党更有可能获得燕尾效
应。

乌 曼 表 示 ，这 个 问 题
的解决方案是将阿尼斯视
为民族民主党的干部，因
此变革联盟的可选性比例
可以平均分配。阿尼斯本
人 也 必 须 勇 敢 和 重 新 计
算，这样支持自己的联盟
机器就不会步履蹒跚。从
出现的许多副总统候选人
人物来看，阿古斯是最有
资格成为副总统候选人，
并符合阿尼斯要求的副总
统标准。阿古斯作为年轻
的退役国军军官的背景，
为其本身提供优势。这种
地位可以被阿尼斯利用，
以抵消对其所附的身份政
治叙事的指责。

如果阿尼斯想要一个
来 自 伊 联（NU）成 员 的 副
总统人物，阿古斯与伊联
成员关系密切，包括东爪
哇 和 中 爪 哇 的 选 民 基
础。 此外，阿古斯从可能
被对立方政治化的违法记

录也相对干净。 阿尼斯-
阿古斯组合能够将年轻选
民与女性选民整合起来。
最重要的是，正如民族民
主党、民主党和公正福利
党一直想要描绘的那样，
代表“变革特征”会更加强
大。

如果阿尼斯没有选择
阿古斯，预计民主党的领
导人将撤回其政党对变革
联盟的支持。因为如果必
须重新计算，民主党只向
阿尼斯提供支持，而其干

部却没有被推选为副总统
候选人，民主党就不会得
到燕尾效应了。

乌 曼 指 出 ，阿 尼 斯 总
统 候 选 人 资 格 的 燕 尾 效
应，更容易让民族民主党
和公正福利党享受到，因
为两者都在 2017 年雅京专
区地方领导人选举中曾共
同 努 力 支 持 阿 尼 斯 。 因
此，为了在 2024 年大选中
分享可选性，民主党希望
阿古斯能获得副总统的席
位。 （亮剑）

阿古斯有意成为阿尼斯副座
最大的阻力是很难获巴洛的祝福

前左起：阿古斯和巴洛

【本报讯】国家预防和
打 击 洗 钱 犯 罪 统 筹 委 员
会 （TPPU） 主 席 马 福
（Mahfud MD）表 示 ，海 关
总司涉嫌洗钱价值 189 万
亿盾的报告，并未送达财
务 部 穆 利 亚 妮（Sri Muly-
ani Indrawati）手中。

马 福 于 周 三（2023 年
3 月 29 日）与第三委在会
议上说，实际上自 2017 年
以来，该报告已由金融交
易 报 告 和 分 析 中 心
（PPATK）发送给财政部，
是 由 金 融 交 易 报 告 和 分
析 中 心 主 席 直 接 提 交 给
由海关总司长、财政部督
察 总 司 和 两 名 财 政 部 代
表。

由于报告犹如石沉大
海，金融交易报告和分析
中 心 于 2020 年 将 报 告 再

发 到 财 政 部 。 然 而 该 报
告再次不疾而终，没有送
到穆利亚妮手中。

他 说 ，穆 利 亚 妮 于
2023 年 3 月 14 日 与 金 融
交 易 报 告 和 分 析 中 心 会
面 后 才 发 现 有 此 报 告 。
马 福 怀 疑 财 政 部 长 手 下
人员不断掩盖该报告。

马 福 说 ：“ 当 穆 利 亚
妮 夫 人 问 起‘ 为 何 会 有
189（万 亿）盾 ’？ 那 位 一
级国家官员说‘哦，夫人，
这里没有，不曾有过’。”

在确认该报告自 2020
年 以 来 由 金 融 交 易 报 告
和分析中心发送后，这位
不 愿 透 露 姓 名 的 财 政 部
官 员 只 在 寻 找 有 关 涉 嫌
总计 189 万亿盾洗钱活动
报告的踪影。

（松鹤）

据测财政部官员阻扰
向穆利亚妮报告的洗钱活动
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美式人权已成为“美国噩梦”

■ 廖省：林越

美国又为枪击罹难者“祈祷”

■ 国际锐评

对于不少美国家庭来
说，3 月 27 日是极为悲伤的
一天。当天上午，田纳西州
纳什维尔市一所小学发生
枪击案，3 名年仅 9 岁的无
辜儿童和 3 名成人痛失生
命。这是自 2022 年 5 月得
克萨斯州罗布小学枪击案
发生以来，美国最严重的一
起校园枪击事件。美国总
统拜登回应称，这样的悲剧
是每一个家庭“最可怕的噩
梦”。

“为什么这样的事情还
在发生？我们的孩子怎么
还在死去？为什么我们辜
负了他们？”在纳什维尔市

当天召开的新闻发布会上，
一名在 2022 年一起枪击案
中幸存的女性发出灵魂质
问。噩梦一再重演，肯定是
哪里出了问题。中国官方
28 日 发 表 的《2022 年 美 国
侵犯人权报告》，为世界揭
开了真相。

这份约1.8万字的报告，
用大量鲜活案例和翔实数据
列举了过去一年美国人民基
本权利和自由被进一步架空
的事实，显示美国人权状况出
现“标志性倒退”。报告中提
到，美国是世界上校园枪击事
件最频发的国家，2022年美国
校园枪击事件数量高达 302
起，是自1970年以来的最高
值。当前，枪击已成为美国儿

童第一大死因。美国校园枪
击事件专家琼森哀叹，当今的
美国年轻人已经成为“大规模
枪击的一代”。

一桩桩校园枪击案，不仅
击碎了美国人对国家安全的
信仰，也再次揭开了“人权卫
士”的虚伪与不堪。但“人权
卫士”的不堪何止这些。

从公民人身安全得不到
保障，到美式选举成为富人游
戏；从种族歧视愈演愈烈，到
贫富鸿沟进一步拉大，“美式
人权”的华丽外衣下爬满了

“虱子”。这一切让美国人对
国内民主人权的认知全面崩
塌。美国全国广播公司新闻
网2022年11月9日发布的调
查结果显示，72%的民主党选

民、68%的共和党选民和70%
的中间选民都认为民主受到
了威胁。

为什么人们对美式民主
人权普遍感到绝望？这涉及
到两个关键词：一是金钱；二
是党争。在美国，政治被资本
绑架，存在稳定的“金钱－回
报”关系。据路透社报道，自
2021年1月1日至2022年9月
30日，美国亿万富翁的政治献
金占所有联邦政治项目献金
的15%。《财富》杂志指出，“占
人口极小部分的极富阶层可
以利用极高的经济地位来推
动一套政策优先服务于他
们”。当美国的选举缺少了真
正来自人民的力量，谁又会在
乎他们的冷暖与死活呢？所

谓的“民有、民治、民享”自然
也变成了空话。

再看党争。近三十年来，
政治极化成为美国政治的一
个最显著的特点。特别是最
近几年，从国会山骚乱，到前
总统特朗普海湖庄园被查抄、
共和党对拜登住所发现机密
文件穷追猛打，两党对立持续
扩大，加剧美国社会撕裂，导
致美国政治空转。根据Gov-
Track网站数据，美国国会成
法数量从 93 至 98 届国会的
4247项，下降至111至 116届
国会的 2081 项。当政党利
益、集团利益至高无上，民众
利益只能靠边站。

本国人权状况一团糟，美
国政府视而不见，反而把人权

武器化，干涉他国内政，在国
际社会制造对立、分裂和混
乱。3月20日是伊拉克战争
爆发20周年的日子，美国政
坛对此鲜有反思之声，倒是继
续以“民主”“人权”之名输出
动乱，挑动“代理人战争”，滥
施单边制裁，成为全球和平发
展的破坏者、人权进步的绊脚
石。

事实反复证明，无论有多
么冠冕堂皇的借口，美国政府
都无法掩盖对内维护特权阶
层利益、对外追求霸权的真实
目的。面对本国人权的“烂摊
子”，美国政客有何脸面对他
国指指点点？美式人权是美
国人“最可怕的噩梦”，也是世
界人民的噩梦。

迈入 2023 年，美国民众
却在枪声中迎来新年。元旦
发生五起造成至少4人伤亡
的枪击事件，导致多人死伤。
这是美国连续七年在元旦当
天发生至少一起大规模枪击
案。

开年的“血腥”预示噩梦
的开场。在随后两周时间，美
国发生了22起大规模枪暴事
件，但白宫仍“处之泰然”。英
国《卫报》称，美国枪击事件发
生频率之高媲美交通事故，美
国人已被迫对此习以为常。
而拜登依然拱火乌克兰，做着

“压制中俄”的美梦！
2月23日，美国宾夕法尼

亚州费城发生校园枪击案，导
致6名儿童在内的7人受伤，
其中最小的儿童仅有 2 岁。
美国民权组织近日报告，过去
十年，美国与极端主义有关的
大规模杀戮激增，今年平均每
天约有116人死于枪支暴力，
局势让民众担忧。

随着凄厉的枪声，进入3
月份，美国的地产、银行业也
因美联储印钞、加息，通胀及
失业率飚高而爆雷。银门银
行、硅谷银行、签名银行宣布
破产，由美国联邦存款保险公
司(FDIC)接管。黑石集团及
多家银行股值大跌，还影响到
欧洲的数家大银行。

拜登为了掩饰在经贸、金
融的无能，拒绝同意俄乌和
谈，在中国四周与小弟大搞军
演，企图搞个“亚太小北约”，
还鼓励印度重提“麦克马洪
线”，转移民众对国内事务的
积怨和不满。然而，却接连被
中国在中东、南美、东南亚及
非洲等地扫了几巴掌。

美国国内也不让拜登省
心。3月27日田纳西州纳什维
尔市一所小学发生枪击案，造
成3名儿童及3名教员遇害，枪
手被警察击毙。《国会山报》报
道，拜登表示，纳什维尔校园枪
击案是“病态的”，哀叹这悲剧
是“一个家庭最可怕的噩梦”。
他说：“枪支暴力正在撕裂我们
的社区，正在撕裂我们这个国
家的灵魂”，“我们必须采取更
多措施来保护我们的学校，这
样它们才不会变成监狱”。但
他的话只是政治叙事！

回溯去年5月14日，18岁
白人男子佩顿·金德伦在美国
纽约州布法罗市针对性地射

杀10名非洲裔美国人，并有3
人受伤。金德伦在社媒发布
180页的“犯案宣言”，叫嚣“杀
死尽可能多的非洲裔”，疯狂
的种族主义言论及惨烈的枪
击案震惊全世界。

十天后的 24 日，美国得
克萨斯州尤瓦尔迪市(Uvalde)
罗伯(Robb)小学发生枪击案，
有21人遇难，其中19名学童，
成为近十年来美国国内针对
儿童最严重的枪支暴力。枪
手是18岁的美国公民萨尔瓦
多·拉莫斯。总统拜登称此次
事件是一场“屠杀”。

惨案后两周内，全美多地
举行超 450 场反枪暴活动。
在华盛顿市国家广场，民众高
呼“受够了！我们正在被谋
杀！”纽约民众在布鲁克林大
桥呼吁“向枪械暴力说不！”帕
克兰抗议者痛斥，“官员背叛
了我们，他们在逃避结束枪支
暴力的责任。”

白宫对控枪无能为力，多
数民众已不再相信官方有关
枪支保障安全的“政治叙
事”。美国的“枪比人多”是最
大祸根，美国人口约3.3亿，民
间枪支持有量逾4亿支，枪支
拥有率独冠全球。如此恐怖
的枪支暴力，让美国在西方世
界也成了“万人嫌”。

再说到纳什维尔市枪击
案，3月27日10时许，28岁变
性女子奥黛丽·黑尔(Audrey
Elizabeth Hale)携带两支步枪
和一把手枪在一所基督教会
小学开枪射击，造成 6 人死
亡，枪手被警察击毙。该私立
小学有约200名学生，凶犯多
年前在这儿念完小学。

枪击案发生后，拜登再次
呼吁国会通过有关攻击性武
器的禁令，“现在是我们取得

更多进展的时候了，随着有关
枪击案更多细节的出现，政府
将继续关注事态发展。”

美国第一夫人吉尔·拜登
在某个会议谈到纳什维尔枪
击案时说，“我真的无言以对，
我们的孩子应该更好的，我们
站在一起，我们所有人，站在
一起为纳什维尔祈祷。”据美
国“枪支暴力档案”网站数据
显示，截至27日，美国今年已
有超过9800人因枪支暴力失
去生命，包括近400名儿童和
青少年。多位民间领袖联合
署名，呼吁警方加强执法以减
少社区枪支暴力，要求立法者
更新法案以杜绝市面上的攻
击性武器。

纳什维尔警方28日发布
枪击案现场视频，让民众了解
过程。警方称，凶犯在 2020
年10月至2022年6月期间从
五家枪支商店合法购买了七
支枪支。其中三支被用于此
次枪击事件。案发前凶犯因

“未公开的情绪障碍”接受医
生治疗，引发舆论哗然！

据分析，保护民众免受枪
暴伤害最有效的方法之一，是
让产商对其产品造成的伤害
承担经济责任，但要以美国法
律打赢这类官司，却比登天还
难。枪暴问题“独特且持久”
是因为拥枪观念已根植于美
国“建国神话”之中，连现代政
治制度也无力改变。

有关枪支的“政治叙事”
长期被美国利益集团、保守政
客、枪支产商控制。美国国会
议员的知识和素质，在最近举
办对抖音(TikTok)的听证会上
暴露无遗。美国民众在为枪
暴受害者“祈祷”的同时，应该
也“祈祷”能选出有魄力进行
改革的国会议员。

随着健康保障制度的逐
步完善，印尼药品的流通价值
日趋高涨，这必将推动印尼制
药业在未来更为积极正向的
发展。印尼十大制药公司的
数据（Data IMS Indonesia，Q4
2012）表明，国内制药企业主
导着市场份额，其中占比最高
的五家是卡尔贝（Kalbe）、桑
贝（Sanbe）、梭和（Soho）、德萨
医学（Dexa Medica）和法洛士
（Pharos）。但如果细加研究，
就会发现没有一家公司占绝
对优势的。

如果再深入下去，按照药
物来分类，卡尔贝集团控制了
处方药和非处方药的最大市
场份额。在处方药市场上，则
有赫赫有名的外国品牌有瑞

士的诺华集团（Grup Novartis）
和法国的赛诺菲安万特集团
（Grup Sanofi Aventis）。虽然
如此，国内非处方药市场则牢
牢掌握在国内企业手中。

2014 年 1 月 1 日实施的
《国家社会保障制度》（Sistem
Jaminan Social Nasional, 简称
SJSN）极有可能是导致药品需
求量高涨的原因。对于处方
药来说，尤其是仿制品牌药或
称通用药，这是一个发展机
遇。许多公司提高生产能力，
甚至建立新厂以保证仿制药
的供应。由于新生力量或私
营公司加入仿制品牌药的生
产行列，非专利药品的竞争必
将越演越烈。

印尼是亚洲除日本和韩国

之外的第三大市场，在区域市
场里拥有一定数量的、具有强
大竞争力的制药企业。有人甚
至估计，印尼制药市场在2016
年将成为全球二十大市场之
一。稳定的经济增长、不断提
高的社会购买力以及政府大力
推行的公共卫生计划，共同推
动印尼民族制药业的发展。

结束语
印尼制药业诞生于 120

年前左右，即1896年。当然，
作为科学的产物，当时只有荷
兰人才有能力生产现代药

物。在发展过程中，制药业吸
引了华族企业家的兴趣。殖
民时期，一些华人前往荷兰学
习制药，并获得药剂师的证
书。叶全明（Yap Tjwan Bing）
药剂学硕士就是其中一员。
他于1939年毕业于阿姆斯特
丹大学药剂学系，在独立战争
时期做出了贡献，是印尼共和
国的开国元勋之一（详见本书
第六部分《独立准备调查会和
独 立 准 备 会 中 的 华 人 代
表》）。除了成为药剂师，华族
企业家们还通过开药房，进入

药剂贸易行业。
19世纪 40年代后期，华

人企业家进入制药行业，先后
成立了三家制药公司，即陈容
世（Tan Jun She）于 1946成立
的 七 星 公 司 、陈 春 林（Tan
Tjhoen Lim）于1946成立的埃
迪卡（Ethica）药业和吴锡英
（Go Sik Ing）于1948年成立的
因德巴（Interbat）药业。之后，
许多具有制药或非制药背景
的企业家们纷纷效仿他们的
做法。简要回顾12家制药公
司的情况后，我们不难发现华
人企业家在制药行业发展中
的足迹。关于制药业，以下几
点需要加以说明。首先，与其
它行业不同，制药业是一门基
于科学的行业。进入 21 世

纪，企业家们与制药业的其他
从业者（医生、研究人员等）一
起不断努力，开发出利益国民
健康的新药。其次，制药业是
第一个能够吸引外国投资的
产业。最后，尽管制药业的企
业规模不及烟草业、纺织和制
衣业，但也为社会就业做出重
要的贡献。卡尔贝集团（Kal-
be）雇佣了19,000名员工，桑
贝（Sanbe）有8,000名员工，德
萨（Dexa）有 6,000 名 ，梭 和
（Soho）有 6,000 名，而科尼梅
克斯（Konimex）集团则有 5,
000名员工。他们的贡献主要
体现上述三个方面。

（原载《华人在印尼民族
建设中的角色和贡献（第三
册）》。本篇完）

2022年印尼口达2.79亿
人，约九成的国民为伊斯兰
教的信徒。斋戒月可谓伊斯
兰教的一个非常重要的习
俗，穆斯林 5 大核心功课之
一。当地信徒会在回历的第
九个月Ramadhan隆重举行，
为期30天。每天日出之后封
斋开始不吃不喝，挨过13个
多个小时，日落时分开斋进
食饮水。斋戒月不同之处，
将白天的饮食时辰调到晚上
的休息时间，令深具意义的
年月绽放异彩，绚丽斑斓。

斋戒月是一年当中最神
圣的月份，虔诚的穆斯林不
会失去实践自我控制与净化
身心的机缘。打从心底，乐
此不疲，一天多于 5 次的祈
祷。至于家境贫寒的信徒，
生活迴然有别，繁重得多。
为了养家糊口，作足斋戒的
功课。仍挺着饥肠辘辘的煎
熬，拖着疲惫的身躯，早出晚
归不懈工作，苦不堪言。

穆斯林为何迎难而上？
疑惑不解的我，曾领教信徒的
解读，谓之“忠于斋戒使命，将
来可上天堂”。无怪乎离世于
斋戒月的，以耄耋之龄居多。

原来信徒矢志不渝，承受斋戒
的考验，为的是如愿以偿。据
资料阐释，“信徒在斋戒月透过
禁食，体会穷人的饥饿与苦楚，
萌生恻隐之心。让自己能以初
心再度亲近真主阿拉的教
诲”。伊斯兰教培养怜悯之心，
乐于扶困济贫，值得推崇并发
扬光大。

斋戒月是信徒追梦、筑
梦、圆梦的神圣之月，但身心感
受异常困倦，放工返家，用罢开
斋饭后，睡床上歇息片刻，便朦
朦胧胧进入了梦乡。直至凌晨
2时许，一阵紧似一阵的鼓响
声，杂乱不齐的“SahurSahur”
呐喊声，唤醒贪睡的人们，享用
封备前最后一顿的开斋饭。由
远渐近，把我从睡梦中惊醒过
来。啊！那不是我熟悉而亲切
的声音吗？当年的破饭锅、空
水桶，敲出我有生以来难以泯
灭的儿时记忆。

临近开斋节的十天，只
见民宅院前，点亮圆竹筒煤
油灯，左一排10盏，右一排10
盏。点点红光飞舞在小小的
村庄，好看极了。吸引孩提
时的我们，奔去寻找友族小

玩伴，沉浸在欢笑的游戏
中。可惜浓浓的传统民情风
俗，如今已消退，留给我的是
美好的时光回忆。

斋戒月意味着全年的一
个旺季，每天市区人满为患，
交通阻塞。每每土产好价
格，用钱大方的印尼同胞，口
袋里有钱花，年货非办得样
样齐全，否则绝不善罢甘
休。政府特地划定一条半公
里长的街道，在两旁暂时建
起长长的小摊档，专为小商
贩营业，方便民众消费斋戒
月的食用品。如：来自中东
的椰枣，华人制作的凉草、凉
粉、糕点、面包。印尼的主食
菜肴椰酱干烧牛肉、鸡肉、椰
汁鸡、羊肉、菠萝蜜，风味小
吃的有椰浆饭、黄姜饭、糯米
竹筒饭。总之包罗万象，各
种口味，任由挑选。开斋节
临近，应时糕饼往往一扫而
空，生意红红火火，兴兴隆
隆，真是喜气洋洋的好兆运。

生机勃勃，万象更新，是
疫情后的新面貌。疫情前的盛
况，有望今年斋戒月重临，书写
占碑人过斋戒月的新篇章。

■ 占碑：郭春明 占碑人过斋戒月

人生在世,今生你若想有个
幸福人生,在生活上你必须拥
有：吃得下,睡得着，看得开，人
生三宝。吃得下是一种健康，是
一种福气，是一种享受；睡得着
是一种养生，是一种恬淡，是一
种性情；想得开是一种智慧，是
一种胸怀，是一种境界。

吃得下是人要生存的第
一需要，吃饭更是一种享受，
吃饭时用敏感的嗅觉去闻食
物的香味，用审美的眼光去
欣赏食物的色彩，用敏感的
舌头去品尝食物的味道，在
享用食物时，我们若以轻松
愉快的心情慢慢的咀嚼，有
时还会以贪婪的神色大快朵
颐，在尝尽山珍海味时，我们
应该怀着感恩的心，感谢神
赐给我们享用不尽的美味佳
肴，让我们身体健康。

健康是幸福生活的基础，
吃是关乎人类最基本的健康
问题，今生你若想吃出健康来，
你要吃出品味，就是要慢慢的
咀嚼，精心品味，吃得下身体就
健康，因为吃得下有许多益处，
使你身体健康，可以让大脑更
灵活，行动更敏捷，思路更广
泛，说话更有力。

睡得着，因为睡眠乃是养

生第一要诀，不病不痛睡得着，
不急不懆睡得着；睡得着还会
产生许多好处，能够达到养心
境界，能够实现养生目的，能够
享受养性乐趣；养生，养心，养
性，均在甜睡中昇华；生活中我
们有清醒的理性，睡得着是人
生第一要务。

人类在长期的自然界进
化过程中，形成了人体与自然
同步，在生理节律中生存；我们
要想生存长久，必须适应这个
生理节律，而睡眠就是你在生
活中不可或缺的方法。

科学家为人类安排作息
时间，引导人类有规律的生存
办法就是睡眠，因为睡眠能保
持大脑良好活动状态，发挥智
慧潜能，增进身体健康。

想得开是世人最幸福，
最快乐的事，生活中能凡事
想得开，小事想得开，大事想
得开，愁事想得开，烦事想得
开，因为想得开是一种人类
求生存的方法。

人生在世，一个人若想活
得好，活得痛快，更要想得开；
碰到挫折，受到轻视，受到冷
落，遭到嘲讽，受到委屈，被人
伤害，失去钱财，都要想得开。

抱怨因为想不开，对生
活不满，在这个人情薄如纸，
生活紧张时代，许多人受到
挫折时，就想不开而整天抱
怨不休，其实挫折只是人生
一块试金石，是对人性的试
练而已，只要你有信心依靠
神的力量，就可以战胜魔鬼
的挫折，生命就会闪耀出新
的光芒来，不经风雨的打击，
怎能见彩虹呢？

在三教九流的社交中，
在与人相处时，难免会受到
冷言冷语和嘲讽，但是只要
你想得开，调整心态，以爱心
面对委屈，以信心去战胜讽
刺，心想得开心，重整旗鼓，
扬帆启航迈向大海彼岸，美
好的人生就在迎接你。

吃得下，睡得着，想得
开，是人生三宝，今生你想拥
有人生三宝，你必须懂得享
受生命，但生活要乐观豁达，
没有生活压力，更需要有自
足常乐，靠主喜乐的心。

笑对人生，人生会绚丽
精彩，笑对人生，人生会自由
豪迈，用感恩的心，善待生
命，人生三宝会让你潇洒轻
松地过一生。

人生三宝■ 泗水：王伟球



凝聚侨力共谋发展
华商领袖与华人智库圆桌会议博鳌举行
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中新社博鳌 3 月 29 日
电（记者 金旭 徐文欣）
3 月 29 日 ，博 鳌 亚 洲 论 坛
2023 年 年 会·华 商 领 袖 与
华人智库圆桌会议在海南
博鳌举行。

会议由中国国务院侨
务办公室主办。今年圆桌
会议主题为“发挥侨力深
化国际合作携手共进应对
全球变局”。共有来自 12
个 国 家 和 地 区 的 30 余 名
华商领袖及专家学者出席
会议，围绕中国式现代化、
华侨华人与“一带一路”、
应对国际秩序变动挑战等
分议题进行研讨交流。

中国国务院侨务办公
室主任陈旭出席会议并讲
话。陈旭指出，身处百年
未有之大变局，面对不确
定的世界，海外华商要精
准识变，主动求变，于变局
中发挥优势，在助力中国
发展赢得更多理解认同、

投身中华民族复兴伟业、
筑牢海外侨社可持续发展
基础等方面，贡献更多智
慧与力量。

陈 旭 表 示 ，国 务 院 侨
办将深入落实党和国家关
于加强和改进侨务工作的
要求，积极回应侨胞诉求，
推动出台更多惠侨便侨政
策，切实维护海外侨胞安
全和切身利益，在为侨服
务上多下功夫、多办实事，
努力做好海外侨胞和归侨
侨眷的贴心人。

“ 海 外 华 商 应 当 积 极
发挥桥梁作用，对外讲好
中国故事，助力推动共建

‘ 一 带 一 路 ’走 深 走 实 。”
中 国 侨 商 联 合 会 荣 誉 会
长、新加坡金鹰集团主席
陈江和表示，“一带一路”
倡议为沿线国家的华商群
体带来更多发展机遇，让
华 商 成 为 参 与 者 和 受 益
者。

“ 中 国 的 发 展 成 就 正
加速世界重心东移。”全国
政协常委、新华集团董事
长蔡冠深表示，中国的经
济发展直接带动了许多国
家的经济增长、民生改善，
这种让所有人都过上好日

子 的 互 利 共 赢 的 发 展 模
式，才是世界和平发展最
需要的新方案、新路径。

中国侨商联合会监事
长、德迈国际产业集团有
限 公 司 董 事 长 施 乾 平 表
示，中国在现代化建设过

程中倡导的高质量发展为
侨商提供了机遇和广阔空
间。“侨企要主动投身创新
创业，汇聚侨智攻克‘卡脖
子’关键核心技术，助力产
业转型升级。”

香港中文大学（深圳）
教授郑永年在发言中说，
中国式现代化不是要取代
其他国家的现代化形式，
而是向其他国家提供了西
方式现代化之外的另外一
种传统的价值创造选择，
为正在追求现代化的国家
和社会提供了一个可供参
考的样本。

“ 海 外 华 商 践 行 守 信
用、重契约的中华商道，他
们用跨越国界、跨越文化、
跨越制度的商业实践，诠
释 了 包 容 开 放 的 中 华 文
明。”清华大学华商研究中
心主任龙登高表示，中华
商道的冒险精神和与时俱
进的品质让海外华商寻得

更多机遇、更好发展。
“ 海 外 华 商 把 吃 苦 耐

劳和自强不息的民族精神
带到了异国他乡，并逐渐
站稳脚跟。”南京大学国际
关系学院执行院长朱锋表
示，中国正处在大国崛起
的关键阶段，华侨华人要
继续在新的历史条件下弘
扬和传递家国情怀和奋斗
精神，在“连接中外”的同
时，深入世界、影响世界。

会议由中国国际关系
学会副会长王逸舟主持。
圆桌会议上，玖龙纸业(控
股)有限公司董事长张茵、
怡海集团董事局主席王琳
达、香港豪都集团董事长
屠海鸣、澳门万国控股集
团主席刘雅煌、泰国中华
总商会主席林楚钦、欧洲
华侨华人社团联合会主席
曹燕灵等华商领袖，以及
华侨大学副校长林宏宇等
智库专家也先后发言。

3 月 29 日，博鳌亚洲论坛 2023 年年会·华商领袖
与华人智库圆桌会议在海南博鳌举行。图为中国国务
院侨务办公室主任陈旭（中）出席会议并讲话。

中新社记者 骆云飞 摄

华商谈“一带一路”倡议十周年：
以“侨”架桥 共享机遇

中新社博鳌 3 月 29 日
电（记 者 金 旭）2023 年
是 共 建“ 一 带 一 路 ”倡 议
提出十周年。十年间，华
侨 华 人 是 见 证 者 、参 与
者、受益者，也是分享者。

正在举行的博鳌亚洲
论坛 2023 年年会上，华商
领 袖 表 示 将 继 续 展 现 担
当 与 作 为 ，推 动 共 建“ 一
带 一 路 ”走 深 走 实 。

中国侨商联合会荣誉
会长、新加坡金鹰集团主
席陈江和表示，华侨华人

有 能 力 、有 潜 力 推 动“ 一
带一路”倡议在沿线国家
和地区落地生根，为中外
民 间 交 往 和 文 明 交 流 互
鉴架起“友谊桥”。

为鼓励和支持更多侨
胞参与“一带一路”建设，
陈 江 和 基 金 会 从 2016 年
开 始 通 过 举 办 硕 士 学 位
班和高级研修班，培训了
来 自“ 一 带 一 路 ”沿 线 国
家 的 近 800 名 高 级 别 官
员、青年企业家和专家学
者 ，为 增 进 互 信 、深 化 共
识提供更多可能。

玖 龙 纸 业 ( 控 股 ) 有 限
公司董事长张茵介绍，玖
龙 纸 业 在 越 南 建 有 造 纸
基地，为当地发展提供了
技术指导和就业岗位，赢
得 了 当 地 民 众 的 认 可 和
尊重。

为响应“一带一路”倡
议，怡海集团董事局主席
王 琳 达 带 队 36 次 走 进 中
东欧国家，积极推动中国
与塞尔维亚等国在教育、
文化和经济领域的合作。

“在走出去的过程中，
我们摸索出自己的经验：
先 交 朋 友 再 做 生 意 。”王
琳 达 表 示 ，随 着 共 建“ 一
带 一 路 ”倡 议 的 深 入 ，一
批民生项目将在沿线国家
和地区稳步推进，帮助当
地民众增加收入、改善生
活，让全世界看到这是造
福世界的“发展带”，是惠
及各国民众的“幸福路”。

中国侨商联合会监事
长、德迈国际产业集团有
限 公 司 董 事 长 施 乾 平 认
为 ，华 商 拥 有 资 金 技 术 、
全球人脉、文化融通等方

面的优势，一直活跃在共
建“ 一 带 一 路 ”和 对 外 友
好交往的前沿。

“民心相通是‘一带一
路 ’倡 议 的 主 要 内 容 ，也
是‘ 一 带 一 路 ’高 质 量 发
展 必 不 可 少 的 社 会 和 人
文基础，华商可以担当民
心相通的使者，在彰显华
侨 华 人 的 良 好 形 象 的 同
时，用住在国民众乐于接
受 的 方 式 推 动 互 联 互
通。”施乾平说。

“ 共 建‘ 一 带 一 路 ’成
果惠及东南亚多国，为华
商 带 来 的 发 展 机 遇 前 所
未 有 。”泰 国 中 华 总 商 会
副主席李桂雄表示，泰国
是 海 上 丝 绸 之 路 的 重 要
节 点 ，“ 泰 国 4.0”发 展 战
略 同“ 一 带 一 路 ”倡 议 深
度对接，旅泰华商要紧跟

中国发展步伐，巩固两国
合作交往。

欧洲华侨华人社团联
合会主席曹燕灵表示，希
望 能 动 员 更 多 旅 欧 侨 胞

全 面 参 与“ 一 带 一 路 ”国
际 合 作 ，在 助 推“ 一 带 一
路”建设高质量发展中充
分发挥华侨华人的资源优
势，展现担当与作为。

中国侨商联合会荣誉
会长、新加坡金鹰集团主
席陈江和在论坛上发言。

中新社记者 骆云飞 摄

中国侨商联合会监事长、德迈国际产业集团有限
公司董事长施乾平（右）表示，中国在现代化建设过程
中倡导的高质量发展为侨商提供了机遇和广阔空
间。 中新社记者 蒋启明 摄

以中华商道应对不确定性挑战
海外华商论道博鳌

中 新 社 博 鳌 3 月 29
日 电（记 者 徐 文 欣）正
在 此 间 举 行 的 博 鳌 亚 洲
论 坛 2023 年 年 会 上 ，多
位 华 商 领 袖 共 话 中 华 商
道 ，探 讨 不 确 定 世 界 中
的发展之道。

在 中 国 侨 商 联 合 会
荣誉会长、新加坡金鹰集
团主席陈江和看来，中华
商道别具智慧与魅力，广
大 华 商 能 在 异 国 他 乡 站
稳脚跟，离不开中华商道
的熏陶。

陈 江 和 表 示 ，在 商 业
经营中，他一直坚信良好
的 商 业 运 作 必 须 对 当 地
民众有利、对所在国家有
利 、对 环 境 有 利 、对 客 户

有利，这样才能实现可持
续 发 展 。 相 信 在 中 华 商
道的指引下，广大华商一
定能够行稳致远，基业长
青。

当 今 世 界 ，动 荡 与 变
革两种趋势交织演进，泰
国 中 华 总 商 会 主 席 林 楚
钦 说 ：“ 中 华 商 道 是 基 于
诚 信 、友 谊 、互 惠 、互 利
和尊重的商业行为准则，
是 华 商 在 海 外 取 得 成 功

的重要因素。
华 商 要 加 强 合 作 ，与

各 界 建 立 真 诚 互 信 的 友
好 关 系 ；要 不 断 创 新 ，打
造更高效、更智能的商业
模 式 ；要 优 势 互 补 ，实 现
资源共享，共同应对不确
定性挑战。”

“ 中 华 商 道 有 三 个 特
点 ，自 强 不 息 指 的 是 奋
斗 ，厚 德 载 物 指 的 是 包
容 ，与 时 俱 进 指 的 是 应

变。
”中 华 海 外 联 谊 会 常

务理事、香港豪都集团董
事长屠海鸣表示，海外华
商应践行中华商道，传承
儒家文化，以知者不惑的
理念提升企业的学习力；
以 仁 者 不 忧 的 理 念 构 建
企业社会治理共同体；以
勇 者 不 惧 的 理 念 倡 导 勇
于奋斗的精神。

中 国 侨 商 联 合 会 常

务副会长、澳门万国控股
集团主席刘雅煌表示，华
商资源遍布全球，在各地
经 济 、政 治 、社 会 领 域 形
成相对稳定的资源网络，
建 议 在 横 琴 粤 澳 深 度 合
作 区 设 立 全 球 华 商 资 源
投 资 交 易 中 心 ，以 侨 为
桥 ，发 挥 中 华 商 道 智 慧 ，
统筹全球华商资源。

商 之 大 者 ，为 国 为
民 。 中 国 侨 商 联 合 会 常

务 副 会 长 、正 得（ 菲 律
宾）投资集团有限公司董
事长王国金表示，海外华
商 立 足 中 国 、面 向 世 界 ，
分 布 广 泛 、互 联 互 通 ，要
拿出切实有效的行动，积
极 参 与 经 济 、社 会 、政 治
事务。

从 古 至 今 ，中 华 商 道
推崇超越一己私利、以责
任 为 本 的 家 国 情 怀 。 中
国 侨 商 联 合 会 常 务 副 会
长 、完 美（中 国）有 限 公
司董事长古润金说，走得
再远，血脉亲情永远都是
纽带。

海外华侨华人始终心
向中国，命运与祖（籍）国
紧密相连。

为国际和平发展提供坚实基础

中新社博鳌 3 月 29 日
电（记者 徐文欣）香港中
文大学（深圳）教授郑永年
29 日在博鳌亚洲论坛 2023
年年会·华商领袖与华人
智库圆桌会议上指出，现
代化是人类社会发展的必
然趋势，现代化带来物质

财富，也带来冲突战争、人
的异化与非西方国家制度
体系的加速解体。而中国
式 现 代 化 实 现 了 协 调 发
展，创造了人类文明新形
态。

郑 永 年 表 示 ，现 代 化
可以分为三个层面，物质
的现代化、制度的现代化
和人的现代化。现代化的
最终目标是人，但有些现
代化背道而驰，把人变为
资本谋利的对象。

“近代以来，西方国家
率先实现现代化，但这并
不说明西方现代化之外不
存在其他方式的现代化。”
郑永年称，不同文明对现
代化的理解不同，所追求
的内容不同，追求路径也
不一样。

郑 永 年 认 为 ，成 功 的
现代化是协调发展的现代
化。中国式现代化强调政
治、经济、社会、文化和生
态 文 明 五 位 一 体 全 面 发

展，强调共同富裕，而非片
面的和失衡的现代化。

“ 符 合 本 国 文 明 的 现
代化能够释放出强大的生
命力，而照抄照搬别国现
代化形式和路径的国家和
社会，往往毁灭了传统社
会秩序，新的社会秩序也
难以建立。”郑永年表示，
中 国 通 过 不 断 的 探 索 实
践，找到了建立在中华文
明、中华文化和中国国情
之上的现代化方式、内容

方式与路径。
郑 永 年 说 ，中 国 不 会

像西方国家那样输出中国
式现代化。中国式现代化
不是要取代其他的现代化
形式，而是向其他国家提
供了西方式现代化之外的
另一选择，为正在追求现
代化的国家和社会提供了
一个可供参考的样本。

在 国 际 层 面 ，中 国 式
现代化为国际和平发展提
供了坚实的内部基础。郑

永年说：“中国式现代化意
味着多元，我们承认中国
式现代化，也承认美国式
现代化、欧洲式现代化、日
本式现代化……各个国家
都有权利追求符合自己文
明和文化的现代化。”

“从历史上看，以儒家
思想为核心的中华文明从
来不是依靠对外扩张而发
展，而是通过商贸交流、文
明对话，这也是中国式现
代化的内涵所在。”他说。

香港中文大学（深圳）
教授郑永年在发言。

中新社记者 蒋启明 摄

郑永年谈中国式现代化：
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台湾地区领导人蔡英
文 3 月 29 日动身，说是去
中 美 洲 的 危 地 马 拉 和 伯
利兹，但大家都清楚，“过
境”窜美才是蔡英文此行
的 重 头 戏 。 同 一 套 把 戏
蔡 英 文 之 前 已 经 玩 过 六
次，现在她的任期即将结
束，似乎想在个人政治生
涯 到 头 前 最 后 再 玩 一 把
大 的 。 只 是 ，沿 途 民 众

“ 反 对 赴 美 卖 台 ，台 美 勾
连 祸 台 ”的 抗 议 声 ，已 经
提醒蔡英文，这次窜访给
她留下的“历史定位”，只
会 是 丢 人 现 眼 的 不 肖 子
孙。

在“倚美谋独”路上，
蔡 英 文 和 民 进 党 当 局 已
经像输红了眼的赌徒，但
问题是，他们拿上桌子的

赌 注 不 仅 是 他 们 个 人 或
一党的私产，还有台湾民
众 的 民 生 福 祉 和 整 个 台
湾 的 前 途 命 运 。 岛 内 媒
体弥漫着担忧的气氛，害
怕 蔡 英 文 此 次“ 述 职 ”又
会 从 美 国 老 板 那 里 带 来
什 么 新 指 令 。“ 把 炸 弹 绑
在自己身上，还死命往自
己 身 上 泼 汽 油 ”，岛 内 媒
体的这一形象描述，已经
说明这是一次危险之旅、
不祥之旅。

有 台 湾 媒 体 透 露 ，民
进 党 方 面 本 来 希 望 通 过
窜美实现“重大突破”，甚
至“寻求历史定位”，但华
盛顿方面“有意降温”，让
这 次 窜 访 变 得 不 咸 不
淡。对美国来说，它既想
把 台 湾 地 区 领 导 人 的 窜

访 变 成 手 里 对 华 的 一 张
牌，又担心一旦玩过火了
变 成 一 枚 扔 不 出 手 的 手
雷 。 民 进 党 当 局 就 是 这
样的处境，它不过是美国
棋盘上的一枚棋子，华盛
顿 根 据 自 己 的 地 缘 政 治
需求，来决定把它放在哪
里。

直 到 蔡 出 发 ，民 进 党
当 局 以 及 美 方 都 没 有 正
式公布具体行程，各种信
息 都 是 通 过 媒 体 试 探 性
地 放 风 出 来 的 。 可 见 蔡
英文和民进党当局，包括
美方都有所忌惮，知道有
些事见不得光，是违规踩
线的，但心里又放不下干
坏事的冲动，于是就偷偷
摸摸、鬼鬼祟祟，把“窜”
字 演 绎 得 十 分 到 位 。 白

宫声称，蔡英文“过境”是
私人性质的，没有美官员
与 她 见 面 的 安 排 。 我 们
就 等 着 看 这 些 说 辞 会 不
会被打脸。

中方已经多次就这一
问 题 向 美 方 提 出 严 正 交
涉 。 蔡 英 文 如 果 与 美 众
议长麦卡锡接触，将是又
一 起 严 重 违 反 一 个 中 国
原 则 和 损 害 中 国 主 权 和
领土完整，破坏台海和平
稳定的挑衅，我们对此坚
决反对，必将采取措施坚
决 回 击 。 反 击 的 形 式 以
及 烈 度 依 据 不 同 情 况 而
定，这个主动权掌握在我
们自己手中，但最后的效
果一定是：华盛顿每一次
挑 衅 都 会 受 到 中 方 的 坚
决反制；蔡英文和民进党

当 局 每 搞 一 次“ 谋 独 ”动
作，套在他们脖子上的绳
索都会收得更紧一些。

有一点可以提前告诉
蔡英文，她这次窜美后回
来，肯定会发现日子更难
过了，等待她的不仅有大
陆的精准打击措施，还有
岛 内 民 众 对 其“ 倚 美 谋
独”行径日益强烈的警惕
与反对，对其不顾岛内民
生 福 祉 一 心 操 弄 政 治 的
彻底唾弃。

人 们 清 楚 地 看 到 ，岛
内 主 流 民 意 是 希 望 两 岸
和平，对民进党当局踩踏
红 线 导 致 局 势 紧 张 升 级
甚 至 爆 发 冲 突 的 倾 向 深
感 忧 虑 。 在 两 岸 爱 国 人
士 为 实 现 和 平 统 一 做 着
最 大 程 度 的 努 力 之 际 ，

“ 台 独 ”行 为 在 岛 内 越 来
越不得人心，越来越多岛
内民众认识到，统一有好
处、“台独”是绝路、美国
靠不住。

在中美关系日趋紧张
的背景下，民进党当局以
为 看 到 了 谋 取 政 治 私 利
的机会，这是他们最大的
误判。在蔡英文窜美前，
美 国 白 宫 前 国 安 顾 问 奥
布 赖 恩 窜 台 时 竟 然 鼓 噪

“ 百 万 台 湾 人 持 AK-47 步
枪”以“吓阻大陆”，这种
疯 狂 的 言 论 印 证 了 美 国
之所谓武装台湾的“豪猪
战略”，实质上就是“毁台
战略”。对 2300 多万台湾
同胞来说，已经到了必须
要 擦 亮 眼 睛 的 危 机 时
刻。 来源：环球时报

中方：严正抗议并强烈谴责
美方执意安排蔡英文“过境”窜美 博鳌亚洲论坛2023年

年会开幕式举行

中共中央政治局召开会议中共中央政治局召开会议
习近平主持会议习近平主持会议

3月30 日，博鳌亚洲论坛 2023 年年会开幕式在海南博鳌举行。

新华社北京 3 月 30 日
电 中 共 中 央 政 治 局 3 月
30 日召开会议，决定从今
年 4 月 开 始 ，在 全 党 自 上
而下分两批开展学习贯彻
习近平新时代中国特色社
会主义思想主题教育。会
议审议了《领导干部报告
个人有关事项规定》。中
共中央总书记习近平主持
会议。

会 议 指 出 ，根 据 党 的
二十大部署，以县处级以
上领导干部为重点，在全
党深入开展学习贯彻习近
平新时代中国特色社会主
义思想主题教育，用党的
创新理论统一思想、统一
意 志 、统 一 行 动 ，弘 扬 伟
大 建 党 精 神 ，牢 记“ 三 个
务 必 ”，推 动 全 党 为 全 面
建 设 社 会 主 义 现 代 化 国
家、全面推进中华民族伟
大复兴而团结奋斗。

会 议 强 调 ，在 全 党 深
入开展学习贯彻习近平新
时代中国特色社会主义思
想主题教育，是党中央为
全 面 贯 彻 党 的 二 十 大 精
神、动员全党同志为完成
党的中心任务而团结奋斗
所作的重大部署，是深入
推进新时代党的建设新的
伟大工程的重大部署，就
是要用习近平新时代中国
特色社会主义思想凝心铸
魂，推动全党更加自觉深
刻 领 悟“ 两 个 确 立 ”的 决

定 性 意 义 ，增 强“ 四 个 意
识”、坚定“四个自信”、做
到“两个维护”，在思想上
政治上行动上同党中央保
持高度一致；就是要全面
学 习 、全 面 把 握 、全 面 落
实党的二十大精神，贯彻
新发展理念、构建新发展
格 局 、推 动 高 质 量 发 展 ，
推进中国式现代化；就是
要推进党的自我革命、时
刻保持解决大党独有难题
的清醒和坚定，始终与人
民同心，保持党的先进性
和纯洁性，使全党更加紧
密地团结在以习近平同志
为核心的党中央周围，为
奋进新征程、建功新时代
提供坚强有力的政治引领
和政治保障。

会 议 指 出 ，开 展 这 次
主 题 教 育 ，总 要 求 是“ 学
思想、强党性、重实践、建
新 功 ”，根 本 任 务 是 坚 持
学 思 用 贯 通 、知 信 行 统
一，把习近平新时代中国
特色社会主义思想转化为
坚定理想、锤炼党性和指
导实践、推动工作的强大
力量，使全党始终保持统
一 的 思 想 、坚 定 的 意 志 、
协调的行动、强大的战斗
力 ，努 力 在 以 学 铸 魂 、以
学 增 智 、以 学 正 风 、以 学
促干方面取得实实在在的
成效。具体要达到凝心铸
魂筑牢根本、锤炼品格强
化忠诚、实干担当促进发

展 、践 行 宗 旨 为 民 造 福 、
廉 洁 奉 公 树 立 新 风 的 目
标 ，着 力 解 决 理 论 学 习 、
政 治 素 质 、能 力 本 领 、担
当 作 为 、工 作 作 风 、廉 洁
自 律 等 6 个 方 面 的 问 题 。
主题教育不划阶段、不分
环 节 ，把 理 论 学 习 、调 查
研 究 、推 动 发 展 、检 视 整
改 贯 通 起 来 ，有 机 融 合 、
一体推进。

会 议 要 求 ，各 级 党 委
（党组）要高度重视、精心
组织，加强党的创新理论
掌握运用，抓好调查研究
成果转化，解决群众急难
愁盼问题，专项整治突出
问题，最终以群众满意不
满意作为根本评判标准。
要把开展主题教育同推动
中心工作结合起来，防止

“两张皮”。要加强宣传引
导 ，营 造 良 好 舆 论 氛 围 。
要坚持求真务实、真抓实
干，坚决反对和防止形式
主义，务求取得实效。要
制定巩固深化主题教育成
果的长效机制，健全学习
贯彻党的创新理论的制度
机制，确保常态长效。

会 议 指 出 ，党 的 十 八
大以来，以习近平同志为
核心的党中央，把严格执
行领导干部个人有关事项
报告制度纳入全面从严治
党战略布局，作为严明党
的纪律规矩、从严管理监
督干部的重要措施，有力

推进管党治吏走深走实落
地见效。修订《领导干部
报 告 个 人 有 关 事 项 规
定》，对 于 深 入 贯 彻 党 的
二十大精神，健全中国特
色领导干部个人有关事项
报告制度，完善党的自我
革命制度规范体系，进一
步加强对领导干部的管理
和监督，具有重要意义。

会 议 强 调 ，领 导 干 部
个人有关事项报告制度是
请示报告制度的重要组成
部分，向组织如实报告个
人有关事项是领导干部必
须遵守的政治纪律和组织
纪律。领导干部要深刻领
悟“ 两 个 确 立 ”的 决 定 性
意 义 ，增 强“ 四 个 意 识 ”、
坚 定“ 四 个 自 信 ”、做 到

“两个维护”，对党忠诚老
实、光明磊落，说老实话、
办 老 实 事 、做 老 实 人 ，如
实报告个人有关事项，自
觉接受组织监督。高级干
部 要 带 头 执 行 、模 范 遵
守、以上率下。

会 议 要 求 ，各 级 党 委
（党 组）要 认 真 履 行 全 面
从严治党主体责任，以严
的 基 调 、严 的 措 施 、严 的
氛围抓好贯彻执行，严明
报 告 纪 律 ，加 强 抽 查 核
实，坚决维护报告制度的
严肃性和权威性，推动报
告制度在全面从严治党中
发挥更大作用。
会议还研究了其他事项。

蔡英文窜美回来蔡英文窜美回来，，必将发现日子更难过必将发现日子更难过

【环 球 时 报 - 环 球 网
报道】3 月 29 日至 31 日，
台 湾 地 区 领 导 人 蔡 英 文

“过境”美国纽约，期间或
会 见 美 方 官 员 、国 会 议
员。对此，中国外交部发
言人毛宁 30 日表示，中方
坚 决 反 对 任 何 形 式 的 美
台官方往来，坚决反对台
湾 地 区 领 导 人 以 任 何 名
义任何理由窜美，坚决反
对 美 国 政 府 同 台 湾 方 面
进 行 任 何 形 式 的 官 方 接
触 。 中 方 对 美 方 不 顾 中
方严正交涉和反复警示，
执 意 安 排 蔡 英 文“ 过 境 ”
窜美提出严正抗议，予以
强烈谴责。

毛宁在当天举行的外
交部例行记者会上表示，
美台相互勾连，以“过境”
为幌子，安排蔡英文在美
从事政治活动，妄图借此
提 升 美 台 官 方 往 来 和 实
质关系，严重违反一个中
国 原 则 和 中 美 三 个 联 合

公报的规定，严重损害中
方 主 权 和 领 土 完 整 ，向

“ 台 独 ”分 裂 势 力 发 出 严
重 错 误 信 号 。 这 也 再 次
证 明 当 前 台 海 局 势 面 临
新一轮紧张的根本原因，
是台湾当局一再企图“倚
美 谋 独 ”，而 美 方 一 些 人
有意推进“以台制华”。

她 表 示 ，台 湾 问 题 是
中国核心利益中的核心，
是 中 美 关 系 政 治 基 础 中
的基础，是中美关系第一
条 不 可 跨 越 的 红 线 。 中
方 敦 促 美 方 恪 守 一 个 中
国 原 则 和 中 美 三 个 联 合
公 报 规 定 ，将 不 支 持“ 台
独”、不支持“两个中国”
或“ 一 中 一 台 ”的 承 诺 落
到行动上，停止任何形式
的美台官方往来，停止升
级美台实质关系，停止虚
化 、掏 空 一 个 中 国 原 则 。
中 方 将 继 续 密 切 关 注 跟
踪事态发展，坚决有力捍
卫国家主权和领土完整。

中国国防部：中国军队愿与俄军
加强各项交流合作 深化军事互信

3 月 30 日下午，中国
国 防 部 举 行 例 行 记 者
会 ，国 防 部 新 闻 发 言 人
谭克非大校答记者问。

记 者 ：习 近 平 主 席
访问俄罗斯期间与普京
总 统 举 行 会 谈 ，两 国 元
首责成两国相关部门加
强沟通，密切配合，推动
两国务实合作得到新的
更大发展。请发言人介
绍中俄两军合作交流情
况。

谭 克 非 ：3 月 21 日 ，
习近平主席同普京总统
举 行 了 真 挚 友 好 、富 有
成 果 的 会 谈 ，达 成 了 许
多 新 的 重 要 共 识 ，共 同
擘画了未来两国关系发
展新的愿景蓝图。近年
来 ，在 两 国 元 首 战 略 引
领 下 ，中 俄 新 时 代 全 面
战略协作伙伴关系在高
水 平 上 持 续 向 前 发 展 ，
两军战略沟通与务实合

作 不 断 迈 上 新 台 阶 ，取
得 新 进 展 ，不 断 为 两 国
关系发展充实新的战略
内涵。

中 俄 友 谊 ，历 久 弥
坚。中俄关系不是类似
冷战时期的军事政治同
盟 ，而 是 超 越 该 种 国 家
关系模式，具有不结盟、
不 对 抗 、不 针 对 第 三 国
的性质。中国军队愿与
俄 军 共 同 努 力 ，全 面 落
实 两 国 元 首 重 要 共 识 ，
进一步加强战略沟通协
调，定期组织海上、空中
联 合 巡 航 和 联 演 联 训 ，
加强包括现有机制下两
军 各 项 交 流 合 作 ，进 一
步 深 化 军 事 互 信 ，携 手
践 行 全 球 安 全 倡 议 ，共
同 捍 卫 国 际 公 平 正 义 ，
为维护国际和地区安全
稳 定 、服 务 构 建 人 类 命
运共同体不断作出新的
贡献。 (国防部网站)

马英九参观抗击新冠肺炎疫情
武汉保卫战专题展陈

3 月 30 日上午，马英九一行来到武汉市档
案馆，参观《英雄战疫——抗击新冠肺炎疫情武
汉保卫战专题展陈》。 新华社记者 才扬 摄

新华社记者 张丽芸 摄
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中国贸促会商业行业委员会与印中商务理事会
签署战略框架合作协议

吴明理致词吴明理致词 熊粲欣致词熊粲欣致词

许再山致词许再山致词

吴明理理事长吴明理理事长（（左四左四））与熊粲欣与熊粲欣（（左五左五））签署战略框架合作协议后与吴桂林签署战略框架合作协议后与吴桂林（（左起左起））李新华李新华、、谢南俊谢南俊、、黄富黄富
瑞瑞、、许再山许再山、、曾誉中曾誉中、、HendraHendra 合影合影

会后宾主双方合影会后宾主双方合影

【本报讯】2023 年 3 月
30 日下午 15:30 分，中国贸
促出海-东盟供采招商会
团 一 行 20 多 家 企 业 拜 访
印中商务理事会（ICBC），
并与印中商务理事会代表
团进行座谈沟通。中国贸
促会商业行业委员会会展
部部长熊粲欣、印中商务
理事会会长吴明理、常务
副理事长许再山等理事出
席座谈会并发言。在场的
还 有 ：副 理 事 林 文 霖 、法
律顾问李新华、副理事黄
富瑞、谢南俊、曾誉中、吴
桂林、倪企勇及 Hendra.

中国贸促会商业行业
委员会会展部部长熊粲欣
表示，中国贸促会商业行
业委员会重要业务之一是
促进中外双边或多边贸易

往来，希望通过境外展会、
商务考察、调研及各类对
接活动等形式，进一步促
进两国民间贸易合作，帮
助中国企业走出去。

印中商务理事会会长
吴明理表示，印中商务理
事会是由印度尼西亚华人

企业家自发组成的非营利
性民间贸易组织，与中国
贸促会商业行业委员会有
很好的合作关系，此次双
方合作组织座谈会，是希
望能为有意向进入印度尼
西亚市场的中国企业提供
帮助。

常务副理事长许再山
表示，欢迎中资企业家来
印尼投资兴业，本会愿意
协助提供咨询，协助在印
尼投资难题。前来印尼投
资产品可供内需与外需出
口，在这可大展宏图，前途
无量。

交流会上，贸促出海-
东盟供采招商会团组中消
费电子、服装服饰、宠业、
新 能 源 等 行 业 的 20 多 家
企业进行企业简介，并提
出各自的诉求，印中商务
理事会就印度尼西亚整体
营商政策和环境、落地建

厂、关税、转口贸易等方面
详细解答了企业家们提出
的问题，与会企业均表示
对于印度尼西亚市场有了
更深入的了解，之前有很
多细节问题都得到了满意
的答案。

会 上 ，中 国 贸 促 会 商
业行业委员会与印中商务
理事会签署战略框架合作
协议，中国贸促会商业行
业委员会会展部部长熊粲
欣以及印中商务理事会会
长吴明理共同签字，达成
合作。未来双方将通过共
同举办国际经贸活动、双
向投资、商事法律、标准化
建设、推动人才建设等方
面，为两国民间经贸往来、
推动两国商业领域的创新
发展做出贡献，以期能够
高质量服务两国企业。

据知，贸促出海-东盟
供采招商会是由中国贸促
会商业行业委员会、中国
国际商会商业行业商会主
办，PingPong 协办及赞助的
外 贸 出 海 团 组 ，计 划 于 3
月 28 日-4 月 4 日于印度尼
西亚、马来西亚、泰国开展
为 期 8 天 的 商 务 考 察 、调
研及供采对接活动。
本报记者明光报道/摄影

万隆万隆SSSCSSSC健身组成立健身组成立1414周年庆典活动周年庆典活动

【本报讯】万隆南区住宅
区 Sumber Sari Sports Club.
Bandung 健身组员日前传来
消息。

3 月 20 日早上 6：30 至
9：30，SSSC 健身太极组员来
到太极运动场所，邱华伟主
席属下Imah Djoglo 印尼传统
休闲餐馆参加由主席夫妇主
持与按排举办的健身太极组
成立14周年的庆典活动。

为庆祝 SSSC 健身太极
组成立14周年，我们继上个
月共 40 位趁搭旅游巴士共
同去万隆连旺名胜景区一日
游的活动后，又于三月二十

日在我们太极场所，也就是
在邱华伟主席 Imah Djoglo 印
尼餐馆举办了 14 周年庆典
活动。因为突如其来疫情惹
的祸，我们的太极活动也跟
随政府部门的号召停顿了三
年多，直到去年八月学校复
课，在政府准许下各项社会
活动陆续回复，太极组也在
那期间开始，响应政府为共
同的健康戴着口罩运动了。

周年庆活动各相关事
宜，早就由太极组主席夫妇
及各理事精心策划筹备, 从
餐饮，文娱节目，游戏活动，
分发各种礼品等, 时间上都

排定了顺序，即简单又完善，
从 早 晨 6:30 - 9:30 准 时 结
束，来参与的都是太极组成
员，还特意邀请过去曾一起
运动的太极老朋友共有六十
多位欢聚一堂，已86岁高龄
退休了的太极教练，韩宝华
老师也特地出席，穿着统一
黄色制服的队员们排列两
旁，灿烂的笑容拍着手欢迎
韩老师的光临，老师也含笑
缓慢走来跟大家打招呼，热
烈的气氛弥漫整个大厅。

邱华伟主席及韩老师讲
过话后，点燃蛋糕上的蜡烛，
大家拍手齐唱生日歌，再由

ko Aji 为庆典带领大家祷告，
之后就全体拍照留念。

按时间顺序的安排，我
们在餐馆后院陆续完成文娱
节目，由 Yuyun 带领的游戏
活动，黄凤英带领的两组
Line Dance 集体舞，Ibu Ennie
的独舞还有她带领的 Mau-
mere 舞。餐饮也是简单丰
富，都是太极朋友们随意要
捐款捐食物或饮料的聚餐活
动。还有幸运抽奖，赠送礼
物给韩老师，给主席夫妇及
数位理事，在大家兴高采烈
的气氛中我们在后院的草地
上一起扭扭腰，转圈圈，笑哈

哈的结束了我们太极组的庆
典活动。还提着太极组赠送
给每一位的纪念品各自回
家。

邱华伟主席自2009年创
办 Sumber Sari Sport Club 简
称 SSSC健身组，除了锻炼太
极强身健体外，还每年都会
定期资助几所养老院，平时
我们太极组一行几十位一同
前往，疫情期间也有去拜访，
仅由邱主席及韩老师几位做
代表送上院方需求的物质。
在去年，印华百家姓协会西
爪哇分会与Dian Permai 住宅
区合作，也是在邱主席的

Imah Djoglo 举办升旗仪式庆
祝国庆，庄严隆重，场面热
闹。邱主席还带动左邻右舍
在社区居委会同意下修筑
Sumber Sari 一 小 段 坑 洼 马
路，很佩服邱主席与邻里关
系不管是华人或是友族相处
融洽，

互敬互助，和睦共处，确
保当地的安宁。邱主席好人
缘，为人低调，有大度包容的
胸怀，什么事业都一帆风顺，
尤其敬老尊贤是中华民族的
传统美德，他对老师的一片
孝心我们都看在眼里，好样
的邱主席，祝您身体健康，
每项事业都蒸蒸日上，也让
太极活动搞得更加风生水
起。 万隆太极组黄小梅供稿

邱华伟主席及夫人叶慧慧邱华伟主席及夫人叶慧慧
接受水果蓝接受水果蓝分发礼品给黄凤英舞蹈教练分发礼品给黄凤英舞蹈教练分发礼品给魏惠珍理事分发礼品给魏惠珍理事 分发礼品给韩宝华老师分发礼品给韩宝华老师分发礼品给分发礼品给 Ko AjiKo Aji 理事理事

韩宝华老师致欢迎词韩宝华老师致欢迎词

合影合影

Ibu EnnieIbu Ennie 带领的带领的 MaumereMaumere 舞蹈舞蹈 黄凤英带领的黄凤英带领的 Line DanceLine Dance
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3 月 30 日，因起火事故受损的“玛丽·乔伊女士”号渡轮
停靠在菲律宾南部巴西兰省附近海岸。菲律宾一艘搭载 200
多人的渡轮“玛丽·乔伊女士”号 29 日晚在菲南部巴西兰省
附近海域起火，至少 10 人试图跳海逃生后死亡。目前，已有
195 名乘客和 35 名船员安全获救，仍有 7 名乘客跳海后下落
不明。 新华社发（菲律宾皮拉斯岛当地政府供图）

菲律宾一渡轮起火至少10人死亡

3 月 29 日，国务院总理李强在海南博鳌会见来华出席博鳌亚洲论坛
2023 年年会的科特迪瓦总理阿希。 新华社记者 黄敬文 摄

李强会见科特迪瓦总理阿希

图片来源图片来源：：
路透社报道截图路透社报道截图

中 新 网 3 月 30 日 电
综 合 外 媒 报 道 ，当 地 时
间 29 日 ，丹 麦 能 源 署 表
示，在“北溪 2”海底管道
附 近 发 现 的 不 明 物 体 是
个 海 上 烟 雾 浮 标 ，于 28
日被打捞上来。

据路透社报道，丹麦能
源署指出，“对该物体的初
步检查表明它可能是一个
海上烟雾浮标，被用于视觉
标记，不具有威胁性。”

这 一 海 上 烟 雾 浮 标
是 从 73 米 深 的 海 底 打 捞
上 来 的 。 丹 麦 能 源 署 补
充 称 ，在 工 作 期 间 ，管 道
运 营 商“Nord Stream 2 AG”
委派的代表也在现场。

此 前 俄 罗 斯 方 面 曾
建 议 丹 麦 检 查“ 北 溪 2”
管 道 附 近 是 否 存 在 其 他
爆 炸 物 ，称 在 距 离 爆 炸
现 场 约 30 公 里 的 地 方 发
现 一 不 明 物 体 。 该 物 体
呈圆柱形，高约 40 厘米，
直径约 10 厘米。

俄 专 家 认 为 ，这 可
能 是 接 收 信 号 的 天 线 ，
用 来 激 活 可 能 放 在 管 道
系统下面的爆炸装置。

2022 年 9 月 26 日 ，
由 俄 罗 斯 经 波 罗 的 海 向
德 国 等 欧 洲 国 家 输 送
天 然 气 的“ 北 溪 ”管 道
发 生 爆 炸 泄 漏 。 各 方
普 遍 认 为 这 一 事 件 系

“ 蓄 意 破 坏 ”。 数 日 后 ，
丹 麦 、瑞 典 和 德 国 分 别
开 始 独 立 调 查 。 俄 方 曾
多 次 呼 吁 共 同 调 查 ，遭
相关国家拒绝。

2023 年 2 月 8 日，美国
资深调查记者西摩·赫什
爆料称，“北溪”管道爆炸
是美国军方在美国总统拜
登授意下实施的，挪威军
队参与其中，而美方则坚
持否认与“北溪”管道爆炸
有关联。

3 月 27 日，联合国安

理 会 就 俄 罗 斯 提 交 的 呼
吁 联 合 国 成 立 调 查 委 员
会 、就“ 北 溪 ”管 道 遭 到
破 坏 展 开 调 查 的 决 议 草
案 进 行 表 决 ，但 最 终 表
决未能通过决议草案。
俄 罗 斯 驻 美 国 大 使 馆 表
示 ，美 国 试 图 躲 在 盟 友
对“ 北 溪 ”事 件 的 调 查 行
动 背 后 ，他 们 正 竭 尽 全
力 阻 止 为 查 明“ 北 溪 ”天
然 气 管 道 恐 怖 袭 击 事 件
真 相 所 做 出 的 公 正 的 努
力。

海 外 网 3 月 30 日 电
据美联社报道，当地时间
29 日，美国加利福尼亚州
7 名 公 路 巡 警 和 1 名 护 士
被控犯下过失杀人罪。该
起案件发生于 2020 年，警
方 执 法 期 间 造 成 一 名 38
岁的男子爱德华·布朗斯
坦死亡。

当地时间 29 日，洛杉
矶县地方检察官乔治·加
斯科恩宣布了相关指控，
洛杉矶县验尸官员称男子
的死因是“急性甲基苯丙
胺中毒”。加斯科恩在新

闻发布会上说，这些警察
对男子的死亡负有法律责
任，他们没有履行职责，他
们的失职导致了死亡。

2020 年 3 月 31 日 ，布
朗斯坦因涉嫌在高速公路
上酒驾，被警察拦下要求
检查。警方将布朗斯坦带
到卫生防护中心，并试图
强 行 抽 血 检 测 其 酒 精 含
量，但遭到拒绝。

警 员 拍 摄 的 视 频 显
示，布朗斯坦跪在地上，一
名警员先是控制其双手，
另一名不在镜头中的警员

命令布朗斯坦接受抽血检
查。布朗斯坦的情绪出现
失控，被数名警察群压在
地，强行接受检查。他大
声 嘶 吼 ，呼 喊“ 我 无 法 呼
吸”。

挣 扎 数 分 钟 后 ，布 朗
斯坦停止反抗，警察才意
识到他已经失去意识，一
些 人 试 图 让 他 苏 醒 。 最
终，布朗斯坦未能被抢救
成功，不幸身亡。这是继
弗 洛 伊 德 事 件 后 ，“ 我 无
法呼吸”一幕再现美国街
头。

美国男子被捕期间身亡：
曾呼喊"不能呼吸" 7名警察被控过失杀人

中 新 网 3 月 30 日 电
据美联社报道，白宫官网
29 日发布声明称，美国总
统拜登和第一夫人吉尔·
拜 登 31 日 将 前 往 遭 受 龙
卷风袭击的密西西比州罗
灵福克镇视察，并与受灾

者会面。
报 道 称 ，拜 访 夫 妇 将

与前线急救人员、社区成
员及州和地方官员会面，
并视察灾区修复工作。

24 日 ，密 西 西 比 州 等
多地遭遇猛烈龙卷风和强

风暴来袭，造成至少 26 人
遇 难 。 拜 登 26 日 发 布 紧
急声明，宣布密西西比州
进入“重大灾难状态”，下
令为灾区提供联邦援助。
据 密 西 西 比 州 应 急 机 构
称，多地房屋和基础设施
严重受损，救援仍在进行
中。罗灵福克镇是受灾严
重的地区之一，当地大量
房屋被为夷为平地，现场
一片狼藉。

数十人遇难、宣布重大灾难状态
拜登夫妇将前往此地视察

中 新 网 3 月 30 日 电
据韩联社报道，面对舆论
对于进口日本福岛水产品
的担忧，韩国总统办公室
当地时间 30 日明确表示，
韩国绝对不会进口福岛水
产品。

30 日上午，总统办公
室向媒体发布消息称，在
进 口 日 本 水 产 品 的 问 题
上，韩国政府始终将国民
的健康安全放在首位。

据 日 媒 报 道 ，在 此 前
举行的韩日首脑会谈中，

日方曾要求韩国撤销与福
岛水产品有关的禁令。但
韩 总 统 室 相 关 人 士 却 表
示，撤销福岛水产品进口
限制一事的相关内容无法
对外公开。

据悉，日本计划将福
岛第一核电站的核污水排
入海洋，这导致了福岛水
产品声誉的急剧下降。韩
国济州岛等海域与日本海
域相连，日本的核污水“排
海计划”让当地韩国人忧
心忡忡。

韩总统办公室：韩国绝对不会
进口日本福岛水产品！

中新社马尼拉 3 月 30
日电菲律宾巴西兰省官员
30 日 证 实 ，一 艘 载 有 200
多 名 乘 客 的 渡 轮 29 日 晚
在 该 省 附 近 海 域 起 火 ，目
前已导致至少 12 人死亡，
另有 7 人失踪。

巴西兰省官方发布的
消息说，一艘名为“玛丽·
乔伊女士”号渡轮在 29 日
晚 9 点离开三宝颜市前往
苏禄省霍洛镇。渡轮在行
驶至巴西兰省巴鲁克-巴
鲁 克 岛 (Baluk-Baluk Island)
附近海域时起火。

巴 西 兰 省 省 长 吉 姆·

萨 利 曼 说 ，目 前 已 有 297
人安全获救，其中包括 35
名船员。获救人员中有 40
人 被 送 往 医 院 接 受 治 疗 。
萨 利 曼 表 示 ，尚 不 清 楚 火
灾原因。

巴西兰省政府在社交
媒 体 平 台 向 渡 轮 乘 客“致
以最深切的同情”，并承诺
将调动所有资源加快搜救
失踪乘客。

同时，参与救援的菲
律宾海岸警卫队正检查起
火 渡 轮 是 否 有 漏 油 迹 象 ，
并将协助对该船进行调查
和评估。

菲律宾一渡轮起火 致至少12人死亡
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雅加达台湾工商联谊会举行金融讲座雅加达台湾工商联谊会举行金融讲座雅加达台湾工商联谊会举行金融讲座

【本报雅加达讯】雅加
达台湾工商联谊会于 3 月
25 日下午 1 时 30 分至 4 时
30 分，在 Kelapa Gading 会所
举 行 金 融 讲 座 ，特 别 邀 请

“驻印尼代表处”经济组长
路丰璟、侨务组长李叔玲、
秘书杲芝羽及百位会员参
加。

雅加达台商会理事长
秦嘉生表示，日后会经常举
行税务、法律、投资等不同
领域的讲座，让台商更能掌
握时机，了解税法和投资环
境，以利于自己的产业，感

谢中国信托印尼子行协理
徐伟智谈及银行信用评核
及抵押品评估，及台北富邦
银行印尼首席代表李正堂、
对银行审核贷款视角与企
业发展计划做出评估。

印尼台商会联谊总会
长曾裕华感谢 2 位主讲人，
传授知识让台商更了解如
何能取得银行低利贷款。

侨务组长李叔玲说明
台 湾 地 区“ 户 籍 法 ”并 无

“除籍”制度，依“户籍法”
第 16 条第 3 项规定，民众出
境 2 年 以 上 ，应 为 迁 出 登

记，并不是除籍，不影响身
分。出境逾 2 年户籍被迁
出的民众，欲办理恢复户籍
登记，只要持护照或入台证
明 文 件 入 境 ，并 备 齐 身 分
证、迁入地户口簿及前开护
照等资料，由本人、户长或
委托他人至迁入地户政事
务所办理，当日即可完成迁
入登记。

为因应新冠肺炎(COV-
ID-19)疫情持续冲击全球经
济环境，“侨务委员会”将海
外信用保证基金“纾困项目
贷款信用保证”申请期限由

2022 年 12 月底延长至 2023
年 4 月底，欢迎有资金需求
的台商运用。“侨委会”于
2021 年 4 月加码开办“纾困
方案 4.0”，提供贷款额度最
高上限 40 万美元，由“侨委
会”补贴保证手续费全额及
一年利息补贴上限 3,200 美
元。海外信保基金目前在
全球各地有 197 处承办据
点，分布于 24 个国家、50 个
都会。积极协助海外台商
取得所需资金，以延续事业
永续发展。

（FYJ）

由左至右由左至右:: 路丰璟路丰璟、、曾裕华曾裕华、、秦嘉生秦嘉生、、
徐伟智徐伟智、、李正堂李正堂、、李叔玲李叔玲、、蔡镇雄与台商会理监事合影蔡镇雄与台商会理监事合影特别嘉宾特别嘉宾((前排前排))与会员合影与会员合影

秦嘉生秦嘉生((左左))、、曾裕华曾裕华((左左 22))、、
接受慈济大爱台记者与摄影师专访接受慈济大爱台记者与摄影师专访((右右))

【本报讯】公共工程和
民房部（PUPR)暂时关闭跨
巴 布 亚 路 线 的 Mambera-
no-Elelim 路段。

公共工程和民房部公
路 事 务 总 司 长 拉 哈 迪 安
（Hedy Rahadian）解释说，其
方目前正在修复困住数百
辆卡车的路段。

拉哈迪安于周三（2023
年 3 月 29 日）在雅加达说：

“我们正在修复它，需要一
段时间做完修复过程。”

拉 哈 迪 安 表 示 ，修 复
跨 巴 布 亚 公 路 Membera-
mo-Elelim 路段是通过两种
方 案 进 行 ，即 由 政 府 通 过
教法国家有价证券独立进
行 ，还 有 政 府 与 企 业 实 体
合作进行。

他说：“一部分来自教
法 国 家 有 价 证 券 ，目 前 正
在修复中，需要关闭，一部
分是政府和商业实体的合
作，目前正在进行中。”

在 最 新 的 发 展 中 ，三

个国有公司的目标是竞标
投 资 价 值 3.5 万 亿 盾 的 跨
巴 布 亚 公 路 Mambera-
no-Elelim 路段。

在 拍 卖 招 标 时 ，三 个
注 册 参 与 者 合 格 通 过 ，它
们 分 别 是 Hutama Karya 有
限公司财团和 Hutama Karya
基 础 设 施 有 限 公 司 、
Waskita 收费公路有限公司
和 Sarana Multi 基 础 设 施 有
限公司财团。

（松鹤）

数百辆运输卡车动弹不得
PUPR暂时关闭跨巴布亚公路



3月 29日，在巴西阿克里州里奥布朗库，当地居民
在救援人员的帮助下乘船转移。位于巴西西北边境的
阿克里州近期连遭暴雨引发洪灾，该州首府里奥布朗库
及周边地区近万人无家可归。

新华社发（卢西奥·塔沃拉摄）

巴西西北部遭暴雨洪灾袭击

中新社华盛顿电 美
国国会参议院当地时间 29
日表决通过一项法案，结
束新冠疫情“国家紧急状
态”。

在 当 天 的 投 票 中 ，68
票赞成、23 票反对。该共
和党人提出的法案获得了
共和党和民主党议员的共
同支持。

今 年 2 月 ，众 议 院 已
表 决 通 过 该 法 案 。 接 下
来，该法案将送往白宫。

白 宫 29 日 发 表 声 明
说，美国总统拜登“坚决反
对”结束新冠疫情“国家紧
急状态”，拜登政府计划 5
月 11 日结束新冠疫情“国

家紧急状态”和“公共卫生
紧急状态”。但如果参众两
院均通过该法案，拜登将签
字使其生效。

2020 年 3 月 13 日 ，美
国 总 统 特 朗 普 宣 布 进 入

“国家紧急状态”，以应对
新冠肺炎疫情。

据 美 国 约 翰 斯·霍 普
金斯大学统计数据显示，
自 2020 年 1 月 22 日至 2023
年 3 月 10 日，美国确诊感
染 新 冠 病 毒 病 例 数 超 过
1.03 亿 例 ，死 亡 病 例 数 超
过 112 万 例 。 约 翰 斯·霍
普金斯大学今年 3 月 10 日
之后停止统计新冠相关数
据。

美参议院表决通过结束
新冠疫情“国家紧急状态”法案
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美国会参议院表决废除“伊拉克战争授权法”
中新社华盛顿电 美

国国会参议院当地时间 29
日表决废除 2002 年通过的

“伊拉克战争授权法”，以
限 制 总 统 发 动 战 争 的 权
力。

当天同时废除的还有
1991 年 通 过 的“ 海 湾 战 争

授权法”。在当天的投票
中，66 票赞成、30 票反对。

按 照 美 国 宪 法 规 定 ，
国会拥有发动战争权，总
统作为三军统帅有指挥战
争权。在 2002 年国会通过
的《授权对伊拉克使用武
力决议》中说，因受到伊拉

克“不断威胁”，国会将授
权总统使用一切“必要和
合适”军事手段，保护美国
国家安全。

在 该 法 律 实 施 后 ，除
前总统布什依照该法律发
动伊拉克战争外，前总统
奥巴马曾依照该法律发动

打击恐怖组织“伊斯兰国”
军事行动；前总统特朗普
曾依照该法律袭杀伊朗高
级将领苏莱曼尼。

对 于 废 除 战 争 授 权
法，投票支持的议员认为，
将可以限制总统发动不必
要的军事行动，同时也将

加强同伊拉克战略伙伴关
系。投票反对的议员则认
为，美国在中东地区仍面
临威胁，例如来自伊朗的
威胁，废除该法律将限制
美国在中东的行动。

参 议 院 多 数 党 领 袖 、
民主党人舒默当天表示，

“美国民众希望看到无休

止的中东战争结束，废除
该法律意味着那些痛苦的
战争已经过去”。

接 下 来 ，众 议 院 将 表
决是否废除该法律。众议
院议长、共和党人麦卡锡
近日表示，尽管他此前曾
反对废除该法律，但现在

“有可能”支持将其废除。

【环球时报报道】据韩
国 KBS 电视台 29 日报道，
韩国总统尹锡悦 28 日主持
了 2023 年第一次低生育老
龄化社会委员会会议，宣布
将重新研究过去执行的刺
激生育相关对策。韩国《中
央日报》29 日称，这是韩国
总统自 2015 年 11 月以来首
次主持该会议。

《韩 国 先 驱 报》称 ，尹
锡悦在会议上表示，在过去
15 年里，韩国政府为解决
低生育率问题总计投入了
约 280 万亿韩元(约合 1.5 万
亿元人民币)的“天文数字”
预算，但 2022 年韩国育龄
女性平均生育子女数仅为
0.78，创下 1970 年有相关统
计以来的最低值。另据韩
国《朝鲜日报》28 日报道，
2022 年，韩国死亡人数高达
37.28 万人，死亡率创下历
史新高。韩国统计厅的数
据显示，去年，韩国每 10 万

人中死亡人数为 727 人，首
次超过 700。

据《中央日报》报道，
尹锡悦表示，低生育率问题
是国家一项重要议程，该问
题很复杂，与福利、教育、
就业、住房、税收等各种社
会文化因素交织在一起。
他呼吁采取大胆的措施和
必要的财政投资，政府与私
营部门共同努力解决。《中
央日报》称，政府将从 5 个
重点领域解决低生育率问
题：儿童保育与教育保障、
父母工作与育儿平衡、住房
支持、育儿费用和儿童健康
福祉，并据此推出一系列新
计划。

根据计划，到 2027 年，
提供育儿服务的家庭数量将
扩 大 到 目 前 (7.8 万 户) 的 3

倍。24个月以内的幼儿住院
治疗费家庭支付比例从 5%
下调为 0。政府计划每年增
加 500 所国立及公立托儿
所，并通过补助鼓励幼儿园
开设 6 个月婴儿托管班，并
将服务时间延长到周六。

为解决育儿费用沉重
问题，1 岁以内婴儿家庭补
助标准将从每月 70 万韩元
提高到 100 万韩元，12 个月
到 24 个月的幼儿也会获得
一定金额的津贴。政府还
将加大力度监督企业是否
执行育儿假，因照顾孩子而
减少工作时间的人群范围
也将增加，惠及人群将从 2
年级(8 岁)孩子的父母扩大
到 6 年级(12 岁)。

韩国政府还准备扩大
住房供应，并根据子女数量

提 供 不 同 居 住 面 积 的 住
房。计划到 2027 年为新婚
夫 妇 提 供 总 计 43 万 套 住
房，并进一步放宽新婚夫妇
购买、租赁房屋的条件，公
售房的“多子女家庭”标准
将从“3 子女以上”下调为

“2 子女以上”。此外，政府
还将增大对不孕不育夫妇
的支持力度，加大辅助生育
技术的普及。

不过，对于政府刺激生
育新政的效果，韩国国内仍
有疑虑。《朝鲜日报》援引
首尔大学经济学教授洪硕
哲的话称，每月给育儿夫妇
100 万韩元的补助对直接提
高生育率效果不大，“政府
此前也不断提高育儿津贴，
但生育率不升反降”。此
外，有网友质疑，韩国家庭
热衷报名各类培训班，如果
把每月发放的 100 万韩元
都用于早教培训班，是否真
正对孩子成长有好处。

韩国再下血本推新政刺激生育
韩学者：效果不大

中新网 3月 30日电 据
半岛电视台援引叙利亚媒
体消息，当地时间 30 日凌
晨，以色列对叙利亚首都大
马士革地区的目标实施空
袭 ，造 成 至 少 2 名 士 兵 受
伤。

据报道，叙利亚国家通
讯社 (SANA)援引军方消息

称，以色列从其占领的叙利
亚戈兰高地方向，向大马士
革附近地区发射了“多枚导
弹”。有消息人士称，叙利
亚防空系统对导弹进行拦

截并“击落了其中一些”。
另 据“ 今 日 俄 罗 斯 ”

(RT)报道，30 日凌晨，大马
士革上空传来巨大的爆炸
声，但不清楚导弹击中的位

置。
自 2011 年叙利亚内战

爆发以来，以色列已经对叙
利亚进行了数百次空袭和
导弹袭击。今年 3 月初，叙
利亚西北部阿勒颇国际机
场遭以色列空袭，导致机场
暂停运营，导致叙利亚的人
道主义救援受阻。

叙利亚首都地区遭以色列

导弹袭击 已致2人受伤

中新网 3月 30日电 据
美国《国会山报》报道，当
地时间 28 日，以色列总理
内塔尼亚胡就拜登政府对
其有争议的司法改革的“担
忧”进行回应。内塔尼亚胡
宣称，以色列是一个“主权
国家”，将自己做出决定，
而不是基于来自国外的压

力做出决定。
据报道，内塔尼亚胡 28

日在社交媒体推特上表示，
“我认识拜登 40 多年了，我
很欣赏他对以色列的长期承
诺。但是，以色列是一个主
权国家，以色列根据民众的
意愿作出决定，而不是基于
来自国外的压力，包括来自
最好的朋友的压力。”

报道称，拜登 28 日在
出发前往北卡罗来纳州发
表演讲前告诉记者，他“非
常担心”以色列推行司法改
革，并表示他希望内塔尼亚
胡“放弃”目前的做法。

“他们不能继续沿着这
条路走下去——我已经说

得很清楚了。希望内塔尼
亚胡能采取行动，努力达成
一些真正的妥协，但这仍有
待观察，”拜登说道。

与 此 同 时 ，拜 登 还 表
示，他不考虑邀请这位以色
列领导人访问白宫，至少

“短期内不会”。他还否认
了两人通过大使进行沟通
的说法。

分析称，拜登此番表态
可能被视作“干涉以色列内
政”。《以色列时报》29 日评
论称，在以色列政局不稳之
际，拜登的言论让美以关系
陷入公开的危机之中。

今年 1 月，内塔尼亚胡
政府宣布将对以色列司法

系统进行全面的改革，包括
允许议会以简单多数否决
最高法院的决定、赋予政府
在任命法官方面更大的权
力，称要恢复司法和行政部
门之间的平衡。但这项改
革遭到民众的强烈反对。

3 月 25 日，以色列国防
部长加兰特发表电视讲话，
呼吁以色列政府暂停推动
司法改革。3 月 26 日晚，以
色列总理内塔尼亚胡宣布
解除加兰特的职务。不过，
内塔尼亚胡此举在全国引
发了反对之声。

在巨大的公众压力下，
内塔尼亚胡 27 日晚发表讲
话宣布，推迟司法改革相关
立法程序，以便与反对人士
开展对话，但同时强调无论
如何都将通过改革以“重建
政府内部平衡”。

内塔尼亚胡怼拜登：
以色列是主权国家，会自己做决定

以色列总理内塔尼亚胡

中新网 3 月 30 日 电
据 美 国 全 国 广 播 公 司
(NBC)报道，当地时间 29 日
晚间，两架美军“黑鹰”直
升机在肯塔基州的一次训
练中相撞并坠毁，飞行员
状况不明。

肯塔基州长在推特上
表 示 ，预 计 会 有 人 员 伤
亡，警方和应急管理部门
正在应对。

另 据 英 国 广 播 公 司
(BBC)援引当地媒体消息，
事故可能造成多达 9 人死
亡。

坎贝尔堡军事基地发
言 人 向 BBC 表 示 ，两 架
HH60“黑鹰”直升机在“例
行训练任务”中坠毁。

据 悉 ，涉 事 直 升 机 来
自 绰 号 为“ 嚎 叫 之 鹰 ”的
美军第 101 空降师。

突发！美军两架“黑鹰”直升机
相撞坠毁，预计有人员伤亡

“黑鹰”直升机

中新社莫斯科电 国际
原 子 能 机 构 (IAEA) 总 干 事
格罗西 29 日表示，扎波罗
热核电站周边局势并未得
到改善，他呼吁采取措施保
护核电站免受任何攻击。

格罗西当天在视察扎
波罗热核电站后向媒体表
示，扎波罗热核电站周边
局势并未得到改善，该地
区周边军事行动反而在加
剧。他强调，应采取措施
保 护 核 电 站 免 受 任 何 攻
击。

格 罗 西 同 时 表 示 ，国
际原子能机构如今的工作
旨 在 保 护 扎 波 罗 热 核 电
站，而非其周边区域。该
机构正在制定保护扎波罗
热核电站的新方案，并就
此与俄罗斯和乌克兰方面
进行讨论。他指出，不同
于先前的核安全区方案所

规定的内容，新方案将缩
小核电站周围的安全区，
致力于保护核电站本身和
应当避免的事务上。

格 罗 西 于 29 日 到 访
并 视 察 了 扎 波 罗 热 核 电
站。这是格罗西去年以来
第二次到访扎波罗热核电
站，他曾在去年 9 月 1 日考
察了该核电站。

扎波罗热核电站是乌
克兰最大核电站，也是欧
洲最大核电站之一，装机
容量为 6000 兆瓦。去年 2
月份俄对乌开展特别军事
行动后，该核电站被俄方
控制。俄乌相互指控对方
对扎波罗热核电站地区发
动袭击，其核安全风险引
发国际社会担忧。目前，
国际原子能机构在扎波罗
热核电站和南乌克兰核电
站等派驻有观察团。

国际原子能机构总干事：
应采取措施保护扎波罗热核电站免受任何攻击

海外网3月30日电 美国
田纳西州一所小学3月27日
发生枪击事件，造成包括枪手
在内的7人死亡，成为又一起
大规模枪击事件。据美国全
国公共广播电台3月29日报
道，美国一位专家表示，美国
校园暴力事件近年激增，今年
截至目前已有74人在校内遭
枪杀或是受枪伤。

非营利研究中心“暴力
项目”的犯罪学副教授吉莉
安·彼得森表示，美国的校园

暴力事件近期一直在激增，
“我过去常说大规模枪击事
件很罕见，校园枪击事件也
很罕见。但是现在很难这么
说，从统计数据来看也是这
样。现在我们越来越难以说
服 美 国 父 母 ( 学 校 是 安 全
的)。”

美 国 独 立 研 究 项 目

“K-12 学校枪击数据库”的
统计显示，截至3月28日，今
年全美已记录了 89 起在校
内发生的枪支事件，几乎每
天都会发生一起。包括这个
星期的田纳西州小学枪击事
件在内，今年已有74人遭枪
击受伤或是死亡，其中遇难
者18人，伤者56人。

印度世界一体新闻台表
示，在2023年前3个月，美国
发生的枪支暴力就已向世界
展示了它的丑陋一面，截至
3 月 27 日，美国已有 9870 人
死于枪支暴力。美国 VOX
新闻网称，2022年，尽管美国
国会在近 30 年来首次就有
限的枪支改革达成协议，但
最新的枪击事件显示，狭隘
的改革无法阻止大规模枪
击发生，枪支暴力在美国已
根深蒂固。

美学者：美国校园暴力事件近年激增
今年校内已有74人遭枪击
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廣東前 2月外貿數據出爐，大宗商品、消費品進口增幅明顯

“新三樣”成廣東出口新增長點
【本報訊】 記者從海關總署廣東分署獲

悉，受歐美需求走弱、高基數等影響，今年 1

月，廣東外貿進出口總值 5877.4 億元，同比

下降 22.7%。2 月，廣東外貿企穩回升，進出

口總值 4995.4 億元，同比增長 4%；其中，出

口 2998.7 億元，增長 1.5%，進口 1996.7 億元，

增長 7.9%，進口、出口、進出口均實現正增長。

整體看，1—2 月，廣東外貿呈回穩向

好態勢，展現出較強的韌性，進出口呈現三

大特點：一是“新三樣”成為廣東出口新增

長點，二是大宗商品、消費品進口增幅明顯，

三是新興市場保持增長。

今年政府工作報告提出，繼續發揮進

出口對經濟的支撐作用。接下來，廣東將全

力辦好第 133 屆廣交會線下展，全年組織好

242 場“粵貿全球”境外展，帶動“千團萬企”

出海拓市場。隨著中國經濟持續回暖，前期

各項穩外貿政策持續發力，3 月廣東外貿有

望延續 2 月增長勢頭，持續企穩向好。

電動汽車、光伏產品等出口增長明顯
今年，以電、光、鋰（電動汽車、光

伏產品、鋰電池）“新三樣”為代表，高技術、

高附加值、引領綠色轉型的產品成為廣東出

口新增長點。前 2 個月，廣東電動載人汽車、

鋰電池、太陽能電池出口分別增長 15.4 倍、

39.3%、93.7%。

1 月 12 日，載有 50 臺東風嵐圖新能

源汽車的 X8186 次班列從廣州國際港站駛

出，通過霍爾果斯口岸出境運往歐洲。作

為廣東省開出的首列國產新能源汽車中歐

班列，標誌著粵港澳大灣區新能源汽車出

口再添新通道。

前 2 月，廣州海關監管進出口中歐班

列 68 列、承運標準集裝箱 6456 個、貨重

3.82 萬 噸， 同 比 分 別 增 長 224%、207%、

238%，延續迅猛發展態勢。

2 月 21 日，150 輛比亞迪唐 EV 汽車順

利完成報關手續，從深圳鹽田港出發前往挪

威奧斯陸。2022 年，中國新能源汽車出口

總量達到 67.9 萬輛，同比增長 1.2 倍，新能

源汽車出口需求旺盛。

 “不僅是出口，也要加快進口業務發展。

去年我們有超 9000 輛進口汽車進入廣州黃

埔綜合保稅區保稅存儲，節省緩繳稅款利息、

滯報金等成本 700 多萬元。”廣州市中海龍

國際貿易有限公司負責人謝曉蘭說。

數 據 顯 示，1—2 月 廣 州 黃 埔 綜 合 保

稅 區 進 出 口 貨 值 44.44 億 元， 同 比 增 長

46.15%。自 2021 年 3 月 8 日封關運作以來，

兩年來這裏外貿進出口總值達 482.3 億元，

0.494 平方公里的土地上實現單位面積產值

近千億元，助力廣東外貿穩規模優結構。

針對汽車領域面臨晶片短缺的難題，

黃埔海關所屬穗東海關指導區內汽車企業開

展汽車保稅存儲業務，進口汽車在區內完成

補“芯”後再出區銷售，為車企解決進口汽

車缺“芯”難題爭取了更多時間。今年前 2

月，黃埔綜保區進口汽車 1114 輛，貨值 7.98

億元，分別同比增長 40.48% 和 67.01%。

大宗商品、消費品進口快速增長
隨著經濟運行整體向好，前 2 個月，煤

炭、原油、鐵礦砂等進口分別增長 32.7%、

15.6%、10.5%，糧食、乳品進口分別增長

10.9%、12.2%。

3 月 1 日，滿載 27 萬噸進口原油的“凱

粵”號超大型油輪緩緩駛入揭陽港，停靠在

中國石油廣東石化公司原油碼頭。當晚，該

批原油即通過專用管道完成接卸投產，為中

國石油廣東石化煉化一體化項目的全面投產

提供充足原料。今年以來，汕頭海關纍計監

管進口原油 112.6 萬噸，全部實現安全通關、

高效投產，有力保障粵東能源產業鏈供應鏈

安全穩定。

在粵西，茂名東華能源項目施工現場，

丙烷脫氫（PDH）裝置區域各類機器轟鳴聲

不絕於耳，試車運行工作正在緊張進行。“我

們的 PDH 裝置從落地到試車運行僅 19 個月，

遠超同類裝置平均 24 個月的建設週期。進

口設備的快速通關，有效保障了項目大型機

組按計劃試車，也為下一步按計劃投產提供

了強有力的保障。”東華能源（茂名）有限

公司有關負責人車逸凡說。

消 費 也 在 快 速 增 長。 前 2 個 月， 廣

東珍珠寶石及半寶石、首飾進口分別增長

76%、26.9%，蔬菜、乾鮮瓜果出口分別增

長 43.9%、50.7%。

隨著中國外花卉消費市場需求增長，

特色觀賞性花卉也成為了廣東一張亮麗的出

口“名片”。走進湛江麻章區的遂城園藝花

卉大棚，一片忙碌景象：上盆、填椰糠、分

選打包……這批花卉在湛江海關所屬霞海海

關農產品綠色通道檢疫合格後，即將裝運出

口。據統計，僅該關今年以來就檢疫出口特

色花卉 7809.7 萬株、貨值超 5000 萬元。

拉美等新興市場進出口保持增長
新興市場潛力巨大，廣東企業正積極

拓展而且成效顯現。作為“21 世紀海上絲

綢之路”的自然延伸，拉美地區是“一帶一路”

不可或缺的重要參與者，前 2 個月，廣東對

拉美的巴西、智利進出口分別增長 24.8%、

14.4%。

今年是“一帶一路”倡議提出十周年，

《區域全面經濟夥伴關係協定》（RCEP）

正式實施生效一周年。以印尼為例，在中

國—東盟自貿區基礎上，印尼對中國新增了

700 多個稅號產品零關稅待遇，對原產自中

國 65.1% 比例的產品實施立即零關稅，外貿

企業紛紛出海開拓新市場。

3 月 16 日，“粵貿全球”第三屆中國（印

尼）貿易博覽會在雅加達開幕，廣東、浙江、

江蘇、山東、福建、吉林 6 省 20 餘地市的

725 家企業組成“搶單團”，出海參展。展

會主辦方表示，實際到場買家超 2 萬家，預

期採購金額將超 20 億美元。

“印尼迎來了近 3 年來最大的中國參

展團組。”主辦方相關負責人介紹，本屆展

會全面恢復實體展，共設 1000 個展位，展

示面積達 2 萬平方米，共 850 名參展企業代

表到展會現場。

“對於今年的外貿訂單，我們比較樂

觀，今年預計還將前往德國、美國、俄羅

斯等地參加 10—15 個海外展會，爭取更

多新訂單，開拓更廣闊的國際市場。”首

次參展的廣東天元集團股份有限公司營銷

總監潘熙生說。

 肖文舸 陳曉 許寧寧 陳琳 何楚珊

科研儀器閒置時
應開放共享
重點保障中小企業科學研究和技
術開發需求

【本報訊】 重大科研基礎設施與大

型科研儀器作為科技基礎條件資源，是

創新體系的重要組成部分。如何推進大

型儀器設施開放共享，提升創新體系整

體 效 能？ 3 月 20 日， 在 廣 東 省 政 府 新

聞辦舉行的新聞發佈會上，由省科技廳

牽頭的《廣東省科技廳關於深入推進重

大科研基礎設施與大型科研儀器開放共

享的若干措施》（下稱《若干措施》）

發佈，明確大型儀器設施使用機時不足

85% 的，閒置機時應對外開放共用，並

重點保障中小企業開展科學研究、技術

開發等活動的試驗測試需求。

廣東省科技廳副廳長吳世文在會上

介紹，《若干措施》聚焦提高大型儀器

設施對外開放程度、強化對企服務兩個

方面，提出構建開放共享體系架構、完

善開放共享平臺網絡等八大措施。

企 業 、 高 等 院 校 、 科 研 機 構 等 各

類 用 戶 單 位 如 何 申 請 使 用 大 型 儀 器 設

施 ？ 《 若 干 措 施 》 明 確 ， 廣 東 省 科 技

資 源 共 享 服 務 平 臺 （ 下 稱 “ 省 共 用 平

臺 ” ， 網 址 w w w . g d k j z y . n e t ） 是 省

級 大 型 儀 器 設 施 開 放 共 享 網 絡 核 心 節

點 ， 用 戶 單 位 訪 問 省 共 享 平 臺 ， 即 可

檢 索 全 省 大 型 儀 器 設 施 型 號 、 功 能 、

技 術 指 標 等 基 本 信 息 ， 註 冊 認 證 後 可

查 詢 服 務 團 隊 、服 務 內 容 、收 費 標 準 、

空 閒 機 時 、 聯 繫 方 式 等 詳 細 信 息 ， 並

向 管 理 單 位 申 請 使 用 。

“根據調研中發現的問題，省共享

平臺還將精准徵集用戶單位特別是中小

企業用戶的大型儀器設施使用需求，針

對中小企業用戶實際問題，提供線上諮

詢、使用建議等服務。”吳世文說。

 卞德龍

【本報訊】 3 月 2 日，廣東召開了提

振信心激發活力助推市場主體高質量發展系

列政策措施第一場新聞發佈會，發佈了首批

出臺的 9 項政策。3 月 20 日，廣東省政府

新聞辦召開發佈會，對第二批出臺的 9 項政

策進行集中發佈和解讀。

 “這些政策在推動高水平科技自立自

強、激發市場主體活力、優化營商環境方面

有落實舉措，在鼓勵投資、擴大消費、促進

外貿方面有具體部署，在推動重大戰略性平

臺建設、促進重點產業發展、提振市場信心

方面有細化安排，在金融信用、數字經濟、

用地用海等要素賦能實體經濟發展方面有支

持措施。”廣東省政府副秘書長胡洪在發佈

會上介紹。

“作為民營經濟大省，民間投資歷來

是我省全社會投資的主力軍，也是推動我省

經濟社會高質量發展不可或缺的重要力量。”

胡洪在發佈會上介紹了《廣東省進一步加大

力度支持民間投資發展的實施方案》（下稱

“實施方案”）。

近期，廣東省委、省政府陸續出臺的

高質量建設製造強省、“百縣千鎮萬村高質

量發展工程”等系列政策文件，通過大力激

發民間投資活力，積極推動民間投資在製造

業轉型升級、推動鄉村產業振興中擔當主角，

支持民間投資參與省重大工程項目建設。聚

焦解決民間投資可能存在的顧慮，此次印發

的實施方案從 6 個方面提出 68 條具體舉措。

首先，實施方案聚焦解決民間資本在

參與市場准入負面清單之外的行業、領域、

業務的重大項目建設中可能遇到的不平等

待遇和隱形壁壘問題，提出了嚴格落實“非

禁即入”；要求具有穩定收益、可獲得較

好預期投資回報的重點項目，都要推行市

場化運作。

同時，實施方案還聚焦降低民間投資

融資成本、加強民間投資項目跟進服務和要

素保障，提出了一系列政策措施，例如充分

發揮各級重點項目協調機制和重大項目並聯

審批工作專班機製作用，為民間投資項目提

供同等優質服務，加強前期工作審批跟進服

務和用地、用海、用能等要素保障。此外，

聚焦健全完善政府守信踐諾機制，實施方案

提出了建立政務誠信監測預警系統，持續整

治“新官不理舊賬”失信行為等具體舉措。

優化營商環境，離不開進一步深化“放

管服”改革。同日，《廣東省人民政府關

於將部分省級自然資源行政職權事項調整

由廣州市南沙區實施的決定》發佈，將“農

用地轉用和土地徵收審批”等 3 個省級行

政職權事項委託由廣州市南沙區實施，進

一步發揮自然資源對廣州南沙建設發展的

支撐保障作用。 唐子湉 賓紅霞 陳曉

廣東推出第二批助企高質量發展政策

對民間投資參與重大項目嚴格落實“非禁即入”

20 日，在黃埔海關所屬常平

海關的監管保障下，一列滿載著

55 個 40 尺集裝箱貨物的中歐班

列從東莞常平站緩緩出發，駛向

白俄羅斯明斯克。本趟班列運載

的貨物為國產品牌的新能源汽車，

共計 165 輛，預計 18 天後抵達

白俄羅斯明斯克，這是東莞市開

出的首列新能源汽車中歐班列專

列，標誌著粵港澳大灣區新能源

汽車出口再添新通道。

 戴雙城 李玲 攝影報道

東莞發出首列
新能源汽車
中歐班列專列

圖
片
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值此《东盟文艺》创刊
500 期 之 际 ，我 代 表 汶 莱
华 文 作 家 协 会 表 示 热 烈
祝 贺 ，祝 愿 百 尺 竿 头 ，更

进一步，未来再创辉煌！
岁 月 峥 嵘 ，山 河 为

证 。 我 们 挥 别 2022，迈 进
2023，世 界 仍 处 大 变 局 ，
但 新 冠 肺 炎 疫 情 已 经 得
到控制，以前住家囤糧等
封控；现况家里囤药等发
烧。当我们回眸，守护家
园 、守 护 地 球 村 ，浑 然 一
体 ，不 分 彼 此 ，共 同 肩 负
时 代 的 责 任 和 历 史 的 使
命。这一切历历在目，人
在 低 谷 ，只 要 能 沉 得 住
气 ，扛 得 住 难 ，在 生 活 中
精 进 自 己 、超 越 自 己 ，与

世界更好地相处，总有拨
云 见 日 的 那 一 天 。 我 们
不 屈 不 挠 、无 畏 无 惧 、奋
发 进 取 的 故 事 已 汇 入 滚
滚的时代洪流，汇入滔滔
的历史传承。

今年本会在富丽堂皇
鹿谷大礼堂，隆重举行一
项盛大“颁奖典礼”，这是
汶莱有史以来规模最大，
参 与 学 校 最 多 的 挥 春 比
赛，在老师，学生，以及社
会人士共同努力，全国共
有 1873 书法爱好者参加比
赛，结果 137 名获奖者，大

赛终于完美结束。
《东盟文艺》在疫情期

间，发挥了文学的力量，作
者描述的经历与读者本身
遭遇相似时，激起心灵的
共鸣，一种“海内存知己”，
或“同是天涯沦落人”。有
个年轻人曾向杨绛倾诉人
生困惑，杨绛笑笑说：“你
的 问 题 主 要 在 于 书 读 太
少，而想得太多。”

希望《东盟文艺》继续
再 激 励 我 们 体 味 不 同 的
人 生 ，不 同 经 历 ，收 获 不
同的思想，不同感悟。

书读太少, 想得太多 孙德安 (汶莱)
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组稿人：寒川

曾广健（越南）

““东盟文艺东盟文艺””弥足珍贵弥足珍贵

印尼《国际日报-东盟
文艺》自 2010 年 5 月 18 日
创刊以来，转眼已将近 13
年。在这漫长的日子里，
东盟 8 国作品轮流刊出至
今迎向第500期，这是该报
也是全球报刊十分难得的
对外刊物。

对于该园地的“越南
篇”，我是从第三期接手组
稿至今。一直以来，我常
鼓励、动员各位作者积极
写作投稿，以在“东盟文
艺”发表。因此，所发表的
作品除了老中青三代的新

旧作品外，还编进各华文
中心新秀的佳作，旨在激
发他们创作的兴趣和努力
创作。每年，各国轮流刊
登该国的作品大约六期左
右，虽不算多，但叫我们珍
惜，弥足珍贵。

还是一句心底里的说
话，衷心感谢《国际日报》
总编与编辑部支持《东盟
文艺》。尽管时下的纸报
读者不断下滑造成巨大的
影响，但为促进东盟文艺
的发展，该报没有取消这
个园地，这是东盟各国文
友的福气。

据悉，此园地当时由总
编辑李卓辉建议创刊；并
托旅居新加坡作家寒川老
师负责集稿与编辑。不经
不觉今已第 500 期。寒川
老师功不可没，他已默默
付出了莫大的精力，为东
盟 文 艺 作 出 了 巨 大 的 贡
献。在此，仅代表在此园
地发表的越华文友致以衷
心的谢意！

许均铨 (缅甸)

第第500500期有感期有感

《缅甸篇》在印尼国际日
报《东盟文艺》副刊上，连续
13年，有近百位缅甸华文作
者文学作品，是一件庆幸的
事。

我出生于缅甸，1983 年
初定居到澳门。2009年我在
印尼棉兰市开会期间，认识
了新加报的寒川文友。之
后，我在他手上接下了《缅甸
篇》的组稿工作。当时我以
为是权宜之计，稍后我会将
这一项工作转交给缅甸本土
的作者来完成。

这期间，有黄德明等几

位缅甸文友先后接过组稿工
作，黄德明组了多期，时间最
长。有一年，寒川文友突然
联络不到黄德明，就马上找
我。我很快组了一期稿，因
为我有一条不明文的规定：
不会让《缅甸篇》停下。

我重新接下组稿工作
后，还有几位缅甸本土的文
友接过组稿工作，都是组一
期，就说拜拜了。

一晃十几年过去了，我
至今还是没找到缅甸本土的
组稿人。

我应该是与印尼国际日
报《东盟文艺》副刊有缘，与
东盟十国的组稿人有缘，这
十多年来大家齐心协力，为
把《东盟文艺》打造成一个完
美的文学平台，尽心尽力。
原因很简单，大家对文学的
执著，加上我们都是东盟人。

在《东盟文艺》副刊第
500 期的大喜日子，我写下
一点感想。

祝《东盟文艺》副刊：百
尺竿头，更进一步。

印 度 尼 西 亚《国 际 日
报》在 2010 年 5 月开辟《东
盟文艺》版。第 1 个泰国篇

在 2010 年 6 月 1 日推出，至
今 2023 年 3 月，我都不知道
泰国篇推出多少个版了，但
总数已经达到 500 期，这是
非常值得庆祝日子！

13 年来，每位组稿人的
工作都非常繁忙，因为有本
身的工作和创作，组稿时间
都 是 挤 了 又 挤 才 挤 出 来
的。尤其是 2020 发生新冠
肺炎瘟疫，每个国家都经历
了一场严重的没有硝烟的

残酷的战争，人民死伤无
数，其中也不少华文作家染
病。但是活下来的人坚持
着华文文学创作，《东盟文
艺》版在这三年来没有中
断，在瘟疫中挺过来了。

看到《东盟文艺》版每周
刊出，东盟文友的作品源源
不断地在印度尼西亚国际
日报上展示着，在这个平台
上，各国文友可以互相交流
互相学习。

寒川兄每次在泰国篇
出版前，都会提前给我提
醒，让我筹备稿件。接到后
又帮忙看稿，再送到印度尼
西亚。稿子见报后，寒川兄
又送来图片，他尽了全力，
我追随着他，为东盟为泰国
文坛贡献自己小小的力量。

借此机会，我希望印度
尼西亚《国际日报-东盟文
艺》版继续顺利出版，继续
挺进！

互相交流, 继续挺进 杨玲（泰国）

创 刊 于 2010 年 5 月 18
日的印尼《国际日报-东盟
文 艺》副 刊 ，即 将 迎 来 第
500 期 。 由 新 加 坡 寒 川 担

任统筹兼新加坡组稿人，
另有马来西亚、泰国、菲律
滨 、印 尼 、越 南 、汶 莱 、缅
甸七国的组稿人，真的是
八仙过海，各显神通。走
过了十三年，这是一项难
得的记录，开创了华文报
纸副刊固定设立东南亚各
国华文文学专版的先河。

一 支 筷 子 易 折 ，一 把
筷 子 就 能 发 挥 坚 固 的 力
量。《东盟文艺》就是东南
亚八国八位组稿人组合成

一把筷子，为推广、宣传东
南亚各国的华文文学作品
作 出 了 积 极 的 努 力 和 奉
献！十三年 500 期，看起来
好像很简单，真的要践行
起来其难度系数甚高。这
群海外华文文学产品的搬
运义工，持之以恒地不求
名、不为利的付出，其目的
乃是为了促进各国华文文
学界的良性互动和有益交
流。

欣悉中国国家社科重

大课题“东南亚华文文学
史料研究、分类编纂、信息
处 理 ”巳 经 正 式 获 批 ，开
始筹备研究撰写工作。这
是 一 个 重 量 级 的 宏 大 项
目，是对东南亚华文文学
史全面梳理与整编。世界
华文文学研究学界，仍对
东 南 亚 华 文 文 学 充 满 信
心，给予关注，将倾力重写
东 南 亚 华 文 文 学 史 。 因
此，《东盟文艺》副刊的存
在，意义非凡！

东盟文艺，任重道远 王勇 (菲律滨)

苏清强 (马来西亚)

五百基石开步行五百基石开步行

接到寒川兄的通知，知
道《东盟文艺》将迎来第500
期。如果推动一个文艺期刊
也像攀登斜坡的石阶，一期
一级，500个阶石缓缓而上，
应该也是远远超过打造础功
架的阶段。其实，大家也没
有为此而刻意。这个文艺园
圃，因大家的志同道合而在，
重在互相扶持、沟通和交
流。每期一个东盟国家的作
品，轮流着来。各花入个眼，
互相观赏，了解彼此状况，也
有无言的喜悦。写作如农
耕，善于掌握天时和地利，作

业产品出现在低地或高岭，
自有其特色与品质，切恰得
宜，国风民情，不炫而现。五
百基石的步行，和谐相伴，一
路迎风歌吟，乐而忘忧。

我不因竞技而组稿。大
马篇时有新人参与，我倒乐
得他们也走出去与大家交
往。做人唯诚，作品重本
真。新人幼嫩，却也得有机
会经风冒雨。疫情肆虐期
间，大马文坛有三本与冠病
有关的作品选集出炉，没有
在《东盟文艺》这块园地上发
布信息，确也是一直遗憾。
疫情确实影响了整个世界，
也引起笔耕者的关注。当
然，它也阻碍了东盟文友间
的聚会，让人更怀念过往团
聚的盛况。有时想想，幸好
还有《东盟文友》作为大家联
系的桥梁，弥足珍贵。

在走上了五百基石的此
刻，我们还是跟过往一样，齐
心开步走。文学道上，不忘
初心。 （21.3.23）

《国 际 日 报 - 东 盟 文
艺》于 2010 年 5 月 18 日创
刊。我在〈创刊语〉里写
道:“东盟不仅是政治和
经价的综合体, 它也是文
化讯息的交流站。”

时 任 该 报 总 编 辑 的
李卓辉便曾指出, 每星期
轮 流 介 绍 东 盟 国 家 的 文
学作品, 旨在让印尼读者
也 共 享 东 盟 兄 弟 国 家 的
华 文 文 艺 作 品 。 李 总 目
光 远 大, 相 信 此 是 创 举,
也是壮举!

由新加坡篇打头阵,
续之马来西亚、泰国、菲
律 滨 、汶 莱 、越 南 、缅 甸

等 各 地 作 品 上 场 。 半 年
后, 缅甸篇组稿人许均铨
请 来 许 昭 华 负 责 柬 埔 寨
篇, 在 2010 年 11 月 23 日
推 出 第 一 期 ( 总 29 期)。
可 惜 曇 花 一 现, 仅 出 现
四 期 。 十 年 后, 2020 年 6
月 26 日, 印 尼 加 入 队 伍,
由 莎 萍 组 稿, 黄 碧 珍 协
助 推 出 第 一 期 ( 总 371
期), 迄 今 已 出 版 了 16
期。将来若有机会,“柬
埔 寨 篇 ”重 现, “ 老 撾
篇 ” 偶 尔 亮 相, 东 盟 文
坛 肯 定 又 有 一 番 热 闹 景
象了!

过去 13 年, 《东盟文
艺》有几个具有纪念意义
的日子:

( 一 )2012 年 5 月 1 日,
庆 祝 创 刊 100 期 。 执 笔
者 除 了 常 见 的 组 稿 人 杨
玲 、曾 广 健 、许 均 铨 、苏
清 强 、一 凡 、许 昭 华 之
外, 另 有 袁 霓 ( 印 尼)、段
春青(缅甸)。

(二)2013 年 5 月 14 日
(第 146 期)为创刊三周年
纪念, 祝贺者有莫河 (新
加 坡)、晓 星 ( 印 尼)。 组
稿人则有王勇、奇角、寒
川。

( 三)2020 年 5 月 20
日, 创刊十周年纪念 (第
366 期）, 七 位 组 稿 人 齐
亮相, 感謝各地文友的支
持, 祝 福《东 盟 文 艺》继
续向前迈進。

(四)2021 年 1 月 29 日,
庆 祝 创 刊 400 期 。 执 笔

者除了组稿人之外, 尚有
比 尔 陈 琳 ( 老 撾)、冰 谷
(马来西亚)。 401 期也刊
出了晨露 (马来西亚)、李
宗舜 (马来西亚)、黄碧珍
(印尼)、黄奕诚(新加坡)、
余 问 耕 ( 越 南) 的 祝 贺 美
文。

庆祝三周年时,中国
学 者 涂 文 晖 教 授 也 給 予
义 务 奉 献 的 各 国 组 稿 人
深深的祝福。她在《浅议

〈东盟文艺〉对地区文艺
交流的贡献》写道:“ 在
《东 盟 文 艺》这 个 平 台
上, 东南亚各国的华文作
家 们 轮 番 亮 相 、各 显 其
能、交流切磋; 研究者从
中 获 取 了 不 少 有 价 值 的
资 料 。 在 推 动 东 南 亚 华
文 文 学 走 向 世 界 的 过 程
中,《东 盟 文 艺》功 不 可
没 。”( 见《2013 世 界 华 文
文 学 研 讨 会 论 文 集 》
p161)

《东 盟 文 艺》为 东 盟
地区文友提供一个耕耘、
交 流 与 切 磋 的 园 地, 对
缅 华 文 友 来 说, 那 更 是
无 法 形 容 的 喜 悦 。 许 均
铨 在 2010 年 6 月 29 日 第
7 期缅甸篇刊出时, 激动
了好多天。毕竟, 这是近
半 个 世 纪 在 缅 甸 以 外 的
报刊上, 首次有一整版的
缅甸华文文学作品!

许 均 铨 当 时 的 喜 悦,
不正是今天我们迎来 500
期 一 样 的 极 度 兴 奋 与 激
动!?

谨此感谢一路走来的
各 地 组 稿 人 的 辛 勤 付 出
与贡献。共勉之!

寒川 (新加坡)

兴奋与激动

印 尼《国 际 日 报》为
推动东盟各国华文作家的
交流与相互学习，在时任
《国际日报》总编辑李卓辉
前辈的创导与推动下，于
2010 年 5 月 18 日 创 刊 ，并
恭请长期支持印尼华文文
学的新加坡诗人寒川兄担

任《东盟文艺》的统筹。交
游 甚 广 的 寒 川 接 下 重 担
后，联系了新加坡、马来西
亚 、泰 国 、菲 律 宾 、文 莱 、
越南与缅甸等国的作家组
织，自选定组稿人，负责各
国的组稿工作。2020 年 6
月 26 日, 印尼篇也首次出
现了, 列为第 371 期, 由莎
萍 组 稿, 碧 珍 从 旁 协 助 。
十多年来，在寒川兄统筹
下 的《东 盟 文 艺》从 未 脱
稿，而且内容越办越精彩，
这 一 点 是 甚 为 难 能 可 贵
的。

印 华 作 家 绝 不 会 忘
记，在印尼禁绝华文印刷

品的艰辛环境下，寒川兄
冒着危险，千方百计地“躲
过”海关的检查，将宝贵的
华文书籍带进印尼，分送
给当地的写作者，同时，也
将印华写作者的作品安排
在 新 加 坡 与 其 它 国 家 发
表 ，受 惠 者 包 括 我 本 人 。
寒川兄雪中送炭、见义勇
为的精神必将永志印华文
学史册。

十 多 年 的 一 晃 间 ，
《东 盟 文 艺》已 进 入 了 第
500 期，坚持不脱稿出版了
500 期，这就是一个令人敬
佩与惊讶的成绩。没有寒
川与各国组稿人坚持不懈

的无私付出，没有各国作
家的勤奋执笔，就没有今
天的成绩。

在 此 ，我 衷 心 祝 愿 东
盟各国作家继续加强彼此
间的联系与合作，为繁荣
与发展东盟地区华文文学
一尽绵力，让东盟文学在
世界华文文学的殿堂里占
有一席之地。

同时我也向印华文学
的功臣寒川兄致以诚挚的谢
意，祝愿他身体健康，文思泉
涌，继续在文学大道上大踏
步前进，为我们的下一代留
下宝贵的文学遗产。
(完稿于2023年3月19日)

欢呼《东盟文艺》跨入500期 晓星
(印尼)
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小鸟小鸟

那天下午，美丽的特丽
莎放学后正步行回家。到
达她家门前时，发现了似乎
不寻常的事情，一看，原来
有一只小鸟躺在她的家窗
前。女孩小心翼翼地用双
手举起小鸟，检查是否还有

生命迹象。她小小的手指
能感觉到它微弱的心脏缓
慢地砰砰跳，就急忙冲进了
屋里，给妈妈看了那只微弱
的小鸟并向妈妈报告了的
所见所闻的一切。

“ 哇 ，好 可 怜 ，它 翅 膀
断了，女儿。”妈妈说。

“ 那 可 怎 么 办 呢 ，妈
妈 ……” 特 丽 莎 问 道 。

“带它去看兽医吧，看来这
只鸟还有救。”母亲给了建
议 。 几 个 小 时 后 ，特 丽 莎

在她母亲的陪同下带着一
只她取名为蜜蜜的小鸟回
到 了 家 ，蜜 蜜 的 翅 膀 上 缠
着绷带。特丽莎记录了兽
医所说的话，几天间，她无
微不至地照顾着小鸟。

直 到 几 天 后 ，蜜 蜜 的
翅 膀 可 以 活 动 了 ，慢 慢 地
也 能 够 飞 了 。 一 个 周 末 ，
特丽莎打算放走蜜蜜。她
怀 着 沉 重 的 心 情 ，站 在 自
家前院，抱着蜜蜜，一次又
一 次 地 抚 摸 着 它 ，最 后 就

说 声 再 见 ，她 终 于 松 开 了
抱着蜜蜜的手。小鸟立即
向 树 上 飞 去 。 然 而 ，突 然
一 只 猫 从 阴 影 中 跳 出 来 ，
扑向了蜜蜜，然后，嘴里叼
着 蜜 蜜 飞 快 地 跑 了 ，从 特
丽莎的视线中消失。

震 惊 中 的 特 丽 莎 懵
了 ，几 秒 后 终 于 放 声 大 哭
了。

SMPK Kanaan Kelas 9A
Trista Marren 王雪云

指导老师：Santoso 郭国强

去万隆露营

上个星期五，我和我
的 同 学 们 一 起 去 万 隆 的
郊 区 露 营 。 九 年 级 的 所
有同学都参加了，大约有
120 多人。我们要在郊区
待两天，因此我带了很多
东西：有衣服、食物、药箱
等等。

来到学校，我们按照
班 级 分 组 。 我 跟 王 老 师
一组，我们一起坐学校的
巴 士 去 的 。 那 天 早 上 天
气晴朗，我以为会很快到
达目的地，但是没想到后
来下起了暴雨，路上堵塞
很严重，我们大概晚上 7
点才到。到了露营地，我
们 就 迫 不 及 待 的 快 速 搭

起 帐 篷 ，然 后 吃 饭 、睡
觉。但是我睡不着，因为
很冷，晚上气温降到了 10
度左右。

第二天早上，天气转
晴了，同学们有的负责做
饭 ，有 的 负 责 收 拾 帐 篷 。
吃过早饭，我们就开始做
户外活动，老师带我们去
爬 山 ，同 学 们 都 非 常 兴
奋 。 我 们 期 待 下 午 可 以
去玩水，晚上躺在草地上
看 星 星 。 可 是 下 午 天 气
又变了，我们只好在帐篷
里聊天。

第三天，天气终于变
好了，气温 27 度左右，刚
刚好，不冷也不热。这一
天我做了很多户外活动，
早上我们去了山上走走，
下午去钓了鱼。

第三天活动结束后，
我 们 又 坐 上 大 巴 回 到 了
雅 加 达 。 这 次 露 营 我 们
都很满意，因为我们参加
了很多活动，非常开心。

慈济中学 9 年级中级班
卓爱霓（Nadine Sidney）

指导老师：曹芹

数学考试
明天学校就要考数学

了 。 我 什 么 也 没 有 学 习 ，
不知道要从哪里学起。所
以，就问朋友，要怎样才好
呢。她告诉我，“只要记住
数学公式，你一定会的。”
所以，我就听她讲的。

晚 上 ，我 默 记 数 学 公

式 。 考 试 开 始 ，我 心 里 怕
怕，会做不完所有数学的问
题。可是考试时，我觉得题
目蛮简单。时间只有一个
小时半。数学题有三十条，
我做了二十三条，还有七条
我来不及做。我怕数学成
绩很差，会被妈妈骂。

过 了 一 个 礼 拜 ，数 学
成绩单已经出来了。我拿
到 了 七 十 三 分 ，不 是 说 很
好 ，但 我 通 过 了 这 个 数 学
考试。

吉里汶育民学校补习班
经书班：张燕佩
指导老师：渔夫

《狮子和蚊子》读后感
狮 子 和 蚊 子 的 故 事 很

像 我 的 故 事 ，我 第 一 次 读
这个故事就想一想然后问
自己：“这个故事为什么很
像我以前那样呢？”课文里
写 着 蚊 子 被 狮 子 欺 负 了 ，
那 一 只 蚊 子 很 像 我 ，以 前
也曾经被人欺负。以前我
是 一 个 很 安 静 的 人 ，我 也
不 喜 欢 说 话 ，然 后 我 的 朋
友 说 我 的 坏 话 ，他 们 每 天

让 我 无 法 平 静 ，他 们 威 胁
我 给 他 们 全 部 科 目 的 答
案 。 虽 然 他 们 这 样 对 我 ，
但 是 我 不 曾 告 诉 我 的 父
母 ，因 为 我 不 想 他 们 来 我
的学校骂她们。时间过得
很 快 ，现 在 我 不 再 和 他 们
在 同 一 所 学 校 读 书 了 ，我
希望她们能改掉她们的坏
习惯。

“ 狮 子 和 蚊 子 ”的 故 事

告 诉 我 们 不 要 欺 负 弱 小
者 ，如 果 你 们 不 喜 欢 被 人
欺 负 ，那 就 别 欺 负 别 人
吧！你们还有良心就要多
多做好事。

魏素蒂（小学：第 7 册）
山口洋南华中小学华文补习所

LKP Norma Hidup
Cinta Sejahtera

Singkawang-Kalbar
指导老师：曾蜜媚

双胞胎姐妹
——励志学校 HSK3 级写作练习之九

有 一 位 妈 妈 ，她 有 两
个 女 儿 。 第 一 个 女 儿 叫
小 星 ，第 二 个 女 儿 叫 小
阳 。 她 们 俩 是 双 胞 胎 。
所以从小的时候，妈妈就

一 定 买 一 样 的 东 西 给 她
们 。 日 子 一 天 天 的 过 去
了，现在她们已经大了。

在 她 们 生 日 的 时 候 ，
妈 妈 问 她 们 ：“ 你 们 要 买
什 么 礼 物 呀 ？”小 星 回 答
说 ：“ 妈 ，我 要 买 一 本 新
书 。”然 后 小 阳 说 ：“ 妈
妈，我要买一支铅笔。“你
们 不 要 买 一 样 的 东 西
吗 ？“ 妈 妈 问 。 他 们 同 时
地说“不要”。妈妈看着
她 们 ，心 想 ：孩 子 们 长 大
了。

励志学校 SMA Ricci
高三 3 班 Melisa

我做过的一件好事
假 期 的 时 候 ，我 和 家

人一起去新加坡旅游。
在 新 加 坡 ，有 一 次 我

要过马路时，看到了我身
边站着一个年纪很大的老
奶奶，她的头发花白，身子
弯着腰，虽然手上拄着着
拐 杖 ，可 还 是 晃 晃 悠 悠

的。路上有很多车子，老
奶奶走路不太方便，所以
我 看 到 后 马 上 就 过 去 帮
她，扶着她一起过了马路。

家 人 们 看 到 后 ，都 说
我是一个乐于助人的好孩
子，我感到很开心，因为我
长 大 了 ，我 可 以 帮 助 别

人。以后我还要常常去帮
助有需要的人。

印度尼西亚慈济学校
Tzu Chi School

六年级 爱班 P6 Love
洪清秀

Alessandra Achmadi
指导老师：张虎

我是谢宗真
大 家 好 ，我 是 谢 宗

真。我今年九岁了，我是
家里最小的孩子，我有三
个姐姐，她们都很爱我，我
也很爱她们，只要一出门，
姐姐们会带着我去买许多
好吃的食物，薯条、玉米、
热 狗 、鸡 块 、汉 堡 …… 等
等。

我 在 家 的 时 候 ，我 喜
欢自己和我的朋友玩电动
游戏；有时候也会在厨房
帮妈妈切菜，她说我是厨

房的好棒的小帮手；放假
的时候，我喜欢尝试吃各
种不一样的食物。我的梦
想 是 以 后 可 以 开 一 个 餐
厅，可以煮很多好吃的食
物给大家吃。

我的妈妈每天从早上
忙到晚上的上班，等到周
六、周日，她就会在家煮好

吃的食物给家人吃。妈妈
会煮的菜很多，像是番茄
红汤、酱油猪肉、红烧肉和
炖鸡。我最喜欢的是红鸡
汤，只要是妈妈煮的饭，每
一次我都吃得特别多。爸
爸妈妈都会微笑着看我吃
饭。

我在学校有两个好朋

友，他们的名字叫黄如鹏、
周润发，在下课时间，我们
都会一起打篮球、玩英文
猜字游戏、打剑游戏…等
等。我希望能像兄弟一样
每天见到他们，一起分享
好玩的事，有了好朋友，我
很快乐的上学。

泗水台北学校
Surabaya Taipei School

学生: G3B 謝宗真
指导老师 : 何素月老师

中国年
今年的一月 21 日，是

除 夕 。 也 是 虎 年 最 后 一
天。中国传统在这一天，
合 家 团 圆 一 起 吃 年 夜
饭 。 爸 妈 和 我 就 到 奶 奶
家集合。

奶奶家有很多好吃的
东 西 。 有 年 糕 、甜 饼 、饮
料、水果。我喜欢吃红毛
丹，每年过年爸爸会买红
毛丹带到奶奶家。

红 毛 丹 是 有 季 节 性
的，平时不是每天都会有
的，到了过年就会看到很
多人卖红毛丹。

大年初一 ，我跟着爸
妈 去 拜 年, 去 舅 舅 的 家 ，
舅母烧了很多菜，我们没
吃饭，只是吃糕点。舅舅
舅 母 给 我 红 包 。 我 好 高

兴。
下午时分我们回家，

因 为 爸 爸 约 了 朋 友 来 我
家 ，是 爸 爸 的 同 事, 我 们
都 互 相 恭 喜 ，一 起 吃 晚
餐 ，一 起 聊 天 ，说 说 笑
笑。过年好高兴，大家都
说好话，同祝福，同快乐，
同欢喜。

年就这样过去了，学
校也开学了。新的开始，
大家拥抱新的希望。爸爸
妈妈努力工作，我用功读
书，祝愿大家都有新的希
望，生活比去年更美好。

中国年为大家带来平
安 ，大 吉 大 利 ，生 活 安
定。 蔡倩倩

Jakarta Utara
指导老师：苏比亚

请保护牙齿吧！
亲爱的小主人：
你好！我是你的牙齿！
以前，你很用心地照顾

我。每天早晚刷牙，不但左右
刷，而且上下刷。每次吃完点
心、喝完饮料后，你都会漱口。

不过，自从你迷上了吃
糖果，我就惨了！你每天从
早到晚吃各种各样的五颜
六色的糖果，吃得津津有
味，可是你不再刷牙。我不
但变黄了，而且很疼很疼，
所以不得不去诊所拔牙。

亲 爱 的 小 主 人 ，你 知
道 我 有 多 么 痛 苦 吗 ？ 为
了我们的明天更美好，请
改掉坏习惯吧！

祝你
天天开心

你的牙齿
2022 年 12 月 28 日

培民学校三宝垄校区
小学五年级 郑志强

Bina Bangsa School
SMG P5 Reigner Moreno

William Santoso

妹妹懂事了
放 学 后 ，小 安 很 开 心

地跑回家。他要告诉妈妈
他考试得到了一百分。快
到家门口的时候，小安一
边跑一边说：“妈妈，我考
试考了一百分。”到家后，
小安看到妈妈生病了，就
问 妈 妈 ：“ 你 生 病 了 吗 妈
妈？”妈妈咳嗽了两声说：

“对，我有点不舒服，你可
以 帮 妈 妈 去 接 妹 妹 回 家
吗 ？”小 安 一 边 给 妈 妈 喝
水 ，一 边 说 ：“ 好 ，我 去 幼
儿园接她。”

小安到妹妹幼儿园的时
候，妹妹也刚放学。她开心
并快速地跑去小安那边，
说：“哥哥，我跟我的朋友在
游乐场玩一下可以吗？”小
安说：“可以啊，但是我们要
快点回家哦。”妹妹点点头
就和她的朋友一起去玩了。

玩 着 玩 着 ，当 妹 妹 的
朋友要回家时，小安就叫

妹 妹 回 家 了 。“ 我 不 要 ！”
妹妹说。小安担心地说：
妈妈生病了，她一个人在
家，没人照顾她。”妹妹听
后 ，懂 事 地 说 ：“ 好 吧 ，那
我们回家吧。”回到家后，
妹妹赶紧去抱抱妈妈，还
不停地问有没有好一点。

小安很开心地说：“妈
妈，妹妹真懂事啊！”

Kelly Maxine Wiliem
林诗捷-P5O

Bina Bangsa School-PIK
指导老师：陈晓勤

一件难忘的事
上个星期六，我和姐姐

一起去超市购物，在排队结
账时，排在前面的一位阿姨
付完钱后，不小心将钱包掉
落在地上，但她并没有注意
到它掉了。

排 在 阿 姨 后 面 的 一 个
人趁机将钱包捡起来，并假
装没事一样走了。我和姐
姐 立 即 走 过 去 ，阻 止 他 离
开，并告诉他：“你这样做是
不对的，捡到别人的钱包，
应该马上归还失主。”那个

人尴尬地低下头，将钱包还
给了阿姨，并向她道了歉。
阿姨拿到钱包后，赞扬我们
是勇敢诚实的好孩子，并让
那个人向我们学习。

这件事让我明白，帮助
别人不仅能让他们快乐，也
会 让 自 己 感 到 开 心 和 满
足。

林宏信
Natihonal High
Jakarta School

指导老师：丁永成

清明节

清明节是中华民族一
个古老的节日，是一个扫
墓祭祖的肃穆节日。

清 明 节 时 候 ，我 跟 家
人 来 到 了 我 祖 父 祖 母 的
坟 墓 前 扫 墓 。 我 们 也 带
来 了 很 多 东 西 ，如 ：纸 衣
服、纸鞋子、纸钱等。

我们要把这些东西都
烧掉，这表示我们把这些
东西都“送”到了逝去的亲人
那里，保佑他们在天堂平安。

在这个神圣而难忘的
日子里，我们会永远记住
亲人对我们的关爱。
Sinarmas World Academy

Grade 4
Nabila Batrisyia Juwita Suptandar

指导老师：郭琼
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对 许 多 哈 萨 克 斯 坦 人 来 说 ，
2013 年9月7日是一个特殊的日子。

当天，面对近 300 名听众，中国
国家主席习近平的声音温和坚定：

“为了使我们欧亚各国经济联系更加
紧密、相互合作更加深入、发展空间更
加广阔，我们可以用创新的合作模式，
共同建设‘丝绸之路经济带’。这是一
项造福沿途各国人民的大事业。”

“一带一路”合作由此发端。哈萨
克斯坦，成为“一带一路”首倡之地。

也是这一天，在中哈两国元首见
证下，中国江苏连云港与哈萨克斯坦
国有铁路股份公司牵手，签署共建过
境货物运输通道、中转分拨基地的合
作协议，“中哈连云港物流合作基地”
项目应运而生。

自此，哈萨克斯坦这个世界最大
的内陆国，连上了从太平洋扬帆起航
的出海口。当地人说：“虽然我们不靠
海，但有中国这样的邻邦，抵得上一片
海洋。”

10年后5000多列

“9039号即将进场，请做好准备。”
“收到，人员已就位。”
2023 年 3 月 26 日下午 1 时 30 分，

连云港中哈国际物流有限公司生产操
作部经理陈军，与即将到达的司机相
互提醒接车信息。5分钟后，长长的汽
笛声中，一列货运列车钻过桥洞，缓缓
驶进中哈连云港物流合作基地。

“45节，90箱，可以卸货。”核对完
接车计划表，陈军发出指令，一个个标
有“中欧班列”字样的集装箱随即被巨
型龙门吊夹起，整齐码放。

2 天后，这批来自哈萨克斯坦的
2300吨铅锭、锌锭在基地旁的连云港

港装船，发往日本、韩国和东南亚。
哈萨克斯坦是内陆国，曾因没有

“出海口”，商品进出口受到极大限制。
当中国提出共建“一带一路”倡议，哈
萨克斯坦第一时间积极回应：“中国
好，哈萨克斯坦就好。哈萨克斯坦希望
搭上中国经济发展的快车，愿同中方
就各自发展战略加强协调，实现共同
发展。”

中哈连云港物流合作基地是中哈
共建“一带一路”首个重点项目。陈军
记得，从签署合作协议到项目落地，只
用了8个月。2014年5月19日，中哈两
国元首共同启动控制系统，项目正式
投产运营。“那时我刚成为基地调度
员，现场看到满载货物的火车专列鸣
笛启程，激动，也蛮期待！”陈军说。

10 年时间，基地从一个没有铁
路专线的小堆场发展为陆海联运中
心，陈军听到越来越多的汽笛声，接
发车计划表也越摞越厚，从最初两
三天 1 列，到现在 1 天就有两三列。
陈军告诉记者：“刚接的这班，是第
5022 列！”

留下来“见证果实”

一面大屏幕，密密麻麻地显示着
接发车数据、场站实时运转情况，还
能同时看到相隔万里的两处作业现
场——这是中哈连云港物流合作基
地新建的数字化调度中心，通过互联
系统，中哈合作伙伴数据同步，双方能
及时了解彼此动向，提高作业效率。陈
军指向一处画面：“瞧，无水港那头也
忙着呢！”

屏幕上，4000多公里外的中哈边
境，距中国霍尔果斯口岸仅15公里的

“霍尔果斯—东大门”无水港一派繁

忙。听说要跟记者连线，51 岁的穆拉
特·苏列伊缅诺夫穿着橙白黑相间的
工装就来了，脸上露出淳朴的笑容。

他刚忙完，跟工友们完成了一列
中欧班列的换装工作——过境中国进
口的货物从连云港装车运来，在无水
港由窄轨换装宽轨车板，然后一路向
西，驶往哈萨克斯坦和其他中亚国家
乃至欧洲。

作为“霍尔果斯—东大门”无水港
生产处经理，穆拉特已在这里干了 6
年，亲眼见证哈中联合投资建设的无
水港从无到有、从小到大，“看到了哈
中跨境运输合作结下的果实”。

2017年 6月 8日，第三次踏上“一
带一路”首倡之地的习近平主席专门
观看了中哈跨境运输合作介绍短片，
现场先后连线基地和无水港。习近平
主席在致辞中指出，将连云港—霍尔
果斯串联起的新亚欧陆海联运通道打
造为“一带一路”合作倡议的标杆和示
范项目。

目标正一步步变成现实。穆拉特
说，无水港建设前，这里除了荒山就
是旷野。那时，刚从老家跋涉而来
的他作了一个大胆决定：留下！短短
数年，“霍尔果斯—东大门”已变成
中亚地区最大的无水港。现在，这里
累计换装过境集装箱已接近 120 万
标箱。

“显然，我选对了。”穆拉特笑道。

“金色湖泊”变得繁华

让穆拉特这位“老铁路人”高兴
的，远不止“荒地上长起新陆港”。

无水港所属的哈萨克斯坦站名
为阿腾科里，当地语意为“金色湖
泊”，火热的跨境运输让这个名字愈

发名副其实，也被哈萨克斯坦年轻人
熟知和喜爱。

“现在，不少周边村镇孩子考大
学特意选择机械类专业，毕业后直
接到无水港上班，而不再是远离家
乡 打 拼 ，这 多 好 ！”穆 拉 特 指 着 一
排 高 楼 告 诉 记 者 ，无 水 港 周 边 已
配套建起小区、商场，他也在这里
安了家。

“两个国家，一个目标”。通往哈萨
克斯坦的路上，用哈萨克语书写的这
面广告牌格外醒目。穆拉特认为，正是
因为“一带一路”倡议、因为中哈两国
共同努力，新亚欧陆海联运通道才得
以贯通，“现在，哈萨克斯坦有了直通
太平洋的‘出海口’，成了连接亚洲和
欧洲的重要交通枢纽！这里变得繁华，
我们也有了好工作。”

联通四海的“一带一路”倡议，就
是这样连接起各国人民的共同发展梦
想：亚欧大陆上，途经哈萨克斯坦的

“钢铁驼队”跨过高山大漠，14天飞驰
1.1万多公里，把中国云南和越南的咖
啡送至欧洲餐桌；中南半岛上，中老铁
路跨境货运列车已覆盖老挝、泰国、缅
甸、马来西亚、柬埔寨等国，日均开行
数量从2列增至12列，老挝开始由“陆
锁国”变为“陆联国”……

“在人类追求幸福的道路上，一个
国家、一个民族都不能少。”共建“一带
一路”的利好，正吸引全球超过3/4的
国家、32个国际组织参与其中。

傍晚，中哈连云港物流合作基
地数字化调度中心里更新了一条信
息：18 时，物流基地第 5023 列中欧班
列，将满载汽车零配件、机械产品、
家居生活用品，发往哈萨克斯坦。

屏幕那头，穆拉特又忙活了起来。
等待他的，是更多有奔头的好日子。

据新华社北京3
月 29日电 （记者王
希） 记者从国务院国
资委了解到，今年以
来，中央企业聚焦主
责主业，在扩大有效投资、优化投资布
局、加快发展战略性新兴产业方面不断
发力，前2个月累计完成投资（不含房地
产）超3500亿元，同比增长5.6%。

据 了 解 ，2023 年 中 央 企 业 在 建 、
拟 建 重 点 固 定 资 产 投 资 项 目 900 余

项，涵盖列入国家“十四五”规划重大
工程项目、相关部门下达的国家重点
计划项目以及支撑企业自身战略发
展 项 目 等 ，1 至 2 月 份 完 成 投 资 超
1500 亿元。

今年初，国资委印发《关于做好

2023 年中央企业投
资管理 进一步扩大
有效投资有关事项
的通知》，要求中央
企业把稳投资工作

放在更加重要的位置，合理安排投资规
模，并按照“抓紧推动实施一批、系统谋
划新增一批、提前研究储备一批”的项
目推进接续机制，落实年度投资计划安
排，加快项目开工建设，确保投资进度
按照时间节点有序推进。

跨越大陆，哈萨克斯坦有了“出海口”
本报记者 邱海峰 廖睿灵
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中央企业完成投资超 3500亿元

仲春时节的海滨小镇博鳌再次开启“博鳌时
间”，全球政商学界汇聚一堂，共谋和平发展、合
作共赢大计。3 月 28 日，博鳌亚洲论坛 2023 年年
会首场新闻发布会正式发布年度旗舰报告《亚
洲经济前景及一体化进程》和《可持续发展的亚
洲与世界》。

博鳌亚洲论坛秘书长李保东表示，不确定性
突出是当今世界的显著特点，希望通过年会的讨
论，弘扬真正的多边主义，促进开放的地区主义，
在不确定的世界中探寻确定性，促进世界各国团
结合作。

“中国的确定性、亚洲的确定性
将为世界注入更多稳定因素”

《亚洲经济前景及一体化进程》报告预计，
2023 年亚洲经济体加权实际国内生产总值增长
率为4.5%，较2022年的4.2%有所提升。国际货币
基金组织的分析显示，仅中国和印度两国就将贡
献2023年全球经济增长的一半。中国经济增速每
提高 1个百分点，亚洲其他地区的产出就会增加
约0.3%。

新开发银行副行长、首席风险官阿尼尔·基
肖拉表示，亚太地区占世界人口的1/3，占世界经
济总量逾六成、贸易总量近一半，是全球经济最
具活力的增长带。

“2023 年，亚洲将成为全球经济放缓背景下
的一大亮点。”李保东表示，中国经济给亚洲和全
球经济发展带来了积极信号。

现代汽车集团相关负责人李赫埈对本报记
者表示，作为世界第二大经济体，中国对世界经
济发展具有稳定器和推动器的双重作用。

《亚洲经济前景及一体化进程》报告还提到，
亚洲在全球宏观经济政策协调领域发挥了更为
积极主动的引领作用，全球经济治理进入“亚洲
时刻”。中国社会科学院世界经济与政治研究所
所长张宇燕表示：“当前全球面临很多不确定性
因素，但和平与发展仍然是大趋势。中国的确定
性、亚洲的确定性将为世界注入更多稳定因素。”

亚洲区域经济一体化进程持续推进

面对地缘政治冲突和全球化逆流，亚洲区域
经济一体化进程持续推进，亚洲仍然是多边主义
的坚定维护者和全球经济治理的积极推动者。

《区域全面经济伙伴关系协定》（RCEP）生效一年
多来，区域内贸易投资的制度型开放红利正不断
显现。

对外经济贸易大学前副校长林桂军说，从
2001年到2021年，多数亚洲主要经济体都提高了
对亚洲工厂的依赖，这是区域经济一体化程度提
高的迹象。

对外经济贸易大学国际经济研究院院长桑
百川认为，作为全球规模最大的区域自由贸易协
定，RCEP的红利还将持续释放，推动成员国之间产业链供应链的融合，成为
推动亚洲乃至世界经济增长的重要引擎。

博鳌亚洲论坛机构理事、五粮液集团（股份）公司董事长曾从钦表示，促
进互联互通，坚持开放包容，是实现长远发展的必由之路。中国倡导共建“一
带一路”，推动 RCEP落地生效，推进自由贸易试验区建设，致力于打造更高
水平的开放格局。

让世界重返2030年可持续发展议程轨道

今年，博鳌亚洲论坛连续第三年发布《可持续发展的亚洲与世界》报告，
呼吁亚洲国家立即采取行动，应对可持续发展面临的危机。

亚太发展融资协会秘书长恩里克·佛罗伦西奥在发布会上表示，国别发
展融资机构作为政府创建的公共产品，具有为国家可持续发展规划作出贡献
的特殊使命，应力争在经济发展和绿色转型两大目标上实现齐头并进。下一
步，亚太发展融资协会将加强同多边开发银行和商业银行间合作，共同助力
亚洲发展事业。

新开发银行高级经济学家徐兵说，根据经合组织测算，联合国可持续发
展目标的融资缺口已达到每年4.2万亿美元，发展融资在填补亚洲以及全球
可持续发展投资缺口上应起到重要作用。

“各方需要付出巨大努力恢复和平，弥合分裂；政府部门和社会各界需要
共同行动，调动资源，构建全球发展伙伴关系。”李保东表示，2021年 9月，中
国提出全球发展倡议。2022年6月，全球发展高层对话会举行。亚洲国家正和
其他国家一道，努力推动将发展置于国际合作的优先位置，构建团结、平等、
均衡、普惠的全球发展伙伴关系，让世界重返2030年可持续发展议程轨道。
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3月29日，俯瞰宁夏回族自治区银川市西夏水库，经过沉淀的黄河水一片碧绿，犹如一块镶嵌在大地
上的宝石。据悉，西夏水库主要承担银川都市圈城乡西线供水工程的水源调蓄功能，水库面积相当于300个
标准足球场大小，可满足银川市33天不间断供水。 袁宏彦摄 （人民视觉）

本报北京 3 月
29 日电 （记者林丽
鹂） 记者日前在国家
市场监督管理总局召
开的一季度例行新闻
发布会上获悉，截至2022年底，全国登记
在册的企业达 5282.6万户，市场监管部
门将采取多项举措为企业发展营造更优
市场环境。

市场主体登记管理条例出台后，市
场监管总局同步制定了配套规定实施
细则，将相关申请类、审核类、通知类文

书压减近一半，取消了6项证明材料，显
著降低了市场主体办事成本。据介绍，
条例实施一年多以来，新旧登记制度衔
接顺畅、过渡平稳，进一步释放了稳定
市场主体发展、优化营商环境的积极政
策信号。

市场监管部门在全国范围内推进

资质认定告知承诺
制度，优化技术评审
方式，增加远程评审
手段，将许可和技术
评审时间分别再压

缩 1/3，审批时限压缩近 50%。组织检验
检测机构加强技术服务，帮扶制造企业
14.4 万家，推动降本增效逾 10 亿元。联
合公安部、生态环境部、交通运输部深
化机动车检验制度改革，推出优化车检
服务系列举措，进一步简程序、降成本、
提服务，每年减免检测费用200多亿元。

截至2022年底

全国登记在册企业超 5000万户
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新华社海口3月29日电 3月29
日，中共中央政治局常委、国务院总
理李强在海南调研。他强调，要坚持
以习近平新时代中国特色社会主义思
想为指导，深入贯彻党的二十大精
神，坚持改革开放，高质量高标准建
设海南自由贸易港，践行以人民为中
心的发展思想，用心用情用力做好养
老、医疗等民生工作，提高人民生活
品质。

李强首先来到海口新海港客运枢
纽项目现场，听取封关运作项目进展
情况等汇报。他强调，建设海南自由
贸易港，是习近平总书记亲自谋划、
亲自部署、亲自推动的改革开放重大
举措。要认真贯彻习近平总书记重要
指示批示精神，增强责任感、紧迫
感，突出制度集成创新，稳步扩大制
度型开放，加快建设具有世界影响力
的中国特色自由贸易港。李强指出，只
有管得住才能放得开，要推进软硬件
建设，深入开展“一线放开、二线管住”

压力测试，运用人工智能、大数据、物
联网等信息技术和手段，大力提升智
慧高效协同监管能力，为 2025 年底
全岛封关运作打下坚实基础。

李强随后来到华邦美好家园 （海
口） 孝慈苑，了解海南省养老事业发
展和养老机构运营情况。他强调，要
实施积极应对人口老龄化国家战略，
加强养老服务保障。居家养老是我国
最主要的养老形式，要围绕老年人所
盼所愿，积极探索社区嵌入式养老服
务，完善服务设施，解决好老年人吃
饭、就医等需求。要树立积极老龄
观，分层分类做好养老服务，让高龄
失能老人老有所养，让低龄健康老人
老有所为、发挥余热。李强走进老年
活动室、养老居室，与老人们亲切交
谈，祝愿他们健康、乐观、长寿，生
活越过越好。在与养老机构负责人和
护理人员交流时，他指出养老需要一
批职业化专业化人才，要学习借鉴国
际先进经验，加强技能培训，提高标

准化服务水平。
在海南省中医院江东院区，李强

听取海南省医疗卫生发展、异地就医
报销和中医院情况等汇报。他强调，
要加强医疗卫生服务体系建设，推动
优质医疗资源下沉，完善异地就医直
接结算机制，推进区域医疗中心建
设，让群众享受到更便利更实惠的医
疗服务。李强察看了黎族医药门诊，
与当地中医专家交谈。他说，包括黎
医黎药在内的中医药是中华民族的瑰
宝，要坚持传承创新、开放包容、中
西结合，充分发挥中医药防病治病的
独特优势和作用。李强指出，三年来
广大医务人员为抗击新冠疫情付出了
巨大努力、作出了特殊贡献，向大家
表示衷心感谢。

李强充分肯定海南经济社会发展
取得的成就，希望海南深入贯彻习近平
总书记关于海南工作的重要指示精神，
谱写改革开放和现代化建设新篇章。

吴政隆陪同调研。

李强在海南调研时强调

加 快 建 设 中 国 特 色 自 由 贸 易 港
在深化改革开放中增进民生福祉

新华社海南博鳌 3 月 29 日电
（记者许可、陈凯姿） 国务院总理
李强 3 月 29 日在海南博鳌会见来华
出席博鳌亚洲论坛 2023年年会的科
特迪瓦总理阿希。

李强表示，近年来，在习近平
主席和瓦塔拉总统的战略引领下，
中科关系全面快速发展。中国视科
特迪瓦为重要合作伙伴，愿以两国
建交 40周年为新起点，在发展振兴
道路上携手同行，推动两国关系不
断迈上新台阶，为构建高水平中非
命运共同体作出贡献。

李强指出，中方赞赏科特迪瓦
支持共建“一带一路”倡议和全球发
展倡议、全球安全倡议，坚定奉行
一个中国原则，将继续坚定支持科
特迪瓦走符合本国国情的现代化发
展道路，密切双方各层次各领域交
流合作。中方愿同科特迪瓦加强发
展规划对接，支持科特迪瓦农业富
民和工业兴邦，将继续鼓励中国企
业赴科投资兴业，深化和拓展农
业、基建、数字经济、新能源、绿
色发展等领域合作，助力科特迪瓦
早日实现粮食自给、推进工业化进
程。希望科特迪瓦为中国企业提供
良好的营商环境和法律保障。中方
支持科特迪瓦人才强国建设，愿帮
助科方培养更多发展急需的人才，
欢迎更多科特迪瓦青年来华留学。
中方支持科特迪瓦安全发展，愿根

据需求开展合作，助力科特迪瓦反
恐维稳。

阿希祝贺中方取得应对新冠疫
情的重大胜利。他表示，科中关系
十分良好。感谢中方为科特迪瓦抗
击疫情和基础设施建设提供的大力
支持。科方恪守一个中国原则，积
极参与共建“一带一路”合作，愿同
中方以建交 40周年为契机，深化投
资、农业、教育培训、青年等领域
合作，帮助科加快经济社会发展，
助力科工业化进程。

吴政隆参加会见。
新华社海南博鳌 3 月 29 日电

（记者许可、刘邓） 国务院总理李强
3 月 29 日在海南博鳌会见来华出席
博鳌亚洲论坛 2023年年会的国际货
币基金组织总裁格奥尔基耶娃。

李强表示，今年以来，随着中
国疫情防控平稳转段，经济呈现企
稳回升态势，市场预期加快好转。
中国经济基础厚实，发展前景广
阔，未来可期。我们将坚持稳字当
头、稳中求进，有针对性采取措
施，加强宏观政策调控，着力释放
消费、投资潜能，坚定不移扩大对
外开放，全面优化营商环境，稳妥
防范化解风险。我们有信心有能力
推动经济运行整体好转，实现全年
发展目标任务。

李强指出，今年世界经济形势
总体不容乐观，难预料因素比较

多。面对复杂严峻挑战，国际社会
需要携手合作、共同应对。要坚持
多边主义，旗帜鲜明反对单边主
义、保护主义，加强宏观经济政策
协调，维护全球产业链供应链安全
稳定畅通。中国一向在力所能及范
围内支持广大发展中国家发展经
济、改善民生。我们赞赏基金组织
在债务问题上发挥的积极牵头作
用，支持基金组织设立韧性与可持
续性信托，为发展中国家应对气候
变化提供资金。

李强表示，中方高度重视同基
金组织的关系，坚定支持基金组织
在全球治理中发挥重要作用，愿继
续深化双方合作，推动全球治理朝
着更加公正合理的方向发展，提升
新兴市场国家和发展中国家在国际
事务中的发言权和影响力。

格奥尔基耶娃表示，中国是基
金组织重要合作伙伴。近年来，基金
组织与中国的伙伴关系愈发强劲。中
国经济发展势头良好，今年对世界经
济增长的贡献率预计将超过三分之
一，将为其他国家提供重要机遇。基
金组织赞赏中方坚持多边主义，为防
止发展中国家发生债务危机作出重
要贡献，愿同中方深化宏观经济政策
调控合作，防止贸易碎片化，帮助发
展中国家更好应对债务危机，让世界
变得更加稳定和安全。

吴政隆参加会见。

李强分别会见科特迪瓦总理阿希、
国际货币基金组织总裁格奥尔基耶娃

新华社北京3月 29日电 （记者
王宾） 3月27日、29日，国家副主席
韩正在京分别会见了来华出席中国发
展高层论坛 2023 年年会的汇丰集团
行政总裁祈耀年、太古集团行政总裁
施铭伦、雅培公司董事长罗赋德、安
联集团董事会主席贝特、施耐德电气
公司董事会主席赵国华。

韩正表示，跨国公司多年来为中
国经济发展作出了积极贡献，是中国
改革开放的见证者、参与者，自身也
得到巨大发展。习近平主席多次强
调，中国坚持对外开放的基本国策，
坚定奉行互利共赢的开放战略。今年
是中国改革开放 45 周年，实践充分
证明，改革开放极大促进了中国的发
展。无论国际形势如何变幻，中国开

放的大门只会越开越大。中共二十大
对中国未来一个时期的发展作出了战
略部署，中国致力于以中国式现代化
全面推进中华民族伟大复兴。在这一
历史进程中，将坚定不移推进高水平
对外开放，保持国内外政策的连续性
和稳定性，深度参与全球产业分工和
合作，着力打造市场化、法治化、国
际化的一流营商环境，为各国企业提
供更多机遇。

韩正表示，高质量发展是中国全
面建设社会主义现代化国家的首要任
务，中国的高质量发展离不开国际合
作，离不开包括跨国公司在内的各类
市场主体参与。当前国际形势复杂多
变，中外企业界加强沟通合作非常重
要。今年以来，中国经济企稳回升，

1 至 2 月份实际利用外资近 400 亿美
元，继续保持增长势头。中国经济长
期向好的基本面没有改变，我们对今
年实现 5%左右的经济预期增长目标
充满信心。希望各国企业坚定对华投
资合作信心，扎根中国市场，共享中
国新发展带来的新机遇。

祈耀年等表示，中国的改革开放
取得了丰硕成果，近年来中国经济发
展始终是世界经济最重要的稳定器。
众多跨国公司均从中国改革开放中受
益，并得以成功发展。感谢中国政府
长期以来推动体制机制改革，重视改
善营商环境和保护外商投资权益。看
好中国经济增长潜力、创新活力和投
资机会，将加大对华投入，实现共赢
发展。

韩正会见来华出席中国发展高层论坛
2023 年年会的部分跨国公司负责人

新华社北京3月29日电（记者
曹嘉玥） 3月29日上午，以“信息化
时代创新社会治理的经验”为主题的
第十七次中越两党理论研讨会通过
视频方式举行。中共中央政治局委
员、中宣部部长李书磊和越共中央
政治局委员、中央理论委员会主
席、胡志明国家政治学院院长阮春
胜出席并作主旨报告。

李书磊表示，中共二十大闭幕

不久，习近平总书记同来华访问的
阮富仲总书记达成重要共识，为促
进两党两国关系和双方社会主义事
业不断发展指明了方向。中共二十
大从以中国式现代化全面推进中华
民族伟大复兴的战略高度，对完善
社会治理体系作出新的部署。面对
信息化给社会治理带来的新机遇新
挑战，中国把党的领导和社会主义制
度优势转化为社会治理优势，坚持以

人民为中心，牢固树立依法治理理
念，重视新技术新手段运用，充分发
挥网络传播先进文化、主流价值作
用，以信息化推进治理现代化。

阮春胜高度评价中国加强和创
新社会治理取得的显著成就，表示
愿同中方继续弘扬友好互信的优良
传统，加强治国理政经验交流，拓
展各领域合作，推动越中关系和双
方社会主义事业取得更大成效。

第 十 七 次 中 越 两 党 理 论 研 讨 会 举 行
李书磊出席并作主旨报告

新华社北京3月29日电（记
者董雪） 外交部发言人毛宁 29日
表示，近日举办的中国发展高层
论坛 2023 年年会释放了一系列积
极信号。中方愿与各方共同努
力，续写开放合作、互利共赢的
新篇章。

当日例行记者会上，有记者
问：这几天很多外国企业高管来
华参加中国发展高层论坛 2023 年
年会，受到中国政府、企业和普
通民众的热烈欢迎。很多网友认
为，外国企业在中国受到的“礼
遇”同 TikTok 等企业在美国遭遇
的“围攻”形成强烈对比。发言人

对此有何评论？
毛宁表示，中国发展高层论坛

2023年年会受到广泛关注。习近平
主席向年会致贺信，充分体现了
对论坛的高度重视。李强总理同
出席年会的境外代表座谈。丁薛
祥副总理出席年会开幕式并发表
主旨演讲。中外嘉宾围绕“经济复
苏：机遇与合作”的主题深入交
流、增进共识、共谋发展。

她表示，本届年会释放了一
系列积极信号。一是中国经济长
期向好的基本面没有变，将继续
为世界经济提供动力和确定性；
二是中国将坚持新发展理念，构

建新发展格局，实现更高质量发
展，以中国新发展为世界提供新
机遇；三是中国坚定扩大对外开
放，将为各国提供更广阔的市场
空间和更优质的营商环境。

毛宁说，本届年会大家谈论
最多的是合作，期待最高的是共
赢。“正如习近平主席指出，促进
复苏需要共识与合作。我们愿与
各方共同努力，续写开放合作、
互利共赢的新篇章。”

毛宁还表示，关于近期有关
企业在美国遭遇的不公正待遇，大
家都看得很清楚。美方应当切实尊
重市场经济和公平竞争原则，停止
无理打压别国企业，为各国企业在
美投资经营提供开放、公平、公
正、非歧视的营商环境。

新华社北京3月29日电（记
者董雪） 外交部发言人毛宁 29日
表示，中方敦促日方重视亚洲邻
国和国际社会关切，以正确史观
教育下一代，以免进一步失信于
亚洲邻国和国际社会。

当日例行记者会上，有记者
问：据报道，日本文部科学省 28
日审定通过一批小学教科书，宣
扬日方单方面领土主张，淡化和

歪曲日本强征和奴役劳工的历史
事实，掩盖其殖民统治朝鲜半岛
期间的暴行。韩国已通过外交渠
道提出抗议。中方对此有何评论？

毛宁表示，在教科书审定上通
过玩弄文字游戏模糊史实，淡化和
逃避历史罪责，是日方否认和歪曲
自身侵略历史的惯用伎俩。“中方对
日方通过审定教科书在历史、领土
问题上搞小动作的行径同样抱有严

重关切，已向日方提出严正交涉。”
毛宁说，日本军国主义的侵

略战争给受害国人民造成深重灾
难，强征和奴役劳工是日本军国
主义犯下的严重罪行，铁证如
山，不容翻案。钓鱼岛及其附属
岛屿自古就是中国固有领土，无
论日方在教科书上写什么，都改
变不了钓鱼岛属于中国的事实。

“中方敦促日方重视亚洲邻国
和国际社会关切，以正确史观教
育下一代，以免进一步失信于亚
洲邻国和国际社会。”她说。

中方愿与各方续写开放合作互利共赢新篇章

敦 促 日 方 以 正 确 史 观 教 育 下 一 代

据新华社北京 3月 29 日电
（记者王聿昊、张辛欣） 记者 29
日从工信部获悉，工信部、国家发
展改革委、科技部等 11 部门近日
联合印发《关于培育传统优势食品
产区和地方特色食品产业的指导
意见》，提出到 2025 年，传统优势
食品产区规模不断壮大，地域覆盖
范围进一步拓展，地方特色食品产
业发展质量和效益不断提升。

指导意见明确了传统优势食
品产区和地方特色食品产业的发
展目标。到 2025 年，基本形成

“百亿龙头、千亿集群、万亿产
业”的地方特色食品发展格局，
培育 5 个以上年营业收入超过
1000 亿元的传统优势食品产区，
25 个以上年营业收入超过 100 亿
元的龙头骨干企业，打造一批全
国知名地方特色食品品牌和地方
特色小吃工业化典型案例。

围绕这些目标，指导意见部
署了优质原料保障、产业集群建
设、技术装备提升、质量安全保
障、特色品牌培育、转变发展方
式以及业态模式创新 7 个方面工
作20项任务。
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第八批国家药品集中采购产生拟中选结果
39种药品平均降价56%

本报北京3月29日电（记者王浩） 记者从近日在京召
开的节约用水工作部际协调机制 2023 年度全体会议上获
悉，2022年，全国用水总量控制在6100亿立方米以内。与
2015年相比，万元国内生产总值用水量、万元工业增加值
用水量分别下降 33.4%、50.3%，农田灌溉水有效利用系数
由0.536提高到0.572，非常规水源利用量由68.7亿立方米扩
大到175亿立方米，用水效率和效益显著提高。

全国用水总量去年控制在6100亿立方米内

阳春三月，江苏省东台市时堰镇乡村，金黄的油菜花、青绿的麦苗与错落有致的村居，构成一幅美丽田园
画卷。 孙家录摄 （人民视觉）

本报北京3月29日电（记者孙秀艳） 29日，第八批国
家组织药品集中采购在海南省陵水县产生拟中选结果。此
次集采有 39 种药品采购成功，拟中选药品平均降价 56%，
按约定采购量测算，预计每年可节省167亿元。

本次集采涵盖抗感染、心脑血管疾病、抗过敏、精神
疾病等常见病、慢性病用药。治疗甲型流感的磷酸奥司他
韦干混悬剂平均降价 83%，将大幅提高抗病毒药物可及
性。特别是一批抗菌药物价格有效降低，去除了抗菌药物
滥用的经济动因，有利于促进临床合理用药。常用降压药
氨氯地平阿托伐他汀钙片降价 48%。此外，治疗早产的阿
托西班注射剂集采前单支价格超过千元，此次集采降至平
均240元/支，降幅80%，患者负担明显减轻。
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境外有人反复炒作所谓“西藏文化毁灭
论”，但它终究是一则谎言，经不起历史和现实
的检验。

一、西藏文化是中华文化
的有机组成部分，保护传承发
展中华优秀文化是中国政府一
贯坚持的政策

中国是一个统一多民族国家，中国悠久的
历史是生活在中国境内的各民族共同谱写的，
中华灿烂的文化是各民族共同创造的，西藏文
化是中华文化的有机组成部分，党和政府始终
把保护传承和发展中华文化放在重要位置。
1949年中国人民政治协商会议第一届全体会
议通过了具有临时宪法作用的《中国人民政治
协商会议共同纲领》，其中第五十三条明确规
定：各少数民族均有发展其语言文学、保持或改
革其风俗习惯及宗教信仰的自由。人民政府
应帮助少数民族的人民大众发展其政治、经济、
文化、教育的建设事业。1954年新中国第一部
宪法第三条规定：中华人民共和国是统一的多
民族的国家。……各民族一律平等。各民族
都有使用和发展自己的语言文字的自由，都有
保持或者改革自己的风俗习惯的自由。2001
年修订的《中华人民共和国民族区域自治法》规
定：“民族自治地方的自治机关自主地发展具有
民族形式和民族特点的文学、艺术、新闻、出版、
广播、电影、电视等民族文化事业，加大对文化
事业的投入，加强文化设施建设，加快各项文化
事业的发展。”“民族自治地方的自治机关组织、
支持有关单位和部门收集、整理、翻译和出版民
族历史文化书籍，保护民族的名胜古迹、珍贵文
物和其他重要历史文化遗产，继承和发展优秀
的民族文化。”这些法律法规为保护传承和发展
西藏文化提供了有力的保障。

1951 年《十七条协议》第九条规定：中央
政府“依据西藏的实际情况，逐步发展西藏民
族的语言、文字和学校教育。”西藏自治区根据
宪法、民族区域自治法和国家通用语言文字法
等有关法律，先后颁布实施了《西藏自治区学
习、使用和发展藏语文的规定》和《西藏自治区
学习、使用和发展藏语文的若干规定（试行）的
实施细则》，对办公、会议、公文、司法、教育、新
闻、出版、公共设施、标牌、商品名称等方面使
用藏语文进一步提出了明确的要求。同时依
据《中华人民共和国文物保护法》专门制定了

《西藏自治区文物保护条例》，该条例第二条规
定自治区行政区域内下列 6 类文物受国家保
护：1、具有历史、艺术、科学价值的古文化遗
址、古建筑、古墓葬、石窟寺、石刻、壁画、岩画
及其附属物；2、与重大历史事件、革命运动和
著名人物有关的具有重要纪念意义、教育意义
或者史料价值的重要史迹、实物、代表性建筑
及其附属物；3、历史上形成和遗存的具有一定
宗教和社会影响的宗教器具、崇拜物；4、历史

上各时代各民族社会形态、社会制度、生产生
活方式的代表性实物；5、历史上各时代重要的
文献资料以及具有历史、艺术、科学价值的手
稿、古籍、古旧图书、经卷等；6、历史上各时代
珍贵的艺术品、工艺美术品。具有科学价值的
古脊椎动物化石及古人类化石，具有历史价
值、纪念意义的古树名木，同文物一样受国家
保护。党的十八大以来，西藏地区在推动文
化发展繁荣的立法方面又有了新进展，仅
2015年，就陆续出台了《关于繁荣发展西藏社
会主义文艺的意见》《西藏自治区贯彻落实

〈关于加快构建现代公共文化服务体系的意
见〉的实施意见》《关于大力推进文化与旅游
深度融合 加快发展特色文化产业发展的意
见》等，为繁荣发展西藏文化事业提供了有力
的法规和制度保障。

二、和平解放以来西藏优
秀文化传承发展的辉煌成就早
就戳穿了“西藏文化毁灭论”论
者的谎言

《十七条协议》甫一签订，中央政府就依据
协议相继在昌都地区创办学校，1958年，西藏
公学在陕西咸阳建立，成为党中央为西藏创办
的第一所高等学校。到 1959 年底，西藏有小
学 462所、普通中学 4所。1959年民主改革以
后，昌都小学、拉萨小学、拉萨中学、西藏公学

（今西藏民族大学）等迅速扩大规模，西藏各地
区、县陆续建起中学、小学，大部分乡、部分村
建起了小学。从1951到2021年的70年间，西
藏全区教育投入共2573.78亿元；建立了15年
公费教育体系，18次提高教育“三包”标准、年
生均 4200 元；实现学生资助政策体系全覆
盖。截至 2021 年，西藏共有各级各类学校
3339所，其中幼儿园2337所，小学832所，中学
156所，普通高校7所，特殊学校7所。大力发
展教育为西藏文化事业的繁荣奠定了坚实的
基础，培养大批优秀人才，营造了良好的社会
氛围。民主改革以后，西藏文化的面貌发生了
根本性变化：由极少数封建农奴主垄断西藏文
化改变为西藏全体人民共同创造、发展和分享
西藏文化；由政教合一封建农奴制腐朽文化主
导改变为社会主义先进文化、优秀传统文化和
群众喜闻乐见的大众文化为主导；西藏文化的
发展态势由迷信、封闭和停滞状态改变为面向
科学、面向现代化、面向世界的开放和发展态
势，人民至上成为文化事业的根本宗旨。

国家高度重视保护和发展西藏优秀传统

文化，投入巨大人力、财力、物力，运用法律、经
济和行政等多种手段，使西藏优秀传统文化在
有效保护的基础上得到了弘扬和发展。1984
年，中央政府拨出巨款新建西藏自治区档案
馆，保存和收藏 300 多万卷（册、件）珍贵的藏
文、汉文、满文、蒙文等文字档案。1986年，国
家批准启动“藏文大藏经对勘”项目，投入了
4000 万元资金和大批人力物力，分别在 2005
年和2008年整理出版了对勘本藏文《大藏经》

《丹珠尔》（124部）和《甘珠尔》（108部）。西藏
百慈藏文古籍研究室对藏文重要孤本、珍本文
献进行扫描、录入和出版，汇集成《先哲遗书》
丛书出版，并获得第二届中国出版政府奖

（2011年）。从2007年开始，国家投入了980多
万元，启动了对贝叶经的调查和建档工作，摸
清了家底并编订了目录。2013 年，由中国藏
学研究中心主持的《中华大典·藏文卷》编纂工
作启动，国家投入上亿元资金，计划用15年时
间，整理、出版从吐蕃时期至西藏和平解放前
的藏文文献典籍，计划分为 20 个典收书上千
种。2018年底，国家又启动了周期10年、投资
3 亿元的布达拉宫古籍文献保护利用项目。
西藏的文物保护工作卓有成效，现已调查登记
的各类文物点 4277 处，各级文物保护单位
1985 处，其中国家级文物保护单位 70 处。仅
2006年至2020年，国家就安排资金34亿多元，
实施了西藏博物馆改扩建工程等 155 处文物
保护单位的维修工程。

西藏的非物质文化遗产传承保护成就同
样引人注目。目前，西藏有联合国人类非物质
文化遗产代表作3项（格萨〈斯〉尔、藏戏、藏医
药浴法）；国家级代表性项目 89 项，国家级代
表性传承人96名，唐卡绘画、传统金属锻造技
艺和造纸技艺等传承和弘扬大放异彩。群众
文化活动的开展如火如荼，目前西藏共有 10
个专业文艺团体、74 支县民间艺术团，133 支
民间藏戏队、2400余支乡村业余文艺队，大大
丰富了群众业余文化生活。西藏各地市均设
有图书馆、群艺馆和博物馆，县有综合文化活
动中心，乡有综合文化站，极大地满足了广大
群众的精神文化需求。

国家对传统藏医药文化的传承发展倾注
了巨大心力。早在 1959 年，国家就将旧西藏
遗留下的“药王山利众院”和“门孜康”合并，成
立了“拉萨市藏医院”。1983年成立西藏自治
区藏医学校；1985 年西藏大学设立藏医系并
招收了第一批藏医学专业本科生；1993 年正
式设立西藏藏医学院，2018 年更名西藏藏医
药大学。建校 30 年来，该校共计为国家和西
藏地区培养了7000余名藏医药专业人才。国

家还投入大量资金收集整理珍贵藏医药古籍
文本 600 多卷，整理出版 300 多部藏医药古籍
文献，发掘传统医技艺法服务社会，很好地传
承和发展了西藏藏医药文化。

面对西藏文化各领域传承发展所取得的
辉煌成就，达赖集团和美西方政客及媒体捏造
的“西藏文化毁灭论”可以不攻自破，显得荒谬
绝伦。连西方一些严肃的学者都无法忍受这
种无底线的造谣诬蔑丑行。根据媒体报道，德
国汉学家、民族学家南因果博士就态度鲜明地
驳斥了十四世达赖的“西藏文化毁灭论”。他
通过实地考察指出：“我认为‘文化灭绝’的说
法是完全错误的。中国政府实际上是大力促
进了西藏文化的发展，尤其是西藏的语言、文
学、口传文学的研究，日常生活和传统建筑。
还有包括寺庙在内的很多文化场所也得到了
修缮或重建。”“中国有大量以藏语出版的书
籍、报纸和杂志，有多个藏语出版社，它们不仅
设立在西藏，也在其邻省，甚至在北京。藏语
出版物数量之多，甚至让西方藏学家也目不暇
接。西藏的作家用藏语和汉语写作。人们不
仅可以买到藏语的书籍，甚至可以买到译成藏
文的外国名著。”可见，谎言重复千万遍还只能
是谎言。

三、编造“西藏文化毁灭论”
只是为了抹黑中国政府的西藏
政策，并为旧西藏政教合一封建
农奴制腐朽文化喊冤叫魂

在实行民主改革之前，西藏地方实行的是
业已走向腐朽没落与黑暗的政教合一封建农
奴制，占西藏人口95%的广大农奴和奴隶连基
本的生存权都无法保证，哪里还谈得上接受教
育，享受文化权利？曾任旧西藏地方政府噶伦
的阿沛·阿旺晋美回忆当时的情况说：“大家均
认为照老样子下去，用不了多久，农奴死光了，
贵族也活不成，整个社会就得毁灭。”现在居然
有人为这样的社会唱赞歌，宣称解放百万农
奴、废除政教合一的封建农奴制是“毁灭西藏
文化”，让人不能不怀疑他们眼里的“西藏文
化”就是他们敲诈压迫百万农奴、剥夺其人权
和自由的政治文化，就是由三大领主掌握社会
95%财富、农奴和奴隶一贫如洗的经济文化，
就是实施精神控制和钳制的宗教文化？！在他
们眼里除了其阶级利益和文化特权之外，哪里
还有“西藏文化”的影子和最广大的百万农奴
和奴隶的位置？可见，十四世达赖的所谓“西
藏文化”与广大人民群众无关，只代表他所属

于的阶级和集团。
西藏文化是中华文化的有机组成部分，历

史上从来没有脱离中华文化这个母胎而存在，
其发展繁荣也是在与汉族和中国其他各民族
的交往交流交融中得以实现的。一部中国史，
就是一部各民族交融汇聚成多元一体中华民
族的历史，就是各民族共同缔造、发展、巩固统
一的伟大祖国的历史。各民族之所以团结融
合，多元之所以聚为一体，源自各民族文化上
的兼收并蓄，经济上的相互依存、情感上的相
互亲近，源自中华民族追求团结统一的内生动
力。叛逃印度之前的十四世达赖清楚地认识
到这一点，他在 1955 年接受苏联记者采访时
说道：“汉族和藏族之间的联系已有一千多年
的历史。但是，就在不久前的过去，清朝皇帝
和国民党反动派在这里推行的压迫政策造成
了民族隔阂；加上外来的帝国主义者极力散布
关于新中国的谣言，激化了这种旧有的隔阂，
因此，马上消除残余的不信任是不可能的。不
过，时间越久，藏族人就会越清楚地看到，民族
歧视和民族压迫已成为过去，取而代之的，是
各民族之间真正的平等和互助关系。迷茫和
怀疑正在一天天地化解，团结得到了巩固。”

“自从签署和平解放西藏的协定之后，西藏就
放弃了通向愚昧黑暗的老路，走上了一条新
的、通向繁荣和光明的未来之路。”可是，1959
年走上叛逃之路以后，他们甘做美西方反华势
力的棋子，背信弃义，肆意诬蔑西藏文化繁荣
发展的辉煌成就，目的就是抹黑党和国家的民
族政策，制造民族仇恨，搞所谓“大西藏”，走向
独立或变相独立。正如南因果博士所指出的
那样：“青海省、甘肃省、四川省和云南省的涉
藏州县几百年来就是多民族、多文化地区，几
百年以来那里的藏人就和汉族、回族、蒙古族、
羌族和其他一些少数民族和睦相处。现在流
亡藏人以反‘同化’或反‘汉化’的名义争取藏
人在这些地区的文化或政治主导地位，这既违
背历史事实，也对生活在有关地区的其他民族
不公平”。把占藏人绝大多数的人从农奴制中
解放出来也是一大进步。大多数藏人的境况
比 50 多年前要好得多。当然，过去那些贵族
丧失了权势，不能再任意剥削了，“遗憾的是，
西方媒体几乎只听那些上层贵族代表的说法，
而不去问问那些平民百姓。他们会有完全不
同的心声”。要害就在这里，十四世达赖集团
和美西方要的是中国分裂，要的是恢复他们过
去的统治，与是否保护西藏文化毫无关联。

习近平同志在庆祝西藏和平解放60周年
大会上指出，“弘扬社会主义先进文化，是构建
西藏各族人民共有精神家园的必然要求。”“要
继承和弘扬西藏优秀文化传统，坚持在保护中
传承、在创新中发展，不断推动西藏文化事业
发展繁荣。”无论“西藏文化毁灭论”论者如何
声嘶力竭地造谣撒谎，最终无法阻挠西藏文化
的发展进步，无法阻挠中华文化的繁荣复兴。

（作者系中国藏学研究中心历史所原所
长、研究员）

编造“西藏文化毁灭论”谎言的做法可以休矣
张 云

本报北京3月29日电（记者金晨） 国台办3月
29 日在京举行例行新闻发布会，发言人朱凤莲表
示，在一个中国原则基础上实现国家统一，是历史
大势，是正道。统一之后，台湾同胞将享受到实实
在在的好处。

朱凤莲在回答相关提问时说，统一后，台湾可
以实行不同于大陆的社会制度。在确保国家主权、
安全、发展利益的前提下，台湾同胞的社会制度和
生活方式等将得到充分尊重，台湾同胞的私人财
产、宗教信仰、合法权益将得到充分保障。

统一后，两岸经济合作机制化、制度化更加完
善，以大陆市场为广阔腹地，台湾经济发展空间更
大，竞争力更强，产业链供应链更加稳定通畅，创新
活力更加生机勃勃。长期困扰台湾发展和民生改
善的众多难题，特别是缺水、缺电等民生问题，可以
在两岸融合发展、应通尽通中得到解决。台湾财政
收入尽可用于改善民生，多为老百姓做实事、办好
事、解难事。

统一后，台湾的文化创造力将得到充分发扬，

两岸同胞共同传承中华文化、弘扬民族精神，交流
互鉴、化育后人，台湾地域文化在中华文化根脉的
滋养中更加枝繁叶茂。

统一后，台湾同胞的国际发展空间将更大，在
国际上腰杆会更硬、底气会更足，更加安全、更有尊
严，共享中华民族伟大复兴的荣耀。

朱凤莲表示，希望越来越多台湾同胞清楚认识
到，坚持一个中国原则，两岸关系就能改善和发展，
和平统一前景就能得到维护；背离一个中国原则，
两岸关系就会紧张动荡，台湾同胞切身利益就会受
到损害。为了民族大义、民族前途和自身利益福
祉，两岸同胞当团结一心，积极参与到推进祖国和
平统一的正义事业中来。

在回答有关两岸直航航线复航的问题时，朱凤
莲表示，希望台方采取切实行动落实其提出的“恢
复两岸空运客运航点之规划”，保障两岸有关直航
航点尽快复航，为两岸空中直航做实事，为广大台
胞台商往来两岸提供便利。

针对广大台胞对海上客运直航也能早日复航

的期盼，朱凤莲表示，我们高度重视并已全面做好
相关准备。两岸间恢复正常海上客运航线大陆方
面已不存在任何障碍，希望民进党当局倾听民众呼
声，予以积极回应，尽快全面恢复两岸海上客运航
线通航。

朱凤莲说，年初以来，大陆经济和社会生活快
速全面恢复正常，两岸同胞交流交往的热情高涨，
来大陆参加线下交流活动的台胞越来越多，呈现
出文化交流持续热络、民俗信仰交流内容丰富、青
年交流形态多样、体育与新闻交流精彩纷呈四个
特点。

据介绍，接下来，在经贸交流方面，台湾工业
总会等拟组团来访，第二届两岸企业家共谋高质
量发展论坛、首届海峡两岸乡村振兴与共同富裕
论坛等一些地方涉台经贸活动也在紧锣密鼓筹备
中。广西、四川、重庆将举办多项两岸文化交流
活动，浙江、天津、湖南将举办棒球联赛等青年交
流活动，陕西、河南、山东、山西等地将开展民俗
信仰交流。

国台办：

统一之后台湾同胞将享受到实实在在的好处
新华社南京 3月 29日电 （记者陈键兴、王承

昊、陆华东） 临近清明寄哀思，中国国民党前主席马
英九一行 29日参观了侵华日军南京大屠杀遇难同胞
纪念馆，深切悼念遇难同胞。马英九受访时表示，历
史绝不可遗忘，我们所有中国人都应自立自强，才不
会被人欺凌、任人宰割。

上午9时30分许，马英九一行抵达侵华日军南京
大屠杀遇难同胞纪念馆，来到“古城的灾难”大型雕塑
前，手持鲜花，集体肃立。

“300000”的醒目大字，铭刻着全体中华儿女无比
沉痛的一段集体记忆。1937 年 12 月 13 日，侵华日军
攻占南京后，制造了南京大屠杀惨案。死于惨案人数
多达30万，这是远东国际军事法庭和南京审判日本战
犯军事法庭的最终宣判。

进入这座建于侵华日军南京大屠杀江东门集体
屠杀地及遇难同胞丛葬地的遗址型纪念馆，马英九一
行一路神情凝重，面对“古城的灾难”雕塑，献上花篮，
集体默哀，凭吊遇难同胞。

随后，马英九一行走进展厅，参观《南京大屠杀史
实展》，了解南京沦陷前的形势、日军进犯南京与南京
保卫战、日军在南京的暴行、人道主义救援、大屠杀后
的南京、战后调查与审判等方面的情况。

“关于南京大屠杀历史的书籍、照片，我看了一
些，但从来没有一次像今天受到这么大的冲击。因
为这是人类历史上罕见的野兽般行为，中国人是最
大受害者。”马英九受访时表示，身为中国人，不管在
海峡哪一边都应自立自强，面对外来欺凌要勇敢抵
抗。我们这次带学生来的目的，就是希望他们可以
了解也许在台湾了解不够的事情，作为自己往后发
展的重要参考。

侵华日军南京大屠杀遇难同胞纪念馆于 1985年
8月建成开放，馆内大量珍贵文物史料以无可辩驳的
事实，向世人讲述当年的历史。3个基本陈列共展出
近4000幅照片、近万件文物藏品、260多部影像资料，
还保存“万人坑”遗址，建有雕塑广场、悼念广场、祭
场、和平公园、胜利广场等。

据了解，纪念馆多年开展对台交流，举办了第四
届海峡两岸抗日战争史学术研讨会、纪念台湾光复75
周年视讯交流活动等。2018年，纪念馆赴台举办《以
史为鉴 民族复兴——南京保卫战暨南京大屠杀史实
展》，在新北市沪尾炮台，两岸同胞共同为南京大屠杀
遇难者举行了公祭仪式。
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随着气温回升，贵
州省遵义市余庆县各
大茶场迎来“明前茶”
采摘高峰，茶农和制茶
工人忙着采摘、制茶，
供应市场。

图 为 3 月 29 日 ，
茶农在余庆县松烟镇
二 龙 村 茶 场 采 摘“ 明
前茶”。

周 磊摄
（新华社发）

据新华社香港 3 月 29 日电
（记者黄茜恬、林宁） 甘肃—香港
投资合作推介会 29 日在香港会展
中心举行。会上，甘肃和香港两地
有关单位和企业共签署4个投资项
目，涉及新能源等领域。

香港特区行政长官李家超在
视频致辞中表示，在“一带一路”
倡议下，甘肃逐渐成为国家向西
开放的前沿门户，迎来发展振兴

的重要历史机遇。甘肃、香港两
地未来在产业发展的合作空间广
阔，大有可为。

甘肃省委常委、副省长张锦刚
致辞时说，过去5年，港企在甘肃签
约项目达26个，已成为全省实际利
用外资的半壁江山，涉及能源、制
造、交通、仓储、文旅等多个领域，为
陇港两地进一步深化合作、谋求共
赢奠定了扎实而广泛的基础。
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甘肃—香港投资合作推介会在港举行
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“瑶族妈妈的客房”火起来

勐腊县是云南最南端的县，河边村是一个热带雨林
环抱的瑶族山村。一进入村子，呈现在记者眼前的是干
净整洁的水泥路，两旁绿树成荫、鲜花争奇斗艳。一栋
栋排列整齐、颇具瑶族风格的木楼掩映在绿树中，阳光
照耀下，屋顶泛着蓝光，像一颗颗蓝宝石。行走其间，
仿佛在画中游。

9 年前，李小云刚到河边村时，看到的是另一番景
象：黄土飞扬，家畜乱跑，一些村民住在木头搭成的窝
棚里，里面一片漆黑，漏风漏雨。眼前的一切，对李小
云触动很大，他决定在村里长驻下来，并暗自起誓：不
脱贫，不出村！

当时，河边村靠天吃饭，收入主要来自于甘蔗、砂
仁、橡胶，年人均可支配收入仅 4000 元左右。为了筹
资，李小云成立了“小云助贫中心”公益组织。在当地政府
的大力支持下，“小云助贫”在河边村探索深度贫困综合
治理。

经过驻村走访和深思熟虑，李小云提议河边村依托
雨林资源和气候条件发展旅游业。当时，村里人住的木
屋，只是用木板围一圈，石棉瓦搭个顶，矮小、无窗，
不透阳光。要发展旅游业，李小云设想，首先需要建造
充满阳光又有瑶族特色的房子，村民既能自住又能当作
客房赚钱。当地政府采纳了李小云的提议，整合涉农资
金，为村民建造新房。

房屋设计仍沿袭了瑶族传统的干栏式木楼，方便就
地取材。木楼从房梁到围墙均为木质，上下两层，一层
架空，二层住人。李小云提出，在每户民居内建设一间
客房，叫作“瑶族妈妈的客房”。这种“嵌入式”瑶族民
居，避免了千篇一律的民宿模式，打造出传统与现代相
结合、客居与主居相融合的瑶族特色民居。

几十年来住在低矮阴暗的窝棚里的村民们，想象不
出高大、明媚的瑶族式建筑是什么样的。李小云自己设
计出效果图，在投影仪上放给村民看时，不少村民仍半信
半疑。直到第一批瑶族房屋建成后，村民们才纷纷加入。

从 2015 年底到 2017 年，整个寨子变成了一个大工
地，油锯“嗡嗡”作响。村民们自己动手，一栋栋瑶族
特色的干栏式木楼拔地而起，打造出“村里人不想出
去、城里人想来看看”的河边村，把“诗和远方”过成
了自己的日子。

在盖新房的同时，李小云推动将村庄美化、厕所革
命、厨房革命以及会议、餐饮等设施建设纳入贫困综合
治理工作中。

记者走进几户村民的客房和厨房，只见室内窗明几
净，物品摆放规范整齐，无论是客房的床铺，还是厨房
的桌椅餐具摆台，都与正规酒店、宾馆的房间一样。

大量游客慕名而来，住在改造后的瑶族特色民居
里，品尝村里的“雨林鸡蛋”等特产，孩子们则痴迷于
观察从未见过的植物与昆虫。“村子尽可能保持它原有的
状态，但进入房间，生活又是现代化的。”李小云说。

村民们的创意更是层出不穷。记者在村里到处可以
见到村民自制的艺术品。在一间客房最显眼的位置，摆
放着一张木桌子。这种桌子的木料很常见，以前被用来
烧火，如今，村民们将其加工制作成有创意的木质家
具。有村民利用木材原有的形状，雕刻出了“手”形椅
子。还有村民利用一根大柱子原有的弧度，将其一分为
二，做成入户楼梯，游客沿着这个自然弧度走上楼，别
有一番乐趣。

村干部告诉记者，近年来，河边村充分利用气候资
源、雨林资源、瑶族文化资源，打造以“瑶族妈妈的客
房”为主的高端民宿新业态。目前，河边村已建起“嵌
入式”客房 47家，完善商业酒吧、儿童活动中心在内的
基础设施达 93项。通过绿化休闲空间，将自然景观与活
力商业有机结合，为河边村打造多样的户外活动、就
餐、交流空间。2018年，河边村整体脱贫。2022年，河
边村实现人均可支配收入2.6万元。

“乡村振兴需要产业，而且是新产业、新业态，只有将
传统和现代对接融合，才能产生最大价值。”李小云说。

致富路上一个也不掉队

在河边村振兴路上，特殊困难群体也没有掉队。
8年前，聋哑人盘萨涅眼里的光芒曾经熄灭过。丈夫

和儿子先后去世，只留下她和小女儿。她面对的，不仅
是失去亲人的痛苦，更是一个家庭失去劳动力之后的困
境——橡胶没人割，地也种不动，盘萨涅一个人种点儿
玉米，养两三头猪，玉米是猪的饲料，猪则是她的全部
经济来源。

“建房子的时候，我们优先给她建。”李小云说。
2017年4月，盘萨涅家的客房开始运营，每年可以为她带
来1万多元的收入。

学做饭、学记账、学服务，政府组织培训，盘萨涅
学习得极其认真。她买了冰箱、电视，不舍得自己用，
而是给客房里的客人用。盘萨涅的客房是小间，但收拾
得很干净，助贫团队和合作社制定的客房标准，她严格
照着做。“她家的客房比较小，但布置得非常用心，比我
们当初给她设计的还要温馨。”李小云说。

盘萨涅家还种点儿玉米，养猪和鸡，房前屋后，也
会种点水果蔬菜。这也是李小云希望看到的，客房是河
边村产业中最重要的一环，但他不希望成为唯一的一
环，“如果没客人怎么办？”

李小云理想中的产业模式，是一个包容的、多元
的、可以互相支撑的业态，“比如种植热带作物、中药
材、养猪、养鸡、养蜂等，这些产业的产品本身就可以给
村里的餐厅、客房提供更丰富的商品，对村民来说，收入
是可以叠加的，同时也能增强他们抵抗风险的能力”。

现在，盘萨涅每个月有 2000多元的收入。她做的饭
很好吃，跟人合影时，总是羞涩地笑着，眼睛很亮。虽
然听不见也说不出话，可她总是尽力理解客人的诉求，
闺女也会帮忙。

年轻人返乡当起乡村CEO

乡村振兴，关键在人。“村庄只有人丁兴旺，且有年
轻人愿意为村庄建设出力，才能真正实现乡村振兴。”李
小云说。为此，他着重培养村里的年轻人，让年轻人愿
意留在乡村就业，甚至返乡创业。

2016年 12月，在广东省深圳市打工的周志学听说村
里要进行改造，于是回村帮家里盖房子。在搭建自己小
家的同时，周志学亲眼目睹了李小云教授团队是如何带
领乡亲建设这座古老瑶寨，为大家“换新家”的。周志

学深受鼓舞，这次返乡后，他便没再离乡打工，而是开
始为家乡建设添砖加瓦。

2019 年春节前，李小云团队决定正式成立河边村雨
林瑶家专业合作社，把过去几年带领大家开展的“瑶族
妈妈的客房”项目正式移交给全体村民。留在村中的周
志学加入了村里的合作社，并被推荐担任合作社的总经
理，统筹和管理全村的客房。李小云还给他起了一个响
当当的名字——乡村CEO。

合作社的管理需要一定的信息化手段，在大学生志
愿者和周志学的帮助下，村里的年轻人渐渐掌握了如何
使用电脑。后来，另外一位高中毕业的李进也回到村
里，承担起合作社的财务工作。

这些年，家乡日新月异的发展是河边村最好的“宣
传片”，越来越多的年轻人愿意回到家乡、建设家乡。

今年 30岁出头的邓林强，是位有文化的新农民，他
的祖辈就有养鱼的传统，但每年只是养十多亩，收入不
成气候。他接手祖业的这几年，鱼塘面积扩大到了 50
亩，今年计划扩大到 80亩。他对记者说，今年要到外地
考察学习，争取实现养鱼大丰收。

村民盘永飞也定好了今年的发展计划。他告诉记
者，自己这几年接待了很多游客，又经常去景洪市考
察，觉得河边村旅游业有许多可以优化的地方：“比如，
许多传统菜要大胆创新；各家各户在客房标准管理上，
一定要向星级目标迈进，这是市场大势所趋。”闲暇时，
盘永飞还通过抖音和微信平台推销雨林蜂蜜。

风从山外吹来，山水从此不同。经过李小云团队的
帮扶，河边村村民自我发展的意识被唤醒，在乡村振兴
之路上越走越快。河边村的名气也越来越大，很多外地
人来到这里，交流、考察、学习，有从州里来的，有从
省里来的、首都来的，还有从非洲远道而来的。

村民卢发东说，“大家第一次见到外国人时，都觉
得很新鲜。村民走出去的机会都很少，更别说有外国人
来了。我第一次举牌接待外国客人时，心里充满了自
豪感。”

不同地区、不同语言、不同肤色的人们在这里交流
扶贫经验，碰撞思想火花。尼日利亚籍留学生韩懋宇在
南开大学政府管理学院攻读博士学位，到河边村考察
后，他说，“河边村的脱贫经验、中国的扶贫经验，对我
的国家尼日利亚、对非洲，都非常有帮助。”

一个边陲瑶寨的乡村振兴“密码”
——探访云南省勐腊县河边村

本报记者 陆培法

3月的北京，春暖花开。在一个乡村振兴专题培训班上，中国农业大学教授李小云的演
讲让学员们眼前一亮。

“打造新业态，培养乡村CEO（乡村职业经理人）……”李小云的很多想法，源自他在云
南边陲的扶贫经历。

2014年的一个冬日，李小云来到云南省西双版纳傣族自治州勐腊县勐伴镇河边村，进行
扶贫实践。他在这个瑶族村寨长驻下来，帮助乡亲们发展起了产业，摆脱了贫困。2021年，
李小云获评“全国脱贫攻坚先进个人”。河边村也成功解锁了乡村振兴“密码”。

近日，本报记者走进河边村，探访这个村庄的蝶变故事。

上图：河边村过去的老房子。
下图：河边村现在的房子和村景。

上图：李小云向村民展示村庄设计规划图。
下图：建设完成后的瑶族特色民居客房内部。

上图：游客和村民一起跳舞。
下图：村民在挑香蕉。

河边村风光河边村风光。。 本版图片均为资料图片本版图片均为资料图片
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密集出访密集出访 拉帮结派拉帮结派

3 月以来，岸田文雄高调展开一系
列穿梭外交，为 G7峰会铺路。在访问
印、乌之前，岸田文雄刚刚接待了访日
的韩、德两国领导人。除了争取这些国
家对今年 G7峰会的支持，日本还在这
几场双边外交中掺杂私心。

3月21日，岸田突访乌克兰。在基
辅的记者会上，岸田宣布，日本将通
过北约信托基金，向乌克兰提供 3000
万美元以获取“非致命性武器”。

当前，利用乌克兰危机推动日本
突破“和平宪法”束缚，已成为岸田
政府的政策目标。西方媒体注意到，
对日本国内，岸田推动这一进程的说
法并不是“日本要支持乌克兰”，而是

“今天的乌克兰可能是明天的东亚”。
3月20日，访印期间，岸田邀请印

度总理莫迪参加 G7 峰会，强调印度
“是实现自由开放的印太不可或缺的伙
伴”。随后，岸田公布了以实现“自由
开放的印太”为目标的新行动计划。
该计划提出，到 2030 年，日本政府和
民间将投入超过750亿美元，用于支持
印太地区发展中国家的基础设施建设。

据日本 《读卖新闻》 报道，“全球
南方”以发展中国家和新兴国家为
主。日本邀请印度参加 G7峰会，目的
在于通过与印度合作，强化对“全球
南方”的干预。

3月18日，岸田会见访日的德国总
理朔尔茨，展开两国首次政府间磋
商。日本电视台报道称，此次磋商的
最大目标是强化双方在经济安全保障
领域的合作。路透社报道称，日德两
国还就加强防卫领域合作达成共识。德
国军方将进一步扩大在印太地区的参
与，增加与日本自卫队间的演习和部队
交流。

3月16日至17日，岸田与韩国总统
尹锡悦举行了12年来两国间首次正式首
脑会晤。日本共同社报道，此次首脑会
谈确认了日韩、美日韩合作的重要性，
同意恢复双边安全会谈，确认了“自由
开放的印太”的重要性，恢复自2019年

起中断的双边军事情报共享协议。
“今年以来，岸田密集出访多个国

家，都是在为主办 G7 峰会做准备。”
中国现代国际关系研究院东北亚研究
所所长樊小菊在接受本报记者采访时
表示，对日本来说，这是俄乌冲突爆
发后美西方国家的又一次重要会合，
也是日本大幅修改安全和防卫战略后
的一次重要主场外交。日本希望借机
提升自身国际影响力，凸显自己作为

“西方列强”之一的地位。同时，对日
本国内而言，岸田政府也希望借此提
升民众支持率。

““印太印太””议题议题 夹杂私心夹杂私心

据 《日本经济新闻》 报道称，作
为今年 G7 轮值主席国的日本正在汇
总议题，并与其他 G7 成员国进行沟
通协调。报道称，“印太”或将首次
成为集体讨论的 G7 议题，以应对所
谓“中国威胁”。除“印太”外，“经
济安保”也将成为 G7 峰会的议题之
一，预计 G7 将就半导体、稀土等重
要物资的供应链问题进行沟通。

作 为 美 国 推 行 印 太 战 略 的 急 先
锋，日本借主办 G7 峰会，大力推销

“自由开放的印太”。在为G7峰会铺路
的穿梭外交中，“印太”已成为日本对
外“谈合作”的一张“万能牌”。

“筹备 G7 峰会，日本的盘算是持
续强化日美同盟的同时，发展日本在
外交与安保领域的实力，谋求所谓大
国地位。”外交学院国际关系研究所教
授周永生对本报记者表示，早在 2016
年，安倍晋三就提出“自由开放的印
太”战略。日本计划在今年 G7峰会设
置“印太”和“经济安保”议题，其
实就是想引领相关话题，这也正合美
国之意。在“自由开放的印太”战略
大框架下，日本十分看重主办今年 G7
峰会的机会，试图通过引领政治、经
济、军事话题，拉拢相关国家，实现
自身谋划。

“岸田提出的印太构想新计划内容
自相矛盾。新计划提出四大支柱，除
了强调‘规则’‘法治’等，在俄乌冲

突背景下，还强调‘和平’，但同时又
提出要由‘海’向‘空’扩展安全合
作，而这可能加剧竞争和对抗，与

‘和平’的方向背道而驰。”樊小菊指
出，日本最早提“印太”，是为了应对
中国的“一带一路”倡议，后来这一
概念被美欧等沿用，加剧了地缘政治
竞争。而日本借此提升了在美国战略
中的地位，并借由“印太四边机制”
等与多国加强军事合作，实现自卫队
进一步“走出去”。

近 几 年 ， 打 着 “ 自 由 开 放 的 印
太”的旗号，日本不断夸大国际局势
紧张的严峻程度，向突破“和平宪
法”和扩张武力迈出更大一步。

2022年 12月 16日，日本发布新版
《国家安全保障战略》《国家防卫战
略》 以及 《防卫力量整备计划》 三份
有关国家安全的文件，提出日本将致
力于拥有对敌攻击能力等政策主张，
并将在未来5年大幅增加军事开支。三
份文件的出炉，意味着日本防卫战略
的重大蜕变，完全抛弃了“专守防
卫”原则，彻底背离了日本“和平宪
法”理念。

“从2015年解禁集体自卫权到去年
底修改安全战略和防卫战略，大幅增
加军费，发展进攻性武力，日本正在
逐步突破‘和平宪法’的限制。尤其值
得注意的是，日本去年修改安保战略
并没有在国内引起强烈反对。这背后
的原因主要是俄乌冲突之后日本政府
反复渲染国际环境日趋严峻，炒作日本
安全环境恶化，借此机会大幅突破‘不
保有战力’的宪法规定。”樊小菊说。

加剧对抗加剧对抗 破坏和平破坏和平

参与日印两国联合军演、美日澳
法“对抗北方 2023”大规模联合军
演、美国和菲律宾“肩并肩”大规模
联合军演、美国和泰国主办的 2023 年

“金色眼镜蛇”多国联合演习……在忙
碌筹备 G7峰会的同时，日本也没有缺
席各大联合军演。而且 3 月中旬，日
本、英国、意大利三国防长在日本东
京进行面对面会谈，就共同开发下一

代战斗机展开密切合作等达成一致。
“近年来，日本的激进扩武之举，

离不开美国的授意和松绑。”周永生表
示，在美国纵容撺掇和日本自身需求
驱动下，日本的野心全面膨胀：在政
策上，出台三份安保文件，将中国视
为最大挑战；在外交上，通过七国集
团、美日印澳四方机制和北约等，试
图把欧洲力量拖入亚洲，加大欧洲在
亚太地区参与力度；在军事上，将国
防费用大幅度提升，购买先进武器，
联合多个国家进行军演。

《东京新闻》 在题为 《“深化”军
事合作，担忧日美安保变质》 的社论
中称，“日本自卫队与美军加速一体
化，以及日本防卫费剧增将使地区军
备竞赛白热化，这不会破坏地区稳定
吗？”朝中社刊文称，一些西方国家为
日本重走军事大国化道路煽风点火，
使得不安定的乌云笼罩亚太地区。

“日本加强军事能力、提高军费，
强化与美欧国家的安保合作，事实上就
是把包括中国在内的一些邻国当成

‘假想敌’，这无疑会给东亚地区安全局
势带来巨大不确定性。”周永生表示，
除了军事合作，日美还试图联手通过
供应链“脱钩”等手段阻碍其他国家
的科技、经济发展，为自身谋求竞争
优 势 ， 这 样做的结果必将导致全球

“阵营化”加剧。而“阵营化”会使被
卷入其中的国家都受到影响，这个过
程中没有赢家。

“日本邀请几个 G7 成员国之外的
国家参会，目的是打造新的势力范
围，加剧阵营对抗。”周永生表示。

“近年来，日本热衷于和美国一起塑造
冷战式阵营对立的国际格局。日本邀
请巴西、印尼等‘全球南方’代表参
加 G7 峰会，企图分化‘全球南方’，
暴露了其加剧阵营对抗的意图。但与
冷战时期不同的是，当今世界各国经
济联系密切，大多数‘全球南方’国
家不愿意选边站队。”樊小菊分析，日
本放弃和平主义道路，塑造和推动阵
营化对抗，不仅会加大地区军备竞赛
危险，加剧地区局势紧张，还会升级
地缘竞争和对抗，对地区和平稳定与
繁荣将产生严重负面影响。

环 球 热 点

最近，日本首相岸田文雄相继访问印度和乌克
兰，并邀请两国元首参加七国集团领导人峰会（简称

“G7峰会”）。作为2023年G7轮值主席国，为给5月在
广岛举办的G7峰会铺路，日本煞费苦心。除了1月巡
访G7成员国中的5国，岸田文雄还在3月密集开展穿
梭外交，邀请越南、澳大利亚、巴西、印尼、库克群
岛、科摩罗、韩国等国领导人和联合国、国际能源
署、国际货币基金组织等多个国际机构的负责人参加

G7峰会。
分析认为，借助主办G7峰会的机会，日本一面卖

力扮演美国“印太战略”急先锋的角色，一面打着自
己的阴暗算盘。在为G7峰会大力造势的过程中，日本
不断渲染所谓“东亚安全困境”，为其军事松绑做舆
论铺垫；通过与相关国家建立防务合作，极力引入并
利用域外力量针对中国。日本这些加剧阵营对抗的举
动已引起亚太地区国家的高度警惕。

穿梭外交忙G7 包藏祸心谋私利

日本加剧阵营对抗举动引警惕
本报记者 贾平凡

海阔风清，春潮拍岸。3月的南海之滨，再一次吸引
全球目光。以“不确定的世界：团结合作迎挑战，开放包
容促发展”为主题的博鳌亚洲论坛2023年年会于3月28日
至31日在海南博鳌举行。

本届年会完全以线下方式举行。来自50多个国家和地
区的2000余名政商学媒界代表参加本届年会，共商疫情后
亚洲与全球发展大计，促进国际团结与合作。据介绍，年
会设“发展与普惠”“治理与安全”“区域与全球”“当下与未
来”等四个板块，近60场分论坛、圆桌会以及发布会、对
话会等活动，涵盖中国式现代化、共建“一带一路”、气
候治理、能源安全、知识产权、人工智能等热点议题。

当今世界变乱交织，人类社会现代化进程又一次来到
历史的十字路口。与此同时，国际社会求稳定、谋发展的
呼声更加强烈。博鳌亚洲论坛秘书长李保东表示，博鳌亚
洲论坛坚持促进亚洲经济一体化的初心，践行促进世界共
同发展的使命，积极促进中国、亚洲和世界各国的对话交
流。今年年会将继续聚焦亚洲和世界发展的前沿问题，致
力于推动国际社会加强政策协调与团结合作，迎接共同挑
战，促进共同发展。

“国际社会比以往任何时候都更需要开展对话交流，发
扬包容创新、合作共赢的博鳌精神。”博鳌亚洲论坛咨询委
员会委员、阿斯利康公司董事长雷夫·约翰森在接受本报记
者采访时表示，博鳌亚洲论坛这一国际盛会在全球影响广
泛，为各国搭建了合作平台，也让世界看到了开放的中国。

“不久前，经济合作与发展组织将 2023年中国经济增
长预期上调至5.3%。在世界经济复苏和可持续发展面临挑
战的当下，中国经济的整体回升，将为提振全球经济提供
更大助力。”巴西总统前特别经济顾问亚历山德罗·特谢拉
对本报记者表示，作为世界上最大的发展中国家，中国开

放包容的发展理念让人印象深刻，他对本届年会的“中国式
现代化”“推动数字经济发展”等议题非常关注，期待在此次
博鳌亚洲论坛年会上聆听更多惠及世界发展的声音。

“此次博鳌亚洲论坛年会的举办恰逢其时。”联合国世
界粮食计划署驻华代表屈四喜对本报记者表示，当前，世
界粮食安全仍受到冲突、气候变化、发展不平衡等多种因
素的影响，实现2030年可持续发展议程的相关目标面临巨
大困难。“期待大家在政策借鉴、能力建设、创新分享等
方面开展积极交流。世界粮食计划署愿通过南南合作，为
加强粮食安全作出贡献。”

“绿色零碳”是本届年会打造的亮点之一。走进位于
海南省琼海市博鳌镇东屿岛的博鳌亚洲论坛新闻中心，能
看到东南侧有一排花朵状的风机在不停转动，由此产生的
清洁能源被源源不断地输送到博鳌零碳示范区的能源系统
内；此次年会的保障车辆首次全部使用新能源汽车，绿色
交通体系将有效降低会议期间产生的交通碳排放量……日
前，博鳌零碳示范区首批16个子项目竣工，即将进入联调
联试阶段，开启零碳试验。海南省住房和城乡建设厅副厅
长刘联伟表示，博鳌零碳示范区为世界打造了一个样板，
向全球展示了中国绿色低碳发展理念、技术和实践。

据海南省服务与利用博鳌亚洲论坛联席会议工作机制
领导小组办公室副主任王磊介绍，针对今年线下境外嘉宾
多的特点，海南省预先制订了年会志愿者能力培训计划，
增加联合国官方语言、周边国家小语种志愿者数量，目前
已有400余名志愿者陆续进入年会接待岗位。

博鳌亚洲论坛理事长潘基文表示，大家为相聚博鳌而
感到兴奋，因为这里充满着一种家庭团聚的氛围。大家也对
本届年会充满期待，相信年会将进一步推动国际社会寻找共
同方案、凝聚发展共识，应对全球性挑战。

迎接共同挑战 促进共同发展
本报记者 陈尚文 王海林 曹文轩

近日，美国举办的第二届“领
导人民主峰会”粉墨登场。美又将
在世人面前进行一番“民主”表
演，向各国盘点和分派“民主兑现
承诺”。但无论美国如何操弄，其召
集所谓“全球民主峰会”的虚伪本
质无可辩驳，而由此带来的对世界
和平稳定的破坏更无法否认。

民主的本意是“人民的主权”。
民主应是全人类的共同价值，反映在
国际关系上，民主的要义就是：世界
为全世界人民共同拥有，世界事务为
全世界人民和国家共同管理，维护和
促进共同利益。一言以蔽之，民主就
是要实现国际关系民主化，其核心要
义有二：一是“平等”，即各国不分
大小、强弱一律平等，任何国家都没
有凌驾于其他国家的身份和地位；二
是“共同”，即各国共同参与世界的
管理和治理并维护共同利益，不能只
为少数国家所霸占、只符合少数国家
的利益。而美国召集的所谓“全球民
主峰会”，是由美国指定何国为“民
主”国家，何国为“不民主”国家，
其标准只有美国的偏好和利益。因
此，美国召集所谓“全球民主峰会”
之举本身就是典型的不民主。

美国以民主“教师爷”自誉，而自
身已深陷政治极化、社会分化、经济
空心化中，美国民主制度正面临系统
性危机。美国布鲁金斯学会和卡内基
和平基金会的报告均承认，美国民主
制度正加速衰落。美国民众对美式民
主日益失望。《华盛顿邮报》和马里兰
大学联合调查显示，美国人对民主的
自豪感急剧下降，从2002年的90%下
降到2022年的54%。皮尤中心民调显
示，65%的美国人认为美国民主制度
需要重大改革，57%的受访者认为美
国不再是民主典范。

不仅内部如此，美国对外大行霸
权、霸道、霸凌，动辄入侵他国、干
预他国内政、欺压弱小国家，追求对
世界事务的主导和控制权力，这是典
型的反民主。

美国召集所谓“全球民主峰会”
实质是以政治操弄实现其维护霸权目
的，这不仅是在给世界制造分裂和对
抗，更带来动荡和危机。美国将国际
社会分成所谓“民主和不民主阵营”，拉诱其他国家选边
站，人为分化了世界、分裂了世界，给世界需团结合作共
同解决诸如能源危机、经济复苏、气候变化等攸关全球人民
福祉的重大问题制造了障碍。美国以意识形态为旗在亚太
推行“印太战略”，拼凑“美英澳”（AUKUS）三方体制、“四国
安全对话”机制等小圈子，给地区乃至世界和平稳定带来
极大威胁。美国假借“民主”之名构建“技术联盟”“半导体联
盟”“供应链联盟”和推行“友岸外包”等，制造地区乃至世界
经济、技术的“脱钩”“断链”，破坏了全球化进程和世界经济
发展前景。美国以所谓“民主对抗威权”的虚假叙事，在
全世界制造冷战气氛、推动集团对抗，给世界的和平稳定
和繁荣发展以及人类前途命运都带来了更多不确定性。

世界上没有什么标准的民主制度模式，各国都应根据
自己的历史、文化和国情找到适合自己的道路。实践是检
验真理的唯一标准。判断一个国家是不是民主的以及其民
主制度如何，关键是要看这个制度给国家和人民带来了什
么。这个制度不仅要实现民主制度的工具性，更应实现民
主制度的目的——人民生活水平的提升和国家的强盛。中
国坚持和发展全过程人民民主，走出了一条具有中国特色
的社会主义道路，在过去短短的几十年时间取得了发达国
家过去几百年取得的发展成就，人民生活水平大幅提升，
中华民族复兴之势不可阻挡。

世界各国唯有重视文明多样性，倡导文明间平等交
流、互学互鉴，才能共促世界的和平发展，实现民主的
真正价值。

（作者系中国社会科学院世界经济与政治研究所副所长）
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最近，北半球多国迎来春暖花开的时节。图为日前人们在意大利阿雷塞
的郁金香丛中拍照。 新华社/法新

赏花正当时
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由国务院台湾事务办公室、国务院侨务办公室、中华全国归国华侨联合会和陕西省人民政府共同主办

的癸卯（2023）年清明公祭轩辕黄帝典礼，将于4月5日在陕西省黄陵县举行。

轩辕黄帝是中华民族的人文初祖。位于陕西省黄陵县的黄帝陵，是全国首批重点文物保护单位、全国

爱国主义教育示范基地、海峡两岸交流基地、中国华侨国际文化交流基地，黄帝陵祭祀典礼被列入第一批

国家级非物质文化遗产名录。

清明公祭轩辕黄帝是中华儿女溯源、寻根、凝心、铸魂的传统盛典。癸卯（2023）年清明公祭轩辕黄帝

典礼以“寻根祭祖黄帝陵，勠力同心创伟业”为主题，共九项仪程：第一项，全体肃立、击鼓鸣钟；第二项，唱

《黄帝颂》；第三项，敬献花篮；第四项，恭读祭文；第五项，向轩辕黄帝像行三鞠躬礼；第六项，乐舞告祭；第

七项，“龙飞中华”；第八项，瞻仰轩辕殿，拜谒黄帝陵；第九项，种植桥山柏。典礼将努力实现各环节的协

调统一和高度融合，充分彰显厚重的人文内涵，展现坚定文化自信的历史担当。

黄帝陵祭亭黄帝陵祭亭

黄帝陵全景黄帝陵全景
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姚仁才的长篇小说 《耐烦》（河
南文艺出版社） 讲述了一个让人回味
无穷的乡土故事，一个热爱土地、顽
强拼搏与真情守护的故事，一个情义
地老天荒的故事。这本书以女主人公
杨祯秀一家近半个世纪的坎坷命运为
表现对象。祯秀是典型的中国传统农
村劳动妇女的代表，她隐忍、坚强、
能干，经历着与乡亲们同样的悲欢。
全家从四川开县杨家坝到陕西一个叫
皮家沟的村庄定居后，祯秀父母双
亡，全家的生活重担落在她身上。她
的坚韧勤劳、勇于担当、真情大爱，

是作品中最感人的部分。为了家族的
嘱托，为了弟弟、儿子，祯秀艰辛劳
碌，扶助他人，无怨无悔。面对困难
时，祯秀常说的话是“只要活着，就
没有迈不过去的坎”。这是她生命韧
性的体现，也是一代人面对苦难时的
坚强态度。她的无私、善良，闪耀着
人性的力量、母爱的光辉，照亮了整
部小说，震撼着读者的心灵。跟随作
者细致入微的笔触，我们难免掩卷沉
思：我们社会的进步发展，离不开祯秀
这样平凡而伟大的女性。

《耐烦》 在写作方面的特色引人
注目，一是个性风格浓郁，富于乡土
气、民间情。信天游的巧妙运用，更
凸显了作品的西北乡土风格。二是叙
事结构巧妙，以祯秀和弟弟祯虎的命
运为主线，交叉叙述，因果相扣，情
节推进顺利，人称转换自如，不同段
落分别以祯秀、父亲和祯虎等多人视
角灵活展开叙事，丰富了小说内容。

《耐烦》以文学的形式为乡土大地
上顽强不息的乡民写心立传，为时代
发展留下记录，揭示了在物质匮乏的
年代，面对苦难与考验，中国农民如何
打破局限、如何维系家族荣誉、如何为
后代留下宝贵的精神财富。从中可以
看到作者对中国人心灵世界的洞察。

6 年前的 4 月 1 日，一则重大消
息正式对外公布——“日前，中共
中央、国务院印发通知，决定设立
河北雄安新区。”消息如平地一声春
雷，举世瞩目。

6年来，从“一张白纸”到“塔
吊林立”，从“规划先行”到“雏形
初显”，从“规划建设阶段”到“承
接北京非首都功能疏解和大规模开
发建设同步推进的阶段”，雄安正在
广袤的冀中平原拔节生长。伴随雄
安新区一步步由蓝图变为现实，一
幅以新区历史文化、规划建设、未
来发展为表现对象的雄安文学画卷
也徐徐展开。

呈现独特风貌
传承历史文脉

雄 安 新 区 拥 有 灿 烂 的 历 史 文
化、丰厚的革命文化和独特的民间
文化，这为河北作家提供了取之不
尽的创作素材。新区设立以来，雄
安三县的广大基层创作者与文学爱
好者自发投身新区主题创作中。他
们中，既有野桥中学的教师，也有
安国二中的学生；既有东海钢铁集
团的技工，也有刘李庄村卫生所的
医生；既有容城县文明办的公务
员，也有雄安新区的建设者……大
家以饱满的热情、生动的笔墨、朴
实的文字，创作出大批反映雄安地
区历史文化和风土人情的文学作
品。邓素兰的 《易水南阳的人文历
史》生动讲述“容城三贤”（元初理
学家刘因、明朝谏臣杨继盛、明末
清初大儒孙奇逢） 名垂青史的英勇
事迹，彰显出燕赵大地慷慨悲歌、
重情尚义的人文精神；李卫东的

《守住白洋淀文化之根》细说白洋淀
雁翎队队员刘波伏击敌人的传奇经
历，表达了对抗战英雄的深情礼
赞；杨立庆的 《白洋淀的传说》 借
助坊间流传的几则古代人文掌故，
揭示白洋淀一脉相承的淳朴民风。
此外，陈喜明的 《拒马河水汤汤
来》、 李 建 敏 的 《故 地·故 人·故
事》、阿民的《雄安三叠》等，同样
可圈可点。据不完全统计，6 年来，
雄安基层作者创作的文学作品已达
万余篇。

自雄安新区设立之时，《河北日
报》 便开设“雄安新区历史文化探
访系列报道”专栏，河北作家、学
者积极响应，撰写了一系列聚焦雄
安历史与现实的优秀作品。关仁山
的 《仰望雄安》 以诗意的语言介绍
雄安三县优美的自然景观和丰富的
物产资源，讴歌白洋淀人民光荣的
革命传统和不怕牺牲的民族气节；
李春雷的 《白洋淀感恩》 以抒情笔
触讲述白洋淀前世今生，字里行间
充满了对新区美好未来的憧憬；胡
学文的 《雄安寻古》 从 2000 多年前
雄州瓦桥关起笔，以遗址访古为线
索，钩沉那些被黄土湮没的百姓故
事、英雄传说。孟德明的 《重镇雄
关》、梁勇的 《容城三贤》、齐易的

《冀中古乐》、王德彰的 《边关名将
——杨家将与雄县古地道》、段宏振
的 《古淀春秋——白洋淀地区历史
文脉探析》、刘正其的 《淀上神兵
——白洋淀雁翎队传奇》、桫椤的

《水淀文华——诗情文韵中的白洋
淀》、贾为的《用文字留住记忆里的
乡愁》 等，也以优美的文风、丰富
的学理、遒劲的笔触，系统梳理了
雄安地区的历史文脉，呈现出白洋淀

畔的文化传承，充分展示了雄安新区
独特的地域风貌和悠久的历史文化。

深入建设现场
彰显时代精神

在雄安新区火热建设中，河北
作家关仁山主动请缨，深入生产生
活一线，收集材料、展开创作。经
过多年全情投入与精心打磨，关仁
山三卷本百万余言的长篇新作 《白
洋淀上》（作家出版社） 不久前问
世。小说以雄安新区设立和乡村振
兴为时代背景，通过白洋淀打鱼人
王永泰和他几个儿子的命运起伏，
全景展示了新时代华北地区社会生
活发生的巨大变革，艺术再现了社
会转型期普通人创造新生活的坚定
意志和走向共同富裕的求索与实
践，不啻为一部反映“新时代山乡
巨变”的鸿篇巨制。评论家孟繁华
将其称为“自孙犁的 《荷花淀》 之
后，最具白洋淀水乡气息和风采的
文学作品”。

河北作家李春雷则到容城县北
河照村驻点，长期深入雄安新区生
活与建设现场，聆听百姓心声，不
仅在《人民日报》《光明日报》先后

发表了《魅力雄安》《未来之城——
雄安新区见闻》 和 《中国的明眸
——写给雄安新区》 等一系列报告
文学作品，还与黄军峰、张梅英、
史克己合著了《魅力雄安丛书》（河
北大学出版社），以图文并茂的形
式，多维度、立体化介绍新区历史
地理和文脉渊源。其中，《美哉雄
安》 重在呈现雄安三县诗书继世的
人文风貌与秀美的山水风光；《壮哉
雄安》 意在讲述雄安这片热土上发
生过的壮怀激烈、可歌可泣的革命
故事；《善哉雄安》旨在展示雄安古
今善行义举和白洋淀上勤劳淳朴的
尚善民风。用李春雷的话讲，就是

“用手中的笔为伟大的雄安精神画
像、立传、明德”。

雄安新区作为千年大计、国家
大事，吸引了全国各地知名作家的
关注，他们纷纷拿起手中之笔，投
身雄安书写。徐剑的 《去雄安吧，
那块土地属于年轻人》、张子影的

《另一种战场》、纪红建的 《平凡与
奇 迹》、 李 玉 梅 的 《春 染 千 年 秀
林》、 徐 锦 庚 的 《拔 节 生 长 的 雄
安》、陈启文的 《白洋淀的春天》、
霍俊明的《雄安记》、刘向东的《白
洋淀纪事》、王久辛的《巨荷上的白
洋淀》、沈俊峰的 《雄安春早》、张
映勤的 《白洋淀，青苇绿水哺雄
安》等，皆是这方面的代表作。

展望未来之城
塑造文化形象

近年来，雄安新区建设热火朝
天。雄安新区容东片区、悦容公
园、“1+5+X”城市智慧能源融合站
和碳管理服务中心、启动区综合服
务中心、启动区中央绿谷、北京四
中雄安校区、白洋淀新安北堤等重
点片区和重点项目建设稳步推进，
生态建设和白洋淀治理保护成效凸
显。一座“未来之城”正以日新月
异的速度拔地而起。身处新时代，
建立起与雄安新区未来发展相匹配
的文学表达，是当代作家的责任和
使命。

雄安新区历史文化底蕴深厚，
文脉悠长，伴随着新区建设，这里
更成为孕育时代新人与时代新史诗
的一片沃土。作家只有深入雄安新

区建设现场，与人民同呼吸、共命
运，在火热的生活现场发现故事、
积累经验，笔下的人物形象才能有
血有肉、有爱恨、有梦想，写出的
文学作品才能有温度、有力量、有
情感、有筋骨。目前，以雄安新区
为主题的文学创作已蔚为大观，下
一步是解决好从“有没有”到“好
不好”的问题，创作出思想性与艺
术性兼备、经得起人民与历史检验
的作品，实现雄安文学高质量发
展。这方面，广大作家要牢固树立
精品意识，努力实现思想深度与艺
术广度、宏大叙事与个体叙事的有
机结合。

文化是一座城市的灵魂。举凡
知名的大城市，都有其独特的人文
底蕴和精神气质。例如，我们提到
巴黎，会想到“浪漫”；提到罗马，
会想到“古典”；提到北京，会想到

“ 庄 严 ”； 提 到 上 海 ， 会 想 到
“开放”……那么，对于雄安新区而
言，它的文化关键词是什么？这无
疑也是一个值得关注和思考的重要
命题。挖掘和建构一座城市的文化
内核，作家需要以辩证的眼光看待

“城市”与“文学”之间的互动关
系。一方面，城市作为文学发生的
空间场域，其本身就是文学创作的
灵感来源；另一方面，文学作为城
市文化的重要载体，又潜移默化地
引导着人们的认知和行为，展示并
塑造着城市的文化形象。当前，雄
安新区正处于建设发展的历史进程
中，它不仅承载着丰富的历史底蕴
和厚重的文化积淀，“未来之城”也
孕育着城市文化的新气质、新内
涵。作家只有将历史和文化要素有
机融入现代城市的文学想象，并通
过“城中之人”去挖掘“城市之
心”，才能更加立体、生动、准确地
捕捉到这座“未来之城”的精神气
质和文化品格。

忆往昔，这里是赓续燕赵文脉
的古淀水乡；抬望眼，这里是见证
峥嵘岁月的革命老区；看今朝，这
里是肩负历史使命的“未来之城”。
我们翘首以盼，在这里诞生更多具
有鲜明雄安特点、雄安风格、雄安
气派的文学作品。

（作者系河北省作协研究员、河
北师大文学院博士）

继 《敦煌本纪》 后，叶舟再次
推出新作《凉州十八拍》（浙江文艺
出版社）。这部小说篇幅长达百万
字，分上中下三卷，故事时间跨越
半个世纪，出场人物上百个，是一
部十足的大部头作品。小说故事线
索纷繁复杂，花开数朵、各表一
枝，融革命历史、地方文化、经济
贸易、国际交流、民族精神于一
体，是一部百科全书式的作品。《凉
州十八拍》 写边地，并为边地正
名，鸠摩罗什、铜奔马等边地文化
符号与独具边地特色的山川、河
流、沙漠、绿洲、荒原狼等相得益
彰，在小说中反复出现。

《凉州十八拍》 以 20 世纪上半
叶的河西首郡凉州为原点，书写了
一批有大义担当的凉州子弟，传达
出浓浓的赤子之情。小说的故事主
线有两条：第一条线索以顾山农为
中心，他表面上经营一家保价局，
跟河西走廊沿线上的驼队、马帮与
商团打交道，事实上守护着西北腹
地自汉代以来最大的秘密——河西
信物“铜奔马”，并受妻子嘱托养育
妻弟徐惊白长大成人。第二条线索
以徐惊白为中心，他从权家的一个
遗孤、一个胆小懦弱又贪玩的孩
童，成长为一个堪当大任的勇毅之
士，承担起守护凉州的重任。小说
被称为“现代版《赵氏孤儿》”，故
事绕不开“孤儿”这个词，《赵氏孤
儿》 的唱词在书中反复出现，成为
推动情节、塑造人物、强化主题的
重要工具。顾山农少时学戏就是学

《赵氏孤儿》，并不时哼唱戏文，在
漫长的人生岁月中，顾山农也如同

《赵氏孤儿》 中的程婴，排除万难，
只为将徐惊白抚养成才，并守住凉
州“铜奔马”的秘密。除了这两个
中心人物，数以百计的人物也被巧
妙融入小说中，构成一幅庞大的凉
州版“清明上河图”。

《凉州十八拍》是一部以题材制
胜的作品。它首先是一部历史之
作，作品回溯 20 世纪上半叶的历
史，天灾、人祸、变革，纷至沓
来，众多历史事件在小说中一一复
活。比如小说第三节，守孝三年的
顾山农登场，一座百姓们捐建的建
筑承平堡也同时出场，人与建筑共
同见证着军阀混战下的动荡历史。
小说还写到革命战争中，凉州儿女
心系家国，共赴国难，为抗战贡献
出磅礴力量。

《凉州十八拍》同时也是边地题
材，小说以千里河西为背景，聚焦
河西走廊文化、历史、人物，营造
出苍凉的边塞空间。大漠、驼群、

骏马、落日、美酒、佳肴，这些独
特的物象构成了河西走廊波澜壮阔
的风情画卷。小说对地方文化进行
了集中展示，方志、传说、戏曲等
通通纳入文本，凉州孝贤、秦腔、

《赵氏孤儿》 是作品不断引用的底
本，同时还借用了 《胡笳十八拍》
来谋篇布局。

《凉州十八拍》还是为古凉州正
名的一部作品。作家试图用文字涤
荡这片土地上曾被历史烽烟侵蚀的
锈迹。叶舟在接受采访时曾说：“在
一份老报纸的专栏文章里，我发现
了‘锈带’这个词。在我看来，所
谓‘锈’，不仅仅是地理上的，也包
括人心和偏见。于是，我撒出了这
一群少年，让他们去清除这些锈
迹，不仅要把大地上的锈迹擦掉，
更重要的是擦掉人们心中的锈迹。”

《凉州十八拍》实现了这样的创作初
衷，小说对凉州的书写，有一个欲
扬先抑的过程，最终呈现出一片充
满道义与情义的土地。以主人公顾
山农为代表的凉州义勇之士，体现
出“铁肩担道义”传统精神的延
传；以徐惊白为代表的一代勇毅少
年，也表现出一种沉着无畏的姿
态。他们的故事，不仅展现了河西
走廊人民的精神风貌，更凸显了中
华民族宝贵的人文传统。

《凉州十八拍》是一部关于中华
民族精神的图腾之书，是关乎道与
义的书写。乱世浮沉中，作者笔下
的人物坚持着道义，守护着人心。
作品中反复出现的“孤儿”有一定
象征意味，它既有特指的对象，同
时也代指动荡时代的百姓，“孤儿”
照顾“孤儿”在小说中体现为一种
代代相传的美德。顾山农保护徐惊
白，徐惊白长大后又去保护红军遗
孤。凉州的忠义之士也参与了这场

“救孤”，他们用自己的善良和勇敢
守卫着河西大地的希望。这种精神
在一代代国人的实际行动中践行与
累积。小说开篇 6 位郡老为治理草
患身先士卒，甚至甘愿用自己的肉
体祭奠土地，已经充分奠定了作品
关乎道义、担当、责任这些基本人
生信条的基调。

生于斯、长于斯的作家叶舟，
对河西走廊这片土地始终怀有深切
的情感。《敦煌本纪》 为敦煌立传，

《凉州十八拍》为古凉州谱写新的诗
篇。后者枝蔓蜿蜒、百转千回，如
此大部头的作品，作家在形式上也
颇费周章。比如将当地“讲古今”
这种民间说书形式挪进作品，通过
说书人不断将讲述拉回到同一聚焦
点上，进行总陈性讲述；在结构上
借鉴《胡笳十八拍》，以主要人物为
线，串起次要人物的珠子，构成有
机整体，最终方能“杂而不乱”。

“铜奔马”作为一个关键道具，助力
寻宝与护宝成为中心事件，有效推
动了小说的叙事走向。当然，作品
在彰显地域色彩的同时，也关注人
类的共同命运，在更深层面上书写
红尘万丈、命运无常。

总的来说，《凉州十八拍》的价
值在于以文字的形式，寻觅西北腹
地的精神密码，勠力赓续生生不息
的民族精神。

（作者系《当代文坛》杂志社
研究员）

廉涛的作品集 《心中那片
海》 是散文、人物特写、游记和
新闻通讯的合集。这些文字不媚
不俗，清新流畅，素朴却有温
度，能让人在人间烟火中发现乐
趣与美好。前辈作家叶圣陶提倡

“我心写我口”“我手写我心”，特
别强调“求诚”二字。他说：“试
想假如只知写出自己的东西而不
知求诚，将会有什么事情发生？
那时候，臆断的表白与肤浅的感
兴因为无由检验，而将杂出于我
们笔下而不自觉知。”廉涛的写作
能以“求诚”为宗旨，殊为难得。

《心中那片海》有身为“老陕
人”的心雄万夫，书中多篇写到
由西安西关机场到咸阳国际机场
的跨时代飞跃以及榆林之变、周
至之美，可视为作者的家国之
情。作者以新闻工作者之职为机
场普通劳动者立传，其中有兢兢
业业的机场班车队长老褚，劳
模、机场宾馆经理杨秀阁，也有
那位把机场卫生间打扫得比自家
还干净的保洁工大姐。这是作者
向时代的劳动者致敬。

家国情之外是乡情亲情。书
中记下与陕西籍文化人陈忠实、
路遥、贾平凹、周明、孟西安等
人的亦师亦友之情。而全书最能
打动我的是“老陕人”身上传承
不息的中华传统美德。作者回忆
他考上县重点中学那天，父亲骑

自行车送自己去学校，自行车上
还驮了 100 多斤粮食，父亲一口
气骑了30多公里路。作者刚参加
财务工作，账上短了 300 元钱，
父亲二话没说，凑了钱让他赶紧
还上。劳碌一生的母亲晚年患脑
梗，常常半夜大喊大叫，作者就
一直抱着母亲直到她安睡。作者
给儿子的几封信则是满满的舐犊
情深。可以说，“求诚”写作观指
引下的真情、至情，是 《心中那
片海》这本书的突出价值。

本报电（文一） 由中国散文学
会、云南省作家协会等共同举办的
大理散文作家群文学研讨会日前在
京召开，与会专家学者对纳张元、
杨泽文、李智红等12位大理散文作
家的作品进行了面对面评点。

近年来，大理文学创作空前繁
荣，尤以散文最为突出。从12位代
表作家的年龄看，既有 60 后、70
后，也有80后，形成较完整的年龄
梯队；从民族构成看，这些作家有
汉族、白族、彝族、傈僳族、回族
等，作品各具民族风貌。

与会专家学者指出，大理12位
作家的12部散文集，充盈着苍山洱
海的秀气灵韵，字里行间涌动着作
家对家乡的热爱和对大理山光水
色、人间烟火的深情。杨泽文在读
山读水读书中，时常从生态角度回
望乡野，不乏深邃思索；李达伟关
注旧城发展中建筑、文化等方面的

变化，同时积极探索丰富多元的散
文语言；北雁用脚步丈量洱海，熔
叙事、抒情、议论、评史、寻古、
记今为一炉，让洱海村落带上行走
者的思想体温；忆苏围绕巍山古
城，在四季更替中抒写自然、草
木、天时、大地，在绵长时光里留
下思想者的感知；疏雨从巍山戏曲
舞台出发，抒写台上台下、戏里戏
外百味人生；吉海珍把“出生地”
无限扩大，用诗性语言展现血脉里
流淌的情感；李维丽则将小城与生
活融合，在清淡气息中带给人温
暖、感动。

据了解，大理散文作家群注重
锻造精品，涌现出一系列优秀作家作
品，纳张元的《彝山纪事》获第八届湄
公河文学奖，李达伟的《大河》获第十
二届全国少数民族文学创作骏马奖。

研讨会上，中国散文学会还举行
了大理州“中国散文之乡”授牌仪式。

寻觅西北腹地的精神密码寻觅西北腹地的精神密码
——评评《《凉州十八拍凉州十八拍》》
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美国：留意医疗保险报销信息

“来美国留学，绝大多数学校会强制要求学生购买
医疗保险。”就读于美国伊利诺伊大学香槟分校的博士生
章槊告诉记者，“学生医疗保险的价格在不同地方有所不
同，以美国中部为例，一般每学期需要 600 到 800 美
元，在东西海岸的大城市则贵出不少。我购买保险的覆
盖范围除视力和口腔疾病就诊外，几乎都可以报销，通
常报销后自己还需承担一部分费用。”

章槊在去年曾出现过食道反流的症状，在当地做了
胃镜检查。他说：“美国看病的流程一般很长，学生看病
要先向校医院预约时间。校医院设备相对简陋，不能做
胃镜，便把我推荐到了当地的大型医院。不过，整个流
程走下来，我等了大约半年才做上了胃镜。”

章槊建议，诸如胃镜、喉肠镜等检查，留学生可以
趁放假回国时完成，还可以多留意当地医院的资助项目
信息。“我就诊的医院提供基金会的资助项目，它面向在
美国购买了医疗保险的低收入人群，我在学校做助教有
收入，恰好符合条件，这次看病就报销了全部费用。”章
槊说。

美国杜兰大学的博士生李桦建议留学生准备好“小
药箱”，她说：“留学生可以从国内带一些常用的非处方
药，以备不时之需，还应学习一些基本医疗知识，例如外
伤包扎等。学业繁忙时，不少同学饮食不规律、营养不均
衡，这会降低身体免疫力。应该有意识地多吃新鲜水
果、蔬菜，增加运动锻炼，保持健康要从平日做起。”

英国：入学后注册GP

许多前往英国留学的学生，都对英国的 NHS（Na-
tional Health Service 国民保健制度）不陌生。留学生在
办理签证时需缴纳英国的医疗保险，这样就可以享受
NHS 的医疗服务，在英国留学过程中减轻看病带来的
额外负担。NHS 提供日常医疗、疾病预防、母婴保
健、疾病护理等医疗服务。

就读于英国谢菲尔德大学的沙天翼告诉记者，在英
国看病，要先注册 GP（General Practitioner），即综合类普
通科医生，GP诊所即社区门诊，它是NHS系统的一级医
疗中心。学生可以根据自己的住址，选择距离最近的GP。

沙天翼说：“看病时我先在网上预约 GP时间，再输
入100字左右描述自己的情况，到了预约时间去就诊就
可以了，大多数轻症在这里都能立刻得到治疗。如有更
多诊疗需要，例如拍 X 光等，GP会帮我预约去医院的
时间，GP诊所和医院的电子系统是互通的，也会保留
病人的治疗记录。”

看病需要预约，也带来了一些不便。沙天翼说：
“预约时间短则两三天，长则能约到 1 个月后，有时还
没到看诊日期，病就好了，我建议同学们一感到不舒服
就先预约。如果遇到急症或较为严重的伤病，可以寻求
NHS 急救途径，包括‘walk in centre （免预约诊所）’和

‘AE （紧急门诊）’，后者紧急程度更高，一般接收有危
及生命情况的病人。此外，还可以选择私人诊所或者私
立医院，速度更快，但费用较高。”

日本：购买国民健康保险

“刚来日本时我有些水土不服，没少往医院跑，也
因此积累了不少看病经验。”周玉是日本早稻田大学的一
名学生，留学之初她由于肠胃炎反复发作，在当地就医
多次。周玉说，令她印象深刻的是日本的看病流程。

“对日本的医疗系统没有了解前，我以为生病后应
该直接去医院。事实上，日本的医疗系统要求病人先去
诊所看病。”周玉说，“如果诊所的医生认为病症严重，会
给病人写一封推荐信，病人再持推荐信去医院治病。我
建议留学生去诊所前，先了解一些专业术语或寻找会中
文的医生，这样能够准确描述自己的症状，交流顺畅。”

在日本，国民健康保险是一种医疗保障。日本的看
病治疗花费较高，但国民健康保险可以承担报销70%的
费用。在国民健康保险的基础上，留学生还可以继续享
受一定比例的优惠，最后只需要缴纳一小部分费用。需
要注意的是，国民健康保险的各地收费标准不同，留学
生到达日本后在市役所办理即可，几周后会收到账单和
保险证。

“对于在日本的留学生来说，国民健康保险是一定
要购买的。”周玉说，“加入该保险之后，不仅看病只需负
担很少一部分钱，还可以办理保费学生减免，减免完成
后一年只需要花不到2万日元，看病很划算。此外，保
险覆盖的范围也很广，除了整牙、体检、医疗美容外，
日常的感冒发烧、伤病治疗都可以报销，看病的时候记
得带上保险证就行了。”

据中国驻爱尔兰大使馆
微信公众号消息，近日，由
中国驻爱尔兰大使馆主办、
全 爱 学 联 承 办 的 2023 年

“平安留学进校园”讲座以线
下线上相结合的方式在都柏
林大学孔子学院举行。驻爱
尔兰大使何向东、使馆领事
部和教育组负责人、爱尔兰
当地华人警官和来自爱各高
校留学生共计 530余人参加
了活动。

何向东鼓励同学们“读
万卷书、行万里路”，在抓好
学业的同时，从校园、实验
室走出去，多和当地社会各
界打交道，拓宽视野，提升
认知，在了解爱尔兰文化的
同时也把中国文化魅力传播
出去。希望同学们牢记“平
安留学”中的“平安”二字。
如果把“留学”比作河的彼
岸，那么“平安”就是过河的
船与桥。学业很重要，但安
全是第一位的。要做到平安
留学，最重要的是强化安全
意识、掌握安全常识，遇到
情况时懂得如何处理，在必
要时学会拿起法律武器维护
自身合法权益。

使馆领事部、教育组负
责人分别介绍了领事保护、

协助和领
事服务等
方面的知
识，通过
剖析案例
讲解了领保政策、求助程序
和方式；介绍了在爱留学生
应关注的主要信息平台和国
家优秀自费留学生奖学金项
目、国家建设高水平大学公
派研究生项目以及“春晖杯”
创新创业大赛等情况。郑冬
冬警官通过实际案例，讲解
了在爱防诈骗、防抢劫、防
盗窃等方面的知识，介绍了
预防租赁纠纷、应对交通事
故和报警等方面的注意事
项。留学生代表现身说法，
分享了丰富的留学经验，提
醒同学们注意隐私安全，还
提供了一些防骗技巧和租房
小贴士。

活动现场，同学们踊跃
提问、积极互动。大家纷纷
表示，“平安留学进校园”系
列讲座非常有意义，为在爱
广大留学生提供了解决问题
与挑战的方案和途径，提高
了留学生们的安全风险防范
意识和应对能力，并感受到
了来自祖国的温暖和关怀。

（来源：中国侨网）

去年中秋，我在意大利，
这是我在海外度过的第一个团
圆佳节。尽管佛罗伦萨的节日
氛围并不浓烈，可在这个象征
团 圆 的 传 统 节 日 里 不 做 点 什
么，未免心绪难平。冬姐说，
不如咱们一起出来赏月吧。去
哪呢？整个佛罗伦萨只有米开
朗基罗广场最合适了。

9 月傍晚，约上七八好友，
沿着弯弯曲曲的台阶，我们爬
上了位于城南小山上的米开朗
基 罗 广 场 。 广 场 兴 建 于 19 世
纪，以文艺复兴后三杰之一的
米开朗基罗命名。我们在广场
东北角寻了一个长长的石凳，
摆上水果与零食，共话中秋。
这里拥有整个佛罗伦萨最好的

视野，站在广场上俯瞰，圣母
百 花 大 教 堂 高 耸 的 穹 顶 和 钟
楼、见证着美第奇家族兴衰荣
辱的旧宫、长眠着米开朗基罗
和伽利略的圣十字圣殿……周
边古迹仿佛正静静述说这座城
市曾带给世界的文明与灿烂。
月亮缓缓爬上了古城的天空，
风云变幻，世事变迁，不变的
唯有那皎洁月光。

明月掩映在云彩之中，若
即若离，月光下是城东连绵不
绝的田园与丘陵。这幅月下之
景与我的家乡多么相似啊，这
轮中秋月突然让我觉得格外亲
切，我赶紧拿出手机，拍下了
这 一 幕 发 给 父 母 ， 在 微 信 上

“隔千里兮共明月”不也是一种

浪漫吗？
微信发出的那一瞬间我才

意识到，国内已经凌晨 2 点钟
了，他们早已沉沉睡去。现代
科 技 深 刻 地 改 变 了 我 们 的 生
活，万里之遥的距离只需一天
的飞机，远方的游子与家人通
信也不必再鸿雁传书，但我们
始终无法改变自然规律带来的6
小时时差，此时的思念，是科
技无法改变也无法弥补的。

人生的聚散总是无常，却
又如此奇妙。距离与时差拉远
了国内的家人和朋友，却让我
在这里结识了新的朋友。当天
相聚的伙伴，都是在佛罗伦萨
学习的公派留学生。冬姐的专
业 是 建 筑 ， 旭 哥 主 攻 的 是 土
木，老刘学的是水文，我研究
的则是地质……我们来自不同
学校、不同专业，在国内的学
习和科研工作中难有交集，今
夜却相聚在这座意大利古城之
中。青怡正在一旁为大家准备
着水果和零食，旭哥正鼓捣着
新买的摄影设备打算定格今晚
的月光。冬姐抱着吉他，老刘
摇着沙锤，我也掏出了我的宝
贝口琴。悠扬的琴声、欢快的
和弦、跳跃的锤点、温柔的女
声汇聚在此刻。轻柔的月光洒
在广场上，旋律交织伴着我们
的欢声笑语。

出国前，很多人告诉我，
国外的学习与生活适应起来并
不容易。刚来到这里时，我也
经 历 过 一 段 时 间 的 慌 乱 和 局
促，语言、饮食和学习环境上
的改变让我不知所措。但很快
我就适应了佛罗伦萨的生活，
我 的 适 应 期 似 乎 比 其 他 人 都
短，为此我还挺自得。今夜我
才忽然发现，哪里是我的适应
能力强，只不过是因为在这里
相识了一群好友，我们交流着
如何租房、办税号、跑居留，

探讨着如何克服语言难关、更
好融入外方课题组。为了论文
和实验焦虑不已的时候，我们
就一起出来聚一聚舒缓心情。
好友们之间相互鼓励和支持，
成了我在佛罗伦萨最难忘、最
温暖的记忆。

伴着月光，我们品尝着托
斯卡纳的红酒，分享着好友从
国内捎来的月饼，也畅想着即
将奔赴的未来与远方。“葡萄美
酒夜光杯，欲饮琵琶马上催”，
我 们 的 求 学 之 路 即 将 进 入 尾
声，大家都已进入博士毕业论
文 的 撰 写 阶 段 ， 很 快 就 要 回
国、答辩、毕业、工作了。我
们即将告别熟悉无比的校园生
活，走出象牙塔，大步踏进时
代大潮之中。冬姐希望在沿海
继续她的研究工作，青怡打算
回家乡发展，我和旭哥想着去
中部城市工作，老刘还有些举
棋不定……

“来吧，来这座城市和我们
一起打拼吧。”我们纷纷劝着老
刘。“好！明年我们在那里不见
不散！”也许是未来和远方太迷
人 ， 也 许 是 月 光 和 美 酒 太 醉
人，老刘的脸有些微微泛红。

月光似水静默无声，映衬
着古城的过去也照亮了我们的
未来，寄托着思乡的感伤也带
来了相聚的喜悦。也许下一个
中秋节，我们都已完成了各自
的学业，奔向远方，要在天南
海北共赏一轮明月了。但无论
如何，我们都不会忘记，那年
中秋之夜在佛罗伦萨、在米开
朗基罗广场上的那一轮月光。
月光下，是我们在异国他乡相
遇相知、畅谈理想与未来的地
方，那是我们值得保留一生的
回忆与青春。

（作者系中国地质大学（武
汉） 与意大利佛罗伦萨大学联
合培养博士研究生）

荷兰的冬天来得很早。日历刚翻过10月，“10点
看日出，3 点看夕阳”便成了日常。很长一段时间
里，我还没上完一天的课，窗外已经漆黑一片。走在
路上，头顶黑夜，再加之阴雨连绵，总让人感到“长
夜漫漫”。在这样的环境里生活，人总要给自己寻些
乐事。想来，荷兰的节日文化之所以非常有趣，也就
不足为奇了。

早在冬日来临前，整个阿姆斯特丹就做好了准备。
市中心的街道上悬挂灯串，形成一道道拱门，点亮了城
市的边际线。临近运河的街道更堪称火树银花——灯
串缠绕在树上、桥上，与运河中的倒影交相辉映，让
人恍若置身童话世界。节日的氛围也在这素朴的暖橙
色中逐渐烘托起来了。

绚丽的灯光都是为一年中最重要的节日做铺垫——
圣诞节。或许是不甘于冬日漫长的等待，生性活泼的
荷兰人有多种方式让寒夜热闹起来。

对了，荷兰人装扮自己的窗子非常值得一看！临
街的房子窗户大，不少人家就用大型灯束点缀。我见
过许多样式——驯鹿、星星、圣诞树……每逢路过总
是忍不住多看两眼。越是临近节庆，街区的窗户就越
是亮堂。一想到每扇窗后面都是一家团圆的灯火，我
心中的思乡情就起了波澜。

圣马丁节也很有意思，我与它的相遇纯属“意
外”。那天，听到有人敲门，我以为快递到了就去开
门，门一开，外面站着几个小朋友。他们有些害羞地
唱起歌来，声音怯怯，几乎听不出旋律，眼睛却亮晶晶
地看着我，手里的小灯笼随着歌声微微摇晃。我随着节
拍鼓掌，孩子的妈妈在身后笑得慈祥。我好奇地问：“这
是节日吗？”妈妈笑着点头：“你得给他们一块糖。”

我很乐意！翻出糖盒，我从里面掏出几块大白兔
奶糖。小朋友们捧着双手眼巴巴地等着，我俯下身，
将奶糖放进他们柔软的掌心，解释说：“这是很经典
的中国糖果，给你们也尝尝。”

圣马丁节后不出几日，是圣尼古拉斯节。这位
“荷兰圣诞老人”也留着白胡子，身穿红色长袍，头戴
画有金色十字的红色尖头帽子，还举着金色长杖。每
年 12 月初，他从西班牙出发来到荷兰，骑着白马穿
越荷兰的各个小城，跟小朋友们打招呼。那天我与朋
友聚会，在西部小城哈勒姆看到人群聚集在市政广场
上，“圣尼古拉斯”缓缓下马，登上早已搭好的高台。
人群唱起歌来，他的跟班“黑皮特”们手里拿着灯笼，
向四周撒糖。

糖果总是让孩子们开心的好东西。我早已不是小
孩子，但在那天，我抓到的糖如同接受了这份节日的
邀约，在寒冬中留住片刻童趣。

（作者系荷兰阿姆斯特丹大学新媒体与数字文化
专业在读硕士）

学子留学海外，身体健康不容忽
视。生活中难免出现换季时感冒、运
动中受伤等情况，需要在当地就医治
疗。不同国家的医疗系统和看病流程
有所不同，正因如此，留学在外需要
提前了解当地看病就医的渠道和方法。

近日，本报记者采访了几位在美
国、英国、日本的中国留学生，他们在
留学国寻医问诊的经历有一定代表
性。总体而言，学子在出国前，需了
解并购买当地的医疗保险，降低健康
风险带来的影响。此外，还应熟悉留
学国的医疗制度概况和就医流程，有
的放矢地学习一些专业医疗词汇，确
保就诊顺畅，健康顺利地完成学业。

留学美英日，看病就医这样做
本报记者 周姝芸

右图：英国曼彻斯特一家医院的国民
保健制度标识。 新华社发
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意大利佛罗伦萨2022年中秋夜的朗月美景。

驻爱尔兰使馆为在爱留学生
举办“平安留学进校园”讲座

留学服务站
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北斗赋能农业生产

春耕时节，浙江嘉兴的数字农场
里格外热闹，无人驾驶高地喷洒机器
人、起垄播种机器人等农用机器人穿
梭其中，为 10 多种有机蔬果提供

“照料”服务。这些机器人综合运用
了北斗导航等技术，实现精准定位、
智能路径规划、自主作业、智能返
场、远程一键接管等功能，高效实施
全程无人化作业。

在内蒙古巴彦淖尔，农机手驾驶
着北斗导航播种机，将小麦种子和肥
料均匀播撒在土壤里。借助北斗精准
导航，当地小麦播种每千米的偏差不
超过 2 厘米，每天能播种 100 多亩。
不仅农田作业操作精度明显提高，人
工成本也得到有效下降。

今年中央一号文件提出，支持北

斗智能监测终端及辅助驾驶系统集成
应用。北斗卫星导航系统工程总设计
师、中国工程院院士杨长风表示，目
前，北斗系统已广泛应用于国土测绘、
数字施工、精准农业等诸多领域，在无
人驾驶等领域的应用稳步推进。

数据显示，近年来，北斗系统已
全面赋能农业生产，成为支持农业发
展的重要科技力量。当前，北斗自动
驾驶系统农机超过 10 万台，覆盖深
耕、插秧、播种、植保、收获、秸秆
处理和烘干等各个环节。2022 年，
从春耕到夏收、秋收，装有北斗终端
的国产农机在全年粮食生产中发挥了
重要作用，提升了农业生产效率。

农业是北斗应用的重点领域。近
年来，北斗大数据在农业生产的服务
领域不断扩大、服务形式不断增加。农
业农村部农机作业监测与大数据应用
重点实验室建立了基于北斗大数据的

信息员机制，重点关注跨区阻碍、收获
价格、柴油价格、机收减损、降水影响
等信息，助力跨区作业顺利实施。

种业科技稳步提升

高达 2.4 米的“巨人”水稻、每
粒均包着一层薄薄外壳的玉米、长在
我国最南端的“袖珍”棉花……位于
中国农业科学院的国家作物种质库于
今年正式投入使用，许多在生活中难
以见到的奇珍异种都保存在其中。

种子是农业的“芯片”。中国作
为世界第二大种子需求国，种业市场
规模超千亿元。经过多年持续攻关，中
国种业科技水平稳步提升，种子供应
总体有保障、风险可管控。截至 2022
年底，共收集保存农作物种质资源总
量突破54万份，保护了一大批珍稀濒
危资源，每年向科研、育种和生产提供
有效利用10余万份，有力地支撑了作
物育种和农业科技创新。

日前，“国家作物种质库2.0项目”
正式启动，项目将建设和完善“种质库
2.0”数据集成与分析系统；提升作物种
质资源鉴定能力条件；建设可视化交
互式信息展示系统。建成面向育种家
的数字种质资源信息综合服务平台，
提供加速育种数字化工具以及可共享
种质资源的全基因组级基因型鉴定信
息，破解从资源到育种的卡点、痛点，
引领种业科技向国际先进水平迈进。

“坚持农业科技自立自强，重在
‘种’，强在‘新’。”中国工程院院士
单杨说，要加快以种业为重点的农业
科技创新，鼓励开展为产业提供支撑
的基础性与应用性科技攻关，大力发
展数字农业、智能农业，着力解决乡
村全产业链各环节“卡脖子”难题。

中国农业科学院作物科学所所长
周文彬表示，在建设农业强国和种业
强国的新发展阶段，如何进一步释放
资源价值，推动种业科技创新高质量
发展，是种质资源工作新的历史使
命。“种质库2.0项目”的实施，将助
力农作物种业“芯片”创新发展。

加强核心技术攻关

近年来，中国农业科技创新能力

稳步提升，但核心种源、关键装备等
领域还有不小差距。与建设农业强国
的要求相比，农业科技短板与弱项依
然突出。

农业农村部部长唐仁健此前表
示，要以基础性、战略性、原创性
重大农业科技突破带动整体创新能
力跃升，推动农业科技由跟跑、并
跑向领跑跨越，强化农业科技和装
备支撑。加快以种业为重点的科技
创 新 。 加 强 农 业 战 略 科 技 力 量 建
设，推进农业关键核心技术攻关，
在基因编辑、生物工厂、人工智能
等领域实现突围突破。

中 国 农 业 科 学 院 日 前 发 布 的
《2022中国农业科学重大进展》 报告
中，“首次实现异源四倍体野生稻的
从头驯化”位列 2022 年 10 项具有重
大突破性进展的基础科学研究成果之
首。中国科学院种子创新研究院/遗
传与发育生物学研究所李家洋院士团
队首次提出了异源四倍体野生稻快速
从头驯化的新策略，创造了世界首例
重新设计与快速驯化的四倍体水稻材
料。这项研究成果对于创制培育新的
作物种类、大幅提升粮食产量具有重
要意义。

“这项研究的推进，得益于现代
生物技术的成熟。基因组测序组装、
基因组编辑、合成生物学等技术的发
展，让之前做不了或做起来效率很低
的工作变成了可能。”李家洋说。

数据显示，近年来，中国组建了
50 个国家现代农业产业技术体系，
建成了47个国家重点实验室、100个
农业科学观测试验站，取得了节水抗
旱小麦、超级稻、白羽肉鸡等一批重
大标志性成果，农作物种源自给率超
过95%，科技成为农业农村经济增长
最重要的驱动力。

题图：在山东省东营市广饶县
李鹊镇前大张村，装有北斗导航系
统的大型拖拉机正在进行自动化起
垄作业。 刘云杰摄（人民视觉）

农业现代农业现代化化
插上科技翅膀插上科技翅膀

本报记者本报记者 刘刘 峣峣

建设农业强国建设农业强国，，利器在科技利器在科技。。近年来近年来，，中国农业物质技术装备中国农业物质技术装备

条件取得明显改善条件取得明显改善，，农业科技水平整体进入世界前列农业科技水平整体进入世界前列，，农业科技农业科技

进步贡献率达到进步贡献率达到6161%%，，农作物耕种收综合机械化率超过农作物耕种收综合机械化率超过7272%%。。在科在科

技赋能下技赋能下，，现代农业的新图景在大江南北的田野上徐徐展开现代农业的新图景在大江南北的田野上徐徐展开。。

近期，科技部会同自然科学基金委
启动“人工智能驱动的科学研究”（AI
for Science） 专项部署工作，布局“人工
智能驱动的科学研究”前沿科技研发体
系。记者采访了中国科学院院士、北京
大学国际机器学习研究中心主任鄂维
南，科技创新 2030-“新一代人工智能”
重大项目实施专家组组长、中科院自动
化研究所所长徐波，科技创新 2030-“新
一代人工智能”重大项目实施专家组成
员、北京科学智能研究院副院长张林
峰，对“人工智能驱动的科学研究”专
项部署工作进行详细解读。

发挥中国人工智能优势

问：推动“人工智能驱动的科学研
究”专项部署工作的背景和意义是什么？

徐波：随着新一代人工智能技术的
蓬勃发展，科学研究范式正在发生新变
革，推动基础科学的重大发现和突破。
人工智能已成为继实验、理论、计算之
后的科学研究新范式。

近年来，我国人工智能技术发展快
速、科研数据和算力资源日益丰富、科学
研究领域应用场景不断拓展，为加快推动

“人工智能驱动的科学研究”发展奠定了
坚实基础。专项部署工作将进一步加强对
其创新工作的统筹指导、系统布局，充分
发挥我国在人工智能方面的优势，加速科
学研究范式变革和能力提升，推动人工智
能走向高质量应用新阶段。

鄂维南：我们正在迎来新一轮的科
技革命，有很重要的一点是科学研究从

“作坊”模式转变到“平台科研”模式。
在科研活动中，如材料研究、生物

制药研究等，存在很多共性，理论上用
的物理模型和基本原理，是有限的、有
共性的，研究中用的实验手段亦如是。
人工智能技术发展至今，能让我们将这
些共性的工具串联起来，从整体角度看
待科研，大幅提高科研效率。“人工智能
驱动的科学研究”有可能推动我们在下
一轮科技革命中走在前沿。

推动学科知识体系重构

问：“人工智能驱动的科学研究”的
特点是什么？我国在相关方面研究水平
如何？

张林峰：“人工智能驱动的科学研
究”最大的一个特点是，它以一种前所
未有的方式，将不同学科、不同背景的
人们联系在一起。

“人工智能驱动的科学研究”既需要计算机、数据科学、材料、化
学、生物等学科的交叉融合，同时也需要数学、物理等基础学科进行更
加深入的理论构建和算法设计，是一个学科与知识体系大重构的过程。

鄂维南：“人工智能驱动的科学研究”是以“机器学习为代表的人工
智能技术”与“科学研究”深度融合的产物。

近年来，国内多所高校、科研机构都在科学智能领域积极布局，国
内企业也在投入巨大力量来推动科学智能发展和产业落地。我们率先意
识到人工智能方法对基础科学研究可能产生的影响，全面布局人工智能
驱动的科学研究和培养科研团队，将人工智能方法、高性能计算与物理
模型相结合，并已走在了国际前沿。

紧抓重点领域科研需求

问：本次专项部署工作结合的学科与围绕的领域有哪些考虑？
徐波：数学、物理、化学、天文、地球科学、生命科学等基础学科

为科技发展提供了重要理论基础，紧密结合这些基础学科关键问题，布
局“人工智能驱动的科学研究”前沿科技研发体系，是增强基础科学研
究竞争力的重要保证。药物研发、基因研究等领域，是人工智能与科学
研究结合需求迫切、进展突出、具有代表性的重要方向。

打造智能化科研创新生态

问：“人工智能驱动的科学研究”未来还有哪些规划与建议？
徐波：科技创新2030-“新一代人工智能”重大项目将在第二个五年

实施阶段 （2023-2027年） 持续加强体系化布局和支持力度，推动研究新
理论、新模型、新算法，研发软件工具和专用平台，推进软硬件计算技
术升级，打造智能化科研的开源开放创新生态。

在平台支撑方面，科技部正在加快推动国家新一代人工智能公共算
力开放创新平台建设；在机制创新方面，科技部鼓励用户单位围绕业务
深度挖掘技术需求和科学问题，深度参与模型研究与算法创新，积极开
放数据、资源。

鄂维南：着眼未来“人工智能驱动的科学研究”发展，首先要把资
源真正配置到做实事的一线科研人员手里。同时要有有效的人才培养体
系，培养对于基本原理和实际问题都有充分了解的人才。

“人工智能驱动的科学研究”对科研团队提出了全新要求，真正让人
工智能的研究人员与基础科学领域研究人员一起工作，进行高频率的日
常学术交流，同时引入工程化人才，从行业需求出发，开发出可实际应
用并持续迭代的新工具与软件。 （据新华社电 记者宋 晨）
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近日，位于天津市河北区的天津市人工智能计算中心正式揭牌并接
入中国算力网。首批100P算力已满载上线投入运营，未来还将扩容200P
算力，为人工智能应用企业、高校和科研机构等提供普惠公共算力服务。

图为天津市人工智能计算中心内的算力服务器。
新华社记者 孙凡越摄

湖南省湘潭市雨湖区姜畲镇青亭村农民在手机上设置智能湖南省湘潭市雨湖区姜畲镇青亭村农民在手机上设置智能
水肥一体化系统水肥一体化系统。。 新华社记者新华社记者 陈泽国陈泽国摄摄

农业技术员在北大荒集团建设农场有限公司农业科技园区农业技术员在北大荒集团建设农场有限公司农业科技园区
试验室进行大豆品种发芽试验试验室进行大豆品种发芽试验。。 新华社记者新华社记者 王王 松松摄摄

近年来，福建福州长乐区加大技术人才引进力度，落实
支持科技创新税收优惠政策，促进文化产业和旅游业数字
化、网络化、智能化转型发展。

图为小朋友在福州数字教育小镇101艺术潮玩中心游玩，
该数字教育小镇是以“科技、艺术、潮玩”为核心，集展览、论坛、
文娱、教育和孵化等多功能于一体的创新综合体。

王旺旺摄（人民视觉）

科技+艺术
打造数字小镇

本报电（记者冯华） 记者从国家航天局获
悉：3月28日，国家航天局发布了高光谱综合
观测卫星首批影像成果，包括全球臭氧柱浓度
监测图、全球二氧化氮柱浓度监测图、亮温监测
图、海冰监测图、高光谱数据立方体图等高光谱
数据图像，展现了高光谱综合观测卫星在温室
气体探测、内陆水体水质定量遥感监测、地物精
细分类、矿产资源调查等方面的重要应用成果。

在国家航天局对地观测与数据中心的组织
下，首批影像图由生态环境部卫星环境应用中
心联合自然资源部国土卫星遥感应用中心、国
家卫星气象中心、中国资源卫星应用中心等单
位联合制作。综合考虑图像质量、地物类型、
成像模式等因素，选择了能够体现高光谱综合
观测卫星特有功能和性能的影像成果共14幅，
包括可见短波红外高光谱相机影像产品 7 幅、
大气痕量气体差分吸收光谱仪影像产品4幅和
宽幅热红外成像仪影像产品3幅。

高光谱综合观测卫星是高分辨率对地观测
系统重大专项天基系统的重要组成部分，标志
着高分专项工程空间段建设任务已全面完成。
该卫星2022年12月9日成功发射。2023年1月
21日，卫星平台系统和载荷完成功能测试，各
载荷预处理图像质量良好，在轨状态稳定，正
式转入星地一体化测试阶段。截至目前，卫星
地面系统共接收数据 320TB，生产 1 级产品数
据 12256 景，后续将按照计划向用户推送 1 级
产品数据，同步开展应用系统产品测试。
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紧抓制度集成创新，开放
“底座”越筑越牢

自由贸易港是当今世界最高水平的
开放形态。建设自贸港，对于海南来
说，需要加快制度集成创新。

近年来，海南把制度集成创新摆在
突出位置，坚持“系统集成、协同高
效”的工作方针，以超常规举措，解放
思想、脚踏实地、先行先试、大胆探索
实践，以制度集成创新，推进自贸港政
策落实落细：出台制度集成创新三年行
动方案，设立“改革和制度创新奖”；
以“成熟一项推出一项”的节奏，悉心
培育和打造创新案例；建立容错纠错机
制，出台公职人员容错纠错办法等，给
创新者“壮胆”“撑伞”“松绑”，最大
限度激发干部的积极性、主动性，让他
们放心大胆地干事创业……一系列举措
的落地实施，让制度集成创新之风吹遍
琼州大地。

迄今，海南已累计发布 134 项制度
集成创新案例，其中省域“多规合一”
改革、商事主体信用修复制度等 8 项制
度创新案例面向全国复制推广；“极简
审批”成为全国标杆；率先探索“承诺
即入制”“准入即准营”改革，“告知承
诺”数量居全国第一；“强化竞争政
策”试点工作全国领先。

以贸易投资自由化便利化为重点，
目前海南 180 多项政策文件已落地生
效，“两个15%”所得税 （高端、紧缺人
才个人所得税；鼓励类产业企业所得
税） 优惠政策、“零关税”三张清单

（自用生产设备负面清单、交通工具及
游艇正面清单、原辅料正面清单） 有序
实施，自贸港政策制度体系逐步构建，
海南外向型经济蓬勃发展。2022年，全
省货物进出口总额突破2000亿元，增长
36.8%，增速排名全国第二，其中货物出
口 增 速 全 国 第 一 ， 服 务 贸 易 增 长
22.9%，实际使用外资增长15%，实际对
外投资同比翻倍。

打造一流营商环境，“热土”
形象越擦越亮

推进自贸港建设，海南把营商环境
视为核心竞争力。围绕法治化、国际
化、便利化，海南在市场体系建设、优化
政务服务、便利贸易投资、优化法治环境
等方面开展一系列改革，持续推动营商
环境建设迭代升级，全力打造公平、透
明、可预期的营商环境，着力塑造“投资
天堂、创业热土”的营商环境新形象——

强化顶层设计，出台行动计划方
案；成立全国首家营商环境建设厅，上
线营商环境问题受理平台，完善营商环
境问题受理平台和核查督办机制；持续
推进“放管服”改革，不断提升政务服
务效能。同时，海南还以“刮骨疗伤”
的精神，坚持以问题为导向，连续在全
省开展“作风整顿建设年”“能力提升
建设年”活动，持续深化拓展“查堵
点、破难题、促发展”活动，着力锻造
一支适应自贸港建设需要的高素质专业
化干部队伍。

2022年，海南营商环境建设厅围绕
推进营商环境、政务服务、数据共享、

社 会 信 用 “ 一 体 四 面 ” 建
设，发布 29个营商环境创新
示范案例，在全国率先为公
平竞争立法；推进建立全方
位企业服务体系，在全社会
大 力 营 造 亲 商 、 重 商 、 爱
商、护商氛围。全国工商联
相关调查结果显示，2022 年
海南营商环境全国排名前移
4位。

营商环境的持续优化，
为自贸港建设提供源源不断
的动力与活力。截至 2022年
底，海南市场主体增速创下
连续 34个月位居全国第一的
纪 录 ， 全 省 实 有 市 场 主 体
240 万户；人才聚集效应加
快形成，“百万人才进海南”目标实现
过半。

厚实基础设施建设，开放
发展“底气”越来越足

补短板、厚基础，海南不断加快自
贸港基础设施建设，让开放发展的“底
气”越来越足。

强支撑，海南加快推进基础设施建
设。建成海南国际会展中心，连续两届
成功举办中国国际消费品博览会；建成
世界最大的单体免税店——海口国际免
税城，带动离岛免税购物再掀新高潮；
打造“最美环岛旅游公路”，海南环岛
旅游公路今年 6 月底将贯通；搭建国际
物流“空中通道”，多条国际货运航线
逐步恢复；打牢封关运作基础，省级牵
头的25个封关运作项目也已经全部开工
建设……加快重大交通、通信等基础设
施建设，海口美兰机场进入“双跑道”
时代；“跨海环岛城际化”铁路网不断
完善，全国首列高铁公交化市域列车开
通运营；公路、高速公路通车里程不断
增加，在全国率先实现自然村全部通硬

化路；首条国际海底光缆建成商用，千
兆光网和 5G 网络覆盖率持续攀升。如
今，海南“1日联通全球、4小时通达全国、
3小时畅行全岛”正在逐步成为现实。

建平台，海南全力推进自贸港重点
园区建设。近年来，通过抓项目、促投
资、聚人气、增流量，持续加快自贸港
重点产业园建设，海南涌现出洋浦经济
开发区、海口江东新区、海南生态软件
园、海口复兴城互联网信息产业园、海
口综合保税区 5 个年营收超千亿元的园
区。2022年，13个自贸港重点园区贡献
全省超三成的投资和超五成的税收。以
园区为平台，产业集聚发展加速推进，
数字贸易、新型离岸国际贸易、服务贸
易、跨境电商等外贸新业态呈现出强劲
的发展势头。

敞开胸怀赢未来，海南开
放之门越开越大

海南坚定不移“吃改革饭、走开放
路”，敞开胸怀欢迎全世界投资者到海南
投资兴业，积极参与海南自由贸易港建设。

目前，围绕高水平对外开放，海南

正在加速提升自贸港国际化水平：把全
岛封关运作作为自贸港建设“一号工
程”，加快软硬件设施建设，确保 2025
年底如期顺利封关运作；发挥改革开放
综合试验平台作用，加快对接、先行先
试CPTPP （全面与进步跨太平洋伙伴关
系协定）、DEPA （数字经济伙伴关系协
定） 等国际高标准经贸规则，促进制度
创新和开放能级再提升；充分发挥区位
优势和政策叠加优势，加快构建“两基
地”“两网络”（中国企业进入东南亚的
总部基地、东南亚企业进入中国市场的
总部基地；空海国际交通网络、国际经
贸合作网络），深化琼港合作，着力打
造国内国际“双循环”重要交汇点；聚
焦海南特色、新型贸易业态，推动货物
贸易优化升级，创新服务贸易机制，进
一步做大经济流量。

今年是全面贯彻党的二十大精神的
开局之年，也是推进自贸港封关运作的
关键之年。聚焦经济社会高质量发展，
海南全省上下正以更加昂扬的姿态，凝
心聚力、埋头苦干，以“大开放、大改
革”促进经济提质加速。开放的海南热
忱期待与全球投资兴业者一起见证历
史、共创美好未来。

“赫赫始祖，肇启八荒；振兵修德，武盛
文昌……”清明节临近，在浙江省丽水市缙
云县黄帝祠宇中，一支学生合唱团正在深情
演唱 《轩辕颂》。“我们开展了黄帝文化研学
游，让孩子们在实践中感受源远流长的黄帝
文化。”带队老师介绍。

走在缙云大街小巷，辨识度极高的黄帝
文化元素跃动街头。缙云县名相传与轩辕黄
帝的名号“缙云氏”有关。作为中国南方黄
帝祭祀中心，缙云祭祀黄帝的传统始于东
晋，兴于唐宋，绵延至今。“缙云轩辕祭典”
入选第三批国家级非物质文化遗产代表性名
录。眼下，缙云正在全力打造中国黄帝文化
历史名城。

历经千年的黄帝文化如何增亮缙云发展

的底色？“缙云要紧紧抓住历史发展机遇，深
入研究黄帝文化，积极弘扬黄帝精神，努力
使黄帝文化这张厚重的历史名片亮起来、活
起来、鲜起来。”缙云县委书记王正飞说。

缙云以高层次的中国黄帝文化学术研讨
会为平台，实施黄帝文化基因解码工程，汇
聚黄帝文化研究专家资源，深入挖掘黄帝文
化的精神内涵和时代价值。

缙云尝试以数字创新激活黄帝文化发展
新魅力。通过“祭典在线”这一数字文化应
用程序，去年黄帝祭典实现了文化传播指数、
文化研究趋势、文旅游客态势一屏展现。

“缙云仙都黄帝祭典是缙云最盛大的活
动，一场祭典参加的嘉宾和工作人员有 3000
多人，活动涉及场地布置、后勤调度等多方
位、多角度、多层次事项。”缙云县黄帝文化
发展中心工作人员介绍，“‘祭典在线’有效
破解了黄帝祭典筹备难、黄帝文化传承传播
难、文旅融合难等问题。”

近年来，缙云着力推动黄帝文化走向世界。
今年春节，来自俄罗斯、美国、津巴布

韦等 60多个国家的 200多名留学生代表走进
缙云，感受黄帝文化。“让我印象最深刻的
是，我们在黄帝祠宇观看祭典表演《轩辕颂》，

击鼓撞钟，非常有趣。”俄罗斯留学生洛狄说。
缙云举办黄帝祭典，不仅是一种尊祖情

感的表达，而且以文化赋能地方发展，将文
化元素嵌入式融入乡村旅游、城市配套等项
目建设。

为了促进黄帝文化“有形化”，缙云的文
旅产业和文创产品把丰厚的文化资源转化为
文化生产力。打造轩辕文化街，开设文创产
品店，研发黄帝文化主题文创单品 80 多种，
创建省级以上“文化+”“旅游+”产业融合示范
基地 39 个，形成“特色文化+旅游产业”惠
民富民体系……

结合当地特色婺剧文化，缙云让黄帝文
化在全新的演绎下“活”了起来。缙云通过
组织民间文史爱好者全面挖掘、整理黄帝民
间故事，汇聚文艺人才创作系列折子戏、什
锦戏，不断创新打磨婺剧《轩辕飞天》等。

以黄帝文化赋能高质量发展，如今，缙
云吸引越来越多的企业落地、项目集聚。擦
亮黄帝文化这张金名片，2022年，缙云县生
产总值达到301.5亿元，成功创建一批产业融
合发展示范园和文创园。

“下一步，缙云将聚焦黄帝文化悠远的历
史根基、独特的文化传承、鲜明的时代价
值，打造具有国际影响力、极具辨识度的浙
江文化标识。持续按照‘更为成功、更为精
彩’的原则，高水平承办好今年的中国仙都
祭祀轩辕黄帝大典，再次向世界奉献一场中
国特色、浙江风采、江南韵味、精彩纷呈的
文化盛典。”缙云县黄帝文化发展中心主任蔡
利伟说。 （刘晓玲参与采写）

记者手记▶▶▶

浙江省缙云县：

让黄帝文化“活起来”“有形化”
本报记者 窦瀚洋

加快建设具有世界影响力的中国特色自由贸易港

海南：在高水平开放中奋楫前行
本报记者 赵 鹏 孙海天

南海之滨 开放热土
王 硕

3月的海南，琼岛各地，姹紫嫣红。洋浦港码头，岸桥起
降间，满载集装箱的货轮沿着洲际航线驶向蔚蓝大海；琼海
博鳌东屿岛，博鳌亚洲论坛上嘉宾满堂，共商世界发展大
计；海口江东新区总部经济区，万绿丛中，重点项目大楼拔
地而起……

近年来，海南以自由贸易港建设为契机，以开放促建
设、以开放促改革、以开放促转型，经济社会发展取得明显
成效。今年年初，海南先后派出代表团赴中国香港、东南亚
多地开展推介会，赴国内多个城市引才纳智。南海之滨，开
放热土，正在形成更大范围、更宽领域、更深层次对外开放
格局。

习近平总书记指出，“新时代，
海南要高举改革开放旗帜，创新思
路、凝聚力量、突出特色、增创优
势，努力成为新时代全面深化改革
开放的新标杆，形成更高层次改革
开放新格局。”海南牢记谆谆教导、

殷殷嘱托，加快推进具有世界影响
力的中国特色自由贸易港建设。

海南把开放当作自由贸易港建
设的“生命线”，清晰形成“一本三基
四梁八柱”战略框架，强化“中央统
筹、部门支持、省抓落实”工作推进机

制，充分发挥地处国际国内双循环
交叉点的独特优势，更好集聚和配
置全球资源，加快形成更大范围、
更宽领域、更深层次对外开放格局。
开放的海南，千帆竞发，琼州大地
展现出一系列动人变化。
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作为一名民航机长，能够当选
党的二十大代表，我感到无比骄傲
和自豪，更觉责任重大，使命光
荣。从北京回来后，工作中最重要
的内容之一，就是把党的二十大精
神带回安全飞行一线，筑牢航空安
全，以更精湛的飞行技术为祖国民
航事业服务。

作为一名有 28 年民航飞行经验
的飞行教员、机长，我对飞行的热
情由来已久，并且从来没有消减
过。1983 年，我光荣参军，成长为
一名空军战斗机飞行员，并于 1986
年加入中国共产党。部队生活塑造
了我的价值观、人生观，培养了我
过硬的政治素质、坚韧的性格、不
服输的精神，也更加坚定了我“听
党话、跟党走”的信念。1995 年退
役后，我转型成为一名民航飞行
员，进入海南航空工作。

从 战 斗 机 飞 行 员 到 民 航 飞 行
员，从军人到民航人，变的是工作岗位，不变的是
对祖国航空事业的热爱，是当年党旗下的铮铮誓
言。近 40年的飞行生涯中，我时刻以党员的标准要
求自己，恪尽职守，敢于奉献，冲锋在前。也是这
份对职业的敬畏，让我安全飞行超24000小时，飞行
里程达1800万公里，并获得“全国优秀共产党员”“全
国五一劳动奖章”“海南省最美退役军人”“最美海南
人”“中国民航局飞行员金质奖章”等称号或荣誉。

每一名党员就是一面旗帜。作为一名飞行教
员，除了不断磨炼个人技能、学习新知识外，还需
要把多年积累的飞行经验和业务技能，系统科学地
传授给年轻的飞行员，打造好“政治过硬、技术过
硬和作风过硬”的飞行队伍。面对一批又一批的新
生代飞行员，我以严格标准要求他们、叮嘱他们，
要守好底线、注重细节、勤于思考，唯有如此才能
成为符合时代要求的新民航人。

到今年，我通过带飞、带训为公司培养的机长
超过 60名，这群新生代飞行员也接过接力棒，让青
春在蓝天绽放，在保障撤侨、抗疫医疗队运送等行动
中留下了坚定的身影。

作为新时代海南航空事业飞速发展的亲历者，
我深刻感受到党的十八大以来海南的巨变，也见证
了海南辖区民航安全形势持续平稳和高质量发展。
蓝天是我此生挚爱，我将用一生来守护自己的初心
和誓言，做党和人民放心的优秀飞行员，把飞好每
一个航班、带好每一名学员、带出技术过硬的飞行
队伍作为职责和使命，
为民航高质量发展作贡
献，在平凡的岗位上书
写新篇章。

（作者李雪峰为党的
二十大代表，海南航空
控股股份有限公司B737
机队C类教员、机长）
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▲▲洋浦国际集装箱码头洋浦国际集装箱码头.. 陈元才陈元才摄摄

▲世界最大的单体免税店——海口国际免税城。 陈元才摄

▲▲在海南省政务服务中心在海南省政务服务中心，，工作人工作人
员接待居民办理业务员接待居民办理业务。。 武武 威威摄摄
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春日热闹非凡，让人不由得想
起陕西西安吉祥村的老社火。

老社火早先有讲究：五年一小
耍、十年一大耍。改革开放以来，好事
大事多，很多人高兴得坐不住，便年
年张罗社火。腊月里，人们就开始谋
划，到了年跟前，先是在自家村里热
闹，敲锣打鼓，后来就变成了打“过家
鼓”，到周围各村去逗场子。大家常常
一拍即合，随即选定日子，各村管事
的到南寺里碰头，商量什么时候耍、
耍多大，就把社火大事定了下来。

管事的人一回村就马上动员
“老社火头”、请老把式，最重要的是
集资。锣鼓队提前一晚到出资的人
家门前敲上一阵，做个预告。第二天
早上，浩浩荡荡一大群人再到这些
人家门前，先敲锣鼓拜年，再伸手要
钱。有人事先通报捐款的标准是多
少，高兴了可以多出些。钱落实了，
就会有更多人加入，成立相关的“任
务小组”：有人打开老仓库，取出戏
服、床子、旗子和旗杆；有人把自家
孩子领来，争当“社火娃”；能做“导
演”的人便拿着本子，一个台子接一
个台子地捋分人、安排事……

村里有手艺的人平常都猫着，
有活动时才站出来。划旱船的人会
绑架子、糊船身，组队搞排练，有
时还得编唱词。耍狮子龙灯是个技
术活儿，村里后生们得跟着大师傅
上阵。踩高跷常常会伤了腿脚，却
总有人跃跃欲试，其中不乏大姑娘
小媳妇。人数最多的是仪仗队，每家
都要出一个人，扮上相，显精神。

社火耍的是老把式，扎芯子、
搭亭子、打脸子。所谓扎芯子，是
把芯子又稳又巧地固定在特定主题
的桌上，再用戏服包裹芯子，做出
人物和故事画面。所谓搭亭子，搭
的是可移动的一层或多层戏台。大
号的亭子过去全靠人抬，既要好看
结实，还要能抬得动，这就需要手
艺人挖空心思。亭子上，用青花碗
碟粘起来的碟花和吊碗花，是吉祥
村人的一绝。他们把老祖宗留下来
的建筑手艺用到这上面，不断出奇
出新。亭子在行进中，这些瓷做的

“花”，晃晃悠悠，叮叮当当，引
人注目。所谓打脸子便是化妆了，
负责化妆的老人平时看着五大三
粗，他们拿惯了锄头的双手却能化
出娇艳欲滴的妆。

万事齐备，只欠东风。社火正
式开耍的前一天，大家齐聚社火
场，在各村的大本营祭神祭祖，特
别要祭风神，祈求有个好天气。每
个村子立一个高杆，顶上挂着本村
的大旗，中间有两三个方斗，五色
的纸上，分别写着国泰民安、风调
雨顺、五谷丰登等吉祥话。两个方
斗代表社火要耍两天，三个方斗则
意味着要大耍三天。

到了正月十五前后，吉祥村便
沸腾起来。一大早，其他村子的人
赶过来，选好地方，边等边聊。十
点钟，随着几声炮响，一长串的队
伍走来了：高头大马走在最前边，
一人牵马一人骑，骑马的人穿红挂
绿，脸上抹成戏里的丑角样，还戴

着礼帽墨镜。他们负责踏场子，把
拥挤的人群扩开来。紧接着，踩高
跷、划旱船、耍狮子龙灯的纷纷出
场，尽情表演，赶在正戏前先声夺
人，赚够眼球。

正戏开始了。社火队伍的前面
常常是五六个芯子，中间两三个中
等规模的亭子，最后一个“巨无
霸”压阵。表演内容多是老戏的片
段，也被人称为“哑巴戏”。芯子
到了人多处，还会现场“变花”：
有时放鸽子，有时放鞭炮，吸引人
们的注意，这时旗手们便护着“社
火娃”，在高空中换了衣服和扮
相，直叫众人称奇。芯子、亭子过
去都靠人抬，后来全部改用拖拉机
和汽车拉。大亭子像国庆观礼的彩
车，一路浩浩荡荡过来，甚是威风。

看社火的人，有单纯来看热闹
的，有顺便做生意的，有见面谈事

的，也有恋人一起压马路的，有看
有吃，有玩有乐。社火群里不时有
鞭炮声响起，旁边搭拐子的人，会
把一条红绸巾举起来，挂在某个

“社火娃”的肩上，以示吉祥。这
些娃们早早化好妆，被绑着站到空
中一两个小时，给他们披红的多是
亲戚。

最大的亭子过来时，全场人都
兴奋起来。有一次演的是“花亭相
会”，一层的大堂里高坐一人，侧
立两人，平台上有四五个执事；二
层的阁楼里三四个人似乎正在讨论
着什么，有举手道白的，有左右征
求意见的，还有点头示意的；三层
的亭子间，一对男女站在窗前，男
的手摇折扇，女的打着荷花灯，两
个人浅笑盈盈，频频向观众示意，
赢得一路掌声。

大亭子的重头戏一过，一个村
子的表演就告一段落。人群三三两
两散去，评论着刚才的社火，买些
小摊上的零嘴儿，等着下一个村子
表演。为了留住观众，各村都把更
精彩的节目放在后面，有时还会放
话出来：“明天的社火更生猛！”

老社火被新一代当宝贝传承了
下来，还加入了新技术和组织方式，
现在的社火比过去更加精彩和壮观。

左图：陕西省西安市永兴坊景
区表演传统社火。

新华社记者 张博文摄
下图：参加社火表演的小朋友

对镜查看妆容。
汪 艳摄 （新华社发）

吉祥村耍老社火
李亚军

早就听说，江苏扬州有座 1200
多年历史的文化古街——东关街。正
值春日，我便自驾去一探究竟。

车停在东关街头古运河畔，下
了车最先映入眼帘的是城楼上“东
关”两个金光闪闪的大字，目测城
楼高度大约有二三十米，颇有一夫
当关万夫莫开之势。

穿过城门，就是东关街。街道
不算宽，各色铺子沿街排开，各色
手工艺品和美食琳琅满目，比商品
更 多 的 是 摩 肩 接 踵 、 鱼 贯 前 行 的
游人。

由东向西漫步，我见到了与苏
州曲园相当的逸圃、清代私家园林
个园、盐商何莲舫的壶园以及李长
乐故居；进了广陵书院、安定书院

和仪董学堂；还去了武当行宫等景
点。这条老街似是开放的博物馆，
静默守在时光里。

边走边看，脚步随人流不断向
前。在老街腹地，街边大戏台上的
俊后生，左渔鼓、右简板，宛转悠
扬地唱着：“扬州城，巷子深，户
对户，门对门，门里门外一家人；
清 晨 开 门 问 个 早 ， 小 巷 虽 窄 不 碍
人，来往行人礼三分……”一声声
夹杂着当地方言土调的扬剧唱腔，
像极了远古的呼唤，唤起老街最初
的模样。

全长不足 1200 米的东关街，却
像一座“麻雀虽小、五脏俱全”的玲
珑小城。它是古代扬州水陆交通关
卡，也是扬州人的骄傲。千百年来，

在人们的苦心经营下，东关街成为扬
州著名的商贸集散地。“广陵风物久
繁华”，在街上穿行，仍能依稀窥见
旧时扬州城内的热闹。

东关街突出的特点，就是街巷
狭窄幽深，纵横交错。街上布满了
老字号店铺，如建于 1817 年的四美
酱 园 、 1830 年 的 谢 馥 春 香 粉 店 、
1901 年的夏广盛豆腐店、1909 年的
陈同兴鞋子店和 1912 年的乾大昌纸
店等。这些百年老店，至今依然经
营 红 火 ， 见 证 着 东 关 街 的 商 业 之
盛，绵延着老街的繁华气韵。

东关街最得游人喜欢的，是好
吃 与 好 玩 。 吃 ， 当 然 要 数 扬 州 炒
饭、蟹粉狮子头、扬州盐水鹅、千
层油糕、三丁包子、翡翠烧麦等特
色美食，直教人想起来就垂涎三尺。

逛了一会儿，饥肠辘辘，我便
钻进街边的震泰香粉店，要了一碗
香辣粉。不一会儿，一碗热气腾腾
的粉送到面前，还附赠了一碗紫菜
蛋汤。我边品尝边环顾店堂，见身
旁逍遥椅上坐着一位老先生，手捧
紫砂茶壶，对着壶嘴有滋有味地吮
茶。我问道：“老先生，这香粉店有
多少年头了？”老先生不无自豪地
说 ：“ 这 么 说 吧 ， 别 看 我 快 80 岁
了 ， 论 岁 数 论 资 历 ， 我 都 是 它 的

‘晚辈’。”他满脸的皱纹像是藏满了
故事，谈笑间皱纹一舒展，便抖落
出古街的历史。

离开香粉店，再往前便是东关街
的街尾了。正是夕阳欲下之际，东关
街之行也告一段落。路过城楼，我意
犹未尽，登上城楼，眺望老街：华灯
初上，街道两旁橘黄色的旗幡招展着
各自名号，屋檐下成串的红灯笼顺着
长街向远处延伸，一波又一波的人流
慢慢涌动……

驱车返程，望着车窗外渐渐退后
的东关夜景，我愈发觉得这份独属于
老街的魅力与浪漫，妙不可言。

左图：江苏省扬州市东关街挂起
红灯笼，吸引游人前来逛街休闲，感
受古城老街韵味。

孟德龙摄 （人民图片）

行看东关街
刘刘 干干

从同伴们的欢呼中醒来，车窗外
已是重庆涪陵大木乡。阳光从道旁树
梢间斜照进来，我们已投身花谷。

弃车步行，以密密的踏步声，簇
拥眼前这片花海。花朵是大木的名
片，它们仿佛正用呼吸和眨眼的频
率，一步一现、一寸一行地渐次开放
起来。俯下身来，颜色闯入瞳孔、话
题和相机，攀入掌中，鼻间有痒痒的
湿意。

大木的花和想象中不同，它大大
咧咧，一点也不矫饰，同城市里的花
性格迥异。城市里的花多是老实地待
在花盆中，安安静静地侧立道旁，规
矩地囿于方圆；但大木的花却宛如跳
脱的孩童，手足一掌泥，野性落地生
根，从山脚钻向山坡，从林地蹿入
田埂，一下没了影儿，一会儿又浮
现。高山和林坡起伏的地势，于赏
花 的 视 线 和 脚 程 而 言 便 不 再 是 负
担，反倒生趣。

站在高处放眼望，一瓣瓣田野安
逸地藏匿在花丛中，一座座房屋舒适
地窝拥在山林里，显得清新且从容。
山中的布谷鸟一唱，谷中的春天便更
加动听起来。

我们坐在池塘边的平垄上，野餐

过半，开始聊天和拉二胡。花朵们精
灵得很，不经意凑向我们脚边，悄悄
张开花瓣，如举耳倾听。它们似乎听
得懂，借着微风掩护，不时弯腰点
头，如阵阵附和。

花，让眼前的视界变小了，只余
下一座乡村，一块田地，一缕乐音，
一小撮人，一个春风沉醉的下午。

“谈”唱结束，花也尽然盛放开
来。我们的腿脚已经歇足，是时候奔
向下一个站点。

青色的石板缓入林间，我们紧随
其上，视线被拉上了一道绿色的窗
帘。松林中，阳光似星光般斑斑点
点，洒水似地散在脚边，与不知名的
花朵照面时，宛如随着漆黑舞台上的
一束追光，看到了美人的熠熠神采。
墨绿丛中的红与蓝，也因此显露出别
样的娇艳。我们在松林间散尽饭后的
慵懒，偶尔抬头透过树木的指缝仰望
蓝天，林子与天空如壁画般在头顶延
展，青翠深远。置身此间，无问春

夏，心安自然。
在一片尚是青绿的薰衣草地前，

一株提前吐蕊的紫色微苞映入眼帘。
我突然想起小时候全家人曾一起追过

一部电视剧，剧情中也有一片茂盛的
薰衣草海。尽管家中是黑白电视机，
辨不出花朵本来的颜色，但家人们合
围的欢笑温馨犹在心头耳畔，使我对
这种植物心生眷恋……而现在，素
有“东方普罗旺斯”之称的大木花
谷尽在眼前，春天渐显光热，浪漫
已见开端。

这个山谷，不免让我生出一股归
乡的情怯。

在农家院中，乡亲们见我们来
了，早已搬来桌凳，大家围着地坝满
满地坐了一圈，喝喝茶，摆摆龙门
阵，好像一家人过年。

看着眼前的春色斑斓，听着乡亲
们口中越来越好的日子，大家对生
活的热望不正像这些花吗？于一年
之春萌芽，争春光不避灿烂，洒脱
恣意又生机盎然，予平凡人不凡的
希望与温暖。

上图：大木花谷的百合盛开。
大木花谷景区供图
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梨花源之行，自然是去看梨花。
梨花源位于云南巍山的马鞍山

乡，舒展在三胜村梨园河畔的山坡
上。车刚翻过山岭，一坡坡、一树
树如雪的梨花便迎了上来，让人眼
前忽然变得明亮起来。

就在一周前路过这里时，我看
梨树们都还铁青着脸，一副冷峻模
样。当时我还暗暗担心，道路施工
的灰尘会不会遮蔽了花芽、耽误了
花期？现在看来，一切担心都是多
余的。车窗外，山坡上，溪流边，
梨花已经开得挤挤挨挨。那么多的
梨花，用力吸吮春天的阳光雨露，
开成了一片洁白的花海。

一听说梨花源的梨花开了，谁
还能坐得住呢？不少人结伴而行，
扑进花海。

在花海的深处，我遇到了几位
青云村来的女子，带着孩子在梨花
树下拍照留影。在咔嚓咔嚓的快门
声中，一张张幸福的笑脸，定格在
灿然开放的梨花间。孩子们脸上的
神情与梨花一样，充满蓬勃朝气。
梨花树下，还有身着汉服的姑娘，
头戴簪子，款款而行，更是一道美
丽的风景。

梨园中央的空地是天然的舞
台。伴随着声声彝歌，蜂蝶在梨花
间飞舞，人们的热情也在花树下点
燃。过去，因地处偏僻，生产方式
落后，梨花源的彝族村民生活十分
困难。如今，在扶贫干部的带领
下，村民们种下 3.9 万亩红雪梨，
致富增收，生活蒸蒸日上。身着盛
装的彝家人，唱着“雪梨花开幸福

来”，跳起欢快的舞蹈，喜悦的笑
容间写满对幸福生活的憧憬。

透过梨花间的缝隙，一幢幢漂
亮的小楼隐约可见。在一个小山包
上，我见到了正在给梨树疏花抹芽
的刘美仙。现年50岁的她和丈夫回
乡种植红雪梨，如今已种下 70 多
亩，其中 50 多亩挂果喜人。“看今
年的雨水和长势，估计收入可达10
多万元。”她的言语中充满自豪，
枝头盛放的梨花，仿佛也为她的人
生带来怒放的花季。

在清澈的梨园河边，钓鱼爱好
者们休闲垂钓，还有食客正在用
餐。万亩梨花的盛开，让当地村民
吃上了“旅游饭”。“这段时间最受
欢迎的是梨园里养的生态鸡、游客
们自己钓上来的生态鱼以及棠梨
花 、 马 桑 花 、 树 头 菜 制 成 的 野
菜。”现年 43 岁的村民李家升，不
仅靠种梨树增收致富，还看准了村
里举办“梨花节”吸引游客的契
机，办起了农家乐，每年又增加了
近10万元的收入。

花忙，人忙，还有一种小动物
也忙——身材小小、数量庞大的蜜
蜂。蜜蜂是梨花的好伙伴，梨花的
芬芳香远益清，蜜蜂们便在其间辛
勤采蜜传粉。它们跳着圆舞曲在花
间精心挑选，闻一闻，转一转，这
枝不行，那枝不要，只采撷最精华
的梨花蜜粉。

春风吹来，枝头摇曳，梨花花
瓣轻轻飘落，好似仙女散花，又如
一只只白色的蝴蝶翩翩起舞。满天
满地都是梨花的花瓣，树叶上也
有，枝杈上也有，就像是下了一场
浪漫的春雪。

看着梨园河畔花飘雪的美景，
我在一株梨树下忍不住唤道：“老
板，来杯酒！”老板应声，端出一
杯红雪梨酒，微甜，清香……

我想，这不仅是梨花的香气，
也是彝家人甜美生活的香气。

左图：云南省巍山县古城村风
景如画。

张树禄摄 （人民图片）

游赏梨花源
陆向荣

行 天 下行 天 下
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春光明媚的 3 月，几场颇具分量的当代中国
画展接续拉开帷幕。

在北京，由中国艺术研究院主办、中国艺术
研究院国画院承办的“时代新象——中国艺术研
究院国画院第五届院展”在中国工艺美术馆、中
国非物质遗产文化馆举行。241幅 （套） 作品，不
仅涵盖了中国艺术研究院国画院48位在职、退休
及外聘艺术家的精品力作，也包括 106 位历届特
聘创作研究员和部分特邀画家的实力佳构。

在河南郑州，由中国美术家协会、中共河南
省委宣传部、河南省文联主办的“第五届全国中
国画展览”亮相郑州美术馆新馆。作为中国画领
域五年一次的展览，共有入选作品 190 幅和邀请
作品150幅。

在广东广州，由中国美术家协会、中共广东
省委宣传部主办的“时代温度——当代中国画学
术邀请展”在广东画院开幕，集结了92位中国画
画坛具有艺术代表性与学术影响力的艺术家。

三场展览从不同角度切入，汇集老中青三代国
画家，作品多为艺术家们近年来的新探索、新成
果。这些基于不同艺术观念、探索轨迹的新作，不
仅展现了中国画传承与创新的清晰脉络，也勾勒
出当代中国画百花齐放、多元并进的创作面貌。

与时代和鸣

从这些展览的主题可以看出，“时代”是一个
关键词。

时代是艺术创作的土壤。清代画家石涛说：
“笔墨当随时代。”时代不同，艺术的表现形式也
会不同。从中国绘画的历史看，唐代人物走兽画
的繁荣，五代、北宋山水画的崛起，南宋院体画
的流行，元代文人画的大兴，明代绘画的重返晋
唐宋元，清代四王的摹古及四僧的创新，近代的
中西融汇等，都与时代背景息息相关。

进入新时代，民族复兴这一时代主题，聚集
起全国人民的奋斗之志。朝气、昂扬的精神气象
洋溢于社会生活的丰富场景之中。新作为、新业
态、新创造、新景观、新生活，汇聚为时代奋进
的恢宏史诗，凝结为诉诸视觉的精神图式，表现
为艺术家笔下的中国画新图像和新境界。

“‘象’与‘时代’是中国艺术研究院国画
院历届院展主题的核心内容。‘时代’标示着社会
历史发展与当下的时空坐标，它为‘象’的呈现
铺垫出在时间长轴中的当代底色。‘时代’不同，

‘象’也不同。”中国艺术研究院国画院院长牛克
诚说，中国艺术研究院国画院第五届院展以“时
代新象”为主题，既体现为新时代中国社会的时
代风貌，也体现为这一社会现实映现在艺术家心
中所形成的审美意象，以及由此创作产生的画面
物象、绘画形态及精神气质。

这种充满时代气息的审美意象，浸润在艺术
家们的笔墨之中。

耄耋之年的郭怡孮创作了《霓裳羽衣图》，尺
幅巨大，色彩华丽。画面中盛开的牡丹，花大如
斗，色重似金，鲜活蓬勃，气象正大。画家借此

表达国泰民安、盛世华章之意。田黎明的 《浦东
清晨意象图》 延续了艺术家宁静、清逸的绘画风
格，画面融合了具象与抽象，展现出大都市的活
力与诗意。陈孟昕的 《怒族鲜花节·生活如歌》，
将漫山遍野盛开的杜鹃花、热闹的集市和淳朴的
怒族人入画，和谐的色调与构图，描绘了怒族人
民的富足生活和自得其乐的状态。

新时代的气象，更体现在人民的精神面貌
上。许多艺术家将画笔对准社会生活中的普通
人，以微观视角图绘当代生活，体现了人民的获
得感和幸福感。李传真的 《夕阳欢歌》 塑造了在
养老院安度晚年的老人群像——在领唱人的带领
下，老人们热情而投入地歌唱。画面以红色为主
调，既温暖饱满，又呼应了“夕阳红”的主题。
曹国桥的 《文物里的中国》 聚焦博物馆里“围
观”文物的一群观众。他们或仔细凝视，或用镜
头记录眼前瑰宝，体现了文化生活的多姿多彩。

中国美术家协会分党组书记、驻会副主席、
秘书长马锋辉说：“从这些展览可以看出，当前中
国画以主题性创作为主体，各种绘画题材、语言
和艺术风格竞相展现。这些创作或是展现中国人
民奋进新时代的精神风貌；或是聚焦新时代党和
国家事业取得的历史性成就、发生的历史性变
革，以浓墨重彩抒发家国情怀；或是关注地域风
貌、城市建设和百姓生活，为当代社会发展绘就
生动注脚。”

于传承中创新

中国画是中国人在世界美术史上的独特创
造，镌刻着中华文化基因，也映射着中华民族的
审美心象。今天的中国画创作，不仅传承着历经
千年的传统文脉，更面向当代中国的火热现实和
人文风貌。艺术家们深入生活、扎根人民，守正

创新，在创作主题、语言、技法上进行探索，展
现了当代水墨的更多可能。

传统笔墨精神焕发新形态。中国画的意象造
型、笔墨结构、写意精神在新时代获得再生长，
中和、充实、高华的中华美学精神得到发扬光
大。比如王德芳的 《祥瑞锦雀》 意承传统花鸟工
笔画工整、细腻的笔法，营造出空灵、明净之
感。舒光强的 《苍山、洱海揽胜图》 承接中国山
水画写意精神，将今天的山势水韵绘写入画。

题材表现空间进一步扩展。新时代多姿多彩
的生产生活，是画家创作的不竭源泉。生产建
设、科技创新、生态文明、美丽乡村……都成为
他们笔下的新形象，丰富了中国画意象。比如林
若熹的 《时代》 聚焦城市中的建设场景；陈政的

《绿水青山好家园》展现了人与动物、环境的和谐
共处；单鹏的 《苍穹之眼》 俯瞰坐落在深山丛林
中的“中国天眼”。

笔墨表现更加丰富多元。艺术家们在造型、
色彩、构成等方面的探索，不断拓展中国画的表
现边界；中国画内部工笔与意笔之间，中国画与油
画、版画等其他绘画之间的交融互鉴，推动了中国
画的新发展。比如刘俐蕴的《若知松高洁》是一种
纯粹的意象美，富有现代性；王振的《他和她》系
列，结合了写实与写意；蔡葵 《水中月》 有水墨
的韵律之美，也有印象派的光影和色彩之感。

中国美术馆馆长、中国美术家协会副主席吴为
山说：“展览让不同的艺术探索和风格语言走到一
起，互相激荡，反映了中国画创作的最新探索。”

对传统技法的赓续、对时代精神的领悟，铺
就了当代中国画作品的底色。当然也存在不足之
处，比如一些主题雷同、有些画面“照片化”、呈现形
式相对单一等。期待在新时代的实践中，艺术家
们能够以创新创造攀登文艺高峰，让古老的中国
画焕发时代光彩，绘写丹青画卷的多彩篇章。

日前，“早不见晚见——
杨 起 在 德 从 艺 35 周 年 纪 念
展”在德国北威州多斯滕市利
奥波德创意中心举行。此次艺
术展以装置、视频、绘画等形
式，展出杨起创作的《威尼斯
印象》《印第安人》等35件艺
术生涯代表作，集东西方审美
元素为一体，为观众带来穿越
式的艺术体验和思考空间。

利奥波德创意中心原本是
煤矿工人的更衣室，自 2001
年转型为艺术场馆以来，与各
种类型的艺术作品产生了有趣
的碰撞。在本次展览中，杨起
的 35 件作品与 1600 平方米、
12 米 高 的 展 示 空 间 完 美 结
合，共同构成了一件新的综合
艺术品。

多斯滕市长施托克霍夫
说，艺术是跨越国界、跨越民
族的语言，本场展览就是一个
生动的例证。杨起教授在中德
之间的跨文化创作背景，激发
了参观者的思考。

中国驻杜塞尔多夫总领馆
总领事杜春国在参观展览后表
示，艺术是跨越隔阂的桥梁，
能够促进人文交流，民心相
通。多斯滕市政府、机构和民
间志愿者为本场展览的实施付
出了诸多努力，我们深受感
动。希望今后与多斯滕市加强
沟通交流，为促进中德友谊作
出更多贡献。

杨起 1952 年出生于安徽
芜湖，1982 年毕业于安徽师
范大学，获学士学位，1987
年移居德国，1996 年获海德
堡大学艺术哲学博士学位，师
从汉学家雷德侯，现在居住和
工作在德国杜塞尔多夫市。他
同时也是西安美术学院客座教
授、复旦大学国家创新文化中
心研究员。

作为德国当代艺术界知名
的华裔艺术家，杨起的作品不
仅汲取了中国和德国哲学的给
养，还融汇了东方和西方诗歌
和文学的内涵，在德国当代艺
术中别具一格。杨起擅长将绘
画、新媒体和装置结合在一
起，以多元空间的创造形式，
传达他的个人艺术语言，表现
他哲理的、观念的和富有文学
性的描写。

杨起是德国新表现主义的
重要艺术家。他说，表现主义
是在德国兴起的绘画流派，至
今已有100多年历史；新表现
主义是它的“新生代”，但不
是简单的延续。新表现主义更
富有时代感，更突出自我表
现，更加努力达到出奇制胜、
独树一帜。但在杨起看来，所
谓德国新表现主义艺术家这样
的“标签”，不过是艺术评论
家为了方便评述所做的归类，
艺 术 家 无 非 只 有 “ 真 ” 和

“伪”两类。
中国、德国的哲学思想，

是杨起艺术发展一个不可忽视
的根基。他提倡的“禅与表现

主义”概念，独特而富有新
意。德国思辨哲学精神以及对
终极问题的追问，可以从杨起
的作品名称中窥见一斑，比如

《超越虚无》《伟大的现象是无
形的》《没有名字的风》 等。
东方哲学思想中寄寓天人合
一、静虚忘我的境界，儒家的伦
理说、道家的本体论和禅宗的
无有说等，也成为杨起艺术发
展、自我更新过程中源源不断
的给养，带给他无尽的灵感。

德国杜塞尔多夫美术学院
教授库尼拜尔特·贝凌认为，
杨起在艺术上全方位地跨越了
各种边界，他的艺术里糅合了
欧洲的造型、技术和体裁，又
带有近似于禅学、道学的东方
传统以及文学的格言。

在文化学者班声看来，杨
起的道路已经用他的作品作出
了最好的注解。在他的作品

《莲的传说》《艺术家隐士》
中，无论是具有中国文化意象
的莲，还是驾一叶孤舟的隐逸
之士，都有着东方艺术的韵
味，融合了中国画的韵致，使
之有着一种特殊的东方艺术美
感。中国文化的“写意”观念
注入作品中，同时又充分发挥
了西方油画的色彩表现力，成
就了一种色彩绚烂而意象丰富
的艺术风格，呈现出诗意抒情
和沉郁神秘的东方艺术情调。

多年来，杨起的绘画和装
置艺术作品不断在中国、德
国、法国、瑞士、英国、比利
时、奥地利、荷兰等国家展
出，被大英博物馆、德国海德
堡市政府、中国美术学院等机
构收藏。2022 年，在中德建
交 50 周年之际，杨起受邀参
加了在国家大剧院艺术馆举办
的大型联展“游目骋怀：旅德
中国艺术家作品展”。他还在
英国剑桥大学、中央美术学院
等院校和美术馆多次举办学术
讲座，不断为中外文化交流作
出努力。

4 月初，“禅与德国新表
现主义绘画：华裔德国艺术家
杨起新水墨艺术展”即将在上
海拉开帷幕。在此期间，杨起
还将以“文明互鉴”为主题举
办学术讲座。杨起说，这些展
览活动表明，中德之间的文化
艺术交流欣欣向荣。他本人将
继续努力，为促进中德人文交
流尽一份绵薄之力。

创刊于1981年的《读者》杂志，陪伴了许多
人的阅读时光。承袭 40余载，《读者》 杂志的文
与图被一代代编辑精心配比、巧思加工，形成了

“文精图美”的鲜明风格，在海内外读者中产生
了深远的影响。

在许多人心中，《读者》 杂志的插图独树一
帜。精美的插图是文章的眉眼手足，也是文章的
底色轮廓。40余年来，780多期杂志，300多位艺
术家参与创作插图，作品累计达2万余幅。

日前，由甘肃省委宣传部、甘肃省文旅厅指
导，读者出版集团有限公司、读者出版传媒股份有
限公司主办的“传承文化美学，建设书香社会——

《读者》 杂志插图艺术作品展”首展在北京画院
美术馆举行。展览从历年杂志插图中精选出 250

余幅作品，从别样的视角传递时代之声。
本次展览以“彰显时代风貌，涵养艺术品

位”为标准，重点关注党的十八大以来的插画作
品。这些插图作品风格多元，类型丰富，集中体
现了《读者》插图的艺术水准，也反映了中国现
代插图这一画种的发展变化。

为了让观众了解插图的创作背景，此次展览
还搭配了部分原杂志的文字内容。插图与文字互
为补充、交相辉映。

传承文化美学，建设书香社会。主办方表
示，希望以此展为契机，吸引更多艺术家、插
图爱好者参与创作，让插图艺术走向更广阔的
天地，让更多的人感受、体悟不同形式的艺术
之美。
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▲ 仲夏 （布面丙烯） 杨 起

▲ 大象无形 （纸浆雕塑） 杨 起

以插画传递时代之声
北 华

勾勒当代中国画创作面貌
本报记者 赖 睿

▲ 重遇“明姑娘”（水墨） 金 城
（《读者》2020年第10期）

▲ 浦东清晨意象图 （中国画） 田黎明 ▲ 红色 （中国画） 林 蓝

▲ 夕阳欢歌 （中国画） 李传真
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炎夏到来，人们换上了短袖短裤，有些人甚
至天天靠吃冷饮、吃冰西瓜、洗冷水澡、吹空调
风扇避暑。这样虽然缓解了炎热，暂时获得了冰
爽舒适，但对身体却是极大的摧残。

《黄帝内经》曰：“夏三月，此为蕃秀。天
地气交，万物华实;夜卧早起，无厌于日;使志无
怒，使华英成秀，使气得泄，若所爱在外，此夏
气之应，养长之道也。逆之则伤心，秋为痎疟，
奉收者少，冬至重病。”这句话的意思是说，夏季
三个月，各种草木繁茂秀美，万物生灵生长旺
盛，这时是阳气渐为充盛的时机。夏季气候逐渐
转热，夜短昼长，人体生命活动也应顺应阳气的
生长，晚睡早起。同时，做到情志舒畅，保持心
的藏神功能，精神饱满焕发，使机体阳气得以宣
泄，就像把对人、物的喜爱之情表现于外一样，
这才是夏季的养生之道。如果违背规律，就会损
伤心之阳气，到了秋冬季，收藏奉养的能力就会
减弱，易生各种疾病，影响健康。其实，圣人先
贤早就在这段话中告诉了我们夏季为什么要“热
养生”。

大自然的变化直接或间接影响人体的生理机
能活动。若机体顺从大自然的变化规律则“苛疾
不起”，违背则“灾害生”。传统医学认为，夏季
属火、属阳，阳气作为人体生命活动的原动力，
顺应四季变化，也遵循着春生、夏长、秋收、冬
藏的规律，夏季“热养生”指的是在夏季要注意
顾护阳气，顺应阳气生长，而非耗损阳气，即一
定要避免贪凉。

如何做到这点呢?
第一，饮食不可“斫伤中阳”。夏季可以喝热

茶促进排汗而达到散热的效果。同时，善用中医
食疗方，可以吃一些性温、祛湿、和阳之物，比
如生姜、绿豆、龙眼肉等。在此基础上，应避免
进食大量过凉的食物，比如西瓜、冷饮等，以免

“斫伤中阳”。
第二，洗热水澡、温水泡脚。学会和用好两

种热养方式：可以通过洗热水澡，或用温毛巾擦
拭身体的方法散热。这样的方法安全便捷，可使
毛细血管扩张，加快机体新陈代谢，有利于机体
排热降温。另外，温热水泡脚也是一个不错的方
法。夏季休息时不可太贪凉，比如很多人整夜开
着空调睡觉，赤裸着身体睡地板，还有不少人喜
欢冲凉水澡降温。这些都会导致“寒邪”“湿
邪”损伤机体阳气，进而导致机体免疫力和抵抗
力下降。

第三，保持乐观心态。夏季天热，容易使人
心情烦躁，越是这个时候越要学会克制情绪。平
时对待人和事，不要闷闷不乐或经常动怒生气，
有助于顾护阳气。

第四，以动生阳。中
医认为，“动则生阳”，
夏季运动必不可少，既可
排汗增强新陈代谢，又有
助 于 阳 气 生 发 。 但 应 注
意，运动强度及运动量要
适宜，这个适宜指的是符
合自身情况，切不可大汗
淋漓或超出自身负荷。汗
出过多不仅伤阴，还会损
伤阳气。运动过后可适量
补充盐开水或绿豆汤。

第 五 ， 阳 虚 者 用 艾
灸。对于一些阳气虚弱或
虚寒性疾病的患者，可通
过艾灸、三伏贴、服用养
阳汤药等方式提高机体阳
气水平。

试想一下，如果有三个人，分别患有高血
压、糖尿病和慢性疼痛，那么谁最难受？很多人
可能会不假思索地回答慢性疼痛患者，因为除了
疾病本身，他还要忍受疼痛的折磨。但与痛苦不
匹配的是，面对慢性疼痛，大多数人宁愿忍着
疼，也不愿就医治疗。

慢性疼痛是病，不是症状

全球疾病负担研究显示，疼痛及相关疾病是
全球致残的主要原因，并且会影响预期寿命。有
人可能会认为，随着医学进步，人类承受的病痛
会慢慢减少，但研究数据恰恰相反。近日，美国
一项涉及 44 万人的调查显示，超过 20%的成年人
存在慢性疼痛，无论年龄、性别、种族、教育程
度和收入多少，患病率都有所增加，其中经济条
件较差的人群患病率上升最快。但同时，慢性疼
痛并未被作为公共卫生问题来对待。

首都医科大学宣武医院疼痛科主任杨立强告
诉《生命时报》记者，临床上的疼痛可以分为急
性疼痛和慢性疼痛。急性疼痛也叫生理性疼痛，
主要是由器官组织病变导致的，往往没有伤及神
经，是某些疾病的伴随症状，疼痛本身不是疾
病，只要治好原发病，疼痛自然消失，可以说是
一种“好痛”。慢性疼痛通常持续一个月以上，多
为神经病变产生的疼痛，有些虽然表现为某一部
位的疼痛，比如常常肚子疼、腿疼，但腹部或腿
部都没有原发性疾病，而是神经受到了损伤。慢
性疼痛是一种疾病，而非伴随症状，需要接受专
业治疗。杨立强说：“临床上常常遇到一些患者
因长期被疼痛折磨，身心健康受到严重影响，出
现失眠、焦虑、抑郁、性情大变等情况，影响人
际关系、家庭和睦、工作效率，大大降低了生活
质量。”

杨立强介绍，慢性疼痛的病因颇为复杂，大
体可归为 4类：一是感觉神经病变引发的疼痛，常
以疼痛所涉及的周围神经来命名，比如三叉神经
痛、带状疱疹神经痛等；二是脊柱相关性疼痛，
多为脊柱的劳损导致，是经常搬重物、久坐不动
等不良习惯导致脊柱椎间盘、小关节等病变而引
发的颈肩腰腿疼痛；三是软组织疼痛，主要发生
在关节、筋膜、韧带等，比如，随着年龄增加，
关节退行性病变发病率增高，成为老年人慢性疼
痛的常见原因；四是癌痛，即肿瘤侵犯神经导致
的疼痛。其中，脊柱源性疼痛和软组织疼痛是最
常见的，因此颈部、腰背部和关节是慢性疼痛的
高发部位。

许多人不拿痛当回事

“ 虽 然
如 今 生 活 和
医 疗 技 术 水
平 都 提 高

了，但年轻人由于长期伏案、久坐不动、低头玩
手机，脊椎劳损可能比父辈年轻时还要严重，很
多人年纪轻轻就开始经受慢性疼痛的折磨。此
外，人均寿命增加、人口老龄化，也使得慢性疼
痛发病率明显增加。”杨立强表示，我国至少有 1
亿人口正在经受慢性疼痛的折磨，但很多人并不
在乎，一直忍受着，主动到疼痛科就医的人就更
少了，大多数都是其他科室排查后才转诊到疼痛
科，或者病情恶化实在无法忍受了才想到求助疼
痛科医生。人们对慢性疼痛的错误认知，是导致
这一现象的原因。

错误 1:疼痛不是病。长期以来，很多人只是把
疼痛看作伴随症状，如果此前身体没什么问题，
单单出现疼痛就不觉得是病，忍忍就过去了。尤
其是一些基层老百姓，很少因为慢性疼痛去医院
就诊，甚至不知道疼痛科的存在。“不把疼痛当
成病就不会积极治疗，更不会重视。”杨立强说。

错误 2:能缓解就无大碍。大多数慢性疼痛都是
长期且反复发作的，可能在某些情况下有所缓
解。有些患者休息一两天或吃点止痛药就没那么
疼了，于是认为身体无大碍，哪怕复发了也会认
为只要休息两天、吃点止痛药就能好，从而长期
地“扛”了下去。

错误 3:怕痛是软弱的表现。杨立强表示，下意
识忍耐疼痛还与“英雄主义”等传统观念有一定
关系。例如，关公刮骨疗毒等英雄事迹被世人传
颂，因此很多人认为一点疼痛都忍不了显得太脆
弱，尤其是男性患者中，因慢性疼痛就医的就更
少了。

错误 4:病痛是衰老的正常表现。很多老年人习
惯性地认为，人老了身上多多少少都会有些毛
病，疼痛很正常，治了也没用，因此不会主动就
医，长期生活在病痛之中。

四种情况要看疼痛科

“疼痛是身体出现问题后发出的警示信号，
是一种自我保护手段，应该引起重视。”杨立强解
释说，就像手碰到火之后会感到灼痛，条件反射
将手迅速收回以免进一步烫伤，身体出现疼痛症
状是在提醒人们，是时候采取相应的措施了，以
免发展为严重的健康问题。

由于缺乏科学认知，很多人在出现疼痛症状
时不清楚应该如何辨别处理。对此，杨立强建
议，如果出现剧烈且突发的急性疼痛，应先根据
疼痛部位去相关科室就诊，排查器质性病变；如
果是生活经验内可以处理的非剧烈疼痛，可以先
观察几天，比如感冒头疼、走路多了腿脚疼等，
通过服用感冒药或休息一两天，疼痛会自然消
失，无需过于担心；若按照生活经验处理后没有
缓解，或者反复发作，一定要引起重视，出现以
下几种情况尤其要警惕：

持续时间变长。例如，人们在长时间走路或
站立后常常会感到足部疼痛，休息一会儿或隔天
就会消失，但如果长时间都没有好转，或者反反
复复地发作，就应该去疼痛科或相关科室就诊。

疼痛程度加重。比如感冒头疼、疲劳后的腰
腿痛等，以前曾发生过，但再次出现时痛感明显
比以前加剧，同样要引起重视，及时就医。

从未出现过的疼痛。有些部位以前从来没有
出现过疼痛症状，突然疼痛且过了几天还不见缓
解，也应到医院检查。

疼痛找不到原因。当身体某一部位发生长
期、反复疼痛，已经在相关科室排查过，明确该
部位没有器质性病变，但仍找不到疼痛的原因
时，应该到疼痛科就诊。

炎炎夏日，各式各样的消暑神器令人眼花缭
乱。如果随意使用可能存在一定风险，不仅没能
消暑，反而闹出别的毛病。近期，广西南宁一名 7
岁的男孩，戴着挂脖风扇睡着了，结果醒来时发
生面瘫。家人带着他去医院针灸治疗了半个月，
才逐渐好转。无独有偶，7月初，武汉市的白女士
也因为使用挂脖风扇，感觉面部不适，表情僵
硬，口角向左歪斜，喝水的时候还会从嘴角流
出，白女士也患上了面瘫。

为何一个小风扇就能导致面瘫呢？首都医科
大学宣武医院康复科主任医师王茂斌介绍，我们
俗称的面瘫是面神经麻痹，是由面神经受损所致
的面部肌肉瘫痪。挂脖风扇在使用时直接吹两侧
面颊的下部，且位置固定，长时间使用就会出现
面部神经受损。这种面瘫既可能是中枢性损伤，
也可能是外周面部神经损伤引起的，需要到神经
内科确诊后对症处理。

面瘫在夏季较为常见，使用风扇、空调都有
可能因受凉导致面瘫，而且各个年龄段均有可能
出现。因此，在三伏天内不能贪凉。专家建议，
应避免空调、风扇、窗户直接对着面部，空调尽
量把风向设置为向上，风扇尽量打开旋转功能；
平时注意休息，调整饮食，增强自身的免疫力。

如果出现面瘫，一定要及时到医院对症处
理，不必过度紧张，不能自行针灸贴敷等，以免
延误治疗时机。一般来说，如果治疗得当，2~4周
即可恢复正常。
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香港文匯報訊（記者梁靜儀）陳山聰在無綫劇《隱形戰隊》中飾演Cool Sir一
角，大展搞笑本色，事緣Cool Sir遭母親淑珠（蘇恩磁飾）設局與家姐顧晨麗（樊亦
敏飾）進行雙人約會。其間Cool Sir因為抽中獎被邀請上台唱歌助興，豁出去的
Cool Sir忘我大唱《眼睛想旅行》，歌聲與台風亦充滿喜感；之後Cool Sir再在一班
「婦女」包圍下開心跳舞，作為現場觀眾的邢風（劉穎鏇飾）則全程high爆不停幫
Cool Sir影相，網民亦被全長僅45秒的「山聰歌舞場面」觸動神經，留言大讚山聰着
起底衫唱跳勁有型：「點解唔係唱《ABCD》」、「可以上《中年好聲音》」。
山聰笑言：「你知唔知嗰場所有臨時演員，因為搵晒啲媽媽Auntie嚟，嘩！佢哋
直情開心到哩，基本上Jazz唔使點教佢哋做戲，佢哋都識得點做㗎喇。佢哋好投
入，Jazz話盡情摸山聰啦，嘩！佢哋真係，我畀佢哋摸到真係正呀！」
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香港文匯報訊（記者子棠）香港著名
舞蹈總監林青峰（Sammy）、黃國榮和秦
卓芬聯手創立的「香港舞蹈演藝人協會」
（簡稱：HKDPAA），將於4月7日至10
日假大會堂舉辦香港首個以舞蹈歷史為題
的展覽《舞之步伐．藝之傳承》，見證香
港由1960年至今，六十年來商業舞蹈的
發展歷程。作為名譽會長的謝天華也全力
支持，並與創會會長Sammy暢談在舞蹈
生涯中的難忘回憶，二人不單合力打造了
許多舞台上的經典，更造就天華成為舞台
T-Back的始祖。而近年發生了舞蹈員受傷
的嚴重事故，他們也很關心，希望能對舞
蹈員更有保障。

Sammy
和天華為香港
舞 壇 貢 獻 良 多 ，
Sammy 是著名的舞蹈老
師，也是多位歌手及舞蹈員的啟
蒙老師。談到香港舞蹈發展的六十年
間，有無數經典；Sammy透露在翻查資
料時，發現香港多位殿堂級的藝人在入行
之初也會學跳舞。天華雖然轉戰影視多
年，但坦言從沒「擺低」過跳舞，令他最
難忘的是上世紀90年代初在林憶蓮演唱會
表演由Sammy編舞的《燒》曲：「點解咁
難忘？因為最初Sammy同我講話會跟一個
男舞蹈員一起跳，有些舞蹈動作仲好曖
昧，我覺得做舞蹈員就要專業，沒所謂，
但排完後問舞衣的類型，Sammy就話係唔
着衫、連褲都無……在當時而言屬好前
衛，立即個心『囉囉攣』，真係食唔安坐
唔落。」在旁的Sammy即澄清有安排一條
紅色類似超人紅色內褲，不過是T-Back，
主要是帶出歌曲中的情慾感覺及有美感。

舞蹈生涯雖艱辛但值得
被指成為了舞台T-Back始祖
的天華透露當時的心情

說：「我都有問
Sammy 條 片

會唔會在展覽中播出，於舞蹈角度來說，
其實我都無問題，只係回想起當時的心
情，真係好忐忑，好彩當時有個女歌手話
睇完個騷，大讚好正，原來有人欣賞，令
我有滿足感。（現在會否再挑戰？）我已
經做咗人爸爸，但無嘢無可能，要視乎藝
術成分及有充足的條件。（可讓兒子天天
見識爸爸的膽識？）咁佢一向都知我有膽
識，不過今時今日再跳，起碼要有半年時
間收身減肚腩，所以應該機會不大。」
天華又指以前做舞蹈員時很艱辛，但所
得的回報是值得的。至於現今的舞蹈員，
就覺得出現了一個現象，會偏側某一種舞
蹈、着重時下流行，但商業舞蹈員應較為
全面。對於紅館發生了墮屏意外導致有舞
蹈員受重傷，天華表示：「我覺得香港對
舞蹈員嘅保障可以做好啲，尤其發生

意外事件後，大家都不大開
心，希望借事件有所改

善，特別是舞台演出
的安全性。」

香 港 文 匯 報 訊
（記者 阿祖）無綫
電視劇《廉政狙擊》

播畢後不久，胡定欣即聯同拍
檔王浩信、蔡潔飛到上海出席
慈善頒獎禮「時髦青年向善之
夜」，領取公益大使獎項並推
廣流浪貓狗公益計劃，希望為
毛孩提供一個溫暖的家！
胡定欣透露十多年前剛入行
時曾經養過兩隻小貓，但因為
工作太忙，因此每次出門都非
常不好意思：「要兩隻貓待在
家等我，覺得牠們好寂寞，但
返到家裏牠們攤在我身上陪我
開心，陪我流淚，會感覺到我
的情緒，所以動物真是我們的
好朋友。」今次定欣亦好開

心可以在上海和內地粉絲聚會，大家一見如故，非常珍惜見面機會，定欣
同時爭取時間大嘆上海美食生煎包，感覺非常滿足。

浩信則是愛狗之人，本身都有養狗，今次很開心能用大家
的名義捐贈500斤狗糧協助毛孩，活動上碰到內地演員

孫岩亦相當開心，最近也有留意對方的演出。經
歷疫情三年，過去都是在網上和粉絲聯繫的

浩信亦很高興今次能親身來到上海與
粉絲互動：「終於見到大家，不

用再戴口罩，可以看到大
家反應，好難得！」

香港文匯報訊隨着沙田香港文化博物館展出的《繼續寵愛·
張國榮紀念展》已於29日正式開放讓公眾參觀，一眾「哥」
迷現時最期待的便是本周六於紅館舉行的《繼續寵愛·二十年·
音樂會》。出品人/音樂會總監陳淑芬表示籌辧這個音樂會過
程絕不容易，今次參與嘉賓眾多，橫跨不同年代的歌手和藝
人，演出嘉賓名單包括于毅、古巨基、布志綸、Gin Lee、林
奕匡、周慧敏、袁詠儀、張智霖、張衛健、陳松伶、陳潔靈、
鄭欣宜、鍾鎮濤、譚耀文、Supper Moment，聲夢歌手文佐
匡、侯雋熙、黃洛妍、彭家賢、詹天文、劉詠彤、鍾柔美等。
而參與嘉賓包括古天樂、吳君如、周迅、莫文蔚、許冠傑、梁
朝偉、梁家輝、梅婷、黃磊、劉嘉玲。

香港文匯報訊 （記者 阿林） 繼IFPI(國際

唱片業協會)日前公布「2022全球十大藝人榜」，

周杰倫榮登第9名之後，28日IFPI再公布2022「全球

十大專輯銷量榜」，周杰倫以《最偉大的作品》(Greatest

Works of Arts)專輯登上全球第一！這不僅是該榜有史以來

第一張華語專輯進入前十大，周杰倫也是第一位拿下冠軍

的華語歌手，為華語樂壇開創歷史。

為林憶蓮伴舞經歷最難忘
謝天華望舞蹈員更受保障

張國榮紅館紀念騷
參與嘉賓名單公布

胡
定
欣

大嘆美食趁機與粉絲聚會

2022「全球十大專輯銷量榜」是依據2022年實體專輯(包含
CD、黑膠) 和數位專輯的全球綜合銷量而
定，周杰倫去年7月推出的專輯《最偉大
的作品》 拿下銷量冠軍，成績超越了泰
勒斯、BTS、BLACKPINK等國際著名藝
人。周杰倫2000年推出首張同名專輯
《Jay》，出道至今發行15張專輯，，不
但獲獎無數，總銷量更超過千萬張，無疑
是華語樂壇最具影響力的音樂人之一。以
往華語專輯從未進入這個榜的前十大，周
杰倫睽違6年推出的專輯《最偉大的作
品》是有史以來首張華語專輯入榜，而且
一入榜就是第一名！周杰倫也成為第一位
在全球銷量榜拿下第一名的華語歌手，在
競爭激烈的全球音樂市場顯得殊不簡單。
IFPI特別將《最偉大的作品》專輯封面

鑲嵌在獎座上頒發給周杰倫。IFPI首席執
行長Frances Moore表示：「我們非常高
興向周杰倫先生頒發IFPI全球專輯銷售
獎，以表彰他在2022年發行的第15張專
輯《最偉大的作品》取得的卓越成就。他
傑出的職業生涯跨越了20多年，這

足以證明他獨特的才華以及他

與世界各地歌迷建立的深厚友誼。」

冀更多人聽懂音樂內容
周杰倫得知獲此殊榮後表示：「Jay

Chou這個名字對西方國家的朋友來說，
可能覺得是荷里活電影《青蜂俠》的
Kato；在韓國可能覺得是《不能說的秘
密》這部電影的演員及導演；在日本可能
覺得是電影《頭文字D》的演員；在《周
遊記》節目裏可能覺得是位魔術師。或許
還有很多人不知道我的主業其實是個音樂
創作人，從2000年出道至今，謝謝一路
支持的歌迷朋友，在這麼多語言的世界，
華語音樂衝到第一，真的很開心！代表我
的音樂已經跨了時代、不退流行。這個第
一是屬於你們的！其實音樂和魔術一樣，
是無國界的！只是如果了解了我歌詞的意
思，你會有更深的感觸，之後也許我的音
樂也會嘗試放入不同語言，讓更多人聽音
樂不會被語言限制住，讓更多人能夠聽懂
我音樂的內容。」
他更在社交平台分享拿着獎座的照片，

並留言道：「華流從以前到現在，這歷史
的一刻，有點超出我的想像了。謝謝大
家，這個第一名證明了歌曲雖然有語言之
分，但藝術是沒有的。」

陳山聰穿底衫唱跳獲讚有型
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◆歌手Gin Lee開心成為音樂會嘉
賓。

◆內地演員于毅獲邀成為音樂會演
出嘉賓。

◆謝天華為香港舞壇貢獻良多。

▶謝天華與林青峰
暢談舞蹈生涯中的
難忘回憶。

▲胡定欣上海和內地粉絲聚會，大家一見如故。

▼豁出去的陳山聰忘我大唱
《眼睛想旅行》。

輯

▶周杰倫成為第一位拿下IFPI「全球十大專輯銷
量榜」冠軍的華語歌手。

▶《最偉大的作品》收錄的
< 紅 顏 如 霜 >， 融 入
R&B、京劇唱腔，帶給歌
迷中國風新感受。

▼《最偉大的作品》MV到世界各地取景，將國際視野帶入專輯。
香港中通社

▼周杰倫專輯榮登IFPI「全球十大專輯銷量榜」
冠軍。
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香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）近期傳出美國有「毀

滅台灣計劃」，曾散布「摧毀台積電」言論的美前官員竄台期

間又慫恿「台灣全民使用AK-47步槍」，島內「疑美論」聲量

達近年新高。在3月29日舉行的國台辦例行新聞發布會上，發

言人朱鳳蓮對此回應指出，美國在哪裏拱火，哪裏的人民就會

遭殃。對於島內民眾的疑問和擔憂，民進黨當局越是狡辯打

壓，越暴露其心虛膽寒，暴露其為謀求政治私利出賣台灣民眾

利益福祉的真實面目。此外，針對蔡英文擬「過境」竄美並計

劃與美眾議長麥卡錫等會面，朱鳳蓮表示，蔡英文如果與麥卡

錫接觸，將是又一起嚴重違反一個中國原則、損害中國主權和

領土完整、破壞台海和平穩定的挑釁，我們對此堅決反對，必

將採取措施堅決回擊。

國台辦：美國哪裏拱火 哪裏人民遭殃
敦促美方不安排蔡英文「過境」竄訪 回應美政客慫恿「台灣全民使用AK-47步槍」

北京聯合
大學台灣研
究院兩岸研
究所所長朱

松嶺對香港文匯報記者表示，在俄
烏衝突和由此造成的美國國內一系
列經濟問題的壓力下，美國國際、
國內矛盾都到了一個非常緊要的轉
折時刻，因此，美國通過大打「台
灣牌」的方式挑動兩岸矛盾，一方
面使得大陸耗費戰略資源，消耗中
國力量，另一方面，美國也希望中
國在其所面臨的內外問題上給予幫
助。「既要價，也希望通過要價來
創造中國妥協的空間。」

國台辦發言人朱鳳蓮29日回應稱
「美國在哪裏拱火，哪裏的人民就
會遭殃」。朱松嶺認為，這是對於
美國在國際上煽風點火、到處製造
事端的非常鮮活的寫照。「美國為
了自己的利益，在世界各地拱火，
目的就是為了撈取相關利益，售賣
軍火，得到好處。」

朱松嶺表示，發言人這句話帶有
非常明確的警示作用，即希望島內
的民眾，不要上了美國人的當，不
要跟着美國人的指揮棒瞎跑。「現
在美國在台海地區拱火，本身就是
打 『台灣牌』，利用中國人打中國
人，然後通過中國人內訌的方式撈
取好處。」他說，尤其是通過將兩
岸危險煽動到一定地步，以達到繼
續向台灣售賣軍火的目的。

美方和台當局是狼狽為奸
美國前官員曾宣稱，「若中國成

功實現兩岸統一，美國將摧毀台灣
高精密半導體設施，以免被大陸掌
控」。朱松嶺認為，美方用心極其
兇狠和可怕。「由此可見，美國根
本沒有把島內民眾、民生福祉還有
台海安全放在心上。」亦可見，美
方和台當局，是狼狽為奸的關係。
「一方希望打 『台灣牌』延緩中國
崛起，另一方，即民進黨當局，則
妄圖依靠美國，狐假虎威獲得外來
勢力的支持，從而更好地在島內撈
取利益，在國際上拉攏所謂 『友
邦』為其搖旗吶喊，繼續阻礙兩岸
統 一 ， 維 護 自 己 的 島 內 『 小 朝
廷』。」

他認為，美國打「台灣牌」嚴重
違背了中美三個聯合公報的精神，

嚴重違反了一個中國原則。「通過這種方式使
得兩岸之間一直對立下去，美國從兩邊牟利，
這樣的做法非常不負責任，必然會受到中國政
府和中國人民的譴責和反對。」

◆香港文匯報記者 朱燁 北京報道
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有民調顯示，85%台灣網民認為美
國有「毀台計劃」且早已在執行。而
民進黨當局稱，「有心人士刻意放大
疑美論、反美論」，「配合大陸開展
認知戰」，破壞台灣與美國關係。

「疑美論」反映廣大台胞憂自身前途命運
對此，朱鳳蓮表示，民調反映了廣
大台灣同胞對美國打「台灣牌」的普
遍質疑和對自身前途命運的憂慮。
朱鳳蓮指出，長期以來，美國反華
勢力出於自身利益，縱容支持「台
獨」分裂勢力冒險挑釁，升高台海緊
張局勢，目的是借台灣問題遏制中國
發展進步，損害中華民族利益，阻撓
中華民族復興，為此不惜毀滅台灣。
美國為謀求自身利益在世界各地攪
局、製造分裂衝突、濫用武力的事實
世人皆知。美國在伊拉克、阿富汗、
利比亞等國的軍事行動，造成無數人
道主義悲劇，嚴重破壞國際和地區安
全穩定，而美國總是一撤了之，把爛
攤子甩給別人，自己成了坐收漁利的
「最大贏家」。這就是所謂的「美國
優先」。事實充分說明，美國在哪裏
拱火，哪裏的人民就會遭殃。

「倚美」只會加速「害台」
朱鳳蓮強調，對於島內民眾的疑問
和擔憂，民進黨當局越是狡辯打壓，
越暴露其心虛膽寒，暴露其為謀求政
治私利出賣台灣民眾利益福祉的真實
面目。真正愛台灣，就不會給鼓吹
「毀台」論調的美國人「授勳」，就
不會拱手讓出台灣優勢產業，就不會
大肆揮霍台灣民眾血汗錢向美高價購
買武器為謀「獨」壯膽，就不會為貼
靠美方甘願把台灣打造成「火藥
桶」，更不會把台灣同胞綁上「台
獨」戰車、裹挾台灣年輕人當「炮
灰」。她質疑稱，「而這些不正是民
進黨當局的所作所為嗎？」
朱鳳蓮表示，相信越來越多台灣同

胞已清楚認識到，「台獨」是絕路、
外人靠不住。台灣對美國而言純粹只
是遏制中國發展的「棋子」，一味
「倚美」只會加速「害台」，把台灣
同胞推向災難的深淵。希望台灣社會
各界和廣大台灣同胞與我們一道共同
推動兩岸關係和平發展、融合發展，
建設兩岸同胞安寧生活的和平家園，
這才能給台灣同胞帶來實實在在的利
益福祉。

促美兌現不支持「台獨」承諾
據悉，蔡英文3月29日出訪中美洲
並擬「過境」竄訪美國。不過，據最
新消息，在出發前夕，美國國務院臨
時延後針對蔡英文「過境」的媒體簡
報會。白宮稱，未安排美國官員與蔡
見面。
針對蔡英文擬竄訪美國，並與美眾
議長麥卡錫等會面一事，朱鳳蓮29
日表示，民進黨當局出於謀「獨」政
治私利，製造各種藉口，利用各種機
會，從事謀「獨」活動。台灣當局領
導人所謂「過境」本質上是「倚美謀
獨」的挑釁行徑，企圖製造「一中一
台」「兩個中國」等違反一個中國原
則的事件，伺機在國際上兜售「台
獨」主張，並謀求美國反華勢力的支
持。
「蔡英文『過境』，不是老老實實
待在機場或賓館，而是以各種名目要
同美國政府官員、國會議員接觸，搞
美台官方往來，與外部反華勢力勾
連。她如果與美眾議長麥卡錫接觸，
將是又一起嚴重違反一個中國原則和
損害中國主權和領土完整，破壞台海
和平穩定的挑釁，我們對此堅決反
對，必將採取措施堅決回擊。」
「我們敦促美方嚴格恪守一個中國
原則和中美三個聯合公報規定，不安
排蔡英文『過境』竄訪甚至與美官方
接觸，以實際行動兌現不支持『台
獨』的嚴肅承諾。」朱鳳蓮表示。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）談及
「統一後有何好處」，國台辦發言人朱鳳蓮29日
從社會制度、經濟合作、文化創造力和國際發展
空間等四個方面回應了此問題。朱鳳蓮稱，統一
之後，台灣同胞將享受到實實在在的好處。
朱鳳蓮表示，大陸和台灣同屬一個中國，中國

的國家主權和領土從未分割，海峽兩岸同屬一中
的事實從未改變。一個中國原則是兩岸關係的政
治基礎。在一個中國原則基礎上實現國家統一，
是歷史大勢，是正道。
朱鳳蓮說，統一後，台灣可以實行不同於大陸的

社會制度。在確保國家主權、安全、發展利益的前
提下，台灣同胞的社會制度和生活方式等將得到充
分尊重，台灣同胞的私人財產、宗教信仰、合法權
益將得到充分保障。
朱鳳蓮指，統一後，兩岸經濟合作機制化、制

度化更加完善，以大陸市場為廣闊腹地，台灣經
濟發展空間更大，競爭力更強，產業鏈供應鏈更
加穩定通暢，創新活力更加生機勃勃。長期困擾

台灣發展和民生改善的眾多難題，特別是缺水、
缺電等民生問題，可以在兩岸融合發展、應通盡
通中得到解決。台灣的財政收入盡可用於改善民
生，多為老百姓做實事、辦好事、解難事。
她續指，統一後，台灣的文化創造力將得到充

分發揚，兩岸同胞共同傳承中華文化、弘揚民族
精神，交流互鑒、化育後人，台灣地域文化在中
華文化根脈的滋養中更加枝繁葉茂。
朱鳳蓮還指，統一後，台灣同胞的國際發展空

間將更大，在國際上腰桿會更硬、底氣會更足，
更加安全、更有尊嚴，共享中華民族偉大復興的
榮耀。
「我們希望越來越多台灣同胞清楚認識到堅持

一個中國原則，兩岸關係就能改善和發展，和平
統一前景就能得到維護；背離一個中國原則，兩
岸關係就會緊張動盪，台灣同胞切身利益就會受
到損害。」朱鳳蓮說，「為了民族大義、民族前
途和自身利益福祉，兩岸同胞當團結一心，積極
參與到推進祖國和平統一的正義事業中來。」

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）國台辦
發言人朱鳳蓮29日透露，目前，大陸民航主管部
門已批覆兩岸航空公司夏秋航季航班計劃，兩岸
航空公司在兩岸航線間每周安排客運航班794
班，同比增長26.63%。此外，也對恢復兩岸海上
客運直航高度重視並已全面做好相關準備，希望
台方也能採取切實行動。
談及兩岸直航航點恢復情況，朱鳳蓮表示，台

胞台商熱切期盼兩岸直航航點盡快全面復航，兩
岸航空業者也積極提出復航申請。3月26日，深
圳航空、台灣中華航空復飛深圳至台北航線；27
日，中華航空復飛廣州至台北航線。「我們希
望，台方也能採取切實行動落實其提出的『恢復
兩岸空運客運航點之規劃』，保障兩岸有關直航
航點盡快復航，為兩岸空中直航做實事，為廣大
台胞台商往來兩岸提供便利。」
針對台胞對於海上客運直航早日復航的期待，

朱鳳蓮回應稱，「當前，廣大台灣同胞熱切期盼
恢復兩岸海上客運直航，我們高度重視並已全面
做好相關準備。」她說，「兩岸間恢復正常海上
客運航線大陸方面已不存在任何障礙，希望民進
黨當局傾聽民眾呼聲，予以積極回應，盡快全面
恢復兩岸海上客運航線通航。」
此外，由國務院台辦、國務院僑辦、全國僑

聯和陝西省人民政府共同主辦的「癸卯年
（2023）清明公祭軒轅黃帝典禮」，將於4月5
日在陝西省延安市黃陵縣橋山黃帝陵舉行。朱
鳳蓮表示，屆時台灣新黨前主席郁慕明以及台
灣抗日（志士）親屬協進會代表、大陸部分省
市台商協會負責人等50餘位台灣各界同胞將出
席公祭典禮，並在橋山「思源林」參加植樹活
動。「歡迎台灣各界朋友前來參加這一盛典，
尊祖敬宗，慎終追遠，共同傳承和弘揚中華優
秀傳統文化。」

統一後 台灣同胞將享受到實實在在好處

冀台當局盡快全面恢復海上客運直航

◆ 3月29日，國台辦發言人朱鳳蓮邀請記者提問。當日，國務院台灣事務辦公室在北京舉行例行新聞
發布會。 新華社

香港文匯報訊（記者李望賢深圳報道）29
日，以「中德合作新起點 塑造未來50年」為
主題的中德（深圳）經濟論壇開幕。論壇積極
推動深圳企業和在華德資企業的項目需求對
接，共挖掘合作意向需求128個，其中，主論
壇上集中展示了5個簽署的重點項目，涵蓋軟
件信息、職業教育、增材製造、新能源等領
域。
論壇吸引了博澤中國、保時捷、英飛凌等超

100家德方企業、機構和欣旺達、大族激光、
新宙邦等超180家深圳企業參與，進一步加強
中德兩國經濟交流，促進中德企業在深合作共
贏。寶馬、英飛凌、拜爾等與會德國企業紛紛
表示，看好中國未來經濟平穩發展，希望在多
個新興領域繼續深耕。
據悉，本次論壇緊扣「創新」「合作」兩個

關鍵詞，圍繞新能源汽車、新材料、生物醫
藥、智能製造等重點戰略性新興產業領域，舉
辦1個主論壇、4個分論壇和1場項目對接會。
值得一提的是，本次論壇設置了「電子展
板」，分產業領域收錄了參會企業的項目對接
需求以及深圳最新的產業政策、投資指南，致
力於打造常態化的項目對接平台。
論壇上展示的五大重點合作項目中，歐德神

思軟件集團與深圳市正弦電氣股份有限公司、
深圳市合信自動化技術有限公司、茵塞普科技
（深圳）有限公司、深圳市大族機器人有限公
司，在數控機床、智能機械人、數字化工廠、

基於工業雲的虛擬控制技術等諸多領域開展了
項目合作。深圳市英威騰光伏科技有限公司、
美茲消費電子有限公司、創維集團有限公司將
在光伏、家電等領域達成戰略合作，加強貿易
交流。

擬與德教育機構合作培育創新人才
就人才培養方面，深圳技師學院與德國客尼

技術教育集團將圍繞德國雙元制人才培養及考
試認證、中德職業教育等領域展開全面合作，
預計未來3年，將為深圳培養超千名國際化創
新技能技術人才。
德國工商大會全球對外貿易首席執行官、董

事會董事Volker Treier在視頻致辭中表示，德
國大中型企業一直高度稱讚深圳的投資環境，
2018年德國工商大會成立了深圳創新中心，
德中之間仍有很多合作機會。「深圳在促進外
貿發展和推動創新方面一直發揮着關鍵作
用。」
不少與會的德國企業表示，看好中國經濟平

穩發展，希望在多個新興領域繼續深耕，並抓
住中國經濟轉型帶來的新機遇。

拜耳：將更廣泛地布局大灣區
拜耳（中國）副總裁高勇透露，拜耳關注在

華的醫療健康、農業領域的機會，他指出，隨
着中國逐漸進入老齡化社會，拜耳致力將原創
藥物引進中國，力爭進入醫保、服務中國最廣

泛的患者需求，在農業領域，拜耳則將致力於
農作物、種業安全發展，為各國提供糧食解決
方案。高勇表示，廣東是中國經濟的重要引
擎，粵港澳大灣區有良好的營商環境、優良的
經貿網絡、活躍的創新高地，拜耳此前在廣州
建有製藥廠，未來也將更廣泛地在大灣區布
局，相信中國更高水平的開放將給外資帶來更
大的發展空間。

半導體企：看好中國自動駕駛市場
英飛凌電源與傳感系統事業部大中華區副總

裁陳志豪表示，作為一家德國半導體企業，目
前全球員工超過5萬多人，其中包含了中國大
陸、香港和台灣的大中華區在其全球營銷中佔
重要地位，過去幾年平均佔比37%左右。他認
為，大中華區擁有幾個非常重要的市場，包括
新能源車，家電出口等，中國的全球佔比非常
高，新能源發電中國連續兩年增長比例也很
高。
此外，他表示，看好中國自動駕駛方面的市

場，預計中國的滲透率在未來十年有翻倍的增
長。「智能網聯，就是車和車、車和周邊的連
接，中國在滲透率方面也是非常高，這些高滲
透率都依託於國內非常多的客戶廠商。」

中企：冀與德企加強智能製造等領域合作
寶馬集團副總裁吳燕彥則表示，寶馬未來關

注在中國的數字化發展機會，也將在自動化駕

駛領域推進研究。她指，寶馬將繼續深耕中國
市場，迎接中國經濟轉型時期的挑戰和機遇。
出席論壇的中國企業也紛紛表示，希望加快

走出去的步伐，在智能製造等領域強化跟德國
企業的合作。
創維集團創始人黃宏生表示，在製造業方

面，中德有很強的互補空間，「我們需要他的
高端設備精密儀器，包括一些上游的材料，他
們也需要我們高效的供應鏈，尤其是電子等產
業的高效迭代」。他指，創維也正在加大走出
去的力度，尤其是在新能源汽車方面，加大跟
德國夥伴的合作，此外，創維去年開始還通過
德國工廠發展分布式光伏業務。

◆與會德國企業表示，看好中國未來經濟平穩
發展，希望在多個新興領域繼續深耕。圖為
2022年2月16日，在華晨寶馬瀋陽鐵西工廠
車身車間，機械臂在焊接車身。 資料圖片

◆中德（深圳）經濟論壇現場。 香港文匯報記者李望賢 攝

中國高水平開放給外資更大發展空間
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阿里股價兩年最高大摩估升五成
科網股領漲 恒指升407點重上兩萬關

阿里巴巴28日宣布啟動「1＋

6＋N」組織變革，六間子公司發

展足夠成熟及條件適合下，都有

上市可能。29日多間大行對此予

好評，阿里股價大升 12.2%報

94.55元（港元，下同），帶動恒

指重上2萬點大關。不過，市場

人士指出，29日大市雖然收復2

萬點及牛熊線(19,821點)，但同

時出現了一個逾200點的上升裂

口，且全日走勢高開低走而出現

陰燭，似乎不利後市繼續發力。

◆香港文匯報記者 周紹基

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）香港鴨脷洲平瀾街2號及好景街26
至28號舊樓項目29日進行強拍，樂風集團宣布以底價1.57億元
（港元，下同）投得。該地盤面積約2,400方呎，現為兩幢5層高舊
樓，地下為商舖，同樣落成於1965年，樓齡約58年。

9個月完成強拍 擬建70套
樂風集團投資管理總監梁鎮峰表示，集團將聯合新加坡房地產私募

股權投資公司SC Capital Partners，擬將項目連同毗鄰地盤合併發展
重建，合併後地盤面積約4,000方呎，將以地積比率約9倍重建，及
將興建一幢約20多層高住宅，提供約70套單位，主打一及兩房。整
個項目總投資額約涉8億元，預計3年內落成。
梁鎮峰表示，項目強拍由申請日起計僅用約9個月便完成整個強拍

程序，主要反映團隊努力不懈的結果及政府加快強拍重建程序的決
心，並歡迎日前政府降低強拍門檻及進一步簡化強拍程序的建議。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）長江實業正在上海普陀真
如城市副中心核心位置發展大型城市綜合體「高·尚領域」。長江實
業地產投資公司董事黃思行29日在滬透露，作為「高·尚領域」內旗
艦商場，「LOVE@大都會」商業體量近22萬平方米：首期佔約7萬
平米，出租率已80%；二期佔約7萬平米，近70%面積已預租或收到
承租意向；第三期佔約8萬平米，預計第四季正式招商。

「高·尚領域」招租情況滿意
此外，「高·尚領域」綜合體辦公樓項目也在招商中，包括5棟超

甲級寫字樓，總建築面積逾26萬平米。T1辦公樓料於下半年交付；
T14辦公樓暫定第三季交付。黃思行指，目前已交付的3棟寫字樓招
租情況令人滿意，T9已滿租，T2和T3與多家大型企業展開洽談中。
長實地產投資公司董事郭子威在同一場合表示，長實未來將秉持一

貫穩健發展的風格，穩中求進，看時機繼續在上海爭取土地儲備。他
認為，當前上海整體一手房價格仍維持穩中有升，將支撐長實上海項
目銷售業績，並預計今年公司在滬預期銷售金額有望超過20億港
元。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）自
TVB聯合淘寶開啟首次「港劇沉浸
式」直播帶貨，市場就有聲音質疑，
「情懷牌」「TVB梗」能否持續帶來
流量和銷量？也有分析將TVB直播帶
貨與前稱新東方在線的東方甄選作類
比，希望分出個伯仲。TVB總經理曾
志偉29日主動提及東方甄選的「主心
骨」董宇輝，指「補習先生都可以帶
貨，為何藝員不可以？」
曾志偉直言，「市場需要乜就增加

乜」，直播帶貨對藝員來說不易，可
能起初收入不成比例，但「行出第一
步後情況就會不同」。且直播在內地
已十分流行，有機會能進入新的生態
和行業，就是不錯的嘗試，亦有機會
為TVB增加收入來源，帶來可觀的財
務改善。淘寶直播生態負責人葉鎮參
也稱讚「TVB藝員好努力，提前幾日
就參加學習、培訓」，十分重視直播
效果。

被問及TVB是否「吃老本」，曾志
偉據理力爭，反問「阿一鮑魚賣鮑
魚，難道吃老本不賣鮑魚？」強調
「內容創作是TVB最具競爭力的核心
能力」。TVB主席許濤也笑言「雖然
公司已經 55 歲，但有 2、3 歲的活
力。」不難看出，「內容為王」的
TVB與「成交取勝」的淘寶直播，都
希望通過這種新的融合，探索直播帶
貨的新方向。

可提名藝人做直播 增體驗
「情懷牌」的直播模式仍有待時間
考驗，上海翡翠東方傳播（TVBC）
總裁彭明曄指，4月開始將平均每周進
行一場直播，直播間的部分主動權將
交給觀眾，他們提名的主題和藝人有
機會在之後的直播中被採納，令用戶
在直播間獲得更好的體驗。此前，
TVBC稱會與淘寶合作48場直播帶
貨。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）電視廣播（TVB）聯合淘寶
搞直播帶貨掀起熱話，TVB 29日聯合淘寶召開記者會，稱30
日展開第二場直播，以劇集《衝上雲霄》為主題，涉約50種
跨境貨品，冀第二場直播間交易額能優於首場的2,350萬元人
民幣。行政主席許濤稱第一場直播反響很好，期待未來表現更
佳，面對內地海量用戶，「天花板」較高，能有很大的發展空
間，惟業務處於發展初期，難以判斷對集團財務的影響。

首場帶貨直播後 股價累漲1.8倍
TVB股價 29日曾高見11元（港元，下同），收報10.8

元，漲 13.9%。自首場帶貨直播以來，TVB股價已累升
184%，引發市場關注。許濤稱短期的股價波動並非公司焦
點，管理層不會分散太多精力考慮實時變化，所有消息發布
都會嚴格遵守聯交所的指引及規則。他透露，兩地復常通關
後有約50間金融機構主動接洽，大部分為內地的機構投資
者、投行、券商，有興趣了解公司發展，將來會積極展開路
演工作，料內地股東比例會有所提升。
開源的同時也審慎節流。集團企業發展主管及處理財務總監

李福來稱，早前宣布的人力架構調整涉及裁減180名員工，部
分崗位自然流失便不再填補，包括遣散員工5%，內部亦有
57%高管人員被替換。去年全年股東虧損擴大至8.07億元，他
稱有信心今年大幅減低財務虧損，強調扭轉虧損是「越來越
好」，會盡全力控制成本，開拓新業務。
副總經理陳樹鴻稱，TVB也十分注重東南亞市場的業務板

塊，希望將成功的製作內容和模式複製到當地市場，也會探索
在馬來西亞的電商平台做直播帶貨的可能性。

HKTVmall：明星帶貨持續性效果存疑
另一邊廂，同日召開業績會的HKTVmall母企香港科技探索

行政總裁（香港）周慧晶「隔空」回應TVB直播帶貨，稱歡
迎同業加入競爭，能有利提升行業關注度，確保消費者有更多
選擇。但兩者策略不同，HKTVmall鼓勵客戶與商戶直接接
觸，讓熟悉產品的銷售人員解釋產品熱性等，又指對明星在直
播帶貨能否產生長遠持續性的效果存疑。
2022年度，香港科技探索凈溢利按年增逾13倍至2.12億

元，不派息。營業額增22%至38.2億元，其中電子商貿業務的
訂單總商品交易額擴大25.9%至82.7億元，平均每日訂單量增
加至4.93萬單，平均訂單值微跌0.9%至458元。

恒指收報20,192點，升407點或2.1%，指數
連升第二日。科指更跑贏大市，升2.5%報

4,246點，大市交投也回升至1,465億元。寶鉅
證券董事及首席投資總監黃敏碩表示，大市臨
近季結兼期結前夕，恒指曾一度升逾650點，但
收市升幅收窄至約400點，相信港股在50天線
（20,670點）前，將出現一定阻力。
至於後市還有否繼續上升的空間，他指這便

要視乎資金會否持續流入，短期來說，科技股
的領漲較大，但只有科技股是不足夠的，其他
板塊也要輪動。他續說，問題是傳統經濟股，
如銀行、地產等，都不約而同地受制於經濟現
況，以及歐美銀行財困事件，令港股走勢參
差，難以積蓄上升動力。

架構重組有利釋放阿里價值
阿里成為 29 日大市焦點，該股全日大升

12.2%，收報94.55元，成交額155.7億元，是
2021年 4月12日後的新高。多間大行唱好阿
里，使該股價量齊升。摩根士丹利的報告就
指，重組消息對阿里股價是明顯的催化劑，可
釋放潛在重大目標價值，故給予阿里目標價高
達150美元，評級為「增持」。大摩指出，阿里
巴巴股價近月受壓，已令其估值變得很吸引，
預期阿里股價在未來60日有逾80%的幾率上
升。據大摩最樂觀的預測，阿里在美股的目標
價「最牛」可高見200美元，即使是基本目標
價，也達到150美元，較目前價格有超過五成的
潛在升幅。
大摩續指，市盈率反映阿里的主要併表子公

司，以及某些私募和上市股權投資的價值是
零，所以認為企業重組有助釋放阿里的價值。
隨着中國的消費逐步復甦，以及企業重組的潛
在催化，該行重申阿里是中國互聯網「首選」。

大和亦認為，阿里重組可提升業務的靈活
性，釋放整個集團的價值。大和又指，今次阿
里分拆業務的成果，仍需時觀察，若根據業務
的順序來看，阿里的雲業務是優先可以再融資
的項目，再融資的渠道包括上市。
中金的報告則指，阿里過往除了淘寶天貓業
務外，其他的業務多數需要核心電商來輸血，
該集團業務繁多，又使決策過程冗長、靈活度
不足，今次調整有助加強集團的敏捷度。各個
子公司若單獨計算薪酬、福利、預算和員工期
權等，也會有利激發各部門的戰鬥力。
中金指出，六大業務中的本地生活、國際數
字商業、大文娛等，在過去兩年的努力下，虧

損規模已經受控；雲智能、菜鳥等業務，更具
備了較強的獨立能力，中金料這些業務有望快
速適應組織結構變化，亦具備形成新的超級平
台公司潛力。

中金：各業務獨立重塑阿里估值
中金預期，在各項業務獨立後，或將開啟單
獨上市進程，有望重塑阿里估值。不過，雖然
阿里各項業務即使分開來看，仍為行業的領先
龍頭，但市場在給予估值時，相信仍會優先考
慮中國商業和雲計算業務。
阿里系內股份也受消息帶動而揚升，其中高
鑫大升18.5%，阿里健康及阿里影業升5.2%。

大行給予阿里巴巴最新目標價
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觀點

新架構釋放估值、刺激股價
新組織架構提高業務靈活性，
釋放集團價值
重組能令各項業務獲得更多認
同
有望帶動業務價值重估
重組消息令市場重估不同業務
的估值
重組後或各業務單獨上市，利
於激發各部門戰鬥力
重組後可釋放部分業務的潛在
估值，且料有顯著提升
重組可實現各項業務的價值

曾志偉：補習先生都帶貨 藝員也可以

TVB股價升14% 帶貨有望成新增長點

樂風1.57億統一鴨脷洲舊樓業權

長實：繼續在滬爭取土儲

◆ TVB總經理曾志偉（左三）直言，「市場需要什麼就增加什麼」。右三為
行政主席許濤。 香港文匯報記者郭木又 攝

◆◆ 阿里巴巴阿里巴巴2828日宣布日宣布啟啟動動
「「11＋＋66＋＋NN」」組織變革組織變革，，2929
日多間大行對此予好評日多間大行對此予好評。。

香港文匯報訊（記者 黎梓田）中海油發布2022年度全
年業績，期內公司股東應佔利潤1,417億元（人民幣，下
同）創紀錄新高，同比上漲101.5%，每股盈利3.03元升
92.99%。公司恢復派發末期息每股0.75港元，全年股息
1.45港元。對於近日與道達爾完成首宗人民幣結算LNG交
易，公司指出中國作為能源消費大國，非常倚賴進口能
源，對此樂見其成，認為以人民幣結算將便於推進更多能
源貿易。

冀更多貿易以人幣結算
近年內地三大油企積極進行低碳轉型，董事長汪東進表

示，近海的風資源幾乎已被分配，未被分配的地方競爭相
當激烈，中海油在競爭上沒有優勢，故此偏向於沿海地區
發展海上風電項目，當地的風資源更豐富，但項目難度也
較大，目前在山東、海南、福建、廣東等地探索機會，並
稱香港也有發展海上風電的機會。
提到油價走勢，獨立非執行董事林伯強表示，油價受到

地緣政治、美元及供需關係所影響，而且投資資金也會放
大趨勢，所以難以預測短期油價走向，但在兩大因素推動
下，油價整體的長期趨勢是向上。
公司致力達到2025年日均200萬桶油當量的目標，意味

未來3年產量複合年均增長率要達6%。首席執行官周心懷
指，要達到這個目標，便要加大內地產油力度，穩定渤海
供應，加快西海開發，並適度加快陸上非常規天然氣。

去年收入同比增逾71%
財報顯示，期內中海油收入4,222.3 億元，同比增長

71.6%。其中，油氣銷售收入3,529.6億元，升58.9%。銷
量為6億桶油當量，升9.3%。另外，公司保持健康現金狀
況，自由現金流充裕，達到1,108億元，故積極兌現對股東
承諾，建議派發每股0.75港元的末期股息，每年股息支付
率43%，高於全年不低於40%的承諾。
產量方面，公司期內淨產量為6.238億桶油當量，刷新公

司淨產量紀錄，同比增加8.9%，超額完成6億至6.1億的目
標。淨證實儲量達到62.39億桶油當量，再創歷史新高，而
儲量替代率達182%，儲量壽命穩定在10年以上，為公司
未來發展打下資源基礎。
中石油指出，全年平均實現油價為每桶96.59美元，同比

上升42.3%，平均實現天然氣價為每千立方英呎8.58美
元，同比上升23.5%。桶油主要成本為30.39美元，有效抵
禦大宗商品價格上漲壓力。
集團今年預計資本支出為1,000億至1,100億元，產量目

標為6.5億至6.6億桶油當量。年內公司持續加大油氣勘探
力度，全年獲得18個新發現，成功評價28個含油氣構造。
年內計劃投產9個新項目，儲量替代率將不低於130%。

中
海
油
盈
利
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新
高

復
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◆汪東進（中）表示，集團偏向於沿海地區發展海上風電項目。左二
為林伯強，右二為周心懷。 香港文匯報記者曾興偉攝
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「成都老茶館檔案文獻」是由政
府管理規章和公文、茶舖租

賃條約和營業執照、警察署名冊、同
業公會等級冊等大量與茶館有關的檔
案文獻組成，涉及內容相當龐雜廣
泛。成都市檔案館工作人員告訴香港
文匯報記者，「成都老茶館檔案文
獻」時間跨度從1903年到1961年，
主要內容涵蓋茶館與城市、茶館與社
會、茶館與文化、茶館與公共生活等
多個方面，具有濃郁的成都地域文化
特色。這些檔案文獻系統反映了成都
老茶館在社會發展不同階段的經營狀
況、世間百態、社會政治等，是研究
成都城市微觀歷史、民國時期社會民
生的珍貴歷史資料。
事實上，「茶館」並不是當時飲茶

之處的慣用名稱。從成都市公安局警
察第一至第五署造報茶社家數表上可
以見到，社主們常在「陸盧、漱泉、
啜茗、琴鶴、暢懷、津延、禪韻」等
與茶人、茶事關聯的雅詞後，冠以茶
社、茶舖、茶園、茶樓等名稱，也有
直接取名為「翠濤軒、談天閣、清泉
居、一掬春」等名字的，令人心生嚮
往。

平均一條街巷就有一家茶館
除名稱外，「成都老茶館檔案文

獻」還展現了成都老茶館數量多、茶
客人數多、茶館功能多的特點。以老
茶館數量為例，清末成都人傅崇炬所
著的，記錄當時成都社會萬象的《成
都通覽》記載，1909年成都有茶館
454家，有街巷516條；而從成都市檔
案館所存的《成都省會警察局檔案》
累計可知，1909年成都茶館為 518
家。這意味着平均一條街巷就有一家
茶館，可見成都老茶館數量之多。
儘管檔案文獻中並未有確切記載成

都老茶館每天接待茶客的數據，成都
博物館的成都歷史文化陳列（民俗
篇）展板顯示，1931年8月成都的飲
茶顧主超過了20萬人，而1933年成
都人口總數約為44萬人，真可謂是
「一城居民半茶客」。
從成都市檔案館所存的一份民國十

八年五月二十九日呈報的公函中，亦
可很直觀地窺見成都老茶館的火爆程
度和茶客之多：「查得市區各街茶社
近日每多早晚因顧客擁擠竟將茶桌椅
櫈擺設人行道上……實屬妨礙交通現
值整頓之際理應取締……」。

是社交場所也是謀生地點
很多檔案文獻都顯示，在成都，老

茶館不僅僅是喝茶解渴之地。它們既
為三教九流提供了生活社交、娛樂休
閒、調解糾紛、信息交流、行業聚會
的場所，也給堂倌、戲班、說書藝
人、理髮匠、挖耳師傅、小販等提供
了持久的生計。如成都各行各業大小
商人聚會，大多選在距離同業公會或
企業較近的固定茶館。他們在此交換
生意、政策、新聞等信息，許多行業
買賣也在交通便利、商業密集或專業
市場附近的茶館裏成交。

老茶館曾將川劇推向鼎盛
據記載，茶館還是成都民間演出的

重要場所。在專業戲園出現前，流動
的戲班子、雜耍藝人、曲藝藝人等常
在租金便宜、分布甚廣的茶館裏演
出。隨着看戲的觀眾日益增多，一些
大茶館開始把經營重點放在川劇上，
如最早的戲園「可園」就是從茶館中
誕生。
香港文匯報記者在民國三十年十二

月四川省會警察局頒發給悅來茶園的
營業執照上看到，該茶園的營業種類
即為「川劇」。作為川劇界的「戲窩
子」，悅來茶園始建於1908年，當時
由八大川戲班子聯合成立的「三慶
會」在此掛牌售票演出，並將川劇藝
術推向了鼎盛。
在四川省社科院研究員、巴蜀文化

研究學者譚繼和看來，四川是茶館文
化的發源地。唐德宗建中年間由西川
節度使崔寧之女在成都發明的「蓋碗
茶」，使聚會喝茶更為方便自由，茶
館也就在寺、觀茶寮的基礎上應運而
生。「茶館既是川人『安樂可娛』的
休閒生活方式，也是『詩意』與『隨
意』相結合的生活美學的體驗地。」

凌晨4點，觀音閣老茶館的老闆李
強點燃「老虎灶」，隨後逐一卸下
老舊的木門，準備迎接每天前來喝
茶的老哥們。這個位於成都雙流區
彭鎮老街的老茶舖，初為觀音廟，
民國後改為茶舖，至今還保留着張
恨水筆下的成都老茶舖的樣子。

這座只有三兩進的灰青色瓦屋，
是純木穿斗結構。香港文匯報記者
穿過低矮的屋簷，眼前是隨意陣列
的竹椅子和矮茶几，「老虎灶」上
幾隻黑不溜秋的水壺正吱吱作響，
黃泥敷成的牆體已剝蝕脫落並露出
斑駁的竹籬，不知多少雙腳帶來的
泥土鋪墊起凹凸不平的「千腳泥」
地面，操着鄉音的老大爺三五成群
地聚着……晨光從天井照射下來，
在茶客臉上勾勒着歲月的光影，成
都鄉村茶館最原始的模樣也凝固在
這間小小的茶舖裏。

撤掉麻將桌還茶舖原汁原味
由於母親工作的原因，李強從小

就「泡」在茶館裏，1995年，30歲
的李強承包了觀音閣老茶館。當時
正盛行「麻將茶館」，但他剛一接
手，就將茶館裏的麻將桌椅全部處
理 掉 。 「 很 多 人 都 覺 得 『 我 有
病』，那時10桌麻將一天有幾百元
（人民幣，下同）收入，而賣茶3毛
錢一杯，就算趕場時一天也只有幾
十元茶錢。」

為了堅守自己記憶中茶舖的模
樣，李強做得很艱辛，甚至要在外

面搞副業或另找一份工作來補貼茶
館。轉機出現在2006年，當時一個
國外攝影團隊來到茶館拍攝關於中
國茶館文化的紀錄片，此後海內外
越來越多的攝影愛好者來到這裏拍
攝。樸素地道的成都味道讓觀音閣
老茶館成為了攝影圈和體驗民俗文
化的「打卡點」。這些人的到來，
也讓李強開始自學攝影，並用鏡頭
記錄起茶館的點滴日常。

20年來只收一元茶錢
「每天10點半之前來喝茶的多數

是當地老人，甚至還有百歲老人走5
公里過來喝茶。」對當地茶客，李
強20年來都只收一元錢，他希望能
保留當地的人文氣息和老人的生活
方式，也希望能以茶舖帶動整條街
的發展。

當年接手時，觀音閣老茶館所在
的老街是彭鎮最沒有人氣的地方；
而隨着老茶館火出圈，隱身在老茶
館周邊的古老街巷和鐵匠舖、篾匠
舖、酒舖、理髮舖、飯店等，和老
茶館一起煥發出特有的煙火氣，讓
這條街變得摩肩接踵、水洩不通。

如今，觀音閣老茶館已是成都茶
文化的「活化石」，但李強的初心
沒有改變，無論男女老少、貧窮貴
賤，一碗茶面前，人人平等。對於
未來，李強認為自己再做20年是沒
問題的，「希望以後能找個願意堅
守在這裏的有緣人，讓這個老茶館
原汁原味地保留下去」。
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「「開水來囉開水來囉，，蓋碗茶喝起蓋碗茶喝起，，龍門陣擺起龍門陣擺起，，二位客夥二位客夥！」！」在位在位

於千年古碼頭於千年古碼頭———成都黃龍溪古鎮的復興老茶館裏—成都黃龍溪古鎮的復興老茶館裏，，當頭戴黑當頭戴黑

色禮帽色禮帽、、身穿藍色長袍的幺師身穿藍色長袍的幺師（（註註：：四川方言四川方言，，即茶館中為客即茶館中為客

人摻茶服務的夥計人摻茶服務的夥計））手提銅壺手提銅壺，，一邊吆喝一邊為客人添水一邊吆喝一邊為客人添水。。在在

這裏這裏，，時光彷彿放慢了腳步時光彷彿放慢了腳步，，延續了百年來的生活美學延續了百年來的生活美學。。

在中國國家檔案局公布的第五批在中國國家檔案局公布的第五批《《中國檔案文獻遺產名錄中國檔案文獻遺產名錄》》

裏裏，，由成都市檔案館選送的由成都市檔案館選送的「「成都老茶館檔案文獻成都老茶館檔案文獻」」入選入選。。經經

過申請過申請，，香港文匯報記者得以進入檔案館查閱部分文獻檔案電香港文匯報記者得以進入檔案館查閱部分文獻檔案電

子版子版。。這些泛黃的檔案文獻與現存的各家老茶館中這些泛黃的檔案文獻與現存的各家老茶館中，，驗證了這驗證了這

座城市曾流傳的座城市曾流傳的「「一城居民半茶客一城居民半茶客」」的民諺的民諺。。在故紙中在故紙中，，

品讀品讀「「成都是個大茶館成都是個大茶館，，茶館是個小成都茶館是個小成都」」的美好舊的美好舊

時光時光。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 向芸向芸 成都報道成都報道
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茶館老闆：
尋願意堅守此處的有緣人

百年茶社見證「六臘戰爭」

▲成都博物館裏展出了攝影師
塞西爾·比頓拍攝的成都老茶
館。 香港文匯報四川傳真

安
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享

◆坐着黃包車的老人經過復興老
茶館。 香港文匯報記者向芸 攝

◆復興老茶
館用心地復
原了成都舊
時茶館的場
景和風貌。
香港文匯報
記者向芸 攝
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初春的成都，有暖陽的日子，露
天的茶館總是會格外受到歡迎。當香
港文匯報記者周末中午走進鶴鳴茶社
時，這裏已坐滿了來自天南海北的茶
客。作為成都最老的傳統茶館之一，
鶴鳴茶社1923年由成都大邑縣龔姓
人家所建，是民國時期少城公園（即
今成都人民公園）內六大茶館之首，
迄今已有百年，仍保留着老成都茶文
化風貌和川西園林建築特色。
儘管成都老茶館數量眾多且包容
性強，但不同職業、身份的茶客，仍
有自己常去的茶館。解放前，教師是
自由職業者，每學期都需取得聘書才
能在崗任教，鶴鳴茶社就是當年公教
人員求職謀生、互通信息的場所。每
年農曆六月和臘月假期時，校長要對
下一學期的每個教師崗位進行招聘，
公教人員都會到鶴鳴茶社等找工作、
續聘書。因為崗位緊俏，競爭很是激
烈，老成都人將此稱為「六臘戰
爭」。
如今， 「六臘戰爭」早已成為歷
史，但地處成都市區的鶴鳴茶社仍人
氣不減，來此喝茶的既有老成都人，
也有慕名而來的外地遊客。天氣好
時，鶴鳴茶社裏座無虛席，能容納茶
客數千人。茶客們不僅可以喝茶、品
嘗各種成都小吃，還可觀賞川劇和茶
藝表演。

從時間上來說，成都復興老茶館
只是一家被復原的老茶館，但其中的
老物件和建築構件，確實也「上了年
紀」；而從對傳統茶館的秩序、禮儀
和諸多細節的恢復和重現來看，復興
老茶館又是一家真正意義上的老茶
館。
在成都茶館，喝茶興用「蓋碗

兒」——它由茶碗、茶蓋、茶船子
三件頭組成。其中茶蓋的不同擺放有
着不同的意義，也是茶客與堂倌「對
話」的載體，如茶蓋朝下靠茶船是招
呼堂倌添水，茶蓋上放個小東西表示
暫時離開，茶蓋朝上放進茶碗則是可
以收茶碗了……
如今，很多茶館都會提來暖水壺

讓茶客自己添水，而復興老茶館則保
留了喊堂和添水等傳統。堂倌眼神敏
銳，客人剛進茶館就會喊堂，聲音敞
亮、氣氛到位；隨後師極麻利地擺
上「蓋碗兒」，邊唱喏邊轉腕，銅壺
「蜻蜓點水」般已將一圈茶碗摻滿卻
並不會濺出。
幾位師不時在茶館穿梭巡視，

或是熱情地迎來送往着茶客，或是手
擎托盤呈上青花蓋碗，或是手提銅壺
流暢從容地添水，或是在復古的櫃枱
前忙碌。過去成都老茶館的場景風
貌、禮儀細節，就在這一舉一動、一
吆一喝中鮮活起來。
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▶在成都老茶館內，「蓋碗兒」的茶
蓋擺放位置不同，代表不同的含義。

香港文匯報記者向芸 攝
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馬英九：歷史絕不可遺忘

李強海南調研：高質量高標準建設海南自貿港

無論世界如何變化 中國始終堅持改革開放
李強出席博鰲亞洲論壇2023年年會開幕式並發表主旨演講

香港文匯報訊據新華社報道，3月29日，
中共中央政治局常委、國務院總理李強在海南
調研。他強調，要堅持以習近平新時代中國特
色社會主義思想為指導，深入貫徹黨的二十大
精神，堅持改革開放，高質量高標準建設海南
自由貿易港，踐行以人民為中心的發展思想，
用心用情用力做好養老、醫療等民生工作，提
高人民生活品質。
李強首先來到海口新海港客運樞紐項目現
場，聽取封關運作項目進展情況等匯報。他強
調，建設海南自由貿易港，是習近平總書記親
自謀劃、親自部署、親自推動的改革開放重大
舉措。要認真貫徹習近平總書記重要指示批示
精神，增強責任感、緊迫感，突出制度集成創
新，穩步擴大制度型開放，加快建設具有世界
影響力的中國特色自由貿易港。李強指出，只
有管得住才能放得開，要推進軟硬件建設，大

力提升智慧高效協同監管能力，為2025年底
全島封關運作打下堅實基礎。

積極探索社區嵌入式養老服務
李強隨後來到華邦美好家園（海口）孝慈
苑，了解海南省養老事業發展和養老機構運營
情況。他強調，要實施積極應對人口老齡化國
家戰略，加強養老服務保障。居家養老是我國
最主要的養老形式，要圍繞老年人所盼所願，
積極探索社區嵌入式養老服務，完善服務設
施，解決好老年人吃飯、就醫等需求。要樹立
積極老齡觀，分層分類做好養老服務，讓高齡
失能老人老有所養，讓低齡健康老人老有所
為、發揮餘熱。李強與老人們親切交談，祝願
他們健康、樂觀、長壽，生活越過越好。在與
養老機構負責人和護理人員交流時，他指出，
要學習借鑒國際先進經驗，加強技能培訓，提

高標準化服務水平。

完善異地就醫直接結算機制
在海南省中醫院江東院區，李強聽取海南
省醫療衞生發展、異地就醫報銷和中醫院情況
等匯報。他強調，要加強醫療衞生服務體系建
設，推動優質醫療資源下沉，完善異地就醫直
接結算機制，推進區域醫療中心建設，讓群眾
享受到更便利更實惠的醫療服務。李強察看了
黎族醫藥門診。他說，包括黎醫黎藥在內的中
醫藥是中華民族的瑰寶，要堅持傳承創新、開
放包容、中西結合，充分發揮中醫藥防病治病
的獨特優勢和作用。
李強充分肯定海南經濟社會發展取得的成
就，希望海南深入貫徹習近平總書記關於海南
工作的重要指示精神，譜寫改革開放和現代化
建設新篇章。

◆3月29日，中共中央政治局常委、國務院總理李強
在海南調研。這是李強在海口新海港客運樞紐項目現
場，聽取封關運作項目進展情況等匯報。 新華社

� 	�!��������博鰲亞洲論壇2023
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香港文匯報訊（記者 何玫、黃
寶義、胡若璋博鰲報道）29日在
博鰲舉行的「全球自由貿易港發展
論壇」上，海南自貿港與香港特別
行政區、阿聯酋傑貝阿里自由區、
韓國濟州國際自由城、馬來西亞巴
生港自貿區、柬埔寨西哈努克港經
濟特區、科特迪瓦聖佩德羅自貿區
等6個國際自貿區，及福建、遼
寧、浙江、河南、重慶等內地19
個自由貿易試驗區共同發起《全球
自由貿易區（港）夥伴關係倡
議》。
該《倡議》提出，各方將加強航
空海運網絡、物流、跨境電商等領
域合作，為商品、服務、資金、人
才等要素有序流動提供高效快捷的
通關便利服務；並開展產業園區跨
境或跨區合作，構建富有韌性的全
球自貿區（港）產業鏈、供應鏈、
價值鏈、創新鏈體系；同時，促進
數字經濟、綠色經濟等方面國際合
作。
博鰲亞洲論壇理事會成員、香港
瑞安集團主席羅康瑞在論壇發言中
表示，從企業的角度來看自貿港，
首先最重要的是看政府的決心和當地
的營商環境，還有是否能吸引人才，
產生集聚效應。他認為瓊港合作空間
很大，海南可以向大灣區學習，讓香
港律師到自貿港來開設事務所。另
外，香港在國際貿易方面經驗豐富，
可以與海南在此方面加大合作力度。

環球配置疫苗防病毒重臨
香港文匯報訊（記者黃寶儀、何玫、胡若璋

博鰲報道）29日在博鰲論壇「終結新冠大流行」
分論壇上，與會嘉賓強調，未來要防止再次發生
像新冠疫情般所造成的長期破壞性影響，各國政
府、國際組織等需要將醫學專家的意見納入公共
衞生政策，並建立疫苗分享的相關機制和貿易協
議，確保沒有疫苗生產能力的國家和地區也能在
大流行之前做好準備。
中國科學院大學存濟醫學院院長高福在發言時
指出，長新冠是事實，不要恐懼，也不要忽視，
「可以回歸正常生活」。對於很多人關心的再經
歷一次大流行該怎麼辦的問題，高福說：「我們
知道奧密克戎有多個變種，我們不能預測未
來。」他認為，過去三年中國學到了很多經驗教
訓，很關鍵的啟示是需要投資基礎研究和醫療設
施材料，不僅要關注GDP數字，而且要關注公
眾健康及基礎研究。

疫苗未來研發重點：避免傳染
海內外大量臨床研究證據表明，預防新冠病毒
最好的辦法就是接種疫苗。博鰲論壇諮委、阿斯
利康公司董事長約翰森發言時表示，在中國製造
基地的幫助下，公司生產了30多億劑新冠疫苗，
供給了大約180個國家，雖不盈利，但非常值
得。由於新冠疫情的肆虐，讓基因測序的研究受
到更多關注，不少諾貝爾獎獲得者也開始研究基
因學、研究免疫療法，約翰森對於未來的態度很

樂觀，「可以研究出疫苗來避免重症住院和死
亡，下一步就是避免傳染。」
不過，約翰森留意到，非洲沒有新冠疫苗生產
工廠，產能不足，「這是明顯錯誤的」；相反有
些國家限制疫苗出口，想首先為本國國民接種，
「這是不合理的」。約翰森認為，在未來可能出
現的病毒大流行前要做好準備，留一些庫存給發
展中國家，否則部分地區會出現產能過剩和冗
餘。
高福也認為分享疫苗非常重要，否則「病毒就
會把世界給分割掉」。二人都認為需要建立平台
來提供疫苗、分享疫苗，同時也需要把產能配置
到世界各地去，這就需要企業界和國際組織、慈
善機構以及世界各地的政府一起合作，建立疫苗
分享的相關機制和貿易協議。

香港文匯報訊據新華社報道，臨近清明寄哀
思，中國國民黨前主席馬英九一行29日參觀了
侵華日軍南京大屠殺遇難同胞紀念館，深切悼念
遇難同胞。馬英九受訪時表示，歷史絕不可遺
忘，我們所有中國人都應自立自強，才不會被人
欺凌、任人宰割。
上午9時30分許，馬英九一行抵達侵華日軍南

京大屠殺遇難同胞紀念館，來到「古城的災難」
大型雕塑前，手持鮮花，集體肅立。
「300000」的醒目大字，銘刻着全體中華兒女
無比沉痛的一段集體記憶。1937年12月13日，
侵華日軍攻佔南京後，製造了南京大屠殺慘案。
死於慘案人數多達30萬，這是遠東國際軍事法庭
和南京審判日本戰犯軍事法庭的最終宣判。

進入這座建於侵華日軍南京大屠殺江東門集體
屠殺地及遇難同胞叢葬地的遺址型紀念館，馬英
九一行一路神情凝重，面對「古城的災難」雕
塑，獻上花籃，集體默哀，憑弔遇難同胞。隨
後，馬英九一行走進展廳，參觀《南京大屠殺史
實展》，了解南京淪陷前的形勢、日軍進犯南京
與南京保衛戰、日軍在南京的暴行、人道主義救
援、大屠殺後的南京、戰後調查與審判等方面的
情況。
「關於南京大屠殺歷史的書籍、照片，我看了
一些，但從來沒有一次像今天受到這麼大的衝
擊。因為這是人類歷史上罕見的野獸般行為，中
國人是最大受害者。」馬英九受訪時表示，身為
中國人，不管在海峽哪一邊都應自立自強，面對
外來欺凌要勇敢抵抗。我們這次帶學生來的目
的，就是希望他們可以了解也許在台灣了解不夠
的事情，作為自己往後發展的重要參考。

赴南京大屠殺遇難同胞紀念館憑弔
◆ 3 月 29
日，中國國民
黨前主席馬英
九一行參觀了
侵華日軍南京
大屠殺遇難同
胞紀念館，深
切悼念遇難同
胞。 新華社

◆與會嘉賓啟動《全球自由貿易區（港）夥
伴關係倡議》。 香港文匯報記者何玫攝

◆3月30日，博鰲亞洲論壇2023年年會開幕式在海南博鰲舉行。 新華社

◆博鰲論壇「終結新冠大流行」分論壇現場。
香港文匯報記者胡若璋攝

參觀抗擊新冠疫情武漢保衛戰專題展陳
香港文匯報訊 據新華社報道，30日上午，
馬英九一行來到武漢市檔案館，參觀《英雄
戰疫——抗擊新冠肺炎疫情武漢保衛戰專題
展陳》。
該展陳包括「情深似海 厚望如山」「生死
阻擊戰」「生命救治戰」「疫情阻隔戰」
「物資保障戰」「發展突圍戰」六部分，展
出380餘張照片、280餘件（套）實物，並有

多媒體設備29處，深刻詮釋了生命至上、舉
國同心、捨生忘死、尊重科學、命運與共的
偉大抗疫精神，生動記錄了大陸堅持人民至
上、生命至上，有效守護人民生命安全和身
體健康，高效統籌疫情防控和經濟社會發
展，取得疫情防控重大決定性勝利的歷程。
展陳中有多幅照片、多段視頻，記錄了確診
台胞得到高效醫療救治、康復台胞捐獻血漿
的故事。「自己的同胞，自己的家人」，武
漢市台商協會捐獻的物資上這樣寫道。
觀展過程中，馬英九讚許建設方艙醫院是
創舉，並向醫療工作者的犧牲奉獻致敬。他
在受訪時表示，初期做到好的控制，使得疫
情不會大幅向外擴張，感到非常敬佩，這不
僅是對大陸，而且是對整個人類的貢獻。兩
岸有醫療合作方面的協議，今後有很大的合
作空間，希望可以充分運用。

李強晤IMF總裁：有信心實現全年發展目標

香港文匯報訊 綜合香港文匯報記者與央視

新聞報道：博鰲亞洲論壇2023年年會開幕式

30日上午在海南博鰲舉行，中國國務院總理李

強出席開幕式並發表主旨演講。李強指出，在不確定的世界中，中國的確定性

是維護世界和平和發展的中流砥柱，過去如此，未來和當下更是如此。無論世

界發生什麼樣的變化，中國都將始終堅持改革開放、創新驅動，為整個世界經

濟發展不斷注入新的動力和活力，讓世界各國分享中國發展的機遇和紅利。

李強表示，從未來來看，中國發展的目標和
前景是確定的，中國共產黨的中心任務，

就是團結帶領全國各族人民全面建成社會主義
現代化強國、實現第二個百年奮鬥目標，以中
國式現代化全面推進中華民族偉大復興。

和平和發展方式為世界帶來強勁動能
他強調，中國要建設的現代化，是人口規模巨
大、全體人民共同富裕、物質文明和精神文明相
協調、人和自然和諧共生、走和平發展道路的現
代化。我們絕不會通過戰爭、殖民、掠奪等方式
去實現現代化，我們一定會用和平和發展的方
式，使14億多人口整體邁進現代化社會，這將為
亞洲和世界經濟增長帶來強勁的動能。

發展不能生亂生戰 否則自斷前程
李強續指，要完成這個中心工作，需要長時
間的持續奮鬥，在這個過程當中，無論世界發
生什麼樣的變化，我們都將始終堅持改革開
放、創新驅動，既為整個世界經濟發展不斷注
入新的動力和活力，也讓世界各國分享中國發
展的機遇和紅利。一個長期穩定、一心發展的
中國，一個腳踏實地、勇毅前行的中國，一個

自信開放、樂於共享的中國，一定是世界繁榮
穩定的巨大力量。
在談到亞洲局勢時，李強提到，亞洲及全球正處
於充滿不確定性的十字路口，為實現更大發展不能
生亂、生戰，否則自斷前程，要反對單邊制裁、長
臂管治、反對選邊站隊製造新冷戰。李強表示，今
年有一件亞洲大事，就是杭州亞運會，從天涯海
角到西子湖畔，開放的中國一路上到處都有美好
的風景，歡迎大家都到中國走一走，看一看。有
風景的地方一定有新經濟，有新經濟的地方一定
有合作共享的發展機遇。相信只要大家攜起手
來，團結合作迎挑戰，開放包容促發展，就一定
能給亞洲、給世界帶來更多的確定性，就一定能
開創人類社會更加美好的未來。
本屆博鰲亞洲論壇年會的主題是「不確定的
世界：團結合作迎挑戰，開放包容促發展」。
兩天來，博鰲亞洲論壇2023年年會已經舉辦
了超過20場分論壇，與會嘉賓圍繞中國式現代
化、「一帶一路」：共享發展機遇、亞洲區域
合作：新機遇新挑戰、世界經濟展望等議題進
行了充分討論。與會嘉賓普遍認為，雖然全球
經濟復甦道路曲折，但前景依然樂觀，中國在
不確定的世界中起到了穩定器的重要作用。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國務院
總理李強29日在海南博鰲會見赴華出席博鰲亞
洲論壇 2023 年年會的國際貨幣基金組織
（IMF）總裁格奧爾基耶娃。
李強表示，今年以來，中國經濟呈現企穩回升
態勢，市場預期加快好轉。中國經濟基礎厚實，
發展前景廣闊，未來可期。我們將堅持穩字當
頭、穩中求進，加強宏觀政策調控，着力釋放消
費、投資潛能，堅定不移擴大對外開放，穩妥防
範化解風險。我們有信心有能力推動經濟運行整
體好轉，實現全年發展目標任務。
李強表示，中方高度重視同基金組織的關
係，願繼續深化雙方合作，推動全球治理朝更
加公正合理的方向發展。格奧爾基耶娃表示，
中國經濟發展勢頭良好，今年對世界經濟增長

的貢獻率預計將超過三分之一，基金組織讚賞
中方堅持多邊主義，為防止發展中國家發生債
務危機作出重要貢獻，願同中方深化宏觀經濟
政策調控合作，幫助發展中國家更好應對債務
危機，讓世界變得更加穩定和安全。

◆◆馬英九參觀抗擊新冠肺炎疫情馬英九參觀抗擊新冠肺炎疫情
武漢保戰專題展陳武漢保戰專題展陳。。 新華社新華社

◆中國國務院總理李強29日會見國際貨幣基金
組織總裁格奧爾基耶娃。 新華社
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虽然今天已踏入二十
一世纪，先进国家的人民
教育水平也提高了，但种
种社会问题卻比以往更加
严重，就两性的关系而言，
男性和女性的冲突比起以
往更尖锐化，最明显的例
子是在各大城市中均设立
了“和谐之家”，收容那些
因受丈夫虐待而无处容身
的女性，使她们暂时得到
一个安全的地方居住。

自 1960 年代妇女解放
运动开始以来，女性仍未
获 得 生 活 上 的 解 放 和 自
由，情況反而比以往更差，
就现今家庭破裂的个案而
言，丈夫和妻子的冲突往
往成为婚姻失败的原因，
由此亦造成了严重的社会
问题。故此社会学家，人
类学家和犯罪学家纷纷深
入研究个中原因，希望找
出两性之间冲突的因由和
解 決 问 题 的 办 法 。 事 实
上，两性间的冲突並非现
代社会的问题，自古至今，
女性备受欺凌已是事实，
古时女性当然比现代女性
更受限制，加上沒有接受
教育的机会，女性权利更
被剝削淨尽，但是到了今
天，在提倡男女平等的社
会之下，女性地位表面上
正 受 到 一 定 程 度 上 的 改
变，但是，事实上，她们仍
然受到一定的欺压的。

一．动物行为
社会学家研究动物的

行为后，得出一些惊人的
结论，他们认为人类的种
种行为实在源於动物的行
为，因为人类是经过亿万
年进化而得的结果，人类
行为仍残留着祖先的动物
行为，人类冀望因着教育，
把 各 种 形 成 原 因 分 析 之
后，尝试找出种种減低恶
行的內疚感和罪恶性。

以下是一些动物行为
的说明，这些例子是构成
人类行为的远因：

1. 非洲某类雄性鸟儿
会在树干挖一个洞，把雌
性鸟儿安置在里面，然后
在洞口周围铺上泥，洞口

细小，雌鸟不能出来，雄鸟
便 透 过 小 洞 把 食 物 送 进
去，雌鸟利用三个月时间，
在不能外出的情況之下养
育小鸟。

2. 狮子堪称万兽之王，
牠们有着庞大的身躯，雄纠
纠的吼声，但雄性狮子卻不
像雄鸟一样，捕抓食物回巢
餵养小鸟，牠们唯一的责任
乃是盘据地盘，不容外来者
入侵，以确保雌狮和小狮的
安全。所以雄狮的最大目
的是要繁殖下一代，为了达
到这个目的，牠们便不断与
其他雌狮交配，确保下一代
能夠繁殖下来。反观雌狮
卻要负责出外觅食，取得猎
物后必须首先把食物给雄
狮吃，然后再让小狮子们
吃，末后自己才吃那些剩余
的残渣。

3. 南极洲的水生动物
如海狮和海象，牠们的圈
子更是阶级分明的，雄性
的身躯往往比雌性的大好
几倍，在石滩上往往可以
看见数只雄性海狮或海象
如帝王般被三群五队的雌
性包围着，懒洋洋地享受
日光浴。原来雄性中的首
领称为“α”（希腊文的字
首），次之为“β”，第三的
为“γ”，在牠们当中，只有
首领一只才有资格与无数
雌性交配，倘若“α”死了，
牠的地位才由“β”替代，
至於那些地位在最末后的
则称为“ω”（希腊文最后
一个字母），牠们卻永远沒
有交配的机会，所以在这
些动物社会里，雄性要保
护众多的雌性，确保全群
的团结和完整性，所以雌
性是受保护的一群，绝无
地位可言。

二．两性冲突
科学家根据许多的动

物群中的表现，尝试找出
这些人类两性之间所产生
问题的答案：

1. 为什么丈夫往往控
制妻子？结婚之后，大多
数的丈夫都不愿意妻子外
出工作，他们认为妻子拋
头露面外出工作会令丈夫

失去尊严，因此，丈夫情愿
自己辛苦地维持生活，也
不让妻子外出工作。

2. 为什么丈夫婚后不
再呵护备至自己的妻子，
家庭里反而出现不少的暴
力事件？

3. 为什么丈夫会对其
他年轻異性发生兴趣？为
什么丈夫会喜欢多妻（即
使 在 一 夫 一 妻 的 制 度 之
下，不少丈夫也有外遇），
为 什 么 丈 夫 往 往 见 異 思
迁，拋棄家中的妻子呢？
（当然在现代社会中也有
妻子见異思迁，拋棄丈夫
的。）

4. 为什么家庭暴力事
件大多出自丈夫的冲动，
有的甚至误杀妻子？究竟
丈夫这种“嗜杀”的天性从
何而来？

5. 为什么丈夫常常怀
疑妻子不忠，疑云阵阵，终
日惴惴不安而令妻子受尽
精神的折磨？

6. 为什么丈夫喜欢外
貌 漂 亮 和 身 材 标 致 的 女
性？

三．人的表现
上述的种种两性问题，

据专家研究认为可以找出
部分的答案，他们认为达
尔文所提出的进化论中明
说人类只不过是进化过程
中的一个产品或副产品，
残留着祖先那种嗜杀的天
性（不过，按人类进化论而
言，人和猿猴同有一个祖
先，可是大多猿猴都是素
食者，牠们不会捕猎其他
动物，而且沒有虐妻的行
径！）不单如此，即连男女
在各种社交场合中所表现
的行为也可取之証明人类
动物的天性仍存。

1. 青年男女间的求偶
行 为 ，一 如 动 物 中 的 孔
雀，企鹅，大象和鹿等的
以施展妙计去吸引異性的
行为。

2. 在择偶方面，女性大
多会倾慕雄纠纠，外表出
众，有地位，有才干的男
士，这点表明女性追求的
许 多 时 是 一 个 可 靠 的 男

性，但男性往往追求外表
漂亮，身材健美，肤色健
康，秀发如云，眼睛明亮，
具青春气质的女性，由此
而找到一位可以替自己传
宗的女人（因为健康美丽
的女性可以反映出她们体
內的分泌平衡正常）。

3. 为何男性会拋妻棄
子，原因是男性认为女性
的价值只在生育，而女性
生育的能力随着年龄渐长
而下降，所以女性在生育
旺盛期间中便是男性宝贵
的资产之一，但当女性过
了生育期后，她们对男性
而言，便显得一文不值！

4. 男性利用各种方法
获得女性垂青的行为也源
自动物行为，一如雄鸟筑
巢的本能，雄鸟有一种与
生俱来的筑巢本领，在寻
觅雌鸟之前，牠们必须先
建 造 一 个 安 全 吸 引 的 巢
穴，务使雌鸟可以与牠交
配，雌鸟产下幼雏之后必须
保护幼鸟，防范敌人入侵，
所以雄鸟必须使雌鸟觉得
自己安全可靠，这才可以让
雌鸟安心抚育幼儿。

5. 男性为什么要驾驭
雌性呢？男性一方面要保
护女性，使之倚赖自己，一
方 面 又 要 用 暴 力 使 之 就
范，实行软硬兼施，这是因
为男性不信任女性，女性
知道她所生的幼儿是来自
那位男性，但男性卻不太
肯定幼儿必定是自己的骨
肉，所以怀疑女性会不贞，
因而对她採取暴力，以此
来征服她们，恐吓她们和
使她们惧怕，並以之显示
自己的权力，这实在显出
男性多疑一面。

从上述种种解释看来，
专家的研究是要为人类社
会（尤其是男女间紧张的
关系）找出形成原因，他们
把人类视作动物一样，以
此解释人类种种暴行，野
蛮，虐待的倾向，完全漠视
了人类的独特性，否定了
人 的 灵 魂 是 由 神 所 创 造
的，而人有灵魂的事实便
使人类有別於其他动物。

但是，进化论卻不能解
释 动 物 中 许 多 仁 慈 的 表
现，例如在灵长类动物中，
如猩猩，狒狒，婆罗洲猩猩
等的大家庭制度內，雌性
的责任乃照顾所有幼儿，
称为集体育儿（Auntying &
Parenting），牠们将获得的
食物分甘同味，遇危险时
也一同承当；在鲸鱼的社
会里，牠们有集体自杀的
举动；大象自知死期快到
便会独自往河边等死，以
致河边成为大象的“乱葬
岗”。此外，大象若发现同
伴被人射杀死了，更会去
屍体旁边凭弔一番，並利
用鼻子抚屍片刻，以作致
敬；不少雀鸟对配偶是至
死不渝的，若配偶不幸死
了，另一方更会终身过着
孤单生活。事实上，某些
动物对配偶的态度比人类
更加专一和忠心。

这许许多多动物的行
为，足以令人类觉得惭愧，
但动物这些行为也是专家
们 无 法 解 释 的 。 不 单 如
此，在动物群体之中也未
曾找到同性恋，虐妻，乱
伦，娈童，性虐待，性侵犯，
強姦和与異种性行为的恶
行，但人类卻有这些的丑
行，为什么人类比动物更
不如呢？
四．圣经中的两性关系

创世记第二章十八节
记载：“那人独居不好，我
要 为 他 造 一 个 配 偶 帮 助
他”。神按着自己的形象
和样式造人，所以人有神
仁慈，和平，向善，公义等
的属性，人異於动物也是
因为他们拥有一个灵魂，
並非单单按照天性或本能
行事为人。所以在神眼中
男女是平等的，而且男女
有不同的任务，特征，喜
好，应该彼此补足，使大家
能夠和谐相处，无所谓強
弱之分，正如神为亚当亲
自造了夏娃，为的是帮助
亚当，並且彼此配搭，互相
照顾。圣经中多处提到为
丈夫的应该怎样对待自己
的妻子，在婚礼上我们往

往听见牧者在証婚时励勉
一对新人，提醒他们要和
谐相处，举案齐眉，白头偕
老，並且荣耀上主。

1. 女人是男人骨中的
骨，肉中的肉（创世记 2:
23），丈夫不可以虐待妻
子，正如以弗所书五章二
十二节至三十三节所记载
的，丈夫是妻子的头，妻子
是丈夫的身子，有谁不爱
惜自己的身子呢？人总不
会自虐，用种种残酷的方
法使自己受伤，但丈夫虐
待妻子的情況非常普遍，
社会学家认为这是因为男
性在外受到工作上和人事
上的压力，无处发洩，於
是，回家后便不得不以妻
子为发洩对象，甚或丈夫
以此来显耀自己的权力。

2. 女人在身体构造上
比男性软弱，所以作丈夫
的理当保护妻子（彼得前
书 3:7），不单要保护她，也
要敬重她，若丈夫虐待妻
子的话，除了不尊重妻子
之外，也不尊重自己。

3. 作丈夫的不可以诡
诈待幼年所娶的妻（玛拉
基书 2:13）。虐妻並非现
代社会的独特现象，早在
数千年前，圣经已记载人
类有这种恶行，丈夫使妻
子的肉身受折磨，也使她
们的精神受痛苦，其实，这
行为並非源自动物，而是
人为的恶行，其原因在於
人类存有贪婪，贪恋別人
的妻子，不知足，见異思
迁，強夺別人的妻子，对妻
子不忠等等。圣经更以基
督爱教会比喻为夫妇相爱
之道，丈夫应当爱妻子，並
且甘心为她牺牲性命，正
如基督为教会献上了无条
件的爱，丈夫也应为他另
一半牺牲。查根究底，倘
或人有神的爱在他心中，
这一份真爱，不改变的爱，
无条件的爱会使人有力量
去爱他的妻子／丈夫，真
正活出神当初设立家庭制
度的心意，使人生活和谐，
夫妻至死不渝。

地 址 ：Guoji Ribao Building. Jl. Gunung Sahari XI No. 291. Lt. 5. Jakarta 10720 电 话 ：（021）6265566 Ext. 3204
网 站 ：gospelexpress.id Email : newgospelexpress@gmail.com 编 辑 部 ：0878 8899 3727

第 784期

福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报
Saturday，April 1，2023 2023 年 4月 1（星期六）

社长社长

熊德龙熊德龙
董事长董事长

杨杨 清清
总编辑总编辑

陈德良陈德良
顾问团顾问团

华人教会荣年教牧华人教会荣年教牧

神 爱 世 人神 爱 世 人

发行人发行人

熊雪珍熊雪珍

◎苏美灵 来源：翼报

两 性 关 系两 性 关 系两 性 关 系



实
用
成
语
词
典

实
用
成
语
词
典

易解：
父母亲有过错的时候，应小心劝导改过向善，劝导时

态度要诚恳，声音必须柔和，并且和颜悦色，（子夏问孝，
子曰：“色难。”）

親 有 過親 有 過 ，，諫 使 更諫 使 更 ；；
怡 吾 色怡 吾 色 ，，柔 吾 聲柔 吾 聲 。。
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在古代的民间
传 说 中 ，常 有“ 麒
麟 ”这 种 祥 瑞 之
物。

早 在 周 代 ，就
出 现 了 麒 麟 的 传
说 。 当 时 ，麒 麟
和 凤 、龙 、龟 ，并
称 为“ 四 灵 ”。 雄
兽 称 为 麒 ，雌 兽
称 为 麟 。 传 说 中
的 麒 麟 性 格 温

良 ，不 履 生 虫 ，不
折 生 草 ，是 有 德
行的仁兽。

汉代的麒麟形
象，与现在的鹿相
似 ，头 上 有 独 角 ，
角 上 长 肉 球 。《毛
诗 正 义 》中 说 ：
“麟，糜身，马足，
牛 尾 黄 毛 ，圆 蹄 ；
角 端 有 肉 。”与
龙 、凤 一 样 ，麒 麟

也 是 综 合 化 了
的图腾。

实 际 上 ，麒
麟 这 种 怪 兽 并
不存在，它只是

人们幻想中的“灵
物”。封建统治者
为 了 满 足 政 治 上
的需要，总是诡言
麒麟出现，以示自
己皇威显赫，政治
清明。

民间也一直把
麒 麟 看 为 吉 祥 之
物 ，有 关 于“ 麒 麟
送子”的传说。据
说 古 时 有 一 位 画

师 ，尤 爱 画 麒 麟 ，
屋 内 到 处 挂 着 各
种 神 态 姿 势 的 麒
麟画。可是，这位
画 师 年 老 尚 无 子
嗣。有一天晚上，
老 画 师 突 然 看 到
一 头 闪 着 金 光 的
麒 麟 背 上 驮 着 个
小孩向他走来，画
师连忙迎了上去，
醒 来 才 知 道 是 个
梦。第二年，他老
伴 果 然 喜 得 儿
子 。 这 孩 子 聪 明
过人，六岁就能赋
诗作画，人们都把

这 孩 子 叫 麒 麟
童。于是，麒麟送
子 的 习 俗 就 在 民
间 广 泛 地 流 传 开
了。

当 然 ，这 只 是
民 间 传 说 。 实 际
上，它的来历可能
与 孔 子 的 出 生 有
关 。《拾 遗 记》中
记 载 ：“ 孔 子 未 生
时，有麟吐书于阙
里 人 家 ，……”以
后，人们把吐书生
孔子演变为送子，
这便成为了“麒麟
送子”的由来。

麒麟送子的由来

【出处】《战国策》

【注释】师：榜样，教训。
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约翰壹书约翰壹书 44::77--1212 节节
思考问题思考问题：：神是否真的爱我们神是否真的爱我们？？

亲爱的弟兄啊亲爱的弟兄啊，，我们我们
应当彼此相爱应当彼此相爱，，因为爱是因为爱是
从神来的从神来的。。凡有爱心的凡有爱心的，，
都是由神而生的都是由神而生的，，并且认并且认
识神识神。。没有爱心的没有爱心的，，就不就不
认识神认识神，，因为神就是爱因为神就是爱。。
神差他独生子到世间来神差他独生子到世间来，，
使我们借着他得生使我们借着他得生，，神爱神爱
我 们 的 心我 们 的 心 ，，在 此 就 显 明在 此 就 显 明
了了。。不是我们爱神不是我们爱神，，乃是乃是
神爱我们神爱我们，，差他的儿子差他的儿子，，
为我们的罪作了挽回祭为我们的罪作了挽回祭，，
这就是爱了这就是爱了。。亲爱的弟亲爱的弟
兄 啊兄 啊 ，，神 既 是 这 样 爱 我神 既 是 这 样 爱 我
们们，，我们也当彼此相爱我们也当彼此相爱。。
从来没有人见过神从来没有人见过神，，我们我们
若彼此相爱若彼此相爱，，神就住在我神就住在我
们里面们里面，，爱他的心在我们爱他的心在我们
里面得以完全了里面得以完全了。（。（约翰约翰
壹书壹书 44::77--1212））

约翰在这里开门见山约翰在这里开门见山
的就直接的告诉我们的就直接的告诉我们：：神神
是爱是爱。。这是他在地上与这是他在地上与
耶稣基督同行了三年并耶稣基督同行了三年并
经历了圣灵的浇灌后所经历了圣灵的浇灌后所
得到的结论得到的结论。。我们有限我们有限
的人往往会怀疑这句话的人往往会怀疑这句话
的可靠性的可靠性。。然而然而，，与神是与神是
光一样光一样，，约翰在这里阐述约翰在这里阐述

了另一个神的属性了另一个神的属性：：
神是爱神是爱。。爱是神的本爱是神的本
质质，，三一真神圣父三一真神圣父，，圣圣

子子，，圣灵本身就是一个爱圣灵本身就是一个爱
的团契的团契。。

什么是神的爱呢什么是神的爱呢？？
神是爱的源头神是爱的源头，，这至这至

高的真理让我们看到神高的真理让我们看到神
为他的儿女所预备的伟为他的儿女所预备的伟
大供应大供应，，是何等美好是何等美好。。这这
同时也在领受这爱的人同时也在领受这爱的人
身上产生了巨大的转变身上产生了巨大的转变，，
从领受爱到成为爱的管从领受爱到成为爱的管
道道，，祝福周围的人祝福周围的人。。神的神的
爱是爱是：：长阔高深长阔高深，，人不能人不能
测度测度，，无条件无条件，，并且是白并且是白
白得来的白得来的。。人是无法也人是无法也
不能赚取的不能赚取的。。这与世上这与世上
的爱是截然不同的的爱是截然不同的，，也让也让
世人的爱暗然失色世人的爱暗然失色。。约约
翰在这里告诉了我们两翰在这里告诉了我们两
个可以见到神的爱的跡个可以见到神的爱的跡
象象：：借着基督的十字架和借着基督的十字架和
基督徒彼此相爱来显明基督徒彼此相爱来显明。。
11..基督的十字架基督的十字架（（99--1010））

主动的爱主动的爱
犯罪的人在神面前不犯罪的人在神面前不

能凭行律法得救时能凭行律法得救时，，公义公义
与怜悯的神就为世人开启与怜悯的神就为世人开启
了他的独特救赎恩典了他的独特救赎恩典。。神神
差他的独生爱子耶稣基督差他的独生爱子耶稣基督
降生在世上降生在世上，，成为神的羔成为神的羔
羊羊 ，，除 去 世 人 罪 孽 的 途除 去 世 人 罪 孽 的 途
径径。。在十字架上在十字架上，，神的公神的公

义得以成全义得以成全，，同时神的怜同时神的怜
悯也被兼顾悯也被兼顾。。虽然在人来虽然在人来
看看，，这是白白的恩典这是白白的恩典，，但但
那昂贵的代价却是主耶稣那昂贵的代价却是主耶稣
的宝血和生命所买赎的的宝血和生命所买赎的。。
这是主动的爱这是主动的爱，，神的爱神的爱，，
就在此显明了就在此显明了。。

长久的爱长久的爱
主耶稣为我们的罪成主耶稣为我们的罪成

了挽回祭了挽回祭。。这爱是长久这爱是长久，，
牺牲和深远的牺牲和深远的。。这是神这是神
对人的爱的表达对人的爱的表达，，让人能让人能
脱离永久的死亡脱离永久的死亡，，能重生能重生
并得那永恒的生命并得那永恒的生命。。我我
们可以看到一个事实们可以看到一个事实：：唯唯
有那些被这爱所买赎的有那些被这爱所买赎的
人人，，才会知道这爱的长阔才会知道这爱的长阔
高深高深。。主耶稣是我们的主耶稣是我们的
中保中保，，在父的宝座前为我在父的宝座前为我
们代求们代求。。他是属灵永恒他是属灵永恒
生命的源头和管道生命的源头和管道。。这这
就 是 爱就 是 爱 ，，爱 的 源 头 在 于爱 的 源 头 在 于
神神，，它彰显在主耶稣基督它彰显在主耶稣基督
的位格与工作中的位格与工作中。。它的它的
目的是透过十字架使人目的是透过十字架使人
与神和好与神和好。。
22..基督徒彼此相爱基督徒彼此相爱（（1111--1212））

亏欠的爱亏欠的爱
被买赎的生命被买赎的生命，，有一有一

个特点个特点，，就是对赎我们的就是对赎我们的
那一方有所亏欠那一方有所亏欠，，这是人这是人
之常理之常理。。约翰清楚的告约翰清楚的告
诉我们诉我们，，我们爱我们爱，，不是出不是出
于我们本身的良善于我们本身的良善，，乃是乃是

神先爱我们神先爱我们，，为我们本来为我们本来
灭亡的生付了赎价灭亡的生付了赎价。。因因
此此，，我们的行事为人我们的行事为人，，必必
须要活出与所蒙的恩相须要活出与所蒙的恩相
称的生命称的生命（（弗弗 44：：11）。）。我我
们心中有一个新的规范们心中有一个新的规范，，
就是渴望活出截然不同就是渴望活出截然不同
的生命的生命（（罗罗 55：：55）。）。这是这是
对爱的亏欠所带给我们对爱的亏欠所带给我们
的 动 力的 动 力 ，，愿 意 去 攻 克 己愿 意 去 攻 克 己
身身 ，，叫 身 服 我叫 身 服 我（（林 前林 前 99：：
2727）。）。我们也可以将这爱我们也可以将这爱
扩大到去爱那不可爱的扩大到去爱那不可爱的
人人，，弱小边缘化的群体和弱小边缘化的群体和
我们的敌人我们的敌人。。

彼此相爱彼此相爱
主 耶 稣 曾 经 对 门 徒主 耶 稣 曾 经 对 门 徒

说说：：你们若有彼此相爱的你们若有彼此相爱的
心心，，众人因此就认出你们众人因此就认出你们
是 我 的 门 徒 了是 我 的 门 徒 了（（约约 1313::
3535）。）。约翰在这里也鼓励约翰在这里也鼓励
门徒神既是这样的爱我门徒神既是这样的爱我
们们，，我们也当彼此相爱来我们也当彼此相爱来
回应神回应神。。信徒相爱是基信徒相爱是基
督信仰的标志督信仰的标志，，教会是基教会是基
督地上的身体督地上的身体，，基督徒的基督徒的
人际关系与内在生命人际关系与内在生命，，必必
须 反 映 出 神 的 性 格 来须 反 映 出 神 的 性 格 来 。。
当非信徒看到了这种神当非信徒看到了这种神
所施予的超自然的爱在所施予的超自然的爱在
信徒身上彰显时信徒身上彰显时，，他们也他们也
会 更 容 易 的 相 信 和 接会 更 容 易 的 相 信 和 接
受受。。薛华博士非常精确薛华博士非常精确
地形容这样的爱为地形容这样的爱为：：终极终极

性的护教法性的护教法。。爱就是品爱就是品
质保证质保证，，是神家的特征是神家的特征，，
让人看到基督的爱芳香让人看到基督的爱芳香
的流露的流露。。

彼此相爱是让世人看彼此相爱是让世人看
见 那 看 不 见 的 神 的 捷见 那 看 不 见 的 神 的 捷
径径。。人可以透过基督徒人可以透过基督徒
身上的那种舍己的爱再身上的那种舍己的爱再
次 的 经 历 主 耶 稣 的 同次 的 经 历 主 耶 稣 的 同
在在。。彼此相爱证明基督彼此相爱证明基督
信仰是活的信仰是活的，，有生命改变有生命改变
的能力的能力，，也是教会在这黑也是教会在这黑
暗世界的一盏明灯暗世界的一盏明灯．．

问题问题：：
11.. 神 就是爱神就是爱：：花一点花一点

时间来省思这句全本圣时间来省思这句全本圣
经 中 最 为 渊 博 的 陈 述经 中 最 为 渊 博 的 陈 述 。。
神的爱如何加添我们力神的爱如何加添我们力
量去爱量去爱？？

22.. 耶 稣 的 降 临 与 死耶 稣 的 降 临 与 死
亡亡，，教导了我们那些关于教导了我们那些关于
神的爱的素质神的爱的素质？？

33..““神…神…这样爱我们这样爱我们””
这事实的清楚含义是什这事实的清楚含义是什
么么？？薛华曾经形容基督薛华曾经形容基督
徒 的 爱 为徒 的 爱 为““ 终 极 性 护 教终 极 性 护 教
法法”，”，他到底指什么他到底指什么？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，你你

是一切真爱的源头是一切真爱的源头！！我我
们能夠爱们能夠爱，，因为主你先爱因为主你先爱
我们我们。。是你主动的爱是你主动的爱，，长长
久的爱来激励我们去爱久的爱来激励我们去爱
我们周围的人我们周围的人，，也包括了也包括了
那我们无法爱的人那我们无法爱的人。。愿愿
我们能夠时刻的仰望主我们能夠时刻的仰望主
耶稣耶稣，，被那舍己的爱所感被那舍己的爱所感
染染，，独摸和驱动去关爱那独摸和驱动去关爱那
弱小弱小，，卑微和边缘化的群卑微和边缘化的群
体体。。求圣灵浇灌和引领求圣灵浇灌和引领
我们走向这需要爱的世我们走向这需要爱的世
界里去界里去。。祷告奉耶稣基祷告奉耶稣基
督的圣名求督的圣名求．．阿们阿们！！

以马内利以马内利

迷信阴霾下的父母姻缘迷信阴霾下的父母姻缘
笔者的父亲与祖父相笔者的父亲与祖父相

依为命依为命；；珍贵相处时间只珍贵相处时间只
有几个年头有几个年头。。父子在父子在““大大
罗天罗天””酒店同工数年酒店同工数年。。祖祖
父离乡别井十数载父离乡别井十数载，，直到直到
他得胃癌他得胃癌，，在病危才回乡在病危才回乡，，
不久病逝不久病逝。。

百日成婚百日成婚
在这其间在这其间，，笔者的父笔者的父

亲和母亲刚初恋认识亲和母亲刚初恋认识。。因因
祖父刚逝世不久祖父刚逝世不久，，不知何不知何
来的习俗来的习俗，，父母当年若要父母当年若要
结婚就必须在百日內结婚就必须在百日內，，否否
则要等三年则要等三年。。父亲认为等父亲认为等
三年太长三年太长，，故此故此，，父母亲就父母亲就

在百日內決定结婚在百日內決定结婚。。由于由于
父亲已将自己的积蓄全用父亲已将自己的积蓄全用
在祖父的葬礼上在祖父的葬礼上。。结果父结果父
亲要向至亲借钱结婚亲要向至亲借钱结婚。。婚婚
后背债后背债；；又被至亲在新年又被至亲在新年
初上门追债初上门追债，，面子都被丟面子都被丟
光了光了，，实在不好受实在不好受。。

一个小插曲一个小插曲，，外婆原本外婆原本
计划将母亲许配给一个较计划将母亲许配给一个较
富裕的富裕的““客家客家””男子男子。。但母但母
亲不喜欢他亲不喜欢他，，故要嫁给父故要嫁给父
亲亲。。外婆多年为此事心中外婆多年为此事心中
耿耿于怀耿耿于怀。。担心女儿将来担心女儿将来
哑子吃黃莲有苦自己知哑子吃黃莲有苦自己知。。

夫妻街头摊档夫妻街头摊档
父母亲是在街上摆档父母亲是在街上摆档

摊卖布料生意摊卖布料生意。。当时随时当时随时
会遇上警察抓罚要会遇上警察抓罚要““走鬼走鬼””
（（快速收拾地摊逃离现场快速收拾地摊逃离现场，，
避免罚款避免罚款）。）。

母亲有语言天赋母亲有语言天赋，，她她
能 说 越 语能 说 越 语 、、客 语客 语 、、福 建福 建
话话、、潮语及粵语潮语及粵语。。管理生管理生
意的担子意的担子，，自然落在她的自然落在她的
身 上身 上 。。 父 亲 负 责 档 摊 要父 亲 负 责 档 摊 要
随 时 做 好随 时 做 好““ 走 鬼走 鬼 ””的 准的 准
备备 。。 婚 后 一 女 一 子 相 继婚 后 一 女 一 子 相 继
出世出世，，两夫妻艰苦劳碌为两夫妻艰苦劳碌为
了糊口了糊口；；日晒雨淋的摆地日晒雨淋的摆地
摊 生 意 多 年摊 生 意 多 年 。。 夫 妻 档 一夫 妻 档 一
唱一和唱一和；；从地摊到有自己从地摊到有自己
家 居 小 舖 店家 居 小 舖 店 。。 是 力 经 艰是 力 经 艰
辛辛 ，，多 年 节 省 努 力 而 成多 年 节 省 努 力 而 成
的的 。。 其 后 生 活 较 为 安 舒其 后 生 活 较 为 安 舒
稳定稳定。。

不许称父母爸妈不许称父母爸妈
母亲一共生了九个儿母亲一共生了九个儿

女女。。好景不常好景不常，，父母亲的父母亲的
第三第三、、四四、、五个儿女五个儿女（（两子两子
一女一女））年幼时在数年內年幼时在数年內，，相相
继因病离世继因病离世。。这对父母亲这对父母亲
打击实在太大打击实在太大。。他们到处他们到处
寻医寻医、、求神拜佛求神拜佛，，又到各庙又到各庙

宇拜祭各神像和信风水宇拜祭各神像和信风水。。
因迷信因迷信，，从此从此，，他们的四个他们的四个
孩子都不准许称呼父母亲孩子都不准许称呼父母亲
为为““爸爸和妈妈爸爸和妈妈””了了，，而只而只
许可称呼父亲为许可称呼父亲为““姨丈姨丈”，”，
称母亲为称母亲为““阿姨阿姨”。”。

父亲在家中安装了许父亲在家中安装了许
多神位多神位，，又有又有““关公关公”。”。在在
门前安了一个铁马蹄和八门前安了一个铁马蹄和八
卦牌卦牌、、天官天官、、土地土地、、祖先祖先、、
灶君等灶君等。。屋顶上又装了一屋顶上又装了一
只据说能使人避邪的瓦公只据说能使人避邪的瓦公
雞雞。。每年过节时父亲都打每年过节时父亲都打
理家中的神只整洁理家中的神只整洁、、灯光灯光
闪烁闪烁、、七彩灯烛七彩灯烛、、香火鼎香火鼎
盛盛。。父亲是看父亲是看““通胜书通胜书””过过
日子的日子的。。连我孩童时也受连我孩童时也受
到影响到影响，，如如““眼皮跳动眼皮跳动””都都
想预知自己将会发生什麼想预知自己将会发生什麼
事事。。

人常出于好奇都想去人常出于好奇都想去
查看通胜日子好与坏查看通胜日子好与坏。。好好
的为吉日的为吉日，，禁的为忌日禁的为忌日。。
这书是华人世代传统这书是华人世代传统，，是是
““迷信迷信””之书之书。。直到今天直到今天，，
活在活在 20232023 年年，，在各地的华在各地的华
人人，，仍然有这习俗印刷在仍然有这习俗印刷在

我们日常生活的月历上我们日常生活的月历上。。
在华人超市在华人超市，，在年底常有在年底常有
免费赠送这类的月历免费赠送这类的月历。。这这
种习俗仍然响影著华人的种习俗仍然响影著华人的
思想思想，，常听到人说常听到人说““宁可信宁可信
其有不可信其无其有不可信其无”，”，这是似这是似
乎难以挥去的迷信观念乎难以挥去的迷信观念。。

人痴想预知未来人痴想预知未来，，一一
方面要按照方面要按照““通胜书通胜书””中祭中祭
祀方式去供奉神祉祀方式去供奉神祉，，但又但又
惧怕做得不足就会得罪各惧怕做得不足就会得罪各
处神明处神明，，这常常使人生活这常常使人生活
在惊慌恐惧之下在惊慌恐惧之下。。

耶和华的筹算立定耶和华的筹算立定
我 父 亲 也 曾 多 年 无我 父 亲 也 曾 多 年 无

知知，，一番热忱去帮助街坊一番热忱去帮助街坊
邻舍看邻舍看““通胜书通胜书””选择吉选择吉
日日。。为何人宁可相信不吉为何人宁可相信不吉
利的事会影响他的生活利的事会影响他的生活，，
卻 不 相 信 有 一 位 创 天 造卻 不 相 信 有 一 位 创 天 造
地地，，并生命的上帝能主宰并生命的上帝能主宰
万事呢万事呢？？其实人以为凡事其实人以为凡事
可以可以““人定胜天人定胜天”。”。但是圣但是圣
经说经说：“：“人心多有计谋人心多有计谋，，惟惟
有耶和华的筹算有耶和华的筹算，，才能立才能立
定定”。（”。（箴言十九箴言十九：：2121））

我本人有许多例子我本人有许多例子。。

我从小体弱常有病痛我从小体弱常有病痛。。母母
亲常手里拿著一疊祭祀用亲常手里拿著一疊祭祀用
的冥钱点着了火的冥钱点着了火，，从我头从我头
上扫到腳上扫到腳，，来去几回来去几回，，母亲母亲
技术高超技术高超，，我的头发从来我的头发从来
沒有被烧着或皮肉被烫伤沒有被烧着或皮肉被烫伤
过过。。有时母亲也会带我到有时母亲也会带我到
近处街道十字路口中间近处街道十字路口中间，，
做同样的方式祭祀做同样的方式祭祀。。我又我又
喝过不少所谓的喝过不少所谓的““圣水或圣水或
符水符水”。”。父亲还特别帮我父亲还特别帮我
上 契 给 齐 天 大 圣上 契 给 齐 天 大 圣““ 孙 悟孙 悟
空空”。”。长大后才知道长大后才知道，，这是这是
一个虛构诙谐人物一个虛构诙谐人物““马骝马骝
精精””((猴子精猴子精))，，竟然被华人竟然被华人
当 作 一 个 神 明 去 供 奉 求当 作 一 个 神 明 去 供 奉 求
福福。。圣经上说圣经上说：“：“自从造天自从造天
地以来地以来，，神的永能和神性神的永能和神性
是明明可知的是明明可知的，，虽是眼不虽是眼不
能见能见，，但借着所造之物就但借着所造之物就
可 以 晓 得可 以 晓 得 ，，叫 人 无 可 推叫 人 无 可 推
诿诿 。。 因 为 他 们 虽 然 知 道因 为 他 们 虽 然 知 道
神神，，卻不当作神荣耀祂卻不当作神荣耀祂，，也也
不感谢祂不感谢祂。。他们的思念变他们的思念变
为虛妄为虛妄，，无知的心就昏暗无知的心就昏暗
了了。”（。”（罗马书一罗马书一：：2020--2121））

来源来源：：真理报真理报

◎李黃婵英



“我要求父，父就另外
赐给你们一位保惠师，叫

祂永远与你们同在。”（约
翰福音十四:16）

主 耶 稣 应 许 祂 的 门
徒，当祂已不再和他们在
一起的时候，在祂升天之
前，祂要赐给他们“另外
一位保惠师”。“保惠师”
一词来自希腊文的“para-
klektos”，意思是“帮助者、
安慰者、保护者或一个永
远 伴 随 身 侧 的 人 ”。 而
“另外”这个词的意思是
圣灵将取代主耶稣与祂门
徒之间的关系。

当主耶稣还与门徒们
同在的时候，他们都可以
依 靠 祂 来 面 对 所 有 的 问
题。而当耶稣不再与他们
同在时，圣灵是他们执行
事工的唯一依靠。耶稣赐
给他们圣灵作为保惠师的
应许就成就了。

在当今时期，我们没有
经历主耶稣的实际存在，但
祂所应许的圣灵在这方面
生效了。祂知道我们无法

独自活出我们的信仰。
上帝的话说，我们如

今会更加艰难，犯罪行为
会更加猖狂，人会忘记上
帝的话而更加放纵私欲。
在当今世界的黑暗状况，
我们确实难于活在祂的真
理中。这就是为什么祂要
差圣灵在我们的一切软弱
和有限中帮助我们。千万
不要害怕度过此生，而要
依靠圣灵的带领和帮助，

因为这是上帝的旨意，为
要 使 我 们 永 远 活 在 得 胜
中。

但愿我们日复一日地
在圣灵的带领中向前行！

（请参阅：约翰福音十
五:26～27 又十六:7～15；
使徒行传一:8；哥林多前
书 二:14；提 摩 太 后 书 三:
1～7）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

成了戏景成了戏景
◎陈庆云

我 曾 经 读 过 一 个 故
事，感悟很深。一个小丑
在登台表演的时候突然失
足跌下台来，牙齿也磕掉
了几颗，猩红的血液不断
地从嘴角溢出，锥心的痛
使得那张描绘着浓重色彩
的 恒久笑靥扭曲得像麻
花一样，观众顿时哄堂大
笑，拼命的鼓掌，他们都以
为这是演出中事先安排好
的一出戏目，小丑的表演
实 在 是 太 精 彩 、太 逼 真
了！只有一个小女孩悄声
地对她母亲说：「妈妈，你
看，小丑哭了！」不知道为
什么，看到这里，我突然觉
得好心酸、好难受。

在人生这个多彩而复
杂的舞台上，有多少人曾
扮 演 过 小 丑 的 角 色 ？ 或
许，你、我、他都有过类似
的经历。挂着定格微笑的
面具，遮掩着疲惫不堪的
心灵，在人群中故作优雅
的粉墨登场，却又在无人
的角落里卸下重彩，面对
镜子中憔悴的容颜无声地
哭泣。

有多少人在生活中虽
然跌倒了，却依然要用笑容
来粉饰疼痛；又有多少人在
风雨中被挫伤得体无完肤，
却依旧要挺起胸膛来彰显
坚强；还有多少人在被人痛
击了左脸之后，却不得不谄
媚地用肿胀得变形的脸挤
出扭曲的笑容？

其实，我们都是小丑，
却都认真努力地在人生这

个残酷而现实的舞台上找
寻着自己的位置。我们有
时候会迷茫，不知道我们该
何时登场，何时谢幕；我们
有时候会糊涂，不 知道我
们该如何将在心中排演了
千百回的剧目演绎得更加
完美；我们有时候还会遭到
突发事件的考验，像上述故
事那个小丑一样重重地跌
下舞台。

人生没有彩排，每天都
是现场直播。基督徒啊！
我们成了一台公开的戏景，
给世人和灵界的天使观看。

我想神把我们使徒明
明列在末后，好像定死罪的
囚犯；因为我们成了一台
戏，给世人和天使观看。
（歌林多前书4:9）

基督信仰决不是教导
我们要争先恐后，而是在前
的反而在后，在后的反而在
前。你是神特意将你明明
列在末后的，因为好戏在后
头。

当时罗马城的圆形竞
技场先让各组的勇士彼此
角斗，最后的压轴戏是将
「定死罪的囚犯」放进竞技
场，与野兽搏斗至死。所以
早期成千上百的基督徒，在
罗马帝国统治的时 代，由
于宣告耶稣基督是主，而不
奉罗马皇帝凯撒为主，都
一一为主殉道了！

我们好像已经被宣判
死刑的囚犯，如何才能死
里逃生？捐出所有资产周
济 穷 人 可 以 吗 ？ 多 行 善

事，累积多多的功德，行得
通吗？唯有祈求国家总统
赦 免 你 所 犯 的 罪 行 才 能
重新得自由。

就 像 中 国 古 代 的 死
囚，原本要押赴刑场，但
是，最后关键时刻，人头还
没落地之前，有公差快马
扬鞭驾到，手拿皇帝的圣
旨 ，高 喊 ：“ 刀 下 留 人 ”！
执行官当场释放该死囚。
这叫“死里逃生”！

我实实在在地告诉你
们：那听我话、又信差我来
者的，就有永生，不至于定
罪，是已经出死入生了。
（约翰福音 5:24）

一面被毁谤，遭患难，
成了戏景，叫众人观看。
一面陪伴那些受这样苦难
的人。（希伯来书 10:33）

我年少的时候很喜欢
看电影、潮州大戏。母亲
告诫我说：“演戏的是疯
子，看戏的是儍瓜。”母亲
的意思是叫我别太投入，
既 然 是“ 演 戏 ”，就 别 当
真。但是，基督徒的这一
台戏确实是真实的！

我们也知道神的儿子
已经来到，且将智慧赐给我
们，使我们认识那位真实
的，我们也在那位真实的里
面，就是在他儿子耶稣基督
里面。这是真神，也是永

生。（约翰一书 5:20）
在神儿子耶稣基督里

也就是在那位真实的里
面。真、善、美，排在前的
是“真”，若不“真”就是
假，失去了“真”，排在后
面的善是“伪善”，排在最
后的所谓“美”，因为失去
了真，就变成“臭美”。

宗教是强调“善”，哲
学是着重于“美”，只有基
督信仰论“真”，神的儿子
已经来到，我们认识那位
真实的！

论到从起初原有的生
命之道，就是我们所听见，
所看见，亲眼看过，亲手摸
过的。（这生命已经显现出
来，我们也看见过，现在又
作见证，将原与父同在，且
显现与我们那永远的生命
传给你们。）我们将所看
见、所听见的传给你们，使
你们与我们相交。我们乃
是与父并他儿子耶稣基督
相 交 的 。（约 翰 一 书 1:
1-3）

这生命之道经过世世
代代述说，如今我们也听
到，也看到，也亲身经历
了，真心知道耶稣基督是
起初原有，已经显现，又将
传承的生命之道。这生命
之道起初原有，给我 们信
心和把握；已经显现，给我

们力量和指引；又将传承，
赋予我们生命的意义和使
命。

这生命之道，若不是
亲耳听见、亲眼见到、亲手
摸过的，只有儍瓜、疯子才
会为了演一场假戏赔上自
己的性命。

很久以前，有一间艺
术表演剧院，那晚坐无虚
席，演出进行到中途，忽然
后台起火，火势很快就要
蔓延到前台了。这时刚下
台的小丑冲上台，高喊：
“火烧后台，快快 疏散！”
因为是小丑出场，观众认
为这小丑又出来搞笑，大
家哈哈大笑，没人信，没人
起 身 逃 命 。 小 丑 心 急 如
焚，赶快将布幕扯开，火势
猛烈，发出爆响，观众这才
竞相逃命，不少人因此葬
身火海。

我们在现实生活中，
信主后不要作小丑，不要

有显示小丑的行为，因为
没 人 会 信 你 传 达 的 信
息！

为主殉道，向外邦人
传福音的使徒保罗，他不
是小丑，也不会演戏。使
徒保罗是认真的、熟悉律
法的，但流泪述说：

因为有许多人行事是
基督十字架的仇敌。我屡
次告诉你们，现在又流泪
的告诉你们：他们的结局
就是沉沦，他们的神就是
自己的肚腹，他们以自己
的羞辱为荣耀，专以地上
的事为念。（腓立比书 3:
18-19）

祷告：
主耶稣，感谢祢对我

们的赦罪和救恩，赐予我
们永远的生命。求祢给我
们力量、喜乐、满足、动力
去 给 更 多 人 传 这 生 命 之
道。奉主耶稣基督名求。
阿们!
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老榆树被许多粗大的
藤蔓紧缠着，日子一久它
逐渐枯萎。终于在一个
狂风暴雨之夜，它悄悄地

倒下来了。有一位英俊
的男信徒，曾在教会中热
心事主，作出不少贡献，
博得众人的赞赏。可惜

他被世界的俗物缠身，忙
得他再没有时间来服事
主，甚至连主日也很少上
教堂；终于在罪乐中，他

一 跌 不 起 ，最 后 离 开 教
会。他跟老榆树很相似，
不能善终，真叫人惋惜！

老榆树和男青年老榆树和男青年

信徒应是世界的光信徒应是世界的光！！
如果你无法做天上的

明星，那就做一支小蜡烛
吧！你可以点亮自己的
微光，照引夜行人的归家

路。如果你无法做历史
上的英雄，那就做教会中
一个平信徒吧！你可以
奉献自己平凡的生命，去

温暖创伤人的心房。主
耶稣清楚对门徒说：“你
们的光（好行为）也当这
样照在人前！你便可以

引领许多失丧的灵魂，归
信 真 神 了 ！（ 太 5:14,
16）。”

命运在谁的手命运在谁的手？？
◎李耀全

“爱可以相知相许，相
依为命，卻听天由命；爱
可 以 心 有 灵 犀 ，动 魄 惊
心，卻难以抗拒 流星的宿
命。我属于你的注定，不
属于我的命运；不要命，
不要清醒，还有梦能紧紧
抱著你…”

命运是何物？
以上部分的歌词是出

自《命运》，中视《兰陵王》
的主题曲，由陈沒作词。
《兰陵王》是由东王文化、
柏合丽、上影英皇和上海
耀客传媒在 2013 年 联合
出品的古装剧，讲述古代
一 段 唯 美 动 人 的 爱 情 故
事。我无意讨论以上的情
歌 ，但 最 少 会 问 甚 麼 是
“ 你 的 注 定 ”？“ 我 的 命
运”？坦白说，这可能是
说不清，也解不透！

查考“命运”的定义，一
例如下：命运，即宿命和运
气，是指事物由定数与变数
组合进行的一种模式…命
是与生俱来的，但运卻是会
改变的（百度）。简而言
之，命被看为生命的定数，
而运是指历程的变数，命是
注定的，但经验是可运转
的。其实从这观点，每个人
对自己的命运可持两种态

度之其一：一是认命，视一
切事情总有宿命，不能改
变，只能默认随缘；二是抗
命（转运），视一切事情总
有转机，可以改变，都能自
己掌握。在民间持后者态
度的人，认为命运可用占
卜、天象、掌相等方法来确
定，然后用尽各样手段趋吉
避凶！科学发达只是给现
代人更多的途径来改变他
的命运，卻沒有改变他对抗
命（转运）的心态。难怪愈
来愈多年青人为爱情、事业
或前途求神问卜！

自古以来，中国命运
观念之背后乃是天命观，
故“受命于天”的说法早
在殷周时期已多次出现。
后来孔子也认同“天命”
之概念。他说他从十五岁
便立志向学，而到五十岁
才“知天命”。但何谓“知
命”？孔子曾向他的弟子
指出，前人所曰之“乐天
知命”，正确的解释乃指
顺天意而安于命，以乐观
的心态面对困境（不是无
乐 无 知）才 是 智 慧 的 人
生，这才是“…乐天知命，
故不忧”的意思。故此孔
子的“知天命”并非一般
消极的“宿命观”，乃积极

活出正面的人生。中国的
命运观悠久深奧，因篇幅
所限，无法在此详述。

从圣经看“命运”
圣经对“命运”有截然

不同的看法。圣经强调的
是“选择”，而不是“命运”。

圣经一开始在创世记
便记载，神创造人的时候便
给人有自由意志，让人类始
祖亚当，有自由选择伊甸园
一切的果子吃，唯独不可吃
“善恶树”之果（创世记三
9, 16-17）。 首 先 神 给 人
“管家”（生活与工作）的天
份。由此可见人有抉择的
自由，又有作出道德选择的

能力，即在广阔的自由空
间，作智慧的抉择，而在神
所定的限制下，作听从与顺
服的选择。

人有“自由意志”乃因
神按祂自己的形象造人，
人并非机械人（robot），也
非其他的动物，神给人自
由选择顺从祂而进入亲密
的关系。在神奇妙创造的
计划中，神愿给人自由参
与，并共同创造治理世上
的万物与万事，并且祝福
人。人无需与神对立而闯
出自己的路，寻求自己的
命运。

吾 师 华 尔 基 教 授

（Prof. Bruce Waltke）的 一
本著作是《Finding the Will
of God: A Pagan Notion? 》
（1995, 2002）[ 可译作“寻
求神的旨意”是否異教的
观念？] 在“命运”的议题
上，相信他会质疑“寻求神
的旨意”是否有似異教“求
神问卜”之嫌！笔者认为
华氏并不是否定我们需要
洞察（discern）神的心意，
但他强调的是若我们与主
同行，圣灵便会帮助我们
更认识神、经历神，而使我
们走在我们当行之路，也
就是走在祂的旨意中。吾
师 曾 指 出“ 神 的 旨 意 ”
（God’s will）有两种：道德
性的旨意（moral will）与非
道德性的旨意（non-moral
will）。前者是与神的神圣
位格与属性有关，如善恶
好歹等的取舍，在圣经（中
的神学与伦理）有清楚的
教 道 ，我 们 需 要 小 心 遵
守。而在不违背神道德性
的旨意之下，后者落在一
个宽阔的领域中，我们需
要的是神的智慧，自作分
辨抉择实践，沒有绝对一
个方案，更沒有运气或命
运可言！

人 有 自 由 意 志 的 选

择，神有至终至高无上的
主 权 。 有 关 个 人 的“ 命
运”，箴言如此说：“签拋
在人的怀中，一切決断卻
在于耶和华。”（箴言十六
33），说明求签而作了抉
择，至终成事与否仍在神
的手里。神是赏善罚恶，
保罗说“我们所讲的，是从
前隐藏的、神奧祕的智慧，
就是神在万世以前，为我
们的荣耀所预定的”（哥林
多前书二 7）。这便是神
按祂的主权所预定给祂所
爱的人之“命运”。

当我收笔时想起由史
丹斐（Ira F. Stanphill）所创
作的圣诗《我知谁掌管明
天》（I Know Who Holds To-
morrow）。原来作者是一
位爱主的信徒，但他一生
卻遭受多次风浪的冲击，
包括他的妻子移情别恋。
一次作者在他极度沮丧绝
望时，感受到神与他同行，
便 作 了 这 充 满 信 心 的 诗
歌。奇妙的是，数月后神
祝福他，改变了他的困境
并赐他新的婚姻生活。许
多事明天将临到，许多事
难以明了，但我知主掌管
明天，祂必要领我向前。

来源：真理报

主耶稣所应许的圣灵所扮演的角色主耶稣所应许的圣灵所扮演的角色



问：受难节时，牧者要
我们思想主耶稣的死对我
们生命有什么意义。对我
来说，主耶稣很伟大，因为
祂没有犯罪，却被身边的
人背叛、被嫉妒祂的人陷
害。但是，我认为这对主
耶稣不公平，觉得主耶稣
很可怜，替祂不值。为什
么要让主耶稣牺牲，为我
们而死呢？

答：受难节，是为了纪
念主耶稣基督为我们的罪
受苦、受难、受死的日子。
有 的 教 堂 会 在 当 天 播 放
《耶稣受难记》，观赏影片
中主耶稣的受刑，尤其当
主耶稣被九尾鞭鞭得遍体
鳞伤、血肉模糊时，当主耶
稣的手被粗大的钉子穿过
时……不叫我们不为主耶
稣感到心疼难过。

对主耶稣的同情？
主耶稣为了拯救罪人

而受痛、受苦、受死，有的
人同情主耶稣的遭遇，尝

试站在主耶稣的立场打抱
不平。当时耶稣的门徒彼
得 是 第 一 位 阻 止 耶 稣 的
人。就在主耶稣预言自己
“必须上耶路撒冷去，受长
老、祭司长、文士许多的
苦，并且被杀，第三日复
活”（太 16:21），门徒彼得
马上阻止:“主啊，万不可
如 此 ！ 这 事 必 不 临 到 你
身上”（太 16:22）。但“耶
稣转过来，对彼得说：撒
但，退我后边去吧！你是
绊我脚的；因为你不体贴
神的意思，只体贴人的意
思 ”（太 16:23）。 在 此 看
来，主耶稣并不需要我们
的同情比起被同情、在乎
自己的益处，主耶稣更看
中的，是体贴和全然顺服
天父的旨意。
主耶稣的舍己是自愿的
这旨意，是三位一神对

世人的拯救计划——圣子
耶稣基督到场肉身，走向十
字架受死、受难，并且复

活。而这一切是主耶稣到
世上以前已经知道的。并
非强迫，却是主耶稣甘心乐
意、全然顺服天父的旨意。

就如主耶稣说:“正如
人子来，不是要受人的服
事，乃是要服事人，并且要
舍命，作多人的赎价”（太
20:28）。约翰福音也记载
说:“我是好牧人；好牧人为
羊舍命”（约 10:11）；“并且
我为羊舍命”（约 10:15）。
主耶稣就是那牧人，羊指的
就是世上的罪人。主耶稣
接着继续再说:“我父爱我；
因我将命舍去，好再取回
来。没有人夺我的命去，是
我自己舍的。我有权柄舍
了，也有权柄取回来。这是
我从我父所受的命令。”
（约10:17-18）

主耶稣自愿、甘心，祂
不是被动、无可奈何地被
背叛、受苦、受难和受死。
就在犹大预备背叛主耶稣
以前，主耶稣已经清楚指

出犹大就是将要背叛祂的
人（参太 26:21-25）。既然
已 经 知 道 犹 大 将 要 被 判
祂，主耶稣的选择不是逃
跑，却是将自己交了出来；
当主耶稣在客西马尼园被
捕时，当门徒动用武力地
当时，主耶稣叫门徒收刀
入鞘。因为祂更有能力求
天父差遣十二营多的天使
来拯救祂，但主耶稣依然
放下祂可以使用的能力，
把 自 己 交 出 来（参 太 26:
47-54）!

这就是主耶稣放下可
以反抗的能力、放下可以
使用能力的权力，将祂自
己舍了、牺牲了。除了是
因为祂掌管生命，能将自
己的命舍了，也有权柄再
将生命取回来，是为要完
成拯救罪人的救赎计划！
三位一神在十架上痛受苦难

在这拯救计划里，圣
父 并 非 冷 漠 无 情 的 旁 观
者，除了承受与独生爱子

分离的痛，也承受就算有
能 力 差 派 十 二 营 天 使 拯
救，也放下能力看着独生
爱子受苦受难的“无力”与
痛楚。在十字架上的拯救
计划，三位一神是经历苦
难的。

然而，亲爱的朋友们，
看是软弱，却是大有能力；
主耶稣死了，却在三天后
复活，战胜死亡了，这就是
主耶稣基督在十字架上的
反败为胜！这也是罪人虽
然会死，但死后却在主里
有复活的生命的证明！

祂是爱我，为我舍己
这一切是否是神的自

导自演？我想，若是自导
自演，倒可不必选择这么
痛苦的经历。然而，爱世
人的神，却甘愿卑微，来到
世上拯救罪人，苦我们的
苦，痛我们的痛，并为我们
死在十字架上，这就是神
对 我 们 爱 的 证 明 了 ——
“ 祂 是 爱 我 ，为 我 舍 己 ”
（加 2:20）。

愿基督的受苦受死，
不只是激起我们对祂的同
情，却叫我们能存感恩的
心，领受和接受这份救恩，
一生为主而活，为主所用，
直到将来见主面。

来源：中信

使 徒 彼 得 被 圣 灵 感
动，说了前无古人，后无
来者的话：“因基督曾一
次 为 罪 受 苦,( 或 作“ 受
死”)，就是义的代替不义
的 ，为 要 引 我 们 到 神 面
前 。 按 着 肉 体 ，祂 被 致
死 ，按 着 灵 性 ，祂 复 活
了。”(彼后 3：18)单是这
一节经文，把基督耶稣钉
死在十字架上的真义，说
得淋漓尽致。

我们可以把经文分为
四段来解析：

第 一 ，“ 因 基 督 曾 一
次为罪受死”：基督耶稣

由天降下，乃是从神变成
人，腓立比书 2：6 说：“祂
本有神的形像（祂本来是
神），但不以自己与神同
等为抢夺的，反倒虚己，
取了奴仆的形像，成为人
的样式，既有人的样子，
就自己卑微，存心顺服，
以至於死，且死在十字架
上。”把彼得后书 3：18 节
和腓 2：6 节互相比较，就
说明了基督耶稣钉死在
十字架上的真义，而且彼
此相映成辉，相得益彰。

上述经文的“一次”，
强调基督耶稣只有一次

死，第三天从死里复活，
就永永远远活着，为要拯
救怕死的人。当我们相
信耶稣的人，有一天我们
也要与祂永远活着，这就
是约翰福音 3：16 所说：
“凡信祂的人，不致灭亡，
反 得 永 生 ”的 真 正 意 思
了。

第 二 ，“ 就 是 义 的 代
替不义的”：使徒彼得说
了基督耶稣被钉死在十
字架上后，就说明“基督
十字架”的功效，就是“义
的代替不义的。”我们都
知道，十字架是当时罗马
帝 国 用 来 惩 罚“ 杀 人 放
火”的罪犯，而且是處死
“奴隶”的残酷刑具，但对
罗马人是不可用这刑具
来羞辱和处死的。因此，
不知多少人误会耶稣的
钉死十字架，表明也是该
死的罪犯，然而当耶稣被
带到巡抚彼拉多审问的
那天，犹太宗教领袖要求
彼拉多把耶稣钉死十字
架，彼拉多两次对犹太宗
教领袖和犹太人说：“我

查 不 出 祂 有 什 么 罪 来 ”
（约 18：38；19：6）, 然而
犹太宗教领袖和犹太人
不停地喊着说：“钉祂十
字架！钉祂十字架！”众
人的声音得了胜，彼拉多
为了讨好犹太宗教领袖
和犹太人，不得不将耶稣
交给他们，他以洗手来表
示自己的无辜，耶稣在这
样的情况下，终於被钉死
在十字架上。有两个强
盗同时与耶稣钉在十字
架上，临终前其中一个悔
改责备另一个不悔改的
强盗说：“你既是一样受
刑的，还不怕神吗？我们
是 应 该 的 ，因 我 们 所 受
的，与我们所作的相称，
但这个人没有作过一件
不好的事，就说, 耶稣啊，
祢得国降临的时候，求祢
纪念我。”（路 23：39-42）
以上的经文，既可证明耶
稣 的 钉 死 在 十 字 架 上 ，
“是义的代替不义的”，叫
凡信靠基督耶稣的人，可
以免灭亡而得永生，从罪
人变成义人, 这是天地间

何等令人驚异的改变啊！
第 三 ，“ 为 要 引 我 们

到神面前”：自从先祖亚
当和夏娃在伊甸园陷入
罪恶之中，从此神与人之
间隔着永不能夸越的鸿
溝，这鸿溝是把天堂与地
狱完全分开。但是基督
耶稣的十字架却在这一
个鸿溝上架起一座“通天
的桥梁”，把天堂与地狱
连接起来，使信靠基督耶
稣的罪人从地狱中拯救
出来，而进入祂所应许的
天堂，这一条“天梯”不是
人所能搭成的，只有那义
者耶稣基督将不义的人
引到神面前，把人带入永
恒的“天家”。

第四，“按着肉体说，
祂被致死，按照灵性说祂
复活了”；“肉体”是败坏
的、软弱的、无能的和无
用的，因为“肉体”里面充
满了邪情私欲、充满了罪
恶、败坏和死亡，然而基
督耶稣十字架的救恩，将
充满邪恶、败坏和死亡的
人拯救出来，聖经说：“现

在活着的不再是我，乃是
基督在我们里面活着，祂
是 爱 我 ，为 我 捨 己 ”（加
2：20）。 有 一 天 我 们 都
要 离 开 这 短 暂 的 世 界 ，
“死亡”不再是死亡，而是
“睡了”。因此，不信耶稣
的 人 先 说 ：“ 早 安 ”才 说
“晚安”，但信耶稣的人先
说 ：“ 晚 安 ”才 说“ 早
安”。不信耶稣的人有两
次死：肉体死和灵性死；
但信耶稣的人只有一次
与基督同死，我们就不再
死，基督徒死了不是“死
了”，而是“睡了”，因为
有一天当基督耶稣第二
次再来时，我们就一同与
祂复活，而且要在荣耀的
天国里与主活到永永远
远。

“ 受 难 节 ”从 一 方 面
来说是哀伤的，但从另一
方面来说是庆幸的，让我
们一方面以引接永生的
心 态 和 指 望 记 念 它 吧 ！
记住：“耶稣爱你，为你受
死 ；耶 稣 爱 你 ，赐 你 永
生”。啊们。

福音快报福音快报属灵园地55 福音快报福音快报 2023 年 4月 1日（星期六）

 









































十字架的真义十字架的真义————““义的代替不义的义的代替不义的””

祂是爱我祂是爱我，，为我舍己为我舍己 ◎◎编辑室编辑室

经 文 ：约 翰 福 音 二 十
章 19 至 31 节

门徒如何相信耶稣已
经复活？他们看见了复活
的主。我们如何相信耶稣
已经复活？我们就是主耶
稣所说那些没有看见就相
信的人。使徒们将目击的
事实记 录下来，使今日的
我们能够读到这些事，叫
我 们 相 信 耶 稣 而 得 生 命
（约 20:31）。

一． 耶稣的死和复活
是真实的事（约 20:19-23）

在复活那天的黄昏，
耶稣向门徒显现。经文记
载耶稣“把手和肋旁给他
们看…”（约 20:20）门徒之
前看着士兵将耶稣的手钉
在十字架上，又看着士兵
在耶稣断 气之后用枪扎
穿耶稣肋旁。那些将耶稣
的 身 体 包 好 放 入 坟 墓 的
人，都亲眼看到当时已经
死去的耶稣手上的钉痕和
肋旁的伤痕。如今耶稣复
活 ，身 上 还 带 着 这 些 伤

痕，就是要让门徒清楚看
见，真的是他们那位被钉
死的主已经复活了。

“门徒看见主，就喜乐
了”（约 20:20）。主耶稣死
而复活，我们很自然会想
到门徒经历失而复得的喜
乐。但约翰在这里记载门
徒喜乐还有一重意思，要
叫我们 想起上文所记的
一个预言。在最后晚餐的
那个晚上，主耶稣对门徒
说：“我实实在在告诉你
们，你们将要痛哭哀号，世
人却要高兴；…但我会再
见到你们，你们的心 就会
喜乐，你们的喜乐没有人
能够夺去。”（约 16:20-22）
主的预言很快就实现了。
不足一天，门徒看着耶稣死
去，痛哭哀号。然后主真的
又再与他们见 面！由此可
见，主耶稣是绝对信实可靠
的，祂的预言必定成就，祂
的应许必定实现。不论是
祂的受死和复活，还是祂与
门徒再见面，使门徒由哀哭

变为喜乐，事情一 一如祂
所说的发生。

门 徒 看 见 主 就 喜 乐
了，这份喜乐没有人能够
夺去，因为复活所带来的
喜乐，是连死亡都不能夺
去 的 。 主 耶 稣 向 门 徒 显
现，不是单单叫门徒看见
祂而喜乐，更是要叫世 人
得着复活的喜乐。耶稣死
而复活，证明了祂能够按
照祂所说的将永生赐给世
人，而祂应许凡信祂的人
就 可 以 得 到 永 生（约 6:
40）。所以，当门徒由哀
痛变为喜 乐之后，主耶稣
就差遣他们，吩咐他们领
受圣灵（约 20:20-21）。门
徒亲眼看见耶稣死亡，又
亲眼看到耶稣已经复活，
他们就是耶稣基督受死和
复活的见证 人。主差遣
他们向世人宣讲祂死而复
活的事实，讲解这件事的
真相和意义，要叫世人相
信祂而得到生命。

今日，我们得知耶稣
受死和复活，是因为有当
时的目击证人作证。圣灵
降临之后，使徒就在耶路
撒冷开始作见证，不但在
各 处 向 人 宣 讲 耶 稣 的 事
迹，还用 文字记录下来，
使后来的世代可以借着圣

经知道这些事情，认识耶
稣就是神的儿子，世人的
救主。

不过，不是人人都相
信门徒所作的见证；当时
就有个人矢言要亲眼看到
主耶稣才肯相信。而主就
借此告诉我们：没有看见
就信的人是有福的。

二． 没有看见就信的
人是有福的（约 20:24-31）

当耶稣在复活那天向
众门徒显现的时候，多马
并 不 在 场 。 门 徒 告 诉 多
马，他们已经见过主，多马
就回应：“除非我看见他手
上的钉痕，又用我的指头
探入 那钉痕，又用我的手
探入他的肋旁，否则我决
不相信。”（约 20:25）

多马那么决绝地不相
信，这说明了耶稣的复活
真是令人难以置信，即使
那是事实，即使有目击证
人作证！当时多马只相信
一个事实，就是耶稣已经
被钉十字架死了，所以他
才 怀 疑 其 他 门 徒 所 看 见
的：你们有没有看错啊，是
不是幻觉啊？除非我可以
用手指探入主的钉痕，探
入主的肋旁，否则我绝对
不会相信。

于是，过了八日，当门

徒聚在一起而多马又在场
的时候，主耶稣就再次显
现，并把祂的手和祂的肋
旁给多马看，说：“把你的
指头放在这里，看看我的
手吧！伸出你 的手来，探
探我的肋旁！”（约 20:27）
正 是 多 马 之 前 提 出 的 条
件。主耶稣清楚知道多马
内心的困惑和渴求，特地
向他显现，祂也借此宣讲
一个重要的真理。祂 对
多马说：“你因为看见我才
信吗？那些没有看见就信
的人有福了。”（约 20:29）

“那些没有看见就信
的人有福了”特别是指我
们而言。耶稣的救恩是给
历世历代的全人类，但只
有少数人见过在第一世纪
降世为人的耶稣，更多的
人是在耶稣升天后 才听
到福音，“虽然没有见过
祂，却爱祂”（彼前 1:8）。
我们不是看见而相信，而
是用信心来相信过去已经
发生了的事情：耶稣已经
为我们受死和复活；用信
心 的眼睛来看现在的事
实：耶稣正在天上掌权；用
信心来相信主的话语必定
成就：耶稣必定再来。
其实，就算是使徒，当主耶
稣升天之后，他们也不再

看见主像从前一样在地上
工作，而是用信心仰望那
位在天上掌权的主。“那些
没 有 看 见 就 信 的 人 有 福
了”这句话 就进一步引导
我们不要只留意地上看得
到的事物，更加要相信主
耶 稣 所 讲 有 关 天 国 的 事
实。信徒活在这世上是很
艰难的，多马的经历有时
可能也是我们的写照。多
马 当时是在惧怕和忧愁
之中，无法相信主耶稣复
活的事实。同样地，我们
面对罪恶的世界，看见敌
对神的势力猖獗，或许有
人怀疑神真的存在吗？祂
正在掌权吗？祂看 顾我
们吗？而真实的情况是，
复活的主在天上掌权，祂
对 我 们 的 处 境 了 如 指 掌
（启 2:1—3:22）。

耶稣的受死和复活是
历史事实，耶稣的再来是
将来必要成就的事。但愿
我们用信心仰望这位复活
和在天上掌权的主，看见
祂正在看顾我们，相信祂
向我们所说的应许 必定
实现。因为主耶稣是绝对
信实可靠的，祂已经按祂
所说的受死和复活，其他
事情也必会按照祂所说的
成就。 来源：金灯台

那没有看见就信的人有福了那没有看见就信的人有福了
◎陈梓宜
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冬天不是只有呼吸道
首当其冲，冬天也是冬季
痒的好发时期，即使擦了
乳液还是感觉皮肤干痒？
想要摆脫恼人的“冬季痒”
症状，该怎麼做？营养师
表示，面对皮肤搔痒、红肿
不适，日常有一些NG行为
要改变，饮食也要多加注
意吃好油，才能让肌肤乖
乖不捣蛋，安稳度过冬天。

许育祯营养师表示，
冬季痒是许多人会出现的
一种皮肤问题，正确的名称
为“缺脂性湿疹（asteatotic
eczema）”，人体会因为许
多原因（饮食、生活习惯、疾
病等）造成皮肤的水份流
失，当遇到干燥寒冷的天气
时，就会产生皮肤红肿发痒

以及发炎的情況。
以下分享如何改善冬

季痒的 6大诀窍：
6 招改善冬季痒

1.做好身体保湿
刚洗完澡时可以在身

体塗抹上保湿乳液，或是
在好发区域塗上薄薄的一
层凡士林也可以。

2.洗澡水溫不宜太高
太热的水溫容易带走

皮肤的油脂，尽量将溫度
控制在 45 度左右，也不要
洗的太久。

3.避免过度清洁
不要使用清洁力太强

的沐浴用品，或者是清洁
次数太过频繁也不好。

4.留意患部保养
皮肤搔痒时不要用力

抓以免破皮流血，如果已
经有红肿发炎可以利用冰
敷方式缓解，情況太严重
时还是建议要看医生治
疗。

5.饮食要忌口
避免吃辛辣、烟、酒等

刺激性的食物，以免道致
血管扩张造成发痒。也要
少吃油炸物、烧烤物、甜
食，以減轻发炎反应。

6.营养要补充
冬季痒特别容易出现

在营养不良的老年人身
上，可能体內的油脂、蛋白
质、维生素等营养成分不
足，而造成皮肤的保护力
不夠，所以在饮食上要特
别留意。
远离冬季痒饮食 3要诀

至于远离冬季痒的饮
食该怎麼吃？许育祯营养
师以下提供 3点建议：

1.吃好油
补充 Omega-3 脂肪酸

可以抗发炎，来源有：坚果
种子类、深海鱼肉、亚麻仁
油、紫苏籽油等。每天一
汤匙的坚果种子、每周至

少食用两次深海鱼；亚麻
仁油和紫苏籽油可以淋在
汤品、吐司、沙拉上食用。
另外，油脂当中的维生素
E 也 具 有 保 湿 皮 肤 的 功
能，在酪梨、橄榄油、坚果
等植物性油脂中含量丰
富。

2.优质蛋白要足夠
许多银发族朋友可能

牙口不好，或者吞嚥能力
不佳，很多肉类都不吃造

成蛋白质缺乏，也有可能
造成皮肤干燥脫屑现象。
可以利用乳制品、蒸蛋、比
较软质的鱼肉、黃豆制品
（豆腐、豆浆、豆干）来补充
优质蛋白，或者将肉块切
细小一些、再煮软烂点也
可以比较好吞嚥。

3.蔬果要足夠
蔬果当中有非常丰富的

维生素，尤其是维生素A更
是保护皮肤相当重要的营养

成分之一，红萝卜、番茄、木
瓜、菠菜、花椰菜、羽衣甘蓝
等都是维生素 A的良好来
源。

提醒，维生素 A 属于
脂溶性维生素必须和油脂
一起食用才能吸收。此
外，眾多蔬果当中也具有
种类繁多的植化素，这些
植化素皆具有抗发炎、抗
氧化功效，也有助于減缓
皮肤的发炎红肿。
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与 主 相 遇 在 一 个 夏
天。结婚了七年，婚姻给
我的感觉像一个牢笼，我
被困在里面，不见天日。
为了所爱的孩子，给他们
完整的家庭，必须坚强勇
敢；我告诉自己：要“撐”
下去，但其实內心是灰暗
的 ，就 如 同 快 要 溺 毙 的
人，谁能给我一块浮木？

弟弟一直明白我的难
处，心疼不已。当时他已
经成为基督徒，在美国读
神学院。趁著暑假回来，
姊弟俩多年不见，有聊不
完 的 话 题 。 圣 经 对 我 来
说很陌生，他卻非常爱聊
圣经的內容，有些听起来
像励志格言，我不排斥。
有一回，再次跟他抱怨我
的婚姻状态时，他说，姊
姊，圣经上有八福，就在
说妳：

1. 虛心的人有福——
因为天国是他们的；2. 哀
恸的人有福——因为他们
必得安慰；3.溫柔的人有
福——因为他们必承受地
土；4. 饥渴慕义的人有福
——因为他们必得饱足；
5. 怜 恤 人 的 人 有 福 ——
因为他们必蒙怜恤；6. 清
心的人有福——因为他们
必得见神；7. 使人和睦的
人有福——因为他们必称
为神的儿子；8. 为义受逼
迫的人有福——因为天国
是他们的。

我对照了一下，八福
里面，至少五福是目前的
景 況 ，原 来 我 是 有 福 之
人！我不禁哑然失笑，真
是 无 福 消 受 啊 ！ 然 而 福
音 的 种 子 那 时 已 经 撒 在
心 田 ，渐 渐 发 芽 滋 长 了
……

神总有祂的时间表，
在一个特殊的场合，弟弟
透过电话，问了我几个问
题，我接受了主耶稣成为

生 命 的 救 主 。 电 话 那 头
弟弟欢欣雀跃，他说：姊
姊，为了等待这一天的来
临，我已经为妳祷告了数
年。我仍不明白，这是一
种什麼样的涵义，但神已
经为我预备蒙福之路了。

接受神以后最明显的
改 变 ，就 是 主 日 要 去 教
会。教会像个大家庭，很
快我就融入其中，参与服
事。那天是复活节，姊妹
们忙著演话剧，我的台词
是抹大拉的马利亚，只有
一 句 话 ：“ 祂 真 的 复 活
了！”

其实周六那天已经跟
丈夫在谈分居，也在娘家
住了一晚；一早去教会服
事 完 后 ，要 回 家 整 理 行
囊，离开这地方。有位姊
妹 看 见 我 闷 闷 不 乐 的 样
子，特别关怀问候，让我
卸 下 心 房 跟 她 聊 了 婚 姻
的状況，她也分享了心路
历程。她说，圣经上有一
句话：“你们作妻子的，当
顺服自己的丈夫，如同顺
服主。 因为丈夫是妻子
的头，如同基督是教会的
头；他又是教会全体的救
主。教会怎样顺服基督，
妻 子 也 要 怎 样 凡 事 顺 服
丈夫。”我从小生长在物
质生活不缺、吃穿不愁的
家庭，观念中男人应该要
疼女人，丈夫体贴妻子是
应该的，对我好是理所当
然 的 ，我 为 什 麼 要 顺 服
他？这不公平！

脑中发出好多疑问，
她 只 是 笑 而 不 答 。 离 开
教会后，我在家门口有了
一个祷告：我呼求神，如
果 这 是 一 个 可 以 扭 转 我
婚 姻 的 机 会 ，我 愿 意 顺
服，求主指引我回家后跟
丈 夫 谈 判 。 结 果 出 奇 的
心平气和，两人也愿意给
彼此机会再试试看，原来

祂 真 的 听 祷 告 ！ 顺 服 真
是奇妙！

女人拥有经济的自主
性，就像有了一对翅膀享
受 自 由 。 孩 子 都 送 进 小
学后，我找了一份在书局
的工作，跟一般的双薪家
庭一样，将两个孩子送进
安 亲 班 。 我 工 作 的 目 的
是要喘口气，逃避家庭的
气氛，还有婆媳间的大小
摩擦。书局工作有轮班，
朝九晚十，他们上学时，
我 还 在 补 眠 。 回 家 时 孩
子们不是睡了，就是让电
视 当 保 姆 。 后 来 发 现 姊
弟两人行为異常，手中有
来路不明的钱，而且常常
说谎，这情況不能坐视不
理 。 我 跟 丈 夫 讨 论 起 辞
职的打算，但每个月加上
轮班，书局的收入对家庭
不无小补，再想到即将失
去的自由，要当“伸手牌”
的家庭主妇，內心掙扎不
已。我跟神祷告，请祂指
引，该往何处去？

这 时 有 位 师 母 对 我
说：“你们要先求祂的国
再求祂的义，接著都会加
给你！”

基督徒的生命顺序是
不一样的, 首先将祂的话
放第一位，而家庭是第二
位 ，最 后 才 是 财 富 和 自
己。跟丈夫讨论过后，先
停掉孩子的安亲班与家庭
不需要的花费，学习当个
精打细算的家庭主妇，跑
菜场和大卖场，了解现在
的行情比价。而神也非常
信实，这六年的米和油都
是满的，从来不缺，总是
有馀；平常家用物品能买
到特价；连孩子跟我的衣
服，总有机会选购到质感
佳、价格卻是非常便宜的
好货，真是恩典不断。

后来丈夫在工作上连
续 遇 到 非 常 多 难 处 和 危
机，都在神的保守中，平
安 度 过 。 神 赐 下 了 超 乎
人所求所想的祝福，将我
的 观 念 不 断 更 新 。 在 婚
姻中，我重视公平，从家
事 的 分 担 、经 济 的 分 配
等，从沒有达到我心中的
标准。认识神以后，我开
始调整对“公平”的期望

值，改成合作与互补的思
维 ，不 再 强 调 自 己 的 权
益，只求做好神要我做的
每 份 工 作 。 即 使 家 庭 主
妇是容易被忽略，又必须
重覆处理烦杂琐事，并且
不受肯定的一份工作，我
也要尽心尽力完成！

圣经有一段经文是这
样说的：『因为人子来，
并不是要受人的服事，乃
是 要 服 事 人 ，并 且 要 舍
命，作多人的赎价。』这句
话总不断在耳边响起，提
醒著，鼓励著，成为我工
作 中 喜 乐 的 来 源 。 我 愿
意学习基督的精神，为了
家庭的平安快乐，持续做
下去！来源：水深之处
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不再需要宗教信仰吗？（3）

 






 才德的妇人、是丈夫的冠冕·贻羞的妇人、如同朽烂在他丈夫的骨中。（箴

言 12:4）
父亲是天，高瞻远瞩，决定着家的高度。母亲是地，温柔包容，决定着家的温度。父亲境

界辽阔，孩子越飞越高。母亲柔情似水，家中温暖如煦。父亲有大格局，母亲有好情绪，一个
家必会越来越发达。

当将你的事交托耶和华、并倚靠他、他就必成全。（诗篇 37:5）
很多时候，我们之所以痛苦，就是因为自己太执着了，对于不属于自己的东西抓得太紧。

如果能够在自己纠结痛苦时，思维能转个弯，选择放下，可能就会发现，自己苦苦抓着不放的
东西，其实并不是“非有不可”。
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4.藉主宝血得救
“我们借这爱子的血得

蒙救赎，过犯得以赦免，乃
是照他丰富的恩典。这恩
典是神用诸般智慧聪明，充
充足足赏给我们的；……求
我们主耶稣基督的神，荣耀
的父，将那赐人智慧和启示
的灵赏给你们，使你们真知
道他。”(弗1:7-8，17)

罗马时代，奴隶付赎金
可得释放，得自由；人因耶稣
的救赎，可得脱罪的自由。
流血是受刑罚的证据，若不
流血罪就不得赦免。耶稣被
钉十字架，为救赎罪人牺牲
流血而死，使我们因信蒙赦
免，这就表明神的大爱与恩
典。使我们脱离魔鬼的陷
害。我们获得救恩，并非自
己有什功劳，而是神无比的
智慧，借着圣灵赐给我们。

保罗写信给提摩太说:
“并且知道你是从小明白圣
经，这圣经能使你因信基督
耶稣，有得救的智慧。”(提
后3:15)提摩太从小跟他的
外祖母罗以和母亲友尼基
学习旧约圣经(提前1:5)圣
经是神所默示的，能叫人信
主耶稣，有得救的智慧。

5.满心知道神的旨意
保罗传道，从不高抬自

已，也不显耀自己的学问。
主要目的要人多认识神, 明
白神的旨意，多人得救恩。
他写信给歌罗西信徒说:
“因此，我们自从听见的日
子，也就为你们不住地祷告
祈求，愿你们在一切属灵的
智慧悟性上，满心知道神的
旨意；好叫你们行事为人对
得起主，凡事蒙他喜悦，在
一切善事上结果子，渐渐地

多知道神；照他荣耀的权
能，得以在各样的力上加
力，好叫你们凡事欢欢喜喜
地忍耐宽容；又感谢父，叫
我们能与众圣徒在光明中
同得基业。他救了我们脱
离黑暗的权势，把我们迁到
他爱子的国里；我们在爱子
里得蒙救赎，罪过得以赦
免。”(西 1:9-14)

保罗为歌罗西信徒祷
告求几件事:

(1) 在一切属灵的智慧
悟性上，满心知道神的旨
意。信徒不能脱离神的旨
意而独立。

(2) 行事为人对得起主，
凡事蒙神喜悦。乃是脚踏实
地的活出荣神益人的见证。

(3) 在一切善事上结果
子，渐渐多知道神。生活上
当远离恶事，多结善果，多
认识神。

(4) 忍耐宽容。当遇到
逆境时当忍耐，因忍耐到
底，必然得救。宽容以恢宏
的心胸待人。不管环境多
恶劣，靠着神得权能，我们
必可力上加力，凡事都可喜
乐，不丧胆、不灰心, 去战
胜属灵的敌人。

我们能与众圣徒同得
天上的基业、永生、赏赐、权
利。神救我们脱离邪恶力
量的权势, 不再受撒但的辖
制。神把我们迁到基督里,
与教会弟兄姐妹过光明的
生活, 互相扶持, 彼此勉
励, 互相关怀, 同心侍奉。

保罗又说:“我们传扬
他，是用诸般的智慧，劝戒
各人，教导各人，要把各人
在基督里完完全全的引到
神面前。”(西 1:28)传道的

内容是以基督为中心，不受
“诺斯底派”或“神秘派”的
影响。如今则不可受“后现
代”思维的影响；或任何哲
学思想的影响，乃要将人完
全的引到神面前。

三.保罗建立教会的智慧
1.如何选择教会事奉

团队
保罗多次巡回布道，建

立好多教会，他特地写信给
亲密同工提摩太，教导他如
何选监督(长老)、执事，以
建立健康的教会，神赐保罗
智慧，办事精明，合乎神的
心意。

“作监督的，必须无可
指责，只作一个妇人的丈
夫，有节制，自守，端正，乐
意接待远人，善于教导；不
因酒滋事，不打人，只要温
和，不争竞，不贪财；好好管
理自己的家，使儿女凡事端
庄顺服〔或译：端端庄庄地
使儿女顺服〕。人若不知道
管理自己的家，焉能照管神
的教会呢？初入教的不可
作监督，恐怕他自高自大，
就落在魔鬼所受的刑罚
里。监督也必须在教外有
好名声，恐怕被人毁谤，落
在魔鬼的网罗里。作执事
的，也是如此：必须端庄，不
一口两舌，不好喝酒，不贪
不义之财；要存清洁的良
心，固守真道的奥秘。这等
人也要先受试验，若没有可
责之处，然后叫他们作执
事。女执事〔原文是女人〕
也是如此：必须端庄，不说
谗言，有节制，凡事忠心。
执事只要作一个妇人的丈
夫，好好管理儿女和自己的
家。因为善作执事的，自己
就得到美好的地步，并且在
基督耶稣里的真道上大有
胆量。”(提前3:2-13)

监督就是教会的管理
人，初期教会监督由长老担
任(徒20:17-28)。

监督的职责与资格:
(1) 主要为宣讲与教导

(提前3:2;5:17)。

(2) 管理教会事务(提
前3:5;5:17)。

(3) 持守纯正信仰(徒
20:28-31)。

(4) 作信徒的榜样(徒
20:28；彼前5:3)。

(5) 注重个人的品德与
操守(提前3:3)。

(6) 好好的管理自己的
家(提前3:4-5)。

(7) 初入教的不可作监
督(提前3:6)。

(8) 在教外必须要有好
名声(提前3:7)

作执事的职责与资格:
(1) 必须端庄，不一口

两舌，不好喝酒，不贪不义
之财(提前3:8)。

(2) 要存清洁的良心，固
守真道的奥秘(提前3:9)。

(3) 要先受考验，若无
可指责才能为执事(提前3:
10)。

(4) 只作一个妇人的丈
夫(提前3:12)

(5) 好好的管教儿女及
自己的家(提前3:12)。

(6) 勇敢的为主作见证
(提前3:13)。

保罗非常平衡的治理
教会，他非常注重道德品格
的圣洁生活，不贪财，不乱
性，坚持夫妻正常圣洁的关
系，强调儿女的属灵教育，
家庭井然有序；坚持纯正信
仰，谆谆善诱的教导真理，
对教会、家庭、社会才能产
生正能量的作用。

2.神赐恩赐以建立教会
“这人蒙圣灵赐他智慧

的言语，那人也蒙这位圣灵
赐他知识的言语，又有一人
蒙这位圣灵赐他信心，还有
一人蒙这位圣灵赐他医病
的恩赐，又叫一人能行异
能，又叫一人能作先知，又
叫一人能辨别诸灵，又叫一
人能说方言，又叫一人能翻
方言。这一切都是这位圣
灵所运行、随己意分给各人
的。就如身子是一个，却有
许多肢体；而且肢体虽多，
仍是一个身子；基督也是这

样。我们不拘是犹太人，是
希腊人，是为奴的，是自主
的，都从一位圣灵受洗，成
了一个身体，饮于一位圣
灵。”(林前12:8-13)

神赐智慧的言语和知
识的言语，是用来帮助建造
教会，使教会增长，更成熟，
智慧的言语比知识的言语
更需要圣灵的启示(参 14:
6)。在此的信心是要负起
重要圣工的信心。“医病的
恩赐”乃是初期教会建造重
要的一部份，如彼得、保罗
借着医病，能更坚固信徒的
信心，证明福音本是神的大
能。“行异能”，就是行神
迹。见证神的大能，使教看
见神超然的作为(加3:5；来
2:4)。“作先知”。圣灵借着
先知将神的旨意启示给人，
先知能预言未来的事(徒
11:28；21:10-11)。也是教
导众信徒的人。“辨别诸
灵”，能辨别信息的真假，并
分辨邪灵的假冒(林前 12:
3；约一4:1-3)。“说方言”与
“翻方言”，其中包括可听懂
的，或由他人翻译的。当然
还有其他的属灵恩赐。

教会是完整的，有如一
个身体，基督是头，信徒互为
肢体。信徒在圣灵里合而为
一。首先是领受重生的洗，
圣灵内住成为属灵生命的供
应。所以教会不分种族、文
化、社会阶级、地位、权势，人
人都因信成为神的儿女，互
为肢体，彼此被建立，成为一
个荣耀神的教会。

3.信徒为神的殿
“岂不知你们是神的

殿，神的灵住在你们里头
吗？若有人毁坏神的殿，神
必要毁坏那人；因为神的殿
是圣的，这殿就是你们。人
不可自欺。你们中间若有
人在这世界自以为有智慧，
倒不如变作愚拙，好成为有
智慧的。因这世界的智慧，
在神看是愚拙。如经上记
着说：『主叫有智慧的，中了
自己的诡计」；又说：『主知

道智慧人的意
念是虚妄的。』
所以无论谁，
都不可拿人夸口，因为万有
全是你们的。或保罗，或亚
波罗，或矶法，或世界，或
生，或死，或现今的事，或将
来的事，全是你们的；并且
你们是属基督的，基督又是
属神的。”(林前3:16-23)

所有的基督徒都是神
的殿，此处是指整体教会而
言。若有人分争结党，搞自
己的山头，就是破坏教会的
合一，这不是忠心的仆人，
神要刑罚他们。人不可自
欺，不要自以为有智慧，因
为属世的智慧，是愚拙的；
建立神的教会，要以神所启
示的原则为定向，在神的智
慧中建立神的工作。

若“拿人夸口”，就是崇
拜人，会造成教会的分裂。
保罗、亚波罗、彼得都是神
的仆人，他们各有不同的恩
赐，都是忠心为主，建立基
督的身体。也是神赐给教
会 的 ( 参 罗 4:13；林 前 6:
2)。千万不可高举他们成
为崇拜的对象。信徒是与
基督联合，又是属神的。荣
耀都当归于神。

4. 教会是神心中的计划
“又使众人都明白，这历

代以来隐藏在创造万物之神
里的奥秘是如何安排的，为
要借着教会使天上执政的、
掌权的，现在得知神百般的
智慧。这是照神从万世以
前，在我们主基督耶稣里所
定的旨意。”(弗3:9-11)

创造万有的神是照其
计划行事，有的计划到实现
时人才能明白，否则是隐藏
的奥秘。信徒不分彼此，合
而为一，建立属灵的教会，
废除一切的仇恨、阻隔、分
裂；基督使人和睦的工作，
是由教会继续来推动，这是
神无限智慧的明证。神预
知也预定一切，并且是在基
督里所定的旨意，这是何等
超然的智慧。 （完）

保罗宣道与建立教会的智慧
（2）

（……续）
以上已把宗教信仰的意

义与重要，说了一说；但宗教
信仰的重要是在于宗教信仰
的功用；因为只有正确的信
仰，始能发生作用。迷信是
没有功效的。

现在，我们从正面来说
明，基督教的信仰对于信的
人有什么功用：

一、使人生有意义与目
标——这一点在上文业已说
明，兹不详述。

神看人不是单凭人的行
为，乃是凭着他的信仰。人
的信仰是什么，他的趋向也
是什么，他的目标也什么。
我们评判人只看外表的行
为，有时会有错误，还须要看
他在那行为背后的意志与理
想，换句话说，他的信仰是什
么。因为决定一个人将来的

命运和最后的价值，乃在于
这颗信仰的种子。所以神所
注意的，就是人的心是否向
着他走；假使人的心是向着
他，虽然不过是最初的一步，
但当走毕全程的时候，终将
实现一个基督化的人格。

耶稣说：他来了是要叫
人得生命，并且得的更丰
盛。 他是道路，真理，生
命。人由耶稣，可以认识神；
他指示人生应走的道路。

二、使人生有倚靠与帮
助。俗语说：“在家靠父母，
出门靠朋友。”一个人无论幼
年 成 人 都 需 要 有 所 靠
(Sense of Belonging)，需要
保障(Secruity)。但我们倚靠
别人总是有个限度；同时我
们四围，很少有绝对可以信
靠的人，就是最亲爱的人，最
亲信的朋友，有时都要离开，

他们都不能绝对分担我们的
忧愁痛苦。我们都需要一个
永远可以信靠的人；他有能
力帮助我们，解决我们各样
的困苦，分担我们的难处
……当你信了耶稣，你就得
着了这样的一位。

以色列人在旷野过四十
年漂流的生活，经历许多困
难，但因信靠神，终究抵达他
们的目的地。莫勒先生凭信
心养活了一千多个孤儿。人
生自己没有力量。有时无依
无赖，面临绝境，但信心祈
祷，可以克服一切困难。当
年被掳的以色列人，在他们
返国途中，遥望着故国河山
时，心嵌中不禁涌出这样的
诗歌，说：

“我要向山举目！
我的帮助从何而来？
我的帮助从造天地的耶

和华而来。
他们又唱和，说：
“倚靠耶和华的人，
好象锡安山
永不摇动。
众山怎样围绕耶路撒冷，
耶和华也照样围绕他的百姓，
从今时直到永远。”

三、使人生有安慰与鼓
励——人生难免有疾病忧
愁，生老病死。天有不测风
云，人有旦夕祸福。有时生
离死别，有时孤单寂寞，有时
工作困苦，事业失败，生活艰
苦，贫病交迫，尝尽一切辛酸
苦味……一个人如果没有宗
教信仰，就难免灰心丧志，在
患难时，没有保障。但信仰
产生力量，在恶劣环境中有
勇气，能忍耐奋斗。疾病，忧
愁，不测，打击，谁也不能避
免，惟信耶稣的人，虽遇苦
难，不致沮丧。耶稣能安慰
同情。

试问天下人间，从哪里
能听到这样的恩言呢？这些
都是宝贝的应许：“凡劳苦担
重担的人，可以到我这里来，
我就使你们得安息”（太11:
28）

“我不撇下你们为孤儿，
我必到你们这里来……我留
下平安给你们，我将我的平
安赐给你们，我所赐的，不象
世人所赐的，你们心里不要
忧愁，也不要胆怯”（约 14:
27）

“我将这些事告诉你们，

是要叫你们在我里面有平
安。在世上你们有苦难，但
你们可以放心，我已经胜了
世界”。(约16:23)

“你们要将一切忧虑卸
给神，因为他顾念你们”（彼
前5:7）

总之，可举的例子太多，
我又何必再说？若要一一细
说，时候就不够了。

四、使人生有救法与盼
望——人是都有罪恶的。每
人都有一个自疚的良心。罪
使人的内心产生矛盾，造成
人格的分裂：人一面恨恶罪，
但一面又去犯罪。犯罪后悔
改，悔改后又犯罪。世人无
不做了罪恶的奴仆，内心有
许多不能告人的隐痛，自怨
自恨，没有平安。不少人因
犯罪而一败涂地，所谓一失
足成千古恨！

人在良心清明时，就觉
得需要赦罪之恩；但圣经说：
除耶稣以外，别无拯救，因为
在天下人间，没有赐下别的
名，我们可以靠着得救。耶
稣到世上来是为要拯救失丧
的人，他为世人赎罪，死在十
字架上，他的宝血能洗净我

们一切的罪。所以有耶稣始
有救法，有耶稣始有盼望。

五、使人生有永生与归
宿——按着定命，人人必有
一死，死后还有审判。罪的
工价乃是死，神的恩典在基
督耶稣里乃是永生。神爱世
人，甚至将他的独生子(耶
稣)赐给他们，叫一切信他
的，不至灭亡，反得永生。人
生变幻无常，死亡的威胁，常
在眼前，惟有信耶稣的人，才
有真正的归宿。

以前铁但尼（Titanic）邮
船初次航行时，因撞着冰山，
须将下沉，船上的救生艇只
能搭救妇孺；所有男人当时
都在甲板上，船往深海渐渐
的下沉，当时信主的人就唱
着这一首圣诗：
“愿与我主相亲，与主相近
虽然境遇愁苦，四面黑暗，
我仍歌唱此诗，愿与我主相亲，
愿与我主相亲，与主相近”

这是悲壮动人的一幕。
这些信徒虽然向着死亡进
军，但都知道他们所去的是
什么地方；可是，其中那些不
信的，将感到如何旁徨恐惧
啊！ （待续……）



 








 

 


























2023 年 3 月 19 日，
刘彤牧师于美国矽谷生
命河灵粮堂崇拜会中分
享信息，他引用以赛亚
书 43:18-19 节分享主题
“ 面 对 改 变 ，不 断 前
进”。

我们如今面对一个
快速改变的世界，不但
国际局势千变万化，经

济局势也是千变万化。
教会情况也不例外，在
人事上、事工上都有很
多的改变。我们可能希
望教会永不改变，但实
际上有神的工作，必定
带来改变。因为神的心
意 永 远 不 是 叫 我 们 停
留，而是叫我们不断地
向前进。正如神的话说
不要记念从前的事，无
论 从 前 的 事 有 多 么 美
好 ，神 叫 我 们 不 要 停
留，因为神是作新事的
神。

神在不同的世代作
不同的事；甚至在教会
不 同 的 阶 段 作 不 同 的
事。因此，今天教会最
重要的责任是要跟上神
的心意，不断向前。我
们怎样在不断改变的世

代中，不断地跟神向前
进呢？有三方面：

1.确信我们的神独
行奇事

诗 篇 72:18 说:“ 独
行奇事的耶和华以色列
的神是应当称颂的”。
神的作为永远超乎我们
的想象，祂选择的工作
方式也一定不是按照我
们所预期的方式。而人
所能看见，能想象的很
有限，因而限制了神的
作为。当我们面对摆在
面前的道路，虽然充满
未知，但未知永远是一
个新的机会，使我们经
历神。无论我们处在怎
样的环境中，神永远是
为我们开路、开江河的
神 ，祂 的 眼 目 未 曾 偏
离，膀臂未曾缩短，祂

永远让我们遇见祂，向
我们显明祂是独行奇事
的神。千万不要因为环
境而让我们灰心失望，
使我们停止信靠神，也
不 要 转 向 世 界 。 诗 篇
42:5 说:“我的心哪，你
为何忧闷？为何在我里
面烦躁？应当仰望神，
因祂笑脸帮助我，我还
要称颂祂”。

2. 重 新 凭 信 心 跟
随神

神永远要带领我们
向前进入祂丰盛的应许
中。让我们重新凭信心
跟随神，凭敏锐的心接
受圣灵在我们生命中的
带领，因此，我们才能
经历在生活、在事奉上
的突破。希伯来书 11:6
清楚地告诉我们:“人非

有信，就不能得神的喜
悦；因为到神面前来的
人必须信有神，且信祂
赏赐那寻求祂的人”。
神不会偏爱任何人，只
要我们有单纯跟随和信
靠祂的信心。在每一件
事上，我们都要寻求神
的心意并有单纯的信心
跟随神的领导。这样，
我们就会看见神在我们
一生的道路中为我们开
道路，且看见我们的生
活和事奉的果效。

3. 主 动 兴 起 ，与 神
同工

在整本圣经中，最
让人惊奇的真理就是，
虽然我们所信的神是全
知全能的神，可当祂工
作的时候，祂却选择我
们这些软弱和不配的人

与祂同工，一起经历祂
荣耀的作为。只要我们
是神的儿女，就不是平
凡的人，乃是神国君王
的儿女。约翰福音 1:12
说:“凡接待祂的，就是
信祂名的人，祂就赐他
们 权 柄 ，作 神 的 儿
女”。我们身上不但有
神所赐的权柄，并有圣
灵的能力，起来事奉就
是 释 放 圣 灵 能 力 的 关
键。无论我们经历过多
少次失败的阴影，神的
应许从不改变，神的同
在也从不减少。不要再
活在过去的阴影中，因
圣灵已经降临在我们身
上。让我们重新委身，
紧紧地跟随神，并勇敢
地为主站立起来事奉。

陈巧云报导

美国矽谷生命河灵粮堂刘彤牧师主日崇拜信息
“面对改变，不断前进”

刘彤牧师证道刘彤牧师证道
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坚 守 信 仰 ，无 论
在 什 么 样 的 时 代 中 ，
都是一个挑战。我们
处 在 一 个 多 元 的 世
界 ，甚 至 是 多 元 的 时
代 ，其 中 包 含 宗 教 的
多元化。而在这宗教

的 多 元 中 ，我 们 所 面
对的信仰的挑战和冲
击就是基督信仰的独
特性和唯一性。

这 末 后 的 时 代 是
一个相对的时代，相对
的时代也带给我们宗
教信仰的极大挑战，在
这样的时代中，没有绝
对的真理，没有绝对的
对错，对错完全就是个
人化的意见而已。但
是在信仰中，我们所面
对的是一个绝对和不
绝对的挑战。所以，我
们遇到的挑战一方面
是信仰独特的挑战，另
一方面则是我们信仰

所带出来在生命中的
准则是绝对的还是相
对的。这两个挑战在
我们信仰中是极大的
冲击。

在 但 以 理 书 3:
16-18记载的事件中，给
了我们信仰上的一个提
醒。如何在一个被迫的
环境中，面对种种的冲
击，仍然坚守自己的信
仰，坚守神的独特和唯
一性，且不在信仰上有
任何的妥协。在经文中
可以看到他们面对群众
的压力，却仍然站立的
住不妥协，这是一件不
容易的事。生活中容易

影响我们的，往往是周
遭的同辈人。所谓顺势
而行，当我们周围的人
都在做同样的事时，却
只有我们不去做时，就
会显非常不合群。我们
心中也会害怕这样不合
群的感受，害怕被排挤。

圣 经 中 也 记 载 他
们在职场中所面临的
冲击。职场中我们难
免 会 遇 到 冲 击 ，来 自
上司或同事的冲击都
会给我们的职场生涯
带来很大的压力。在
这样的时刻正式给了
我 们 信 仰 上 的 挑 战 ，
能否坚持我们的信仰

准则或者因为害怕这
些 压 力 而 选 择 妥 协 ，
委曲求全去做一些信
仰上不容许我们去做
的事情。

我 们 不 但 要 坚 守
信 仰 的 独 特 ，也 要 把
信仰落实在我们的生
命中。我们的信仰不
应该只是周日去教会
崇 拜 的 形 式 化 ，更 是
要落实到生命中。生
活中对信仰的坚定会
使我们在面对许许多
多的考验或试探的时
候 ，会 有 更 清 晰 的 信
仰思维。以信仰的准
则为根基去做任何的

判断。
无 论 我 们 面 对 什

么样的逆境，当我们信
靠上帝的时候，当我们
顺服祂的时候，祂就与
我们同在。有时也只
有在逆境中，我们能活
出只有在主里的平安、
喜乐和盼望。当我们
能活出这个信仰时，也
会唤醒周遭还未信主
的人。我们要深信，耶
稣基督的十字架，能够
彻底地拯救我们。求
神给我们信仰的坚定，
使我们能看见我们信
心的果效！

林钦慧报导

戴继宗牧师戴继宗牧师

戴继宗牧师宣教讲道信息
“炼净的信心”

2023 年 3 月 26
日，进入大斋期的第五
个礼拜，椰加达基督徒
会堂卡蒂尼区会举行
实 体 与 线 上 崇 拜 会 。
由黄才良牧师引用以
赛亚书 58:6-7 经文分
享信息，主题为“摆脱
欺压的捆绑”。当今的
教会中，有一些人拥有
着看起来非常值得骄
傲的宗教仪式，但实际
上他们的宗教仪式是
虚无的。

正如以赛亚书 58
章中所描述的当时的
以 色 列 民 的 光 景 ，他
们 天 天 寻 求 神 ，好 像

行义的国民喜悦神的
道。从这节经文的描
述 中 ，这 些 以 色 列 民
看 似 非 常 渴 慕 神 的
道 ，亲 近 神 ，殷 勤 祷
告看起来是非常热心
的信徒。虽然他们遵
行 宗 教 礼 仪 的 生 活 ，
参 与 禁 食 ，他 们 却 仍
然 随 心 所 欲 ，在 生 活
上充满着各样的邪恶
来 ，欺 压 别 人 ，做 出
神不喜悦的事来。虽
然这些以色列民遵从
宗 教 礼 仪 的 生 活 ，但
却与社会中的虔诚生
活 脱 节 了 ；他 们 尽 力
地 想 要 讨 主 的 喜 悦 ，

但却不理会周围人的
需要。

通 过 这 段 经 文 ，
我们需要反思自己的
属灵生活是否真正地
合神心意。我们与神
拥 有 密 切 的 关 系 ，遵
从 神 的 旨 意 ，生 活 中
也严于利己地遵照属
灵 生 活 ，但 愿 我 们 的
一切敬虔的生活不是
虚 假 的 ，且 我 们 的 宗
教 仪 式 也 是 真 实 的 ，
不是表面的虚假。

神 所 希 望 的 是 一
个真正的虔诚宗教生
活 ，是 能 为 周 围 人 带
来平安的。这也许看

起 来 非 常 的 艰 难 ，也
觉 得 太 过 于 理 想 化 ，
但 回 到 圣 经 中 ，我 们
能看到主耶稣确确实
实已经将神的旨意确
确 实 实 、完 完 全 全 地
行 出 来 ，祂 是 我 们 生
命 的 榜 样 ，因 祂 将 平
安 带 给 人 类 ，也 把 救
恩 带 给 我 们 ，使 我 们
的 心 灵 得 到 平 安 喜
乐 ，修 复 我 们 与 神 的
关 系 。 而 作 为 人 ，主
耶稣也把平安带给当
时的社会中有需要的
人 ，祂 也 释 放 了 那 些
被 欺 压 的 人 ，祂 成 为
了罪人或者是被社会

抛 弃 的 人
的朋友，甚
至 于 在 十
字 架 上 为
着 折 磨 祂
的人祷告。

祈求主
赐 给 我 们
力 量 和 圣
灵的帮助，
使 我 们 能
在 日 常 生
活 中 的 一
切 言 行 举
止，符合神的教导，为
周围人带来属神的平
安，不要成为表面虚假
的信徒。让我们能看

见我们的好行为，就归
荣耀给神，用自己的真
实的生命成为神的见
证！ 林钦慧报导

椰加达基督徒会堂卡蒂尼区会实体与线上崇拜会
“摆脱欺压的捆绑”

陈美雫姐妹司琴陈美雫姐妹司琴

宋国寿师母主理和宋国寿师母主理和
带领认罪祷告带领认罪祷告陈贵强弟兄翻译主理陈贵强弟兄翻译主理宋国寿牧师作奉献祷告宋国寿牧师作奉献祷告余日新驻堂牧师作祝福祷告余日新驻堂牧师作祝福祷告陈卓魁弟兄翻译证道陈卓魁弟兄翻译证道黄才良牧师证道黄才良牧师证道
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Work starts on Shanghai’s 
tallest skyscraper in Puxi

An artistic rendition of the new landmark building

Yang Jian

ConstruCtion began last Fri-
day on a landmark building on 
shanghai’s north Bund shore-
line, destined to be the tallest 
building on the west bank of 
the Huangpu river.

the 480-meter building, to 
cover an area of about 450,000 
square meters at the junction 
of Gaoyang and tangshan 
roads in Hongkou District, 
will be completed by 2030 
and become a “vertical city.” it 
will have 99 stories above the 
ground and four underground 
levels.

it will accommodate malls, 
offices, hotels and a rooftop 
sightseeing platform open to 
the public, according to the 
shanghai industrial invest-
ment Co (siiC), one of the 
developers of the project.

“the building will involve the 
characteristics of both shang-
hai and Hongkou, with some 
icons and history explored 
from the nearby old neighbor-
hoods,” Wang Zheng, director 
of the key project development 
of siiC, told shanghai Daily.

the building will also feature 
low-carbon, environmental 
protection, digital and human-
ity concepts, he added.

the landmark structure will 

become the tallest in Puxi, sur-
passing the 320-meter sinar 
Mas Plaza tower, the current 
tallest building on the north 
Bund and third-tallest in the 
city, after the 632-meter shang-
hai tower and the 492-meter 
shanghai World Financial Cen-
ter in Lujiazui.

the following super-tall 
structures in shanghai include 
the 468-meter oriental Pearl 
tV tower and 420.5-meter 
Jin Mao tower, both in Pu-
dong’s Lujiazui area, as well 
as the 370-meter t2 tower of 
the Xujiahui Center, which is 
scheduled to be completed by 
2024 and will become the tall-
est building in Puxi.

the design of the north Bund 
skyscraper was unveiled for 
the first time, which resembles 
a magnolia, the city flower of 
shanghai.

the crown of the tower, 
like most other skyscrapers 
around the world, will become 
the highlight of the structure, 
Wang revealed.

the crown section between 
the 81st and 99th floors will 
include cafés, tea houses and 
restaurants, as well as shop-
ping malls and exhibition 
halls.

A sightseeing platform will 
be built on the 95th floors, 

which will be 442 meters above 
the ground, along with a “sky 
sitting-room” on the 92nd and 
93rd floors, he said.

the project is being jointly 
developed by the state-owned 
siiC, Chengtou and shanghai 
Construction Group.

A global campaign was 
launched in 2021 to solicit 
designs for the landmark 
building. the us Kohn Peder-
sen Fox, which took part in the 
design of the shanghai World 
Financial Center, and shang-
hai-based ECADi jointly won 
the bid.

“the rising of the landmark 
building marks the beginning 
of a new round of develop-
ments for the north Bund,” 
said Chen Qiongchan, deputy 
director of the north Bund De-
velopment office.

some 8.4 million square me-
ters of new construction will 
rise from the waterfront, equal 
to the total area of the build-
ings in Lujiazui and both sides 
of Century Avenue in Pudong.

Construction began on an-
other eight projects on the 
north Bund on the same day, in-
cluding commercial facilities, 
office buildings, a maritime 
park and a skywalk to connect 
the landmark buildings.
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Shanghai Hongqiao Airport resumes 
airline services on international routes

Tips:
The local immigration inspec-
tion officials reminded that if 
passengers have problems 
or difficulties on immigration 
inspection procedures, they 
can talk to the immigration 
officers at the airport or call 
12367 for help.

Passengers check in at Shanghai Hongqiao International Airport on March 26. 

Passengers line up for boarding at Shanghai Hongqiao Airport on March 26. — Photos by Dong Jun

Zhu Yuting

F
or Guo Meng, who depart-
ed for Hong Kong from 
Terminal 1 at Shanghai 
Hongqiao International 

Airport on March 26, it was a 
very special experience as he 
was the first to check in for an 
overseas flight since 2020 at the 
airport.

“I arrived early this morning, 
and I was very surprised and 
delighted when I found out that 
I’m the first checked-in passen-
ger after the service resumed,” 
he said.

Shanghai Hongqiao Interna-
tional Airport resumed airline 
services on international routes, 
as well as Hong Kong, Macau 
and Taiwan routes on March 
26.

Its international flight servic-
es have been closed since March 
25, 2020. Since then, all interna-
tional flights and those to Hong 
Kong, Macau and Taiwan were 
moved to Pudong International 
Airport.

Guo works as an art collector, 
and this is his first business 
trip after China eased COVID-
19 controls.

“I live in Qingpu District,” he 
said, “It is really convenient for 
me to take flight from Hongq-
iao Airport, so Hongqiao is the 
first option for me if I need air 
travel.”

The first flight was the one 
which Guo took, MU721, an 
Airbus-320 plane with about 
200 seats, operated by China 
Eastern Airlines.

“The seating rate of this flight 
is about 80 percent,” said Huang 
Xiaoyu, an official with China 
Eastern. 

“We have fully prepared for 
the resumption.”

He cited that QR code of digital 
declaration has been provided 
on each of the check-in desks at 
the airport to help smooth the 
exit processes.

Hongqiao Airport is ex-
pected to send 314 flights on 

international, Hong Kong, 
Macau and Taiwan routes, up 
22 flights from 2019. 

Among those, 56 will fly to 
Japan, 56 to South Korea, 78 to 
Hong Kong, 72 to Macau and 
52 to Taipei, according to Tang 
Yichen, deputy general manager 
of Hongqiao Airport operation 
headquarters.

Some 11 airline companies — 
Shanghai Airlines, Air China, 
Japan Airlines, All Nippon 
Airways, Korean Air, Asiana 
Airlines, Cathay Pacific Air-
ways, Hong Kong Airlines, Air 
Macau, China Airlines and EVA 
Air — will provide international 
flight services at Terminal One 
of the airport.

Along with the resumption of 
flight services, business shops 
in the airport also opened for 
passengers.

A total of 140 shops, including 
duty-free shops and gift stores, 
now are on normal operation, 
with some of them providing 
special discounts.

During the new flight season, 
the two airports in Shanghai 
are expected to handle 2,225 
flights per day (1,449 at Pudong 
Airport and 776 at Hongqiao 
Airport), with the flight volume 
recovering to about 80 percent 
of the same period in 2019 (in 
which domestic flights resume 
to 118.5 percent; international, 
Hong Kong, Macau, and Tai-
wan flights resume to 62.4 
percent).

Flights operated by 92 airline 
companies are able to reach a 
total of 42 countries now.
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ChatGPT is evolving faster 
than we can assess how it 
may affect us personally

Screenshot of a promotional video for OpenAI’s GPT-4 model.

Chinese technology giant Baidu expects its AI language 
model Ernie Bot to be a “gamechanger.” — IC

Lu Feiran

B
arely a month after 
people began wor-
rying that ChatGPT 
might replace them in 

their jobs, the artificial lan-
guage model has been updated 
to deliver more information, 
including the ability to inter-
pret images and sounds.

Released last week and 
available in limited form via 
ChatGPT Plus, GPT-4 is more 
“reliable, creative, and able to 
handle much more nuanced 
instructions than GPT-3.5,” 
according to its developer, US-
based OpenAI.

The new version can recog-
nize and analyze images.

For an example, if one shows 
GPT-4 the photo of a smart-
phone using a monitor cable to 
charge, the app is able to rec-
ognize that it’s actually a joke. 
Again, if it is shown a picture 

of a bunch of balloons tied to 
the ground and asked what 
might happen if the strings 
are cut, the app will reply that 
the balloons will fly away.

However, this image identi-
fication function is currently 
available only on applications 
for programmers, but not ev-
eryday users.

Still, people are already ex-
perimenting with GPT-4 and 
say it outperforms previous 
versions.

Liangziwei, a technology 
blogger, said he found that 
GPT-4 has a greater ability to 
solve advanced mathematic 
problems and is able to create 
small video games with more 
concise and organized codes.

“Take the classic single-
player sliding tile puzzle 
game 2048, for example,” he 
said. “We directed GPT-3.5 to 
create such a game within 80 
lines of codes and it failed. But 

GPT-4 did it and also managed 
to solve a calculus problem in 
a simpler way.”

GPT-4 seems to be a better 
“author” than its predecessor 
as well.

Liangziwei asked both ver-
sions to write a statement on 
behalf of the troubled soccer 
club Guangzhou F.C.

GPT-3.5 gave a quite straight-
forward and “dry” version, 
while GPT-4 added many de-
tails about the club’s glorious 
past and the problems it is now 
facing, using emotional words. 
In short, it sounded more like 
a human statement.

Wang Lei, secretary general 
of Shanghai AI Industry As-
sociation, told Shanghai Daily 
that the concept of GPT-4 must 
have been in preparation for 
a long time and its release is 
aimed mainly at commercial-
izing the technology.

“The key factor in the 

operation of GPT-4 is low-cost 
public participation,” he said. 
“When people can spontane-
ously provide their own social 
interaction and identity-char-
acteristic information, the 
commercialization of such AI 
models will become possible. 
It may occur in fields such 
as social networking, online 
searches, answer-and-reply, 
art and music creation, and 
image identification.”

In fact, Microsoft’s Nuance 
Communications, a cloud and 
software company, announced 
this week that GPT-4 has been 
introduced into its Azure Ope-
nAI Service.

With an extra payment, Of-
fice 365 users will be able to 
use GPT-4 in various Office ap-
plications, such as Word, Excel 
and PowerPoint.

Peter Durlach, chief strategy 
officer of Nuance, said the data 
inputted into GPT-4 “dwarfs” 
ChatGPT.

According to Zhang Qi, a 
computer science professor at 
Fudan University, this introduc-
tion might be a gamechanger 
in the workplace.

“Take writing an article, for 
example,” he said. “Our cur-
rent method is to search for 
information online, write an 
outline from the collected in-
formation and then do a story 
draft. In the future, these 
processes are likely to be un-
necessary, but we do need to 
learn how to interact with a 
machine to write -- consid-
erations like what keywords 
we should input so that it can 
generate a better article.”

Zhang believes that GPT-4 
will soon spread to other 

industries, such as education, 
finance, legal services and 
even autonomous driving.

“The multi-modal feature 
of such AI means that it can 
simulate and respond more 
to the on-site environment so 
that its application can be very 
quickly developed,” he said.

Now here is the question: 
While international technol-
ogy companies are head over 
heels in love with GPT-4, what’s 
going on in China?

Wang Lei said China, despite 
its capabilities in the develop-
ment of artificial intelligence, 
is not yet widely promoting 
the technology nor applying 
it to domestic platforms.

Last week, Chinese Internet 
giant Baidu became the first 
mainland company to unveil 
an multi-modal AI-powered 
chatbot, called Ernie Bot.

More than 30,000 companies 
have applied to join that Baidu 
platform, which is being hailed 
as a “gamechanger.”

Meanwhile, another Chinese-
language generative AI tool, 
issued by veteran investor 
Kaifu Lee, is expected to make 
its debut in the near future.

“To some extent, such prod-
ucts in China are somehow 
‘driven to take action,’” Wang 
said. “The product launch of 
a certain AI model was dis-
played through pre-recorded 
screenshots rather than a 
real-time demonstration. We 
hope that such companies will 
shoulder social responsibility 
now that they enjoy somewhat 
of a domestic monopoly. And 
we expect that they will de-
velop products in the general 
public interest.”
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TikTok stuck in a cycle of international scrutiny
Li Qian

TikTok only took about three years 
to become the most downloaded app 
in the world, vaulting to the top of a 
category long dominated by Western 
companies. As a result, all the con-
troversy, publicity, and problems are 
almost certainly unavoidable. 

But here’s the thing: TikTok ap-
pears to be on a roller coaster, or, 
more precisely, trapped in an endless 
cycle of being stumped by growing 
international scrutiny. A widespread 
ban and forced sale scheme have 
followed. 

Due to privacy, security, and child 
safety concerns, an increasing num-
ber of countries have banned TikTok 
from government devices, if not en-
tirely. They are the United States, the 
United kingdom, Denmark, Canada, 
the European Union, india and New 
Zealand.

Let’s take a look at the ups and 
downs of its brief existence.

May 2017
ByteDance launched TikTok as the 
international version of its domestic 
video-sharing app, Douyin.

Sensor Tower Store Intelligence data showed 
TikTok surpassed 1 billion downloads on 
Apple’s App Store and Google Play.

August 2018
ByteDance merged Musical.
ly with TikTok after it acquired 
the popular video-sharing app 
in the US for around US$1 bil-
lion in November 2017.

February 2019
TikTok was fined US$5.7 million by the US 
Federal Trade Commission over allegations 
of illegal collection of information about chil-
dren. It was the largest civil penalty issued 
by the agency in a child privacy case.

June 2020
The European Union 
opened an investi-
gation over TikTok’s 
privacy policies after 
the Netherlands began 
to scrutinize its policies 
about children’s data 
protection.

India imposed a nationwide 
ban on 59 Chinese apps, 
including TikTok, over secu-
rity concerns. The ban was 
made permanent in January 
2021. Before, India had been 
the biggest downloader of 
TikTok, according to Sensor 
Tower’s Store Intelligence 
report in April 2020.

January 2020
Sensor Tower Store Intelligence data showed TikTok was installed 
more than 739 million times in 2019. It was also the second-most-
downloaded app across the App Store and Google Play globally in 
2019, surpassed only by WhatsApp’s 849 million downloads.

April 2020
Sensor Tower Store Intelligence data showed TikTok 
hit 2 billion downloads globally. In the first quarter of 
2020, it generated the most downloads of any app 
ever in a quarter, accumulating more than 315 million 
downloads across the App Store and Google Play.

Left: TikTok CEO Shou 
Zi Chew testifies before 
a House Energy and 
Commerce Committee 
hearing entitled “TikTok: How 
Congress can Safeguard 
American Data Privacy and 
Protect Children from Online 
Harms,” as lawmakers 
scrutinize the Chinese-
owned video-sharing app, on 
Capitol Hill in Washington on 
March 23. — Reuters

Inset: People gather for a 
press conference about their 
opposition to a TikTok ban 
on Capitol Hill in Washington, 
DC on March 22. — AFP

150 million
Many Americans would agree that TikTok has 
created a forum for free speech for 150 million 
Americans as well as provided 5 million American 
entrepreneurs with new channels to market their 
products and services and improve their livelihoods.
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August 2020
TikTok revealed detailed user numbers 
for the first time. It has had about 100 
million monthly active US users, up near-
ly 800 percent from January 2018.

June 2021
Biden signed an executive 
order, revoking President 
Trump’s orders aimed at ban-
ning TikTok.

July 2022
TikTok has established a US data 
security division known as “USDS” 
to protect US user data and imple-
ment Project Texas, a plan in which 
US user data is stored on domestic 
servers run by Oracle.September 2021

TikTok announced it has 1 
billion monthly active global 
users, on par with Facebook, 
YouTube, Instagram, and 
WhatsApp.

December 2022
US President Joe Biden ap-
proved banning TikTok from 
government devices.

June 2022
TikTok said it has 
completed transfer-
ring US user data to 
servers at Oracle.

February 2023
Canada announced it would ban TikTok from all 
government-issued devices.

The European Commission, the European Parlia-
ment, and the EU Council have announced plans to 
ban TikTok from staff phones.

December 2021
Cloudflare data showed Tik-
Tok has surpassed Google 
to become the most popular 
website in 2021.

January 2023
Apptopia data showed TikTok was the most downloaded app 
in 2022, garnering 672 million new installs around the world.

Then US President Donald Trump issued two 
executive orders, barring ByteDance from doing 
business with any US firms and giving TikTok 90 
days to either spin off its business in the US or 
sell it to a US company.

March 2023
Denmark’s Defense Ministry has announced a 
ban on its staff from having the app TikTok on 
their work phones. 
The UK has said government ministers and civil 
servants will not be able to use TikTok on their 
phones with France saying it will ban “recre-
ational” use of TikTok and other apps like Twit-
ter on government staff phones. 
TikTok CEO Shou Zi Chew gave a testimony 
before the US Congress last Thursday, having 
revealed earlier that the app had 150 million 
monthly active users in the United States.

The American way:  
Give TikTok a bad name and kill it
Wan Lixin

T
he widely publicized 
hearing titled “How 
Congress can Safe-
guard American Data 

Privacy and Protect Children 
from Online Harms,” which 
aimed to eventually ban Tik-
Tok in the United States, was 
thought-provoking.

Although any attempt to ban 
TikTok would take time, the 
hearing did highlight the igno-
rance and arrogance of some 
US lawmakers.

Their blusterings were huge-
ly theatrical, full of sound and 
fury, but they meant nothing 
but bigotry and ignorance.

On the surface, the hearing 
appears to be intended to im-
prove understanding of the 
situation through informed 
exchanges. In reality, some 
lawmakers are more eager 
to discredit and destroy the 
company.

So whenever CEO Shou Zi 
Chew attempted to deliberate 

on TikTok’s business practic-
es, he was rudely interrupted; 
whenever he attempted to 
comment on issues that some 
lawmakers appeared to be 
interested in, he was either 
prevented from doing so or 
ignored.

Given the circumstances, 
it’s not surprising that his 
attempts to explain failed to 
persuade the lawmakers.

There is a full spectrum of 
accusations.

TikTok has been accused 
of promoting content that 
promotes eating disorders in 
children, illegal drug sales, 
and sexual exploitation, but 
lawmakers have refused to 
explain why these issues are 
less prevalent outside of the 
United States.

Many of the lawmakers, it 
appears, lacked the techni-
cal expertise to meaningfully 
debate issues ranging from 
algorithms to source code.

Debating national security 
risks can be difficult: if the 

United States can ban TikTok 
due to bogus national security 
concerns, does that mean that 
the rest of the world should 
follow suit by banning Win-
dows, Android, and a variety 
of other apps?

As China’s Foreign Minis-
try has stated, data security 
should not be used to gener-
alize the concept of national 
security in order to contain 
other countries with baseless 
accusations. It is critical that 
all countries follow market eco-
nomics and fair competition 
rules by creating a business-
friendly environment based on 
openness, transparency, and 
freedom from discrimination.

Furthermore, TikTok has 
been proactive in assuaging 
security concerns with Proj-
ect Texas, in which the data of 
American users is stored on 
domestic servers run by the 
Texas-based Oracle.

The Economist recently stat-
ed that the most frequently 
cited privacy risk was “probably 

exaggerated,” because most 
such information “could be 
scraped from TikTok’s front 
end or bought online — es-
pecially for Americans, who 
are poorly protected by data-
privacy laws.”

“If you think the US needs 
a TikTok ban rather than a 
comprehensive privacy law 
regulating data brokers, you 
don’t care about privacy; you 
just hate that a Chinese com-
pany has built a dominant 
social media platform,” Chew 
said at the hearing.

TikTok’s only real indict-
ment is its success.

As The Economist com-
mented recently, “the app has 
brought a warm glow to its 1 
billion plus users, as well as 
an icy dash of competition to 
the social-media incumbents 
of Silicon Valley. With its rise, 
a part of the tech industry that 
had seemed closed to compe-
tition has been cracked wide 
open.”

Killing the company would 

not be as simple as it seems.
Donald Trump attempted and 

failed to force TikTok’s parent 
company, ByteDance, to give up 
its American operations near 
the end of his presidency. With 
TikTok having grown twice as 
large as it did during Trump’s 
tenure and given its growing 
popularity among Americans, 
lawmakers would likely need 
to be more creative in their 
arrangements.

Many Americans would 
agree that TikTok has created 
a forum for free speech for 150 
million Americans as well as 
provided 5 million American 
entrepreneurs with new chan-
nels to market their products 
and services and improve their 
livelihoods.

The anguish of American 
users and small business own-
ers would contrast sharply with 
the ecstasy of Silicon Valley, 
where home-grown social-me-
dia companies would see the 
ban of their popular rival as a 
blessing in disguise.
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Noisy livestreamers 
seeking online 

fame overwhelm 
quiet city venues

Wannabe online personalities often park themselves on Anfu Road in downtown 
Shanghai for long periods of time. — IC

Models and photographers block a pathway through the cherry blossoms in Gucun 
Park. — Xu Qing

Wan Lixin and Xu Qing

T
he popularity of 20-second 
videos and livestreaming in 
general is causing grief for 
neighborhoods disrupted by 

noisy, intrusive crowds of people.
The once quiet, picturesque 900-

meter-long Anfu Road in downtown 
Shanghai is one such site. The se-
cluded roadway has become a hot spot 
for livestreamers and shutterbugs 
using the venue as a catapult to online 
fame – much to the chagrin of local 
residents.

The street’s popularity stems, in part, 
from the “Anfu Road Princess,” who 
first appeared to be a stocky, elderly 
man with closely cropped hair and 
indifferent features in a video. A bit 
of investigation revealed that the old 
man was actually an old auntie who 
often strutted on the street dressed 
coquettishly like a young girl. Her over-
weening confidence and poise amid 
prying looks from passers-by earned 
her Internet notoriety.

It seems many wannabe personalities 
are showing up on the road, eager to 
replicate her success by creating videos 
and pictures to upload online.

One video-streaming man has been 
showing up there for three months, 
according to a report by Shanghai News 
Radio.

Asked to explain his choice of the 
location, he said: “You meet all the 
trendy people here — those strapping 
lads and charming lasses who quicken 
your blood circulation, and also those 
devils and monsters of every descrip-
tion ...”

Some of the more dedicated lives-
treamers film nonstop for hours. 
Neighbors complain about the travesty 
they are imposing on the once nice, 
peaceful street.

Some residents who used to stroll 
there during the day now postpone 
their walks until late in the evening to 
avoid the publicity-seekers.

Some photographers recklessly shoot 
on the sidewalks or even in the road-
way, obstructing both pedestrians and 
motorists.

In a move unhelpful to the situation, 
several shops on the road have tried to 
cash in on this subculture by placing 
photogenic furniture or other props at 
their storefronts.

“The road used to exude an ambience 
of cultured elegance, evocative of light-

hearted and leisurely seclusion” said 

one resident. “But, alas, now that has 

all been overrun by chaos and ostenta-

tion. On my way home from a theatre 

recently, I was frankly flabbergasted 

by the pandemonium of livestreamers 

howling, screaming and doing all sorts 

of antics.”

Some residents draw their curtains 

closed during daytime to fend off 

prying eyes and cameras. A few of 
them remembered being the object of 
a spate of snapshots when they tried to 
air their laundry outside.

Anfu Road is not the only venture 
suffering the stain of such unwanted 
attention.

As flowers bloom across the city, 
parks are also on alert.

In Baoshan, local police issued warn-
ings to prepare for a surge in crowds, 
particularly in Internet-famous loca-
tions, such as Gucun Park, known for 
its cherry blossoms.

In some instances, streaming host-
esses will station themselves around 
a particular tree for up to three hours. 
In their relentless zeal for recognition, 
some hostesses perch on ladders and 
dress in exotic clothing. Cameramen 
come equipped with reflector sheets, 
ladders or stools.

Some visitors to the park are clearly 
annoyed.

“People come to appreciate the blos-
soms and find these attention-seekers 
glued to an area, with ladders, chairs 
and other equipment,” a woman who 
identified herself only as Yumi, a 
Shanghai native who now lives in Japan, 
told Shanghai Daily.

She said some hostesses hold snapped 
blossom branches in their hands, which 
she finds inexcusable.

“Unless this situation gets addressed, 
I won’t be here again,” she said.

Should park authorities step in to 
regulate this sort of behavior?

It’s been proposed that parks could 
cordon off a few trees explicitly for 
livestreaming camera hounds, provid-
ing brightly colored ladders for those 
who want their pictures taken. The rest 
of the park would be off-limits to such 
activities, at least during peak visitor 
hours.

However, a visitor surnamed Shao 
dismissed the suggestion as impracti-
cal. He said livestreamers tend to favor 
a variety of locations, and setting aside 
a fixed space for them might incur the 
displeasure of ordinary visitors.

Gucun Park has put additional secu-
rity personnel to dissuade people from 
taking pictures if a person or group 
lingers too long in one spot.

Others argue that the responsibility 
for controlling the behavior of lives-
treamers rests with video platforms, 
which should be monitoring the videos 
they air for infringement of ethical, 
social and privacy norms.
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Indonesia Continues to Catch Up in 
Education Field: Moeldoko

“THE president has always reminded 
of  the importance of  human resources 
development for Indonesia’s future,” 
Moeldoko emphasized in a press broad-
cast of  the Executive Office of  the 
President of  Republic Indonesia (KSP) 
received in Jakarta, Thursday.

Based on the KSP broadcast, Moel-
doko visited and greeted students of  Sa-
laawi State Elementary School in Cianjur, 
West Java, Wednesday (29/3).

Meoldoko shared details of  his child-
hood with the students in the hopes of  

sparking their excitement and passion to 
pursue higher education.

“The condition back then was much 
more diffi cult when I was your age. My 
school got frequently fl ooded, and so, we 
had to take refuge in a village hall to study. 
However, that did not erode my will to 
study,” Moeldoko remarked.

On the occasion, Moeldoko also 
accompanied eight Japanese guests of  
Sakuranesia Society foundation keen on 
donating for the development of  educa-
tion in Indonesia. The foundation had 

Presidential Staff Head Moeldoko affi rmed that Indo-
nesia continued to catch up in the fi eld of education 
in accordance with President Joko Widodo’s major 
concern to improve the quality of human resources.

very low,” Tofi k Rustam, a representative 
of  Sakuranesia Society, stated.

The educational donation program 
in Salaawi School is being implemented 
under cooperation with the school com-
mittee comprising the students’ parents.

Sakuranesia Society will soon form a 
cooperative that will sell basic necessities 
at low prices. The cooperative will solely 
serve its members, i.e., teachers and par-
ents keen on their children continuing 
their studies. If  students do not continue 
their studies, then they will not be able 
to become members.”This is our effort 
to empower parents, so that they can 
support their children to continue their 
studies,” Tofi k affi rmed.

In the fi rst phase, Sakuranesia handed 
over aid worth Rp150 million as cooper-
ative capital. Meanwhile, Moeldoko also 
handed donation worth Rp50 million.(*)

earlier met Moeldoko to express keen-
ness to make a donation for supporting 
education in Indonesia.

In response, Moeldoko invited them to 
cooperate with the Koes Moeldoko founda-
tion that was founded to commemorate his 
late wife Koesni Moeldoko. “This foundation 
was dedicated to my beloved wife. She shared 
the same concern as Sakuranesia regarding 
education quality,” Moeldoko stated.

Salaawi school was chosen since only 
20 percent of  its alumni had managed 
to continue their studies to Junior High 
School (SMP), while the rest of  the stu-
dents had dropped out.

In fact, the school is located in Ci-
panas region, only fi ve kilometers away 
from Cipanas Palace, or about 50 kilome-
ters from Jakarta. “This is ironic. Despite 
its proximity to the government center, 
the educational participation remains 

HARVEST
President Jokowi inspects the Grand Harvest of Baji Pamai Village in Maros Baru District, Maros Regency, South Sulawesi Province, Thursday (30/3).
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